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 बच्चों  का  शारी  रिक  विकास
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 श्री  य०  Wo  सामन्त  :

 (sit
 Ho  ला०  द्विवेदी

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बच्चों  के  शारीरिक  विकास  के  बारे  में  कोई  अधिकृत  सर्वेक्षण  प्रभी  हाल  में  कि

 डाया है  ;

 यदि  तो  कितने  बच्चों  का  परीक्षण  किया  गया  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  ने  भी  सर्वेक्षण  किया  है  ;
 त्यौरी

 यदि  at,  तो  दोनो  सर्वेक्षणों  की  क्या  सिफारिशें  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  राजीव  बच्चों  के  शारीरिक  विकास

 के  बारे  में  कोई  अ्रधिकृत  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 of  x

 गौर  बच्चों  के  शारीरिक  विकास  के  बारे
 में

 भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान

 प्रद  द्वारा  म्रध्ययन  किये  जा  रहे  हें  ।  अरब तक  इस  अध्ययन के  1.४  देश  के  ee  प्रौढे  ग्रामीण

 तों  के  2,0,000  बच्चे
 आ

 गये  हैं
 और

 अध्ययन  TAT  जारी

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 २७१६

 979(Ai)



 RYRo  क  २२  R&R

 fait  सुबोध  हंसना  :  भारतीय  चिकित्सा  भ्रतुसंघान  परिषद्  ने  सर्वेक्षण  किया
 उस

 के  मुख्य

 पहलू  क्या  है  ।

 द०  स०  राजू  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।  बच्चों  के  वज़न  कौर  विकास  में  ज

 सुधार  होता  है  उस  से  वास्तविक  प्रगति  का  पता  लगाया  जा  सकता  है  ।  इस  ने  कोई  ७  यूनिट

 )  स्थापित  किये  हूं  जिन  के  अंतगर्त  भौगोलिक  क्षेत्र  ara  हैं  ।  परिषद्  ने  इन  यूनिटों  की  जांच  के

 लिये  एक  प्रो फार्मा  दिया  है  ।  परिषद्  विशिष्ट  आ्रायु-क/ल  में  बच्चों  के  वजन  ग्रोवर  उन  के  सीने

 के  विकास  इरादी  के  बारे  में  जानकारी  चाहती  है  ।  इस  के  साथ  ही  सामाजिक  दशा  आधिक  दशा

 में  अर  स्वास्थ्य  सकाई  शादी  बातों  पर  ध्यान  देना  होता  है  ।  ब्यौरे  कभी  प्राप्त  नहीं

 हुए  हूँ
 ॥

 श्री  सुबोध  हंसना  :  क्या  यह  भी  पता  चला  है  कि  जलवायु  बच्चों  के  विकास  के  लिये  आवश्यक

 तों  में  से  एक  है  ?  यदि  तो  बच्चों  के  विकास  के  लिये  कौनसी  सब  से  अधिक  उपयुक्त

 डाग दे  स०  राजू  :  इन  बातों  के  अधार  पर  जांच  को  जा  रही  है  |

 श्री  हम  क्या  यह  सच  हू  राष्ट्रीय  पोषण  सम्बन्धी  सलाहकार  समिति  ने  सुझाव  दिया

 है  कि  मिठाइयां  बनाने  के  लिये  दूध  को  काम  में  लाने  पर  रोक  लगा  दो  जागे  ताकि  बच्चों  के
 पोषण

 के  लिये  दूध  उपलब्ध  हो  सके  !  तो  सरकार  को  सुझाव  के  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्रिध्यक्ष,महोदय
 :  यह  प्रशन  बच्चों  दे  शारीरिक विकास  ऋषिकृत  सर्वेक्षण  के  बारे

 में  है  ।

 शी  ga  बरुआ  :  इस  समिति  यह  सुझाव  दिया  है  ।

 भिनाय  दूध  को  मिठाई  बनाते  के  काम  में  लाने  से  बच्चों  का  विकास  प्रभावित  होगा

 या  नहीं  यह  भिन्न  प्रदान  है  ।

 श्री  हस  :
 यह  eq  बच्चों  के  पोषण  का  है  |

 श्री  जयपाल  सिंह  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  पटियाला  तदर्थ  समिति  के
 प्रतिवेदन  को  देखा

 भी  है  जिस  में  सिफारिश  की  गई  है  कि  जहां  तक  बच्चों  के  शरीरिक  विकास  का  सम्बन्ध  हमें
 उन  की  अच्छी  देखभाल  करनी  चाहिये  ?  क्या  मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  है  ?

 डा०  Zo  स०
 श

 :
 यह  भी  विचाराधीन है  ;  ।

 थी  स०,,मो०  बनर्जी  :  बच्चों  को  श्राम  तौर  पर  जो  रोग  होते  है  उन  की  रोकथाम  के  लियें

 क्या  निवारक  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 महोदय
 :

 सर्वेक्षण  तभी  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  श्रीमन्  यह  जानकारी  सर्वेक्षण  के  अ्रतिरिक्त  है  ।

 डि
 ०

 द०  स०  राजू  :  हमें  अपनी  होती
 निर्धारित  करने  से  पहले  यह  जानकारी  श्रव्य  प्राप्त

 कर  लेनी  चाहिये  ।

 मूल  sist  में
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 श्री  वॉरियर  :  कया  अध्ययन  करने  वाले  यूनिट  स्कूलों  से  एकत्र  की  गई  जानकारी  को  भी

 जांच  करते  हें  ?

 द०
 स०  राजू  :  खाने-पीने  की  चीजों  के  नमूने  ?

 पश्तो  वारियर  :  जिन  स्कूलों  में  डाक्टरों  जांच  भो  की  जाती  है  क्या  उन  से  प्रतिवर्ष  प्राप्त

 जानवरो  कोकोम  में  लाया  जाता  है  ?

 द०  स०  राजू  :  यह  भी  हमारी  योजना  का  एक  111.0  है  ।

 fart  प्रभात  कार  :  कपा  यह  जांच  प्रदेशवाद  को  जा  रही  है  क्योंकि  भारत  में  हम  देखते  हैं  कि

 कुछ  प्रदेशों  में  बच्चों  बहुत  कम  विकास  होता  है  ?

 महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह  जांच  प्रदेशवाद  को  जाये  ।

 द०  स०  राजू  :  एक  तरोक़ा  सोधा  है  जबकि  दूसरे  तरीक़े  से  ज्यादा  समय  लगेगा  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  सर्वेक्षण  समिति  अरपना  प्रतिवेदन  कब  तक  दे  देगी  कौर  समिति

 किस  राय-खण्ड  के  बारे  में  जांच  कर  रही  है  ?

 मुंडा  द०  स०  राजू  :  इस  में  कुछ  समय  लगेगा  |  यह  बहुत  बड़ो  समस्या  है  कौर  हम  नीति

 निर्घारित  करने  से  पहले  पर्याप्त  जानकारों  प्राप्त  कर  लेना  चाहते  हैं  ।

 1  मती  सावित्री  निगम  :  सर्वेक्षण  किस  श्रेया-खंड  के  बारे  में  किया  जा  रहा  है  ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  सभी  ATA  लिये  गये  हैं  ।

 सेठ  चल  सिंह  :  क्या  मंत्रो  महोदय  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  कितने  वर्ष  से  कितने  ay

 तक  की  उम्र  के  बच्चों  का  सर्वे  कराया  गया  है  ?

 महोदय  :  यह  तो  वही  wea  है  ।  अगला  प्रदान

 नलकूप  सिचाई

 fat  सुबोध  हंसना  :

 1९६१६.  Lat स०  चे  सामन्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सभो  राज्यों  में  गहरे  नल  कपों  से
 सिंचाई

 के  सम्बन्ध  में  प्रयोग  किये  गये

 =  =f
 द है

 (a  किन-किन  राज्यों  में  यह  योजना  सफल  सि  B  हु

 इस  प्रयोजन  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  रकम  नियत  की  गई  है  ;

 झ्र ौर

 इस  योजना  के  अधीन  प्रति  परियोजना  ata  लागत  क्या  है  ?

 {=
 )  जम्मू  और  काश्मीर  तथा तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  (

 मैसूर  राज्य  को  Hl
 a4  ||

 अन्य
 सभी  राज्यों  में  भूमिगत  जल  बारे  में  tit  किये  गये  हैं

 पहला  अंग्रेजी  में



 यन्न  मंगलवार
 RORN  स्पा  VAS  t  Als,  १  भई  EGR

 यह  जहां  कहीं  परीक्षण किये
 देश

 के  प्रायः  सभीਂ  राज्यों  के  वि  मनन  भागों  में

 सफल  सिद्ध  हुई  हैं  ।

 (TQ  १५०  लाख  रुपये  |

 छिद्र  का व्यय  ज़मीन  की  दशा  कौर  छिदा  की  गहराई  प्रौढ़  कितने  छ् | क तदा ण  किये  जाते

 नहीं  लगाया हैं  इस  बात  पर  भी  निर्भर  करता  है  इसलिये  प्रत्येक  परियोजना  क्रो  लागत  का  अ्रनूमान् न प्र न

 जा  सकता  |

 श्री  सुबोध  हंसदा  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  यह  नीति  अरपना  ली  है  कि  नलकूप  उन्हीं

 क्षेत्रों  में  लगाये  जायेंगे  जिनमें  बिजली  उपलब्ध  हो
 ?

 श्री  दिर  नहीं  ।  सरकार  ने  ऐसी  कोई  नीति  नहीं  अपनाई  है  ।  वास्तव  में  सरकार

 यह  प्रयाग  देश  भर  में  करने  के  बारे  में  सोच  रही  है  ।

 श्री
 सुबोध  हंसना :  सभा-प्रचीन  महोदय  ने  बताया  कि  जिन  क्षेत्रों  में  प्रयोगात्मक  नल-कूप

 लगाये  गये  हैं  वहां  योजना  बहुत  ही  सफल  सिद्ध  हुई  हैं  ।  यदि  तो  इन  नलकूपों  से  सिंचाई  के

 लिये  पानी  पर  कर  निश्चित  करने  के  बारे  में  सरकार  क़ी  नीति  क्या  है
 ?  क्या  क्राई  निश्चित  नीति

 निर्धारित  क़  गई  है  या  कि  ae  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दी  गई  है
 ?

 सरकार  की  नीति  यह  है  कि  जब  पानी
 तथा  ste  मंत्री  स०  का०

 का  प्रभाव  हो  तब  ये  नलकूप  लगाये  जाय  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  पानी  उपलब्ध  है  या  नहीं  ।

 तीसरीਂ  बात  हैं  बिजली  क्रि  उपलब्धि  जिसके  ज़रिये  नलक्रप  चलाया  जाता  है

 श्री  इद्जीतलाल  मल्होत्रा  :  यह  प्रयोग  जम्मू  ate  काश्मीर  राज्य  में  क्यों  wat  किया

 गया ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  यह  प्रदान  इस  राज्य  में  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना वधि  में  किया  जायेगा

 डा०  गोविन्द
 दास  :

 क्या  यह  बात  सही है  कि  जहां  पर  ये  पाताली  कुएं  सफल  हुए  हैं प्र ौर

 जहां  पर  कौर  बनाने  की  भी  याज नाभि  वहां  भी  वे  नहीं  बनाये  जा  रहे  हैं  शौर  ख/सकर  मध्य  प्रदेश

 में  उन  के  बनाये  जाने
 के  सम्बन्ध  में  देर  हो  रही  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल
 :  कुछ  ख़ास  नहीं  हैं  ।  सैंट्रल  गवर्नमेंट  तो  खाली  एक्सप्लोरेशन

 करती है  ।  जब  पानी  मिलता  तो  उस  को
 डेवलप  कर  के  कुल  स्नान  स्टेट  गवर्नमेंट  का  काम  है  ।

 सम्भव
 है  कि

 शायद  स्टेट  के  पास  कम  पैसा
 या

 शायद  कोई
 प्रौढ़

 कारण
 हो  ।  १९५५ से

 १९६२  तक  ३०  प्रयोगात्मक  कुए  पुरे  किये  गये  तथा  ६०  ्कुंग्रों रे
 से

 पानी  निकालना  दुरू  कर  दिया

 गया  ।  पचास ऐवरेज  जो
 कि

 मध्य  प्रदेश  में  हो  गये हैं  ।  इस  से  ज्यादा  नहीं  होते  हैं  ।

 झरी  लहरी  सिंह  :  पंजाब  के  किन-किन  भागों  में  यह  प्रयोग  लहू  किया  है  और  क्या  वह
 सफल  रहा  या  नही ं?

 शिन्दे
 :

 पंजाब  के  ये  जिले  योजना  में  शामिल  किये  गये  हैं  :
 होशियारपुर  श्र  मोहिन्दर गढ ़|

 गो
 लहरी

 सिह  :  क्या
 यह

 प्रयोग  सफलਂ  रहा  या  नहीं
 ?

 हल्ल हगा

 भरंग्रेजी मे
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 पर्ची  प्रभात  कार  :  परिचित  बंगाल  में  दामोदर  घाटी  के  निचले  हिस्से  में  पानी  सूख गया  है

 और  विकास  प्राधिकार  द्वारा  नलकूप  लगाने  क़ी  सीमा  रिया  कनी  जाने  के  बावजूद  वहां  बिजली का  अभाव

 होने से  वे  नहीं  लगायें  जा  सके  जिसका  परिणाम  यह  हुआ हैं  कि  गत  दो  वर्षों से  उस  क्षेत्र क़ी  फसल
 क़ो  क्षति  पहुंच  रही  है  ।  क्या  यह  सच  है

 ?

 धी  स०  का०  पाटिल  यदि  वहां  बिजली  न  होगी  तो  नक्षत्र  न  लगाये  गये  होंगे  ।  किन्तु

 मुझे  क्रोध  जानकारी  नहीं है

 क  पीने  के
 >

 पानी  की  भी थी
 जगदेव  सिंह  सिद्धान्त

 :  क्या  झज्जर  कौर  रेवाड़ी  क्षेत्र  जहां कि

 कठिनाई  इस  योजना  के  अंतगर्त  लाया  गया  है
 ?

 अव हम हम  क्षेत्रों पर अध्यक्ष  यह  सवाल  स्टेट्स  के  बारे  में  है  ।  आगये  इस  के

 बाद  शायद  जिले  कौर  तहवील  पर  जाया  ।

 थी  का०  गीत

 पैश्ध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।  में  प्रत्येक  राज्य  के  बारे  में  प्लग  से  सवाल  नहीं  पूछने

 दूगा ।

 गया  ? text  दिवनंजप्पा  यह  प्रयोग  मसूर  राज्य  में  क्यों  नहीं  किया  दि  दिख  ह

 महोदय  :  माननीय  सदस्य का  प्रदान  मूल  प्रशन सें  उत्पन्न  नहीं  होतो  ।

 { समुद्री  इंजीनियरी  प्रशिक्षण

 1६१७.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  क़ी  कृपा  करेंगे  कि

 डफरिन  समुद्री  इंजीनियरों  प्रशिक्षण  निदेशालय  में  प्रवे  शादियों  को  एक  साल  तक  क्रि  अवधि

 के लिए  निःशुल्क  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  देन ेके  लिए  मर्चेण्ट  टैनिंग  अकादमी  स्थापित  करते  की

 योजना  किस  प्रथम  पर  पहुंच

 परिवहन  तथा  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (
 _  राज

 qa  नेवी
 ट्रेनिंग

 एकेडेमी  स्थित  करने  का  प्रश्न  नौवहन के  महानिदेशक के  विचाराधीन  हैं  शर  पुरा  व्यौरा तैयार

 होने  पर  भारत  सरकार  द्वारा  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  इस  में  कितना  लगेगा  ?  विलम्ब  होने

 आदमी  तैयार  करने  में  दिक्कत  झरा  रही  इस  वास्ते  यह  जरूरी  है  कि  शीघ्रातिशीघ्र घ्  यहं  काम

 आरम्भ  at

 भी  राज  बहादुर
 :

 जैसा  शायद  माननीय  सदस्य  क्रो  विदित  इस  के  बारे
 में

 ace  नेवी

 टैनिंग  बोर्ड  ने  अन्तिम  सिफारिश  ४  १९६२  क़ा  क़ी  है  ।  में  ग्राँ  करती हूं

 ू
 कि  शीघ्र  ही

 इस  के  ऊपर  विचार  हो  जायेगा  और  स्क्रीम  चालू  क्रि  जा  सकेगी  |

 कोचीन  में  दूसरा  जहाज  कारखाना

 श्री  वारियर  :

 Prats
 a  वासुदेवन  नायर

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रीਂ  यह  बताने  क़ी  छापो  करेंगे
 कि

 या  FERX  में  क्रो चीन  में  दूसरे  जहाज  कारखाने  स्थापना  में  सहयोग  के
 भाभा

 ya  wast
 में
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 लिये  ग्लासगो  के  जैन  प्रोडक्शन  इं  जी  निया रिंग  लिमिटेड  और  बै  बटी  को  एण्ड  साटन  ने  सरकार  के  साथ

 क्लोई  बातचीत  की  प्रौढ़

 यदि  उसका  क्या  नतीजा  निकला  ?

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्रालय  में

 में  नौवहन
 मंत्री  (att  राज  हां  ।

 बातचीत  उन्हें  जोबन में  जहाज़  कारखाने  के  लिये  प्रतिदिन  परामर्शदाता  नियुक्त  करने
 के

 लिये

 क्रि  गई  थी  न  कि  उनका  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  ।

 बातचीत  चल  रही  है ।

 fat  वॉरियर  उन्हें  अत्यधिक  परामर्शदाता  नियुक्त  करने  के  लिपे  जो  बातचीत  चल रही

 थी  क्या  वहू  पूरी हो  चुकी  है  प्रौढ़  य  दि  तो  उनकी  नियुक्ति  क्रि  ad विशेज कर  वेतन  इरादी  कया  हैं
 ?

 faut  राज  बहादुर  :  नहीं  ।  उन  पर  विचार किया  जा  रहा  है  ।  हमारे  सामने  दो  बातें हैं

 एक  ai  यह  कि  क्या  हमें  ग्राम से  दाता  इंजीनियरों  की  प्र  गाली  स्वीकार  चाहिये  कौर  क्या  हम

 सामान्य  पूंजी  में  भागीदारी  के  साथ  shales  शौर  आर्थिक  सहयोंग  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  |  सरी

 बात  यह  है
 कि

 इन  दोनों  में  से  किसी  भी  मामले में  हमें  परामर्श  देने  के  लिये  उचित  प्रविधिक  दल  का

 चुनाव  करना  होंगा  ।

 श्री  वारियर  क्या  सहवाग  देने  वालो  क़  परामर्शदाता  नियुक्त  करने  की  प्रणाली  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  ये  दो  कार्य  भिन्न  परामर्शदाता  प्रशिक्षित  मामलों  के  बारे  में

 केवल  परिसर  देते  हैं  ।  वे  उपक्रम  में  कोई  खतरा  उठाते  |  वे  fan  सहयोग  भी  नहीं

 देते ।

 श्री  मे  क  कुमारन  :  मंत्र/लय  क्रि  वार्षिक  रिपोर्ट  में  कहा  गया  हैं  कि  परियोजना  निकट

 भविष्य  में  कार्यान्वित  की  जायेगी  ।  मंत्री  महोदय  एक  अर्से  से  यह  कह  रहे  इस  परियोजना

 के  कार्यान्वय  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 pat  राज  बहादुर  :  मेरा  ख्याल  2  कि  मानता  सदस्य  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  कोई

 भी  काम  श्राद्ध  इंग से  शुरू  किया  जाये  त  areas  काम  नहीं  हो  जाता  है  ।  इसके  लिये  हमें  उचित

 सावधानी  बरतनीਂ  पड़ती  है प्र ौर  उचित  दल  का  चुनाव  सावध।नीपुवेक  करना  होता  है  ।

 faut
 हेम  क्या  प्र  विधिक  परामशंदाताग्रों  को  जहाज़  बनाने  के  कारखाने  में  जहाज़

 के  ढांचे  के  डिज़ाइन  तैयार  करने  उसकी  सुविधा  प्राथमिक  लाभ  बतान ेके  लिये  कहा

 जाता  है
 ?

 1  ग  राज  बहादुर  :  हां  ।  वे  परियोजना  की  विस्तृत  रिपोर्ट  तैयार  करते  हैं  ।

 दिल्ली  के  चारों  कौर  हॉटल  तथा  मोटल

 *aee  श्री  wea  दर्शन  :  कपा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ८  १९६१  के  तारांकित

 अरन  संख्या  ६०  व  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  के  चारों  कौर  होटलों  तथा  का  निर्माण  करने

 का  क्रोध  प्रस्ताव  अथवा  योजना  श्र

 )
 यदि

 तो  उ  के
 बारे  में  wa

 तक
 क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 मूल  sits  में
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 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  :  अरार

 दिल्ल  wit  दिल्ल  ग्रा  पास  होटल  ग्राम  म/टल  बनाने  के  बाबत  कुछ  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 संबंघित  श्रत्रिकारियों  के  परामर्श  &  इन  सुझावों  कनी  जांच  की  जा  रही  हैं ।

 थी  भक्त  दर्शन  :  पिछली  बार  यह  उत्तर  माननीय  मन्त्री  जी  ने  दिया  था  आवास

 आर  सम्भरण  मन्त्रालय  यानी  डब्ल्यू०  एच०  एस०  मिनिस्ट्री  इसके  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ।  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  वह  इसके  बारे  में  कहां  तक  सहयोग  दे  रही  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  उन्होंने  लिखा  है  कि  इस  मामले  को  चीफ  कमिश्नर  के  साथ  सुलझाना  पड़ेगा

 क्योंकि  अन्तिम  रूप  से  उन्हीं  को  इस  बारे  में  निर्णय  देना  होगा  |  उसके  उपरान्त  चीफ  कमिश्नर  से

 मर्ग  हु  ।  चीफ  कमिश्नर  ने  एक  मीटिंग  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  अधिकारियों  की  बुलाई  |  उसने  एक

 सब-कमेटी  मधुकर  की  है  जो  सारी  तफसील  में  जा  रही  है  ।  जब  सब-कमेटी  अपना  काम  खत्म  कर

 लेगी  कौर  विचार  हो  चुकेगा  तो  इस  पर  कार्रवाई  होगी  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  कितने  व्यक्तियों  ने  ग्रीवा  संस्थानों  ने  इस  सम्बन्ध

 में  ग्रा वेदन  पत्र  दिये  हैं  म्यार  आपका  जो  मन्त्रालय है  वह  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्रवाई  कर
 रहा  है  या

 क्या  सहारा  दे  रहा  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  मेरे  पास  जो  सुचना  है  उसके  अनुसार  कोई  सात  at  mre  पार्टियां  हैं

 जिन्होंने  अब  तक  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  दिये  प्रौढ़  उनके  अतिरिक्त  और  भी  हो  सकते  हैं  ।

 पश्चि  तिरुमल  राव  कया  सरकार  ने  पश्चिमी  देशों  के  बड़े  शहरों  के  आसपास  तथाकथित

 होटलों  ग्रोवर  छोटे  होटलों  के  प्रभाव  की  जानकारी  प्राप्त  कर  ली  है  ताकि  हम  वे  गलतियां  न  करें  जो

 वहां
 हुई  हैं  !

 श्री  राज  बहादुर  :  माननीय  सदस्य  ने  जिन  गलतियों  का  उल्लेख  किया  है  उनके  बारे  में  मैं

 अनभिज्ञ  हूं  ।

 श्री  तिरुमल  इस  विषय  पर  काफी  साहित्य  प्रकाशित  हो  चुका  इन  बातों  के  बारे  में

 व्यक्तिगत  जानकारी  होना  झ्रावश्यक  नहीं  है  |

 महोदय  :  :  माननीय  सदस्य  का  सुझाव  है  कि  मन्त्री  टा  य  वह  साहित्य  पढ़ें  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी  :  सरकार  जो  जनता  होटल  बनाने  जा  रही है  उसके  बारे  में  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?

 पश्न  राज  बहादुर  :  यट  प्रीत  आवास  सम्भरण  मंत्रालय  को  सम्  ना r+ धत  किया

 जाये  तो  ज्यादा  अच्छा  होगा  |

 tot  हरी  माथुर  :  होटलों  शौर  होटलों  की  श्रावश्यकताओओं  के  बारे  में  सरकार  का

 कया  अनुमान है
 ?

 पत्नी राज  बहादुर  :  हमारी  राय  है  कि  होटलों  के  विस्तार  के  लिये  ae  होटलों  की  यह  नई

 सुविधा  देने  के  जो  पर्यटकों  ate  मोटरों  से  सफर  करने  वालों  के  लिये  बहुत  उपयोगी
 fas  हुई

 सकी  काफ काफी
 कुछ

 किया  जाना  है  ।
 हमारा  स्माल  है  किट  ही  गुंजाइस  ae  मांग  है

 ।

 मूल  mist  में
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 थी  हेम  बर्मा  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पश्चिमी  देशों  में  मोटल  sea द्  जीवन  व्यतीत

 करने  वाले  लोगों  के  .  ,  .  .  .  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  मानवीय  सदस्य  को  सीधा  set  पूछना  चाहिये  ।

 श्री हेम  gem  +  मैं  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  लोलिता  नामक  उपन्यास  की  कौर  दिलाता  हूं  ।

 होटलों  की  पूरी  जानकारी  प्राप्त  किये  बिना  मन्त्रालय  यह  परियोजना  आरम्भ  करने  के  लिये  इतना

 उत्सुक  क्यों  है
 ?

 pout  राज  बहादुर  :  पहली  बात  तो  यह  है  कि  यह  कोई  नयी  चीज़  नहीं  है  ।  कह  फ्लैटों कौर

 यात्रियों  को  स्थान  देने  वाली  संस्था  का  ही  एक  अन्य  रूप  है
 ।  और  यदि

 कहीं  कुछ  हुमा  हो
 तो

 हम

 यह  नहीं  कह  सकते  कि  संस्था  ही  खराब  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  होटल  अर  मोटल  योरोपियन  ढंग  के  होंगे

 इण्डियन  ढंग  के  या  दोनों  मिले  जुले  होंगे  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मेरा  ख्याल  यह  है  कि  जनतन्त्र  के  युग  में  जनता  की
 झोकांक्षा्रों

 और  उनकी  झावद्यकताओं  का  पुरा  ध्यान  रक्खा  जायेंगी  | ै

 दिल्ली  के  चारों  पोर  रेलवे  लाइन

 [att  सबर  नायक  |

 |  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री :

 श्री  प्र०  चे

 श्री  दी०  चचा  फार्मा

 नेक  मधुसूदन राव  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  चारों  alt  रेलवे  लाइन  बिछाने  में  कोई  प्रगति हुई  है  ;

 क्या  दिल्ली  में  बम्बई  कौर  कलकत्ता  की  भांति  बिजली  की  रेल  चलाने  की  कोई  योजना

 है  ;  ar

 (7)  क्या  दिल्ली  के  उपनगरीय  स्टेशनों  से  गाड़ियों  में  चढ़ने  वाले  यात्रियों  की  कठिनाइयों  को
 कम

 करने  के  लिए  सरकार  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  दिल्ली  एवाइडिंग  लाइन  और  रिंग

 रेलवे  की  मंजूरी  प्रभी  हाल  में  दी  गयी  है  इसके  लिये  जमीन  लेने  की  कार्रवाई  शुरू  की  गयी  है  +

 ज़मीन  पर  कब्ज़ा  मिलते  ही  लाइन  बनाने  का  काम  शुरू  कर  दिया  जायेगा  |

 जी  नहीं

 (77)  दिल्ली  क्षेत्र
 के

 सभी  उपनगरी  स्टेशनों  पर  बुनियादी  यात्री-सुविधाएं  मौजूद  हैं  ।  यदि

 रकम  मिल  तो  एक  कार्यक्रम  के  अनुसार  यात्री-सुविधाओं  में  सुधार  करने  का  विचार है  ।

 कशी  महेश्वर  यह  रिंग  रेलवे  कुल  कितने  मील  लम्बी  होगी  a  उस  पर
 कितना  रुपया  खड़े  किया  जायेगा  ?

 ल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 feat  बा नवाज  खां  :  इस  रेलवे  की  लम्बाई  लगभग  ११  मील  होगी  शौर  उस  पर  २  ४३  करोड़

 पये  खच  होंगे  ।

 fell  महवर  नायक
 :

 क्या  सरकार  का  ख्याल  है  कि  यह  रेलवे  बनते  ही  शहर में  भीड़भाड़

 है  वह  कम  हो  यदि  नहीं
 तो

 कया  सरकार  के  पास  भूमिगत  रेल  निर्माण  के  कोई  प्रस्ताव  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 पहले  इस  रेलवे  को  तो  बन  जाने  दीजिये  |

 fat स०
 मो ०  बनर्जी  :  इस  काम  के  लिये  जमीन  ली  जा  रही  है  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या  यह  काम  तीसरी  योजना वधि  में  भी  शुरू  किया  जायेगा  या  नहीं  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  यह  जमीन  मिलने  पर  धन  उपलब्ध  होने  पर  भी निर्भर  करता है  ।

 fat  Alo  चतुर्वेदी  :  कया  ये  रेलें  भाप  कें  इंजन  से  चलेंगी  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  हां  ।

 श्री  हनुमन्तथा  :  क्या  यह  योजना  अन्य  बड़े  दाहरों  में  भी  लागू  की  जायेगी  कौर  उपनगरों  में

 बिजली  की  रेलें  चलाई  जायेंगी  ?

 pret  महोदय  :  पहले  यहां  तो  हो  ले  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  माननीय  सदस्य  को  कुछ  गलतफहमी  हुई  यहां  जो  रेलें  चलेंगी  वे

 बिजली  के  नहीं  वरन्  भाप  के  इंजन  से  चलेंगी  ।

 राष्ट्रीय  जल  संभरण  कौर  स्वच्छता  समिति

 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राष्ट्रीय  जल  सम्भरण  ौर  स्वच्छता  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार

 कर  लिया  है  ;  कौर

 उस  पर  सरकार  का  क्या  निर्णय  है  ate  भविष्य  में  कया  कार्यवाही  करने का  उसका

 विचार  है  ?

 मंत्रालय सें  उप-मंत्री  द०  स०  :  जल  सम्भरण  कौर

 स्वच्छता  समिति  ने  दूरगामी  सिफारिशें  की  हैं  जिन  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  शीघ्र  कार्यवाही

 के  तौर  पर  कुछ  मुख्य  सिफारिशों  के  कार्यान्वय  हेतु  कार्यवाही  BAe  की  जा  रही  है  ।

 श्र  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  प्रतिवेदन  की  जांच  इस  समय  किस  अवस्था  में  है  ?  प्रतिवेदन  की  जांच

 कौन  कर  रहा है  ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  प्रतिवेदन  काफी  बड़ा  है  ौर  दो  ही  दिन  पहले  प्रकाशित
 हुआ है है

 |  वह

 केन्द्रीय  मन्त्रालय  को  परिचालित  किया  गया  हैं  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  प्रतिवेदन  चार  या  पांच  महीने  पहले  प्रस्तुत  किया  गया  था
 ।

 क्या
 इस

 मामले  पर  योजना  आयोग  के  साथ  विचार  विनिमय  किया  जा  रहा  है  कौर  क्या  ग्रामीण  जल  सम् भरण

 योजना  के  बारे  जिस पर  इस  सभा
 में  इतना  जोर  दिया

 गया  कोइ
 alee  की  जा  सकती  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 |  द्०  स०  :  प्रतिवेदन  केन्द्रीय  यो  जना  राज्य  सरकारों  कौर

 स्थानीय  निकायों  को  परिचालित  कर  दिया  गया  है  ।

 श्री  विभूति  सिर  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  काम  इतना  जरूरी  है  इसको  देखते  हुए
 क्या

 सरकार  ने  पानी  का  कोई  बटवारा  किया  है  कि  फलां  स्टेट  में  इतना  कौर  इतने  दिनों  के  भ्रमर  इस

 काम  को  करा  देंगे  ?

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  wat  रिपो  को  देख  रहे  हैं  ।

 दारबती  जल  विद्युत  परियोजना

 1६२२.  श्री  दिवनजंप्पा  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शरवती  जल  विद्युत्  परियोजना  का  काम  पूर्व  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  चल «

 रहा  है  ;  शौर

 उसका  पहला  तथा  दूसरा  एकक  कब  चालू  हो  जायेगा  ?

 al  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  कौर  निर्धारित

 कार्यक्रम  केअनुसार  पहले  एकक  का  काम  १९६१  के  अन्त  तक  चालू हो
 जाना  था  किन्तु  wa  उसके

 Fee  के  पन्त  तक  चालू  होने  की  संभावना  है  ।  दूसरा  जो  3-¥  महीने  बाद  चालू  हो  जाना

 चाहिये  अब  १९६४  के  प्रारंभ  में  चालू  होगा  |

 fon  यह  विलम्ब  क्यों  gat  ate  कार्ये  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  क्यों

 नहीं  किया  जा  सका  ?

 ja  श्रलगेशन  :  डिज़ाइन  में  परिवर्तन  के  फलस्वरूप  निर्माण-कार्यों  में  विलम्ब  gaz  ।

 fort  दिवनंजप्पा  :  क्या  इस  परियोजना  के  लिये  आवश्यक  कुल  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  कर  ली

 गई  है
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  हां  ।

 डा०  क०  Mo  राव  :  मंसुर  में  ate  दक्षिण  भारत  के  अन्य  भागों  में  बिजली  का  अभाव  है

 इस  बात  को  देखते  हुए  क्या  मंत्रालय  उन  चार  एककों  जो  शरवती  परियोजना  के  लिये  प्राप्त

 किये  जाने  मंजूरी  देने  के  लिये  कदम  उठायेगा  ?

 गश्रध्यक्ष  यट  तो  कार्यवाही  के  लिये  सुझाव  है  ।  अगला  प्रदत्त  ।

 फर्रूखाबाद  पर  रेल  गाड़ी  का  लाइन  से  उतरना

 +

 att  विभूति  मिश्र

 श्री  विश्वनाथ राय

 श्री इ०  समसुन रोव  :

 TERY.  श्रोप्र ०  | ह ०

 श्री
 भी नारायण

 दास  :

 श्री  सरजू  पाण्डेय :
 ज०  ब०  fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  २०  १९६२  को  १८४  डाउन  दिकोहाबाद-फरुक्खाबाद

 मालगाड़ी  लाइन  के  एण्डਂ
 ( arafere

 )
 से  बाहर  निकल  गई  ate  एक  दुकान  में  घुस  गई

 ;
 prawn  oy

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 यदि at,
 तो  क्या  सरकार  ने  मामले  की  जांच  की  है  ;

 क्या  कोई  आदमी  सारा  गया  या  घायल  ह्  ;  शौर

 यदि  ea  तय  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  दुबे टना ग्रस्त  व्यक्तियों  को  क्या  प्रतिकर  दिया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें  ०वें०  :  कौर  हां  ।

 एक  ग्राम  को  मुत्तु  हुई  ae  पांच  व्यक्तियों  को  मामूली  चोटें  झाई  ।

 अब  तक  किलो  व्यक्ति  को  प्रतिकर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 fat  विभूति  सिर  क्या  दुर्घटनाग्रस्त  व्यक्तियों  को  कोई  भुगतान  करते  का  प्रस्ताव  है  ?

 fat सें०  व०  राम स्वामी  :  इस  सम्बन्ध  में  कोई  दावा  ही  नहीं  किया  गया  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  प्रश्न  पुछते  ही  अरपना  स्थान  ग्रहण  कर  लेना  चाहिये

 श्र  मंत्री  महोदय  कों  उतर  देने  का  अवसर  देना  चाहिये  ।  यदि  वे  ग्रोवर  प्रश्न  पुछना  चाहें  AT  उन्हें

 फिर  से  खड़ा  होना  चाहियें  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  जिस  व्यक्ति  की  मृत्यु  हो  गई  है  उसके  झ्राश्रितों  को  कुछ  प्रतिकर  देने

 के  बारे  में  सरकार  क्या  कदम  उठाने  का  इरादा  रखती  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  कोई  दावा  ही  नहीं  किया  गया  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  मुत  व्यक्ति  को  तरफ  से  लिखें  तो  शायद  उस  पर  विचार  किया  जाये  |

 श्री  विभूति  सिर  :  किलो  ने  प्रतिकर  न  भी  मांगा  तो  सरकार  का  कर्तव्य  है  कि  वह  कुछ

 प्रतिकर  दे  ॥

 का  श्री  श्रीनारायण  दास  :  मंत्रो  महोदय  ने  भाग  श्र  का  स्वीकारात्मक  उत्तर  दिया
 my
 vai  है  ।  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ग्रोवर  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे  ?

 t  नै  सें०  qo  रामास्वामी  :  गाईं  तौर  पॉटर  ये  तीन  सम्बन्धित  व्यक्ति  हैं  ।

 जांच  से  पता  चला  है  कि  वे  पूर्व  टना  के  लिये  उत्तरदायी  थे  ।  उनके  विरुद्व  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 श्री  ज०  ब्०  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कुल  कितने  का  नुकसान  हु  ?

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  सम्पत्ति के  नुक्सान  का  हमें कोई  अ्रनुमान  नहीं है  किन्तु  १,  28,000

 रुपये  का  दावा  किया  गया  है  |

 श्री  स०  सो०  बन्दों  :  क्या  उस  दूकानदार  जिसकी  दूकान  को  क्षति  कोई  दावा

 दायर  किया  है  ?  यदि  तो  कितने  का
 ?

 श्री  सें०  do  राम स्वामी  :  उसने  १  लाख  रुपये  का  दावा  कियां  है
 ।

 विभूति  सिर
 :

 sere  कोई  मर  जाय
 उस

 के  घर  वा
 वक्फ  हों  श्र  वह  क्लेम  न

 क  उस  मत
 करें  तो  क्या  सरकार  का  यह  कत्तव्य  नहीं  हो  जाता  है  वि  |  —™  व्यक्ति  के  घर  वालों  को  मिर्जा

 द े?

 prem
 महोदय

 :  अगला  प्रश्न  |
 ee  oe ID

 मूल  wast  में
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 दिल्ली  में  को  सफेद  कपड़े  पहनो

 1१९२६.  श्री  हेम  क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री यह  बताने

 की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  को  सफेद  कपड़े  पहनो  भ्रान्दोलन  आरम्भ  किया

 गया है  ;  श्र

 यदि  तो  ऐसे  आन्दोलन का  क्या
 विशिष्ट  उद्देश्य  है  और  प्र्याप्त

 प्रचार  किया  गया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज  :  सड़क

 का  प्रयोग  करने  वाले  लोगों  को  रात्रि
 के  समय  सफेद  कपड़े  पहनने  के  लिये  प्रेरित  करने  का  कोई

 ऑ्रान्दोलन  अभी  नहीं  किया  गया  है  किन्तु  रात्रि  के  समय  पहल  चलने  वालों  wt  साइकल  चलाने

 वालों  के  लिये  सड़कों  के  प्रयोग  को  सुरक्षित  बनाने  तथा
 सड़क-दुघ  टहनियों

 को  रोकने  के  अपने  प्रयत्न

 के अ्रंगरूप  दिल्ली  पुलिस  ने  अ्रशोकਂ  रोड-पालियामुट  स्ट्रीट  चौक  अर  हेडिंग  ब्रिज  के  समीप  निम्न

 शब्दों  वाले  दो  बोड़े  लगाय  हैं  —

 यदि  झप  को  देखा  नहीं  जा  तो  श्राप  सुरक्षित  नहीं  रह  सकते  :  रात्रि  के  समय  सफेद

 कपड़े  पहनिए  ।''

 हेम  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  दिल्ली  में  यातायात  के  नियमों  को  अच्छी  तरह

 लागू  नहीं
 किया  गया  शौर  इस  शहर  में  वह  दुर्घटनाओं  का  एक  कारण  यदि  तो  क्या

 कारण  है  कि  यातायात  संबंधी  नियम  लागू  नहीं  किये  जाते  ate  एक  बिल्कुल  नया  आन्दोलन  चला

 दिया  गया  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  में  समझता  हूं  कि  यातायात  नियम  की  नागरिकों  की  उन  का

 पालन  करने  की  क्षमता  में  अ्रधिकतर  होती  है  ।  यह  सच  है  कि  vada  इतना  weet  नहीं  जितना

 होना  चाहिए  ।  शिकायतें  aret  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  नियम  लागू  नहीं  किये  जाते  ।

 कशी  हेम  बरुआ
 :

 कया  यह  संच  नहीं  है
 कि

 के  समय  सफेद  वस्त्र  पहनो  के  इस  भ्रान्दोलन
 से  कम  से  कम  कनाट  प्लेस  का  झ्रधिकांश  रंग  कौर  समाप्त  हो  जो  साड़ियां  कौर  सक  रनों

 के  कारण  इस  को  प्राप्त  है  ?

 prem  महोदय  :
 दिन  में

 काले  कपड़े  पहन  कर
 उस

 की  पूर्ति की  जा  सकती  रात्रि  को  सफेद

 पहनो  और  दिन  में  काले  ।

 fat हेम  किन्तु  रूमाल  कम  हो  जाएगा  |

 महोदय
 :  वह  रूमाल  को  छोड़  कर  प्रश्न  ।

 श्री  हेम  कपा  इस  आन्दोलन  से  कनाट  प्लेस  का  अधिकतर  रंग  समाप्त  नहीं  हो  जाए
 जो  इसे  साड़ियों  ate  सकरटों के  कारण  मिलता है  ?  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार  ने  स  समस्या

 के  इस  पहलू  की  भी  जांच  की  है  ?

 महोदय  :  यह  wT  अपनी  रायें  है  ।

 path  प्रभात  कार  :  जब  जैसे  बड़े  शहरों  में  यातायात  नियमों  को  कार्य  रूप
 में  लाने  के  लिये ए  सा  कोई  आन्दोलन  नहीं  किया  तो  दिल्ली  में  यह  सुझाव  देना  क्यों  आवश्यक

 समझा  गया  है  कि  को  सफेद  कपड़े  पहनाये  पी

 मिल  अंग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर  :
 यह  आन्दोलन  के  रूप  में  नहीं  है  ।  वास्तव  में  यह  सड़क  सुरक्षा  के

 लियें  एक  नारा  है  ।  म  ठीक  से  नहीं  कह  कि  बंबई  या  कलकत्ता  मे  क्यों  इस  का  विचार  नहीं

 किया  गया  ।  शायद  यह  दिल्ली  के  यातायात  अधिकारियों  खूब  युक्तिपूर्णता  तथा  कल्पना  को

 दर्शाती  है  ।

 श्री  फतेह  सिंह  गायकवाड़  :  eo  दिल्ली  में  अ्रत्यधिक  कम  गली  रोशनी  के  कारण  यह  आंदोलन

 आरंभ  किया  गया  है  ?

 थ्रो  राज  बहादुर  :  मैं  समझता हूं  कि  सब  सड़कों  के  बारे  में  यह  बात  ठीक  नहीं  ।

 Ato  सदस्य :  कुछ  सड़कों  के  बारे  नें  ऐसी  बात  है  |

 क्रो  राज  बहादुर
 :

 केवल  कुछ  सड़कों  के  बारे  में  यह  सही  हो  सकता  है  |
 जहां  तक  इस आंदोलन

 का  संबंध  यह  समझदारी  पर  आघारित  है  ।  यदि  हम  वास्तव  में  रात्रि  को  सफेद  कपड़े  तो  हम

 पर  सुरक्षित  रह  सकेंगे  ।

 श्रीमती  सावित्री  दुर्घेटनाग्रों  को  रोकने  के  लिये  ate  सड़क  सुरक्षा  को  बढ़ाने  के

 लिये  ate  क्या  कदम  उठाये  गये  हूँ  ?

 ध्रिध्यक्ष  महोदय  :  यह  सड़क  सुरक्षा  संबंधी  सामान्य  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  मोहसिन  :  कया  यात्री  को  लाल  टोपी  पहनना  खतरनाक  कौर  जोखिम  वाला  होता  है
 ?

 पाध्या  महोदय
 :

 शान्ति  ।  यहां  कुछ  शिष्टता  हमेशा  रहनी  चाहिये  |

 श्री  दाजी  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कुछ  उकेरा  बोर्ड  हैं  समय  से  पहले  मत

 अगली  व  क्ति है  को  सफेद  वस्त्र  पहनोਂ  |  समय  से  पहले  मत  बोलें  कर्कश  है  |

 क्या  एसे  बो  यातायात  सिगनलों  से  हटा  दिये  जायेंगे  ?

 fart  राज  बहादुर
 :

 मुझे  बताया  गया  है
 कि

 यह  नारा  अन्य  देशों  में
 भी

 है
 ।

 यह  एक  सामान्य

 नारा  है  जो  वे  सड़क  सुरक्षा के  लिये  goa  हैं  ।  यदि  इस  से  किन्हीं  लोगों की  भाव नाश् ों  को  ठेस

 पहुंचती  है  तो  हम  इस  की  दौर  प्रबन्ध कारियों  का  ध्यान  आकर्षित  करेंगे  |

 |  ह
 q श्री  ज०  ब०  सिह

 :  यर  व्हाइट  ऐट  नाइट  का  एक्सपेरिमेंट  क्या  किसी  कौर  देश  में  भी

 किया  गया  है  या  हिन्दुस्तान  कौर  दिल्ली  में  ख़ास  तौर  पहली  मतबा  किया  गया  है  |

 श्री  राज  बहादुर  :  जैसाकि  मैं  ने  कहा  इस  को  साधारण  समझदारी  के  आधार  पर  निकाला

 गया  इसलिये  कि  ऑक्सीडेंट्स  कम  हों  ।  मैँ  नहीं  कह  सकता  कि  कहीं  शर  यह  एक्सपेरिमेंट  किया

 गया  है  या  नहीं  ।

 दिल्ली  में  जल  संभरण

 डा०  Fo  ल०  राव

 rm
 {

 श्री  महेश्वर नायक  :

 श्री  इ०  मधुसूदन राव  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली में  जल  सं
 भरण  की

 हमारी  वर्तमान  कौर  भावीं
 ग्रावश्यकताओं  के  बया  प्राक् कल

 हैं

 wens
 संभरण  के

 कौन-कौन
 साधन  विचाराधीन हैं

 लि  क  ome

 मूल  ait  में
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 कया  दिल्ली  को  जल  संभरण  के  सम्बन्ध  में  समझौता  कराने  के  लिये  कोई  उच्च  स्तरीय

 बैठक  बुलाई  गई  हें  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू  )
 :  दिल्ली  के  लिये  पीने  के  जल

 संभरण  की  कुल  दैनिक  श्रावव्यकता  का  अनुमान  १९८०  में  २७  लाख  जनता  के  लिये  Loo  लाख

 गैलन  लगाया  गया  है  ।  दिल्ली  की  भावी  झ्रावइ्यकता  १९६१  में  ५५  लाख  लोगों  के  प्रति  दिन

 प्रति  व्यक्ति  के  लिये  ५०  गैलन  के  हिसाब  २७४५०  लाख  गैलन  का  अनुमान है  ।

 प्राविधिक  समिति  ने  जो  १९४५८  में  नियुक्त  की  गई  जल  संभरण  के  निम्न  साधनों

 की  सिफारिश  की  थी  :--

 स्थायीकरण

 (१)  सोनीपत  क्षेत्र  में  १००  नलकूप  लगाना  कौर  उस  जल  को  वाली  नाली  के

 द्वारा  facet  तक  लाना  ।  सिफारिश  दिल्ली  की  नगरपालिका  निगम  द्वारा

 स्वीकार  नहीं  की  गई  ।

 (2)  हिन्दी  नदी  से  खोखला  में  १५  क्यूसेक  जल  देना  कौर  नल  कूपों  के  द्वारा

 ही  जल  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  देना  |

 बढ़ाना

 (३)  पश्चिम  दिल्ली  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  गुड़गांव  नाला  योजना

 से  २००  क्यूसेक  जल  संभरण  |  योजना  पंजाब  सरकार  द्वारा  छोड़  दी  गई

 है
 1)

 (४)  रामगंगा  पे  दक्षिण  दिल्ली  के  क्षेत्रों  को  २००  जल  का  संभरण  |

 (५)  लोनी  क्षेत्र  में  नाक  हों  से  शाहदरा  तक  १५  से  ३०  क्यूसेक जल  का  संभरण  |

 जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  कल  भी  लिया  गया  था  ।  जब  उत्तर  इतना  लंबा हैं  ,  तो  यह  सभा

 पटल  पर  विवरण  के  रूप  में  रखा  जा  सकता  है  ।

 का ०  Ato  राव  :  कया  यमुना  के  ऊपर  ताजेवाला  बांध  हैड  के  निर्माण  के  कारण

 दिल्ली  के  पुराने  दाहर  को  जल  का  प्राकृतिक  संसाधन  रुक  गया  था  ?

 डा०  द०  स०  राज्  :
 जब  बांध  बनाया  दो  प्राकृतिक  संभरण  में  थोड़ी  कमी

 होनी  ही  थी  ।

 हाजी  :  जब  उत्तर  इतना  लंबा  प्र चुभ वच्  करते  तो  यह  सभापटल  पर  रखा

 जाना  चाहिये  और  अ्रगले  दिन  इस  को  सब  से  पहले  लिया  जाय  प्रौढ़  अनुपूरक  पूछने  दिये  जायें  ।

 अध्यक्ष  यह  नहीं  किया  जा  सकता  |

 कठ  ला०  दिल्ली  में  जल  संभरण  समस्या  के  महत्व  कौर  जरूरत  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  FAT  मा०  मंत्री  तुरन्त  उत्तर  प्रदेश  पंजाब  से  सम्बद्ध  मंत्रियों  के  साथ  इस  बारे  में  चर्चा
 करेंगे  ?

 गया  द०  स०
 राज ू:

 यह  अच्छी बात  है  ।  इस  पर  विचार  किया  जायेगा

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  महेश्वर  नायक
 :  क्या  दिल्ली  प्रशासन  जल  के  परिरक्षण  की  कोई  कारवाई  कर  रहा

 जो  बर्बाद हो  रहा

 द०  स०  यह  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  का  काम  है  ।  वे  कार्यवाई  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  go  बि०  मेहरोत्रा  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  रामगंगा के  बांध  की  जहां
 से

 पानी  लाये  जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  wa  किस  स्टेज  पर  है  ।

 +3To  द०  स०  इस  पर
 नीरज

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ।  इस  के  बारे  में  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  के  साथ  बातचोत  की  जा  रही  है  कौर  श्रर्भौ  उन्होंने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  राज्यों  के  मंत्रियों  के  साथ  बातचीत  करने  का  यह  बरच्छा  विचार  कई

 वर्षों से  मंत्रालय के  पास  है  ।  क्या  वे  पंजाब  श्र  उत्तर  प्रदेश  सरकारों  के  साथ  मतभेद  को  दूर  कर पायें

 हैं  कौर  क्या  इस  मामले  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  हस्तक्षेप  करवाया  गया  था  प्रौढ़  यदि  तो  कया  ठा  ?

 द्०  स०  राजू  :  अभी  नहीं  ।
 wait  यह  विचाराधीन है  कौर  पंजाब

 सरकार
 को  इसे

 स्वीकार  करने  के  लिये  मनाया  जायेगा  |

 अंदा दायी  स्वास्थ्य  सवा  योजना

 1६२८.
 JS  श्री  स०  सो०  बनर्जी :

 Lait  मुहम्मद  इलियास  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  दिल्ली  कौर  अरन्य  स्थानों  जहां  यह  योजना

 विद्यमान  सेवा  निवास  व्यक्तियों  पर  लागू  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  का  क्या  ब्यौरा हू  ;  कौर

 योजना  किस  तारीख  से  सेवा-निवृत्त  व्यक्तियों  पर  लागू  होगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  जी  नहीं  ।

 कौर  सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  aad  की  कौर  से  कोई  अभ्यावेदन  आरिया  है  कि  उन  को  इस

 योजना  के  ् ग्रन्तगत
 लिया  जाये  कौर  यदि  तो  उस  के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या

 है
 ?

 द०  स०  पेंशनरों  का  एक  प्रतिनिधिमंडल  प्रधान  मंत्री  से  मिला  था  कौर  मामला

 वित्त  तथा  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  सामने  लाया  गया  है  कौर  दोनों  मंत्रालयों  द्वारा  इस  पर  बहुत

 भूति  के  साथ  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  wa  प्रस्ताव  यह  है  कि  दिल्ल  क्षेत्र  के  पेंशनरों  को  इस  योजना

 में  afar  किया  यह  स्वीकार  हो  चुका  है  कौर  इसे  शीघ्र  ही  कार्यान्वित

 किया  जायेगा  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  मुख्य प्रदान  के  भाग  के
 उत्तर

 में  मा०
 मंत्री

 ने  कहा  यदि

 यह  स्वीकार  की  जा  चुकी  है  तो  उत्तर  कैसे  हो  सकता  है
 ?

 डा०  न  स०
 राजू

 :
 कभी  यह  कार्यान्वित  नहीं  | न्

 ।

 fait  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  इस  विशिष्ट  योजना  के  जहां  कहीं  यह  देश  में  लागू  की

 जायेगी
 ;  कया  दिल्ली  या  अन्य  बहरों  में  शहर  इस  योजना  में  करायेंगे

 !
 क  क

 मूल  sash  में
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 द०  स०  राजू  वित्तीय  कारणों  से  यह  योजना  केवल  दिल्ली
 में  रहने  वले  पेंशनरों

 पर  ही  लागू  होगी  ate  सिंध  तथा  उत्तर  पश्चिम  सीमान्त  प्रान्त  के
 पेंशनरों

 पर  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 योजना  को  श्रत्तिम  रूप  कब  तक  दिये  जाने  की  संभावना  है

 ?

 द्०  स०
 ्

 :  इस  वर्ष  के  पन्त  तक  यानि  १९६२ के  प्रान्त  तक  |

 श्री  इकबाल  सिंह  :
 जब  पेॉँदानर  भी  इस  योजना  के  हकदार  बन  रहे  हैं

 तो
 क्या  संसद् के  भूतपूर्व

 सदस्यों  को  भी  यह  लाभ  प्राप्त  होंगे  ?

 द०  स०  पाए  वे  पेंशनर  नहीं  हैं
 |

 सरकारी  ट्रंक  काल

 at  ३०८  श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  ट्रंक  काल  करने  के  कोई  विशेष  नियम  हैं  ;  भ्र

 कया  सरकारी  ट्रंक  काल  की  श्रघिकतम  समय  सीमा  सामान्य  ट्रंक  काल  की  अधिकतम

 समय  सीमा  से  अधिक  होती  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 प्राथमिकताग्रों सम्बन्धी  वर्गीकरण  के  मामले  को  छोड़  कर  सरकारी  कालों  के  लिये  कोई

 विशेष  नियम  नहीं  है  ।  ट्रंक  कालों  की  दो  श्रीमती  शौर  सरकार  को

 और  जनता  को  बहुत  जल्दी  मिलती  हैं  ।  प्रतिष्ठित  अर्थात
 | ह

 महत्वपूर्ण
 £))

 और  | 'तुरन्त

 कुछ  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  उपभोक्ताओं  को
 उपलब्ध  हैं  मामलों  में  विशिष्ट  प्राधिकरण

 की  झ्रावक्यकता  होती  हू  तुरन्त  ate  की  प्राथमिकतायें  केवल  कुछ  प्रतिरक्षा

 और  सरकारी  कालों  को  ही  उपलब्ध  होती हैं  ।

 अकथ ट्रंक  कालों  की  विभिन्न  किस्मों  कौर  श्रेणियों
 की

 अधिकतम  समय  सीमा  इस  प्रकार  है  :-- we

 प्रत्य  मिलता बुलाने  वाला  समय-सीमा

 जनता  क्र  कालें  प्रखर  साधारण  कौर  asap  समय  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  जब  तक

 सरकारी  काले  कि  मार्ग  पर  अन्य  काले  प्रतीक्षा  में  नहों

 जबकि  समय  ६  मिनटों  तक  सीमित

 होता है  ।

 जनता  क्रि  वाल  ae  महत्वपूर्ण  उतार  तत्काल  कोई  समय-सीमा  नहीं  जब  तक  कि  समात

 सरकारी  कालें  या  उच्च  प्राथमिकता  वाली  जो

 am  पर  लम्बित  उन  के  विलंबित  होने

 क़ी  धप  ं  Tay: बना  न  हूं  |

 सरकारी  काले  कार्यवाही  तत्काल  कोई  समय-पीना  नहीं  है  ।

 श्योर

 सर्वाधिक  तत्काल
 mee  सवा  ee es

 मूल  wat  में
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 श्री  सुरेख  नाथ  जहां  तक  ट्रंक  कालों  की  अवधि
 पर

 प्रतिबन्ध  का  सवाल  संभवतः

 यह  सरकारी  कालों  पर  लागू  नहीं  होता  ।  किन्तु  क्या  किसी  ौर  सरकारी  काल  ७ क  निर्वाचन  का  समय

 छोड़  ६  मिनटों  से  अधिक  अ्रनुमति  दी  जाती  है  ?

 श्री  भगवती  :  जब  माग  पर  कई  और  काल  होती  तब  उस  को  प्रनुर्मात  नहीं  दी

 यदि  मागं  पर  कोई  कौर  काल  तब  भ्र नुम ति  ti  जाती  है  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  कया  कोई  काल  हुई  है  ?  क्या  सरकार  को  इस  का  पता  है  क्यों कि

 साधारणतया ऐसी
 काल  का  छः  मिनटों  से  अधिक  समय  नहीं  दिया  जाता  ?

 श्री  भगवती  :  साघ/रणतया  ऐसा  ही  होता  है  ।

 :  क्या  यह  सच  है  कि  २७  क  जब  मतगणना  हो  रहा  उड़ी सा  के  मुख्य

 मंत्री  र  उप-मुख्य  मंत्री  ने  दस  ट्रंक  art  बुक  कीं  ग्रोवर  उन  में  से  एक  ट्रंक  काल  उस  दिन  ५.  १७

 मध्यान्ह  पश्चात  क्रो  भुवनेश्वर  अर  वेन्द्रपड़ा  के  बीच  २०  मिनट  तक  चली  |

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  ः मुझे खेद  है  कि  हम  व्यक्तिगत  ट्रंक

 कालो  की  अव-घि  का  हिसाब  नहीं  जैसा  कि  माननी  सदस्य  को  इस  में  दिलचस्पी  है  ।

 fetter  तब  विवरण  का  क्या  हाल  है  ?

 महोदय  :  समय  संबंधी  सुचना  मा ०  मंत्री  के  पास  नहीं  ।

 शी  जगजीवन  राम  जब  तक  वहं  इस  के  लिये  पुत्र क  सुचना  न  हम  व्यक्तिगत  ट्रंक  कालों

 में  लगने  वाले  समय  का  हिसाब  रखने  में
 c
 ए  लिपि  नहीं  लेते  ।

 श्री  सुरेन्द्र  द्विवेदी  हिसाब  रखने  में  दिलचस्पी  रखने  न  रखने का  याद  सवाल

 Alo  मंत्रों  को  सही  उत्तर  देना  चाहिये  ।  यदि  उन  को  सूचना  तो  वहां  सूचना  मांग  सकते  हैं  ।

 महोदय  -e  यही  तो  उन्होंने  कहा  है  कि  यदि  पृथक  प्रश्न  पूछा  जाये  तो  वह  उत्तर  दे

 देंगे  ।

 श्री  to  के०  देव  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  at  जैसी  अतिरिक्त

 प्र।थमिकतायें  गैर-सरकारी  उपभोक्ताओं  को  उपलब्ध  हैं  जिस  के  लिये  ऐसे  मामलों  A

 अनुमति  क्री  जरूरत  होती  है  ।  सरकार  द्वारा  ग  सरकारी  प्रयोक्ताश्ो  के  लिये  श्राथमिकताओं  के

 मामले  निर्धारित  करने  में  कयों  भेद  भाव  किया  जाता  है  कौर  वे  प्रयोक्ता  कौन  हैं  ।

 fat  भगवती  :  गर-सरकारी  प्रयोक्ताओं में  कुछ  कुछ  बहुत  महत्वपूर्ण  wt  सरकारी

 संस्थायें  आदि  हैं  ।

 प्री  प्रभात  कार  :  कया  राजनीतिक  दलों  के  नेता  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  गैर-सरकारी  लोगों

 को  में  शामिल  हैं

 गश्रष्यक्ष  महोदय  2  उत  को  महत्व  का  स्थान  केवल  निर्वाचनों  के  समय  होता  सामान्यतया

 नही ं।  ee

 मूल  पर ग्रेजी में

 979  (ai)
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 तगर  आयोजन  दिल्ली

 1*९३१.  श्री  शिवचरण  गुप्त  :
 कया  स्वास्थ्य  यह  बताने  को  कंपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  नगर  आयोजन  संगठन  ने  दिर्लल््ल॑। [ह  क  घने  बस  क्षेत्रों  में  ष  बलों  कौर

 बाल  उद्यानों  को  ग्रावश्यकताओ  का  अनुमान  लगाया  ौर

 यदि  तो  दिल्ली  की  जनता  के  हित  में  इन  स्थानों  को  उपलब्ध  करन  के  लिये  सरकार

 का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  दिल्ली  बिकास  प्र-धिक्कार  द्वारा
 =e

 तैयारी  गई  दिल्ली  aaa  वृहत  योजना  में  खुले  स्वास्थ्य  शादी

 लिये  उतरते  हुए  पैमाने  पर  स्थान  व  की  सिफ  रिश  की  गई  है  कौर  क्षेत्र  की  जनता  नः  अनुसार
 मानको  में  अन्तर हैं  ।  योजना  सरकार  के  विचारांधीन  है  ।

 सरकार  द्वारा  वृहद  योजना  अनुमोदित  ह  चुकने  और  लागू हो  जाने  के  परन्तु  दिल्ली

 नगर  पालिका  निगम  जिस  का  क्षेत्र  में  दिल्ली  क  अधिकांश  घने  आबादी  वलि  क्षेत्न  आते

 भूमि  स्धिप्रहण  कराने  पड़ेगीਂ  जो  इने  aerate  सुविधाओं  के  व्यवस्था  करने  के  लिये  जरूरी  होगी  |

 श्री
 शिवचरण  गुप्त  :  क्या  उन  श्रावश्यकताओ्रा  को  दर्शाने  वाली  क्षेत्रीय  योजना

 यें
 बनाई  गई

 हैं  ?

 द०  स०  राजू  :  तैयार  को  जा
 रही  हैं

 ।

 शी  शिवचरण  गुप्त  :  क्या  सरकार  द्वारा  किन्हीं  सम्पत्ति-यों  का  स्थानान्तरण  किया  गया

 यदि  तों
 कब

 ?  क्या इन
 झ्रावश्यकती

 ओं
 क  लिये  इन  सम्पत्तियों  के  उपयोग  के  बारे

 में
 फैंस

 ला
 लिया  गया  है  ?

 डा०  द०  Ho  राजू  :  निष्क्रन्ते  सम्पत्तियों में  स  कुछ  को  स्थानान्तरित  कियां  गया  है  I.

 जहाज  बनाने  कौर
 तटीय  व्यापार  के  लिये  विदेशी  सहायता

 FER.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने को  कपा  करेंगे

 के  o e

 कया संसार ५:  कुछ  समुद्रतट  वाले  देशों
 ने

 भारत  as  तटीय  व्यापार को  बढ़ाने  की  दृष्टि

 समाज  सप्लाई  करने  तथा  जहेज  बनाने  के  लिये  प्राविधिक  दुष्टि  से  निपुण  लोगों  की  सव  यें  प्रदान

 करने  के  मामले  में  अपनी  सहायता  तौर  सहवाग  देने  पेशकश  की  है  ?

 यदि  तो  उन  देशों  &  नाम

 Far  उन  की  प्रस्थापना पं  विचाराधीन  कौर

 यदि  gi,  तो  मामला  इस  समय  किस  प्रकट  पर  है
 ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  भारत  के  तटीय

 व्यापार  के  बढ़ाने  दृष्टि  स  किसी  देव  से  सहायता  की  कई  विशिष्ट  पेशकश  नहीं  झाई  |

 से  सवाल  पैदा
 नहीं  होता

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  तटीय  व्यापार  कौर  नौवहन  के  विकास  की  दुष्टि से  क्या  सरकार

 ने  इनके  देश  से  विशेषकर  समूद्र  तट  वाले  देशों  में  से  किसी  देश  ७ क  इन  १४  वर्षों  इस  मामले  के  बारे

 में  काई  प्रार्थना  की  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  यह  भारतीय  नौवहन  समवाय  का  साधारण  काम  हैं  ।  जब  कभी  ये

 तटीय  या  समुद्र  लेना  चाहते  वे तलहा  करते  रहते  शौर  हम  उपयुक्त  दीपाली  ढूंढ़  ने  als

 के  मानते  में  जहां  तक  अहम  कर  सकतें  उन  की  सहायता  करते  हैं  |

 vat  हरि  विष्णु  कुछ  दिन  हुए  मंत्री  जी
 ने  इसी  त्रिवण  पर  दूसरे  प्रदान

 के
 उतर

 में  व्यक्टव्यਂ  दिया था  ।  क्या  हमारे  देश  के  नौवहन  समवायों  ने  इस  संबंध  में  सहायता  के  लिये  किसी

 सरकार  से  प्रार्थना  की  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  यह  बड़ा  सामान्य  प्रश्न है  कि  क्या  इन  कम्पनियों  ने  इन  को  लेने  के  लिये

 सरकार  से  प्रार्थना  को  है  |  उन्होंने  प्रार्थना  की  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  ने  इन  में  से  किसी  देश  से  प्रार्थना  की  है  ?

 श्री  राज  इस  प्रकार  नहीं  नौवहन  समवायों  या  नौवहन  निगम  दूसरी  दौर  संबद्ध

 शिपयार्ों  के  बीच  द्विपक्षीय  करार  या  बातचीत  होती  है  ।  जब  वे  जहाज  बनाने  के  बारे मैं  किसी  अन्तिम

 दातों  पर  पहुंच  जाते  हैं  तो  वे  हम  से  नौवहन  ऋण  आदि  मांगते  हैं  ?

 लोक  वाहक  दायित्व

 1९६३४, श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  क़ी  कपा  करेंगे  कि  :

 वाहक  दायित्वਂ  प्रणाली  रेलवे  पर  कब  से  लागू  की  गई  कौर

 इस  प्रणाली  के  लागू  किये  जाने  से  ले  कर  रेलवे  पर  कितना  वित्तीय  भार  पड़ा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  8-2-8  से

 परिवर्तन  वित्तीय  दायित्व  का  अनुमान  इतनी  जल्दी  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 pat  महेश्वर  नायक  क्या  रेलवे  द्वारा  उठायें  जाने  वालेਂ  अतिरिक्त  दायित्व  को  पूरा  करने  के

 fat  कोई  अतिरिक्त  शुल्क  लगाया  जाता  है  ?

 fat  शाहनवाज़ खां  शुल्क  निर्धारित  है  ।  जनता उन  के  बारे  में  पूरी  तरह  जानती  है  ।  कोई

 अतिरिक्त  शुल्क  नहीं  है  |

 शो  महेश्वर  नायक  :
 इस  वाहक  दायित्व के  लागू  किये  जाने  से  ले  कर  ,  कया  रेलवे  द्वारा

 दिया  जाने  वाला  मुभ्नाविजा  बढ़ा  है  या  घटा  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  ः  जेसा  मैंने  इतनी  जल्दी  इस  विषय  पर  कुछ  नहीं  HET  जा  सकता  ।

 काल  में  वेस्ट  कॉस्ट  रोड

 श्री  पो्ट्रकाटट  :

 श्री  कम  Bo  गोपालन  : 1९३४.

 |  श्री  उमा  नाथ  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  वेस्ट  कोस्ट रोड  तट  का  निर्माण कार्य  किस  प्रक्रम  पर

 अंग्रेंजी  में
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 PEG L—ER  में  इसके  लिये  कितनी  यादा  मंजूर  की  गई

 उस  वर्ष  में  कितनी  ur  खर्चे  की  गई  थी  ?

 बह
 pen
 छु

 \;  से  एक तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  ी  राज

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता है

 विवरण

 केरल  में  पश्चिम  तटीय  सड़क  का  निर्माण/सुधार  काफी  आगे  बढ़  चुका  है  ।  हां  बनने  वाले

 नये  पुल  तक  जाने  वाली  सड़कें  और  महत्वपूर्ण  नगरों  के  चारों  जोर  की  सड़कें  प्रभी  नहीं  बनी  हैं  ।

 नौ  पुल  बन  गये  चार  का  निर्माण  समाप्त  होने  वाला  चार  बन  रहे  हैं  कौर  सोलह  पुल

 बनाये  जायेंगे  |

 जानकारी  राज्य  सरकार  सेਂ  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  पटल  पर  रख

 दी  जायेगी

 1  Vea:  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  बनने  वाले  नये  पुल  कौर  महत्वपूर्ण  नगरों  के

 चारों  ait  की  सड़कों  के  प्रति  रिक्तਂ  सड़क  का  निर्माण  बहुत  चरागे  बढ़  गया  है  ।  कया  पुल  की  इन  सड़कों

 और  नगर  के  चारों  की  सड़कों  के  निर्माण  में  भूमि  की  कठिनाई  के  कारण  देर  हो  रही  है  ?

 राज  सं  भव  है  कि  यह  भी  एक  कारण  हो  ।  मुझे  इन  में  से  प्रत्येक  के  बारे  में  कुछ

 पूछ  ताछ  करनी  होगी  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  पुलों  के  निर्माण  में  सीमेन्ट  तथा  अन्य  सामान शो  मे०  क०  कुमारन

 की  कमी  के  कारण  देर  हो  रही  है
 ?

 राज  बहादुर  :  हो  सकता  है  कि  यह  भी  एक  कारण  परन्तु  मूझे  पता  नहीं  है  ।

 श्री  वॉरियर  :  कया  कुछ  पुल  पुरे  हो  गये  हैं  परन्तु  उन  तक  जाने  वाली  सड़कें  नहीं  बनी  हैं  ?

 faut राज  यही  स्थिति है  ।  सड़कें पुल  के  बाद  बनती  कभी-कभी वे

 साथ  भी  बनाई  जाती  हैं  परन्तु  कुछ  मामलों  में  उन  में  देर  हो  सकती  है  ।  विशिष्ट  जानकारी  राज्य

 सरकार  से  प्राप्त  करनी  होगी  क्योंकि  वह  ही  कार्य  करती  है  |

 श्री  कोया
 :

 उसी  सड़क  के  कुछ  भाग  राष्ट्रीय  राजपथ  ४७  कहे  जाते  हैं  जबकि  मलाबार में

 इसे  पश्चिमी  तट  सड़क  कहा  जाता  है  ।  इसका  क्या  कारण  है  ?

 1  ग  राज  बहादुर :  राष्ट्रीय राजपथ  ४७  स्पष्ट  है  ।  पश्चिमी  तट  सड़क  पनवेल  से  प्रायद्वीप

 के  सिरे
 तक

 जाती  है  ।  वह  पूर्ण तथा  केन्द्र  द्वारा  वित्तापोषित  है  परन्तु  वह  इस  रूप  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 नहीं है  ।

 श्री  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  सड़क  का  काम  काफी  at  बढ़  गया  है  और  नगर  के

 पास  की  सड़कें  तथा  पुलों  तक  जाने  वाली  सड़कें  तैयार  नहीं  हैं  ।  गैर-तैयार सड़कों  का  कुल  परिणाम

 यह  है  कि  जिसका  कार्य  काफी  बढ़  गया  प्रयोग  नहीं  की  जा  सकती  ।  सड़क को  प्रयोग

 होने  योग्य
 बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 जा
 रही

 मल
 अंग्रेजी

 में
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 +श्री  राज  बहादुर  :  स्पष्ट  है  कि  नई  सड़क  के  कई  टुकड़ों  ate  बिना  बने  टुकड़ों  को  बनाना

 है  ।  अनेक  नदी  श्र  नाले  हैं  जिन  पर  पुल  बनाने  हैं  ।  अतः  इस  सब  में  समय  लगेगा  ।  वास्तव

 इसे  यथाशीघ्र  पुरा  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  [- [०  राघवन  :  सोलह  पुलों  का  निर्माण-कार्य  क्यों  आरम्भ  नहीं  किया  गया  है  ?

 राज  बहादुर  :  यह  सारा  निर्माण  कार्य  कार्यपालक  प्राधिकार  के  रूप  में  राज्य  सरकार

 ने  आरम्भ कर  दिया  है  ।  यह  राज्य  सरकार  का  राजपथ  है  भर
 हम  इसके  लिए  धन  दे  रहे  हैं

 ।  यह

 काम  राज्य  सरकार  को  करना  है  ।  प्रति  यह  है  जैसा  कि  wat  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि

 हम  धन  देते  हैं  परन्तु  रख  रखाव  राज्य  सरकार  को  करना  होगा  ।  उनकीਂ

 शादी  की  भ्र पनी  कठिनाइयां  होंगी  ।

 बम्बई-सिडनी  जेट  सबा

 Tre
 3
 x

 भो
 रघुनाथ सिंह  :

 दी०  do  बर्मा

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Fat  बम्बई  सिडनी  के  बीच  एक  जैट  सेवा  grees कर  दी  गई  अर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :

 श्रीमान  1:

 एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  ने  ७  PER  से

 सिडनी  मार्ग  पर  बोइंग  ७०७  जेट  विमान  की  साप्ताहिक  सेवा  area  की  है  |

 ग  गे  रघुनाथ  सिह  :  क्या  इस  में  कम  व्यय  होगा
 ?

 pat  मुही उद्दीन :  आशा  है  कि  इस  पर  कम  व्यय  होगा  क्योंकि  सुपर  कान्स्टेलेशन  पर  हमारा

 यातायात  काफी  बरच्छा  था  ।

 खारा घोड़ा  से  गुजरात  तक  नमक  ले  जाने  के  लिये  वैगन

 1६३७.  श्र  याज्ञिक :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  खाराधोड़ा  शर  areas  के  स्टेशनों  से  गुजरात  कौर  भारत

 के  अन्य  भागों  को  कितने  वैगनों  में  नमक ले  जाया

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्तमान  गर्भ  मौसम  में  नमक  के  वैगनों  की  बुकिंग  काफी  कम

 कर  दी  गई  कौर

 क्या  सामान्य  मात्रा  में  नमक  ले  जाने  के  लिये  रेलवे  वैगनों  की  कमी  के  कारण  नमक

 के  भारी  स्टाक  को  हानि  पहुंचने  की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  ग सें०  do  :  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता है  |
 ———e  a

 मूल  wast  में
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 विवरण

 चले  PexE,  REGO  कौर  १६६१  में  खारा घोड़ा  प्रौर  पास  के  स्टं दानों  से  क्रमानुसार  8, €R2E,

 B¥,0X8  १६,१०९  वैगन  नमक के  लादे  गये  |  वे  ges  के  पहिले  चार  महीनों  में  इस  क्षेत्र

 में  नाक  के  ४,३९९  बैगन  लादे  गये  ।

 श्रीमान्  ॥

 श्रीमान्  ।  नमक  का  परिवहन  जारी  रखने  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  किया  जा

 रहा है  ।

 श्री  याज्ञिक  :  क्षेत्र  में  १०  एकड़  से  कम  जमीन  में  नमक  बनाने  वाले  cornet  द्वारा  दिये

 गये  नमक  के  साथ  कोई  भेदभाव  किया  कता  है  ?

 श्री  सें०  बें०,रामस्वामी  :  ऐसा  कोई  भेदभाव  नहीं  ।  सारी  योजना  समझनी  चाहिये  ।

 जयपुर  में  नमक  आयुक्त  नमक  के  लाने  वाले  जाने
 से

 संबंधित
 वार्षिक  कार्यक्रम  पेश  करता है

 ।  क्षेत्रीय

 नमक  को  श्रेणी  हर  की  प्राथमिकता  मिली  है  ।  अरन्य  वस्तुओं  भ्रक्षेत्रीय हैं  जो  प्राथमिकता  की  श्रेणी

 ड्डः  में  भराती  हैं  ।  स्पष्ट  है  कि  यह  प्राथमिकता  में  नहीं  भ्राता  |

 +  ी  याज्ञिक  :  शिकायत  यह  है  कि  प्राथमिकताओं  में  भेद  है  ।

 puma  महोदय  :  क्या  प्रश्न है  ?

 श्री  याज शिक :  क्या  प्राथमिकता  में  इस  प्रकार  का  भेदभाव  रेलवे  अघिनियम  की  धारा  २७

 शर  २८  के  विरुद्ध  है  जिसमें  उल्लेख  है  कि  एक  ही  किस्म  की  ऐसी  seq में  कोई  de  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  जो निर्यात  होने  बाली हों  या  जो  एक  राज्य से  दूसरे  राज्य  को  जाने  वाली  हों  ?

 श्री  सें०  ब०  रामस्वासी  :  क्षत्रीय श्र  क्षेत्रीय  आधार पर  प्रोग्राम  का  निर्धारण हम  पर

 निर्भर  नहीं  है  ।  यह  काम  नमक  आयुक्त  जयपुर  है  ।  वह  करता  प्राथमिकता  निर्धारित

 करता  है  भर  हम  उसका  पालन  करते  हैं  ।

 श्री  श्रोता  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  छोटी-छोटी  सहकारी  समितियों  द्वारा  बनाया  गया  नमक

 अप्रयुक्तਂ  पड़ा  है  क्योंकि  परिवहन  की  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  स्टाक  वहां  पड़े  हैं  रोक  परिवहन  में

 देर  होती है  ।  इसके  फलस्वरूप राज्य  में  छोटी  सहकारी  समितियों  को  हानि  होती  विशेषकर उस

 समय  जबकि  नमक  समय  पर  बाहर  नहीं  भेजा  जाता ?

 tat  सें०
 Fo  राम स्वा सी :  दो  वर्ग  यदि  यह  प्राथमिकता  में  गाता  है  तो  इसे  'S  की

 अपेक्षा  उच्च  प्राथमिकता  मिलती  है  |

 fat  याज्ञिक  :  मेरा  set  यह  था  कि  यह  एक  ही  किस्म  के  सामान  के  बीच  प्राथमिकता  के
 आघार  पर  भेद  करना  नियमों  या  रेलवे  अधिनियम  की  धारा  २७  कौर २८  के  अनुसार  नहीं  है  ।

 नमक  नमक  है  इसके  लिए  कोई  अलग  प्राथमिकता  नही ंहो  सकती  बशर्तें कि  रेलवे  अधिनियम  की  इन

 धाराझई्ों--२७  कौर  पालन  किया  जाये  |

 श्री  सें०  दें  राम स्वामी
 निस्सन्देह  नमक  नमक  है  परन्तु  यह  इस  पर  निर्भर  है  कि  वह  किस

 प्राथमिकता में  भ्राता  है  ।  यदि  यह  प्राथमिकता  में  ore  है  श्र  क्षेत्रीय  है  तो  इसे  उच्च  प्राथमिकता

 ऋण
 मिलती  है  ।
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 श्री  प्र्०  To  पटल  :  व्यापारियों  शौर  सहकारी  समितियों  ने  महीनाव़ार  कितने  वेतन

 रजिस्टर  कराये  थे  पौर  वैगन  कितने  समय  में  दिये  गधे  ?

 fat  सें०  व०  राम स्वामी  :  पृथक  प्रदान  पूछा  जा  सकता है  |

 ene  देश  के  श्रक्ालचीड़ित क्षेत्रों  की  सहायता

 tags,  थ्रो  ईश्वर  रेड्डी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कूफ़ा  करेंगे
 कि  :

 क्या  ब्रांड  प्रदेश  सरकार  ने  आरोप  प्रदेश  में  अनन्तपुर  के  अकाल  पीड़ित  क्षेत्रों  में  लोगों

 सको  सहायता  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  ौर  wea  सहायता  मांगी  आर

 यदि  तो  कितनी  वित्तीय  तथा  अरन्य  सहायता  दी  गयी  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  श्र  यह  प्रश्न  वित्त

 मंत्रालय  से  सम्बन्धित  है  are  वित्त  मंत्रालय  प्रश्नोत्तर  के  नियत  दिन  इस  प्रदान  का  उत्तर  देगा  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  उठे

 महोदय  :  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  को  भी  इस  बात  की  सुचना  दी  जानी

 चाहिये  थी  |  हम  इस  मामले  में  पहले  fore  कर  चुके  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  यह  बात  प्रेम  श्राम  हो  गई  है  ।  पहले  तो  ऐसा  नहीं  होता  था  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैँ  माननीय  मन्त्रियों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  इस  बात  को  ध्यान  में  रखें  ।

 मैं  उनसे  पहले  भी  दो  बार  श्रतुरोध  कर  चुका  हूं  कि  जब  कभी  कोई  प्रदान  दूसरे  मंत्रालय  को  सौंप  दिया

 सुचना  सम्बन्धित  सदस्य  को  भी  दे  दी  जाये  ag  सम्भव  नहीं तो

 सूचना  कार्यालय  को  ताकि  वह  सम्बन्धित  सदस्य
 को  सूचित  कर

 सके  ।.  कोई

 प्रश्न  किसी  विशिष्ट  दिन  नहीं  लिया  जायेगा  इस  बात  की  जानकारी  सदस्य  को  होनी

 चाहिये  |  माननीय  सदस्य  पर  पूरक  प्रदान  पूछने  के  लिये  तैयारी  करते  हैं  इसलिये  यदि  seq  को

 उत्तर  कोई  प्रौढ़  मन्त्रालय  देने  वाला  हो  तो  माननीय  सदस्यों  को  उसकी  जानकारी  होनी  मैं

 माननीय  मन्त्रियों  से  प्रार्थना  करूंगा  मुझे  हैं  कि  वे  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  |

 श्री  स०  मों०  मेरा  निवेदन  है  कि  हमने  काल-पीड़ित  क्षेत्रों  के  बारे  में  कई

 meat  की  सूचनायें  दी  हैं  प्रौर  खाद्य  मन्त्रालय  के  पास  जानकारी  होते  हुए  उत्तर  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भविष्य में  इस  तरह  की  बात  हो  तो  माननीय  सदस्य  आपत्ति  कर  सकते  हैं

 झर  म  दोनों मंत्रालयों  को  उत्तर  देने  के  लिये  कहूंगा  ।  अगला  प्रश्न  |

 ट्लीफॉन  से  तार  का  सचदेवा  देना

 1*६४०.  श्री  सेनानी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कराने  वाले  तार  के  सन्देशों  को  तार  पाने  बालों  को  टेलीफोन  से  देने  का  प्रयोग  सफल

 सिद्ध  gat  ;

 दिल्ली  में  इन  सन्देशों  को  देर  से  देने  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 हैं  ;

 यदि  तो  १  जनवरी  से  ३१  PER
 तक  कितनी  शिकायतें प्राप्त  हुईं  ?

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हां  ॥

 जी  हां  aga  थोड़ी  शिकायतें  प्राप्त हुई  हैं
 |

 दिल्ली  में  तीन  ।

 सागर  तथा  तालगप्पा  के  बीच  रेलवे  लाइन

 1९६४१.  श्री  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोले  ने  मैसूर  राज्य  में  सागर  और  तालगप्पा  के  बीच  रेलवे

 लाइन  बन्द  करने  का  इरादा  जाहिर  किया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इसके  विरुद्ध  मैसूर  सरकार  ने  एक  जोरदार  अभ्यावेदन  भेजा  है

 are  इस  रेलवे  लाइन  को  गोवा  तक  बढ़ाने  का  सुझाव  दिया  हूँ  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  अर  विदुर-तालगप्पा

 सेक्शन  की  सागर--तालगप्पा  लाइन  को  चलाने  में  हो  रहे  नुकसान  को  कम  करने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड

 ते  राज्य  सरकार  को  सुझाव  दिया
 था

 कि  सागर  कौर  तालगप्पा  के  बीच  चलने  वाली  बसों  को

 लाइसेन्स  देना  सीमित  कर  दिया  जाये  ।  राज्य  सरकार  को  यह  परामर्श  भी  दिया  गया  था  कि  यदि  वह

 ऐसा  नहीं  कर  सकती  तो  उक्त  लाइन  पर  यात्री  परिवहन  बन्द  कर  देने  के  सिवा  शर  कोई  चारा

 नहीं रह  जायगा  |  राज्य  सरकार  यात्री  बसों  के  लाइसेंस  की  प्रविधि  समाप्त  हो  जाने  पर  उन्हें  रद  करने
 पर  सहमत  हो  गई  |  जहां  तक  लाइन  को  तालगप्पा  से  बढ़ा  कर  गोवा  तक  ले  जाने  का  सम्बन्ध

 राज्य

 सरकार  से  ऐसा  कोई  सुझाव  प्राप्त  नहीं  है  |

 श्री  मोहसिन
 :

 चूंकि  बसों  की  सेवा  बन्द  हो  जायेगी  |  तो  क्या  सरकार  इस  रेलमार्ग  को  बनाये
 रखने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 1  ी  शाहनवाज  हमने जो  सुझाव  दिया  है  उसका  उद्देश्य  यही  है  ।

 श्री  हनुमन्तेया  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  तालगप्पा  शरारती  घाटी  श्र  जोग  जलप्रपात

 के  बहुत  निकट  है  जो  एक  का  स्थान  हू  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  हां  ।  हम  यह  जानते  हैं  ।

 कुट्ट रिया दी  कौर  इडुकी  जल  विद्युत  योजनायें

 +

 श्री  कोया

 11६४२
 Lat

 न  व०  राघवन

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कुट्टियादी  शौर  इडुकी  जल-विद्युत्  योजनायें

 श्रारम्भ  करने  के  लिये  बिना  और  विलम्ब  के  योजना  आयोग  से  मंजूरी  प्राप्त  करने  को  कहा  है  ;

 क्या  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ;  ak

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (
 "

 हां  ।

 अभी  नहीं  ।

 मल  wast  i
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 कुद्टियादी  परियोजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  कौर  प्राक्कलनों  की  परीक्षा  के  दौरान  यह

 पाया  गया  कि  परियोजना  अधिका  रियों  से  कुछ  स्पष्टीकरण  प्राप्त  करना  प्रावश्यक  है  ।  जानकारी  मांगी

 गयी  है  ।  कौर  वह  भ्र भी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  जहां  तक  esa  परियोजना  का  सम्बन्ध  परियोजना

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  कौर  प्राक्कलन  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  रहा  है  |

 fart  कोटा  :  क्या  यह  सच  है  कि  मंजूरी  देर  से  दी  गई  जिसके  फलस्वरूप  परियोजना  में  विलम्ब

 gat है  ?

 pat  श्रलगेशन  :  जैसा  कि  मैँ  बता  चुका  हमने  राज्य  सरकार  से  कुट्रियादी  परियोजना  के  बारे

 में  कुछ  जानकारी  मांगी  है  ।  किन्तु इस  बीच  हमने  उसे  टेंडर  मंगाने  के  लिये कह  दिय  है  ।  परियोजना

 का  प्रारम्भिक  शय  आरम्भ  हो  गया  तैयार  धन  का  शभ्रावंटन  कर  दिया  गया  है  |

 श्री  वॉरियर  :  मद्रास  और  केरल  राज्य  के  बीच  नदियों  के  पानी  को  लेकर  जो  विवाद  उत्पन्न

 gal  था  वह  तरब  किस  अवस्था  में  है
 ?

 श्री  मद्रास  सरकार  ने  इडुकी  परियोजना  के  बारे  में  कहा  है  कि  जलदाय का  कुछ

 पानी  राज्य  के  रामनद  जिले  में  सिचाई  के  लिये  काम  में  लाने  दिया  जाये  ।  इस  पर  att  विचार  किया

 जा  रहा

 श्री  मे०  कब  कुमार  परामशंदात्री  समिति  में  हमें  जो  नोट  दिया  गया  उसमें  कहा  गया  है
 कि  परियोजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदनों  में  कुछ  त्रुटियां  होने  के  फलस्वरूप  इन  राज्यों  की  कई

 नाओ ओं  के  कार्यान्वयन  में  विलम्ब  हो  रहा  है  ।  क्या  सरकार  इस  विलम्ब  से  बचने  के  लिये  कोई  प्रणाली

 या  योजना  बनाने  का  इरादा  रखती है  ?

 1.0  झ्र लगे शन  :  सभी  सम्भव  विलम्ब  को  दूर  करने  के  लिये  लगातार  कोशिश  की  जा  रही  है  ।

 कुछ  प्रो फार्मा  शादी  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ate  जानकारी  मांगी  जा  रही  है  ।  यदि  कोई  जानकारी  न

 भी  मिली  atte  यदि  वह  केन्द्रीय  जल  कौर  विद्युत  आयोग  के  दफ्तर  में  आसानी  से  मिलती  हो  तो  वह

 प्राप्त  कर  ली  जाती  किन्तु  कुछ  जानकारी  ऐसी  होती  है  जो  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  जाती  है

 और  हमें  वह  प्राप्त  करनी  पड़ती  है  ।

 श्री  श्र०  व०  FAT  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  केन्द्र  से  मंजूरी  मिल  जायेगी इस  आशा  से

 केरल  सरकार  ने  कुट्टियादी  परियोजना  का  काम  शुरू
 कर

 दिया  है
 ?

 श्र  श्रलगेदानः  मैँ  माननीय  सदस्य  की  बात  को  समझ  नहीं  सका  हूं  ।  मैंने  इस  परियोजना  के

 सम्बन्ध  में  बताया  कि  हमने  राज्य  सरकार  को  टेंडर  मंगाने  केਂ  लिये कहा  है
 कौर  परियोजना

 का  कुछ .

 प्रारम्भिक  कार्य  area  कर  दिया  गया  है  ।

 पति  मद्रास  कौर  केरल  राज्य  के  बीच  नदियों  के  पानी  को  लेकर  जौ  विवाद  उठ

 खड़ा  5.0  है  उसे  हल  करने  के  लिये  केन्द्रीय  जल  ate  विद्युत  ने  क्या  कदम  उठाये
 हैं  ?

 गयी  ५.  :  इस  मसले  पर  योजना  झ्रायोग  से  शीघ्र  ही  विचार-विमर्श  जायेगा

 हम  परियोजना  को  कार्यान्वित  कर  सकेंगे
 |
 Enns

 faa  म्रंग्रेजी  में
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 ors ः  r  की  &  ्  नी  मं  पान  के  पानी  में  गन्दगी  मिलना

 (at  प्र०  बर्फ  चक्रवर्ती
 x |

 श्री  रा०  fito  sa

 PResR.  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 |  श्री  भगवत  झा  आजाद :

 | at
 So  चल  बुरा

 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परिचय  दिल्ली  की  मोती  रमेश  क्रांति  नगर  बस्तियों  में  करीने  का

 पानी  गन्दा  रहा  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  नजफगढ़  रोड  को  चौड़ाहे  करने  के  लिये  पानी  लेने  के  कारण  पानी

 का  मेन  पाइप  कई  स्थानों  पर  खोल  लिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  को  जनता  से  पेट  की  बीमारियों  की  शिकायतें  मिली  हैं  र

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 द्०  स०  राजू  )  नही ं।

 हां  ।  पानी  का  मेन  पाइप  कई  स्थानों  पर  खोल  दिया  गया  है  ।

 नहीं  ।

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  कया  सरकार को  ज्ञात  है
 कि  पानी

 के
 मेन

 पाइप  से  जहां  से  पानी

 चता  था  उसे  बन्द  करने  के  लिये  सीसा  नहीं  लकड़ी  काम  में  लाई  गयी  थी  ?

 द०  स०  राज  :  कहीं  हों  लकड़ी  के  टुकड़ों  का  vary  किया  गया  था  ।  बाद  में

 पालिका  के  अ्रघिकारी  भर  इंजी  नियर  मौके  पर  गये  र  उन्होंने  इस  गलती  को  दूर  कर  दिया  ।  उन्होंने

 परामर्श  दिया  कि  रिसते  पानी  को  बन्द  करने  के  लिये  सही  सामान  को  काम  में  लाया  जाये  |

 fat  प्र०  to  क्या  सरकार  के  सम्बन्धित  अधिकारियों  को  दण्ड  देने  के  लिये  कोई  कदम

 Zara  हैं  ?

 द०  स०  राज  :  इस  सम्बन्ध  में  निगम  ही  कार्यवाही  कर  सकता  है  |

 पुन्नी  दिवचरण  क्या  ये  सब  निगम  की  अनुमति  से  किया  गया  था  या  बगैर  भ्र नुम ति  लिये

 श्र  यदि  बगैर  अनुमति  लिये  किया  गया  था  तो  सम्बन्धित  अधिकारियों  के  खिलाफ  कया  कार्यवाही  की

 गयी है  ?

 द०  स०  राजू  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  निगम  की  अनुमति  नहीं  ली  गई  थी  ।

 श्रंद्ादायी  स्वास्थ्य  सवा  योजना

 * Ovy,  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा-योजना  को  केन्द्रीय  सरकार  के  तमंचा  रियों

 के  लाभ  दिल्ली
 व

 नई  दिल्ली  के  अतिरिक्त  बम्बई  व  मद्रास  में  भी  चालू  करने  का  प्रश्न

 कुछ  समय  से  विचाराधीन है  ;

 यदि  तो  उस  के  art  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ;  ग्रोवर

 उस  योजना  के  उन  तीनों
 नगरों  में

 कब  TH  चालू कर  दिये  जाने  की  wat  है  ?
 —

 अंग  rr मे MUS



 लिखित  उत्तर  VOvy १  lacy  )

 (a)  |
 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  केवल  बम्बई  नगर  में  श्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 लाग  करने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।

 चालू  वित्तीय वर्ष  के  ore  तंक  योजना  के  बम्बई  में  लागू  होते  ककी  संभावना  है  ।

 tal  wea  दशम  :  यह  केवल  बम्बई  नगर  में  ही  कयों  है  श्र  wey  नज़रों  में  क्यों  नहीं
 ?

 द०  स०  राजू
 :  यह  वित्त  का  प्रशन  है

 ।
 है

 कि
 मद्रास  शौर  कलकत्ता में  इस  पर

 लगभग ४  करोड़  रु०  व्यय  जायेगा  जबकि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  इस  के  लिये  केवल  ८०  लाख

 रु०  आवंटित  किये  गये  ।

 प्रश्नों
 के

 लिखित  उत्तर

 मोनो  व  उत्पादन

 € १  Sat
 Ho  ला०  द्विवेदी

 ी
 Lait  स०  ao  सामन्त :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  AS  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दूसरे  देशों  के  उत्पादक  हमारे  देश  की  भ्र पे क्षा कम  लागत  पर  चीनी  का  उत्पादन  किस

 प्रकार  कर  लेते  अश्रौत  भारत  में  कम  लागत  पर  चीनी  उत्पादन  क्यों  सम्भव  नहीं  है  ताकि  इस  का

 निर्यात  कर  के  लाभ  जीत  किया  जा  सके

 क्या  सरकार  इस  बात  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  है  कि  चीनी  निर्यात  से  लाभ

 होने  लगे  रोक  यदि  तो  इसਂ  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 इस  समय  देशਂ  में  आवश्यकता  से  अधिक  कितनी  चीनी  का  उत्पादन  हो  रहा  है  कौर  इस

 अतिरिक्त  चीनी  की  खपत  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  चीनी  के  उत्पादन  लक्ष्यों  में  क्या  हेरफेर  किये  गये  हैं

 ऐसा  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  त्०  स०  थामस )  विभिन्न  देशों  में  चीनी  उत्पादन  की

 लागत  की  तुलनात्मक  सामग्री  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  यह  प्रकाशित  नहीं  की  जाती  दूसरे

 देशों  में  बढ़िया  किस्म  के  गन्ने  की  उपज  प्रति  एकड़  अधिक  होने  के  कारण  लागत  कम  हो  सकती है  ।

 तब  निर्यात  करने  वाले  देशों  को  aaa  निर्यात  को  किसी  न  किसी  रूप  में  सामान्य  करना  पड़ता

 है  ।

 गन्ना  उत्पादन में  वृद्धि  करने  के  लिये  विचारपूर्ण  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं
 ।

 88h 0-82 A Alal AT FUNET VE. में  चीनी  का  उत्पादन  xe  ८१  लाख  टन  कौर  खपत  Ro  ६३  लाख

 टन थी  ।  सितम्बर  ERR १
 में  चीनी  पर  से  नियंत्रण  उठा  देने  पर  श्रपक्रय  बढ़ता

 जा  रहा  है  कौर  आशा

 की  जाती है  कि  सन्  2g e-  में  २४  लाख  टन  हो

 ह
 कोई

 ई  भी  नहीं
 ।

 मंत्रेज़ी  में
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 बड़े  बन्दरगाह

 दिवर्माति ध्  स्वामी :
 1*  ९२३

 Aa  जसवन्त  मेहता

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  देश  के  कितनेਂ  नये  बड़े  बन्दरगाहों  को  विकास  के  लिए

 शामिल  किया  गया है

 वास्तव  में  अरब  तंक  कितना  कामਂ  gars  और  उन  पर  कितनी  रकम  खर्चे  की  जा  चुकी

 उन  का  पूरी  तौर
 से

 विकासਂ  करने में  इतनी  अधिक देर होनें के क्या देर  होने  के  कारण हैं

 क्या  इन  बड़े  बन्दरगाहों  से  सम्बन्ध  जोड़ने  के  लिये  किन्हीं  नयी  रेल  लाइनों  की  योजना

 बनायी  गयी  है

 (=)  यदि  तो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  कौन-कौन  सी  लाइनें  शुरू  की

 गई  हैं  या  की  जायेंगी
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  (  (=)  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  जाता  है  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  €१]

 पेंशन  सम्बन्धी  विधान

 1९६२४.  ग  विद्याचरण  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 सम्बन्धी  केन्द्रीय  विधान  कब  तक  तैयार  होने  की  संभावना  है  ate

 इस  विधान  के  पेश  किय  जाने  में  इतनी  देर  हो  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  प्यारे  संबंधी

 व्यापक  विधान  बनाने  की  हमारी  कोई  इच्छा  नहीं  है  ।  पेंशन  के  कुछ  पहलूओं  पर  विधान  बनाने  का

 प्रस्ताव  कुछ  समय  से  सक्रिय  रूप  से  सरकार  के  विचाराधीन  रहा  है  प्रौढ़  आजकल  गाइडों  /  दुभाषियों

 के  विनियमन के  लिये  विधान  बनाने  का  विचार  है  ।  यात्रा  ate  शिकार  एजेंसियों  के  कार्य  के

 मन  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  हो  रहा  है  ।

 क्योंकि  wed  की  समस्यायें  अनेक  अन्य  एजेंसियों  के  कार्य  पर  वनाधिकार  चेष्टा

 करना  इसलिये  स्पष्ट  है  कि  विधान  बनाने  में  पर्याप्त  समय  लग  गया  है  ।

 परिचय  बंगाल  में  पीन  के  पानी  का  संभरण

 THERE.  श्रीमती रेण  चक्रवातों  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 २४  परगना  की  कलकत्ता  के  चारों  ae  घनी  बसी  नगरपालिकाओं  तथा  कलकत्ता

 नगर  निगम  के  क्षेत्र  में  जल  संभरण  करने  प्रौर  नलों  द्वारा  पानीके  संभरण  बढ़ाने  के  लिये  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  वित्तीय  आवंटन  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितना ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया है  ;  शौर

 क्या  इस  क्षेत्र  में  पानी  की  भारी  कमी  को  कम  करने  के  लिये  तत्काल  कोई  सहायता दी

 जायेगी  ?

 स्वास्थ्य मंत्रालय  में  उपमंत्री  Zo  स०  राज  :  श्रीमान  ।

 पश्चिम  बंगाल  की  पंचवर्षीय  योजना  में  नगर  जल  संभरण  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय

 योज़ना  में  २३०  लाख  रु०  का  उपबन्ध  किया  गया  है  भर  इस  में  कलकत्ता  निगम  की  योजनाश्रों  सहित

 सफाई  योजनायें  भी  शामिल  हैं  ।

 wie  निम्नलिखित  जल  संभरण  योजनायें  जो  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  आरम्भ

 की  गई  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ——

 (१)  बड़ा नगर  (१

 (२)  कम रहा टी  (१

 (३)  भाटपाड़ा  (१

 (¥)  हाली साहा  (8  अवस्था  )

 (५)  दक्षिण  उपनगर  (१

 निम्न  जल  संभरण  योजनायें  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  आरम्भ  की  जा  रही  हैं  :--

 (१)  गाडन  रीच

 (२)  हाली साहा  (२

 (३)  दक्षिणी  उपनगर (2

 (¥)  भाट पाड़ा  (२

 (५)  डमडम

 (६)  उत्तर  डमडम

 (७)  दक्षिण  डमडम

 कोयना  परियोजना  से  गोवा  को  बिजली  संभरण

 1*९३३.  श्री  प्र०  च०  बरुआ  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  गोधरा  के  उद्योगीकरण  की  योजना के  लिये  बिजली  देने  की  दृष्टि  से  कोयला

 योजना  से  बिजली  देने  के  बारे  में  महाराष्ट्र  सरकार  के  साथ  एक  करार  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  ती  उस  करार  के  मुख्य  निबंधन  क्या  हैं  ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  नहीं  श्रीमान्  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नागपुर  को  रात्रि  विमान  डाक  सवा

 1*९३९.  श्री  बालकृष्ण  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  ने  नागपुर  के  रास्ते  रात्रि  विमान
 डाक  सेवा

 बन्द  करने  का  फैसला  किया  है  ;  are

 मल  at  में
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 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कौर  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  बताया  है  कि  १  १९६२  से  रात्रि  डाक  सेवा  में  परिवर्तन  करने

 का  उन  का  बिचार  है  ।  उन  का  विचार  है  कि  चार  बड़े  नगर  मद्रास  और

 कलकत्ता  को  नागपुर  गये  बिना  डिस्काउन्ट  की  सीधी  सेवा  ree  हो  जाये  |
 बश्बई/नागपुर/

 कलकत्ता  तौर  कलकत्ता/नागपुर/बम्बई  मार्ग  पर  स्काई मास्टर सेवा  जारी  रहेगी  ।  फिर  नागपुर

 का  डकोटा  द्वारा  दिन  में  दिल्ली  &  सम्बन्ध  रहेगा  जिस  का  मार्ग  दिल्ली/ग्वालियर/भोपाल/नागपुर.

 होगा  ।  इस  मामले  में  प्रभी  कोई  अन्तिम  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 मिदनापुर  में  शदर  तक  दुहरी  लाइन  का  उखाड़ना

 1६४५.  श्री  सुबोध  ह  क्या  रेलव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण-पूर्ण  रेलवे  में  मिदनापुर  से  अदरा  तक  दुहरी  लाइन  को  उखाड़ने  का  कोई

 प्रस्ताव
 है

 प्रौढ़

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  व०  )  श्रीमान्

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जम्मू  तथा  में  हॉटल

 1९६४६.  श्री  समनामी  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जम्म  ग्रोवर  श्रीनगर  में  पर्यटकों  के  लिये  नये  होटल  बनाने  के  लिये  जम्म  तथा

 काश्मीर  राज्य  में  किसी  होटल-मालिक  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ्र  PEGL—ER  में  कुल  कितनी  धनराशि
 मंजूर  की  गयी  है

 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  श्रीमान्
 ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ||

 रेल  गाड़ी  रोक  कर  बारात त  का  लूटा  जाना

 प्रकादावीर  शास्त्री :

 EVE
 ५  थी  बज  बिहारी  महरोत्रा :

 t Gi  भक्त  दर्शन

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कुछ  गुंडों  ने  झांसी-कानपुर  रेलवे  लाइन  पर  पामन  कौर  पुख  बयां

 के  बीच  गाड़ी  रोक  कर  एक  बारात  को  लूट  लिया

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  लूट  का  यह  सिलसिला  लगातार  एक  घंटे  तक  जारी  रहा  ;  कौर

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?
 बल  नक

 मूल  अंग्रजी
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 नवाज  खां  : रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा  च्  प  ह  जी  नहीं  ।  झांसी-कानपुर  सेक्शन

 पर  सफ़र  करती हुई  किसी  बारात  के  लुट  जाने की  कोई  घटना  नहीं  हुई  ।

 wie  सवाल  नहीं  उठता  |

 उत्तर  रेलवे  पर  यातन्नीघर

 1१६६०.  श्री  दी०  Wo  :
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 उत्तर  रेलवे  के  एसे  कितन  स्टेशन  हैं  जिन  पर  यात्री घर  नहीं  है  ;

 आगामी  वर्ष  उस  रेलवे  पर  कितने  यात्रीघर  बनेंगे  ;  तौर

 इस  कार्यो  के  लिए  कितना  धन  स्वीकार  किया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  at):  कदाचित  माननीय  सदस्य  ढके  प्लेटफार्मो

 का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  यदि  तो  स्थिति  निम्न  है  —

 ८५०  स्टेशन  |

 १०  |

 G,09,000  सुख  |

 बिना  के  रेलवे  फाटक

 श्री  से ०  कठ  कुमारन
 1१६६१.

 श्री  विभूति  मिश्र

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रेलों  पर  बिना  आदमी  के  कितने  रेलवे  फाटक  हैं  ;

 क्या  इन  फाटकों  को  झ्रादमी  वाला  फाटक  बनाने  का  सरकार  के  समक्ष  कोई  प्रोग्राम

 है  ;  at

 यदि  तो  प्रोग्राम  किस  स्थिति में  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  ढोर  फाटकों  को  छोड़कर

 2,000  फाटक  है ं|

 ate  बिना  शझ्रादमी  वाल  सारे  फाटकों  पर  भ्रामक  रखना  न  तो  संभव  है  कौर

 न  झ्रावइ्यक हैं  ।  बिना  झ्रादमी  के  ए  से  रेलवे  फाटकों  के  पृथक  पृथक  मामलों  पर  जहां  स्थानीय  भ्र ौर

 विद्वेष  कारणों  से  आदमी  का  होना  शभ्रावश्यक  मकैनिक  अधिकारियों  के  परामर्श  से  समय  समय

 पर  विचार  होता  है  ।  प्रत्येक  मामल  में  विशेषतायें  के  आधार  पर  fea  किया  जाता  है
 ।

 मध्य  प्रदेश  में  सिचाई  कौर  बिद्युत  की  योजनायें

 1१६६२.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  :
 क्या

 सिचाई  कौर  विद्युत
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग

 मध्य  प्रदेश  सरकार  की  सिंचाई  कौर  विद्युत  की  कितनी  योजनायें  स्वीकृति  के  लिए

 भारत  सरकार  के  पास  पड़ी  है  आवश्यक  धन  का  ब्यौरा  प्रौर  उससे  होने  वाले  लाभ  का

 उल्लेख  ,  शर

 झर ग्रेजी  में
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 पिछले  वर्ष  ऐसी  कितनी  योजनायें  अस्वीकृत  हुई  है
 ?

 att  विद्युत  waters  में  राज्य-मंत्री  ः

 (१)  विद्युत  योजनायें

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  मध्य  प्रदेश  की  बिजली  बनाने  की  पांच  नई  योजनाओं

 में  से  प्रभी  तक  दो  योजनायें  योजना  आयोग द्वारा  स्वीकृत  हुई  व्तभान  स्थिति  कौर  उस  पर  व्यय

 होने  वाली  राशि  ate  अरन्य  तीन  योजना
 से

 होने  वाले  लाभ  का  उल्लेख  निम्न  है  :--

 क्रम  योजना  का  प्राक् कलित  लाभ  वर्तमान  स्थिति

 संख्या  लागत  मेगावाट  में

 रु०  लाख  में

 सतपुरा  तापीय  योजना  १६३८,  ६२  निम  राज्य  सरकार  से

 परिवर्तित  रिपोर्ट

 २.  गांधी  सागर ५वां  यूनिट  R20  0°  e8.4  राज्य  सरकार  से

 वित्तीय  श्रीमान

 रश१५, ३ BY  ८८,०७०

 योजना  प्रदेश  सरकार

 वात
 का

 $n
 नहीं  मिली  है  ।

 (२)  सिचाई  की  योजनायें

 तीसरी  योजना  में  शामिल  मध्य  प्रदेश  की  ३२  सिचाई  योजनाकारों  में  १४  योजनायें  अभी  तक

 योजना  झ्रायोग  द्वारा  स्वीकृत  हो  चुकी  है  ।  वर्तमान  स्थिति  कौर  उनके  व्यय  का  ब्यौरा  और  अन्य  १८

 योजनायें  से  होने  वाल  लाभ  निम्न  हैं

 क्रम  योजना का  नाम  प्राक् कलित  लाभ  वर्तमान  स्थिति

 सख्या  अनुमान  लाख  एकड़

 रु०  लाख  में  में

 श  खरारी  टेंक  Qv  पद  ° 08  केन्द्रीय  जल  विद्युत

 २.  महानदी नहर  प्रणाली  का  200.0  राज्य  सरकार  से  संशोधित

 बनाना  रिपोर्ट नहीं  मिल  है  ।

 दे  महले  सारा  Yo  Vo  o,o8  राज्य  सरकार  से  परियोजना

 at  संशोधित  रिपोर्ट

 नहीं  मिली  है  ।

 ४  कालिया ar  22v 0  ०.१५

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रावकलित  लाभ

 योजना का  नाम  अनुमान  वर्तमान  स्थिति S  लाख
 एकड़

 रु०
 लाख  में  नन

 4  ६३,४५०  0.05  सरकार  के  पास

 अनिश्चित  पड़ी  है  |

 नसेमा  वंसाखेड़ी  19७ €  ०

 देवेन्द्र  नगर  30  go  of  —aat——

 गल हटा  १६६  Ro  ण्य

 वंसाखेड़ी  २९  ¥Y  देश

 ०  अखाजेरी  30  20  ov  परियोजना की  रिपो  नहीं

 मिली है

 ११  रे  ०0

 श्र  केतान  ER)  0०0  —aayq——

 दे  पम्पावती  टेंक  १७  Yo  ©,03

 न  गोपालपुरा  टेंक  दे  ३०

 श  २  —aayj— aware  टेंक  ्र

 २६  हसदेव  २४५००  ०0  2,00  (३३४,  ७३  लाख  रु०

 की  परियोजना

 रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई  है  ।

 टिप्पण को  अन्तिम  रूप

 दिया जा  रहा  है  ।

 १७  हलाली  घाटी  का  १  84
 0.198  जल  तथा  विद्युत

 आयोग  के  विचाराधीन

 25  मध्यम  योजनायें  रूप  300,00  रिपोर्ट नहीं  arg  है  ।

 —  eran

 तीसरी  a  मे  की  विद्युत  या  सिंचाई  की  कोई  योजना  fret

 एक  वर्ष  में  अस्वीकार  नहीं हुई  है  ।

 श्रान्त  प्रदेश  सें  माल  गोदाम

 1१६६४.  भो  इ०  सकुचाने  क्या  शाद  मा  कृषि  मन्त्री  बताने  कर  कृपा  करेंगे  किः

 श्रीनगर  प्रदेश
 में  PERL—-KR  में

 fart  मालगोदाम  खोले  गये  ौर  १६६  २-६  में

 कितने  खोले  जाने  वाले
 हैं  ;

 इन  माल  Tiare  से  किस  क्रो  क्या  क्या  सुविधायें  मिलती हैं  ;

 979
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 (*T)  क्या  माल  गोदामों  में  जमा  किये  गये  अनाज  के  बदलेਂ  में  किसानों  क़ो  कई  ऋण  दिया  जाता

 कौर

 उसकी  क्या  प्रतिशतता या  तत  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री
 प्रे  न

 :  १९६१-६२  गें  केन्द्रीय  भाड

 निगम  ने  झ्रान्घ्र  प्रदेश  में  तडपल्लागुडम्  राजामुन्द री  और  में  ४  माल  गोदाम

 खिले हैं  प्रौढ़  PERR-F3  में  दो  माल  गोदाम  खोलने  वाला  है  ।

 ग्रोवर  ये  माल  गोदाम  खेती  क्रो  उपज  को  वैज्ञानिक ढंग  से  रखने प्रौढ़  उसके  सं

 सुविधाएं  देते  हैं  ताकि  किसान  उनसे  श्रमिक  क्रिया  प्राप्त  कर  सके  |  माल  गोदामों  क्रि  रसीदों

 dat से  ऋण  भीਂ  प्राप्त किये  जा  सकते  हैं  ।

 (4)  बेक  सामान्यतया प्रचलित  ब्याज  क़ी  दरों  से  १/२  प्रतिशत  से  लेकर  १  प्रतिशत तक  कम
 दरो  माल  गोदामों  में  जमा  किये  गये  माल  के  बाजार  मूल्य  का  ६०  से  ७५ प्रतिशत तक  पेशगी  देते

 नौसाद-उनपर के
 ७, च् र लब  लाइन पर  इंजनों  का  खराब हो  जाना

 1१६६४  श्री  इलाका कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने क़ी  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  क्रो  मालूम  हैं  कि  नौपद  कौर  गु नुपुर  के  बीच  छोटी  लाइन  पर

 लाइट  इंजन  रास्ते के  बीच  में  ही  कभी  कभी  खराब  हो  जाते  हैं

 क्या  यह  भी  सच  हैं  कि  इस  लाइन  पर  लाइट  इंजनों  का  खराब  हो  जानां  एक  नियमित

 घटना बन  गयी

 यदि  तो  इस  मामलेਂ  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार है
 ?

 मंत्रालय  में  उपसंत्री  शाहनवाज  ।  जी

 जी  नही ं।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 उड़ीसा  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1२६६५.  श्री  इलाका
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संघार  मन्त्री  यह  बताने  क  करेंगे कि  :

 PERV AH SF तक  उड़ीसा  में  जनता  तथा  सरकारी  दफ्तरों  ने  कितने  टेलीफोन  लगवाये ro

 क्या

 पीरी Te wy  पंचवर्षीय

 योजना  क़ी  अवधि  में  उड़ीसा  में  नये  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने

 कनी  काई  योजना है  |

 यदि  हां  तो  कब  att
 कहां-कहां

 वे  खोले
 जायेंगे

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 (sit

 :
 सरकार  द्वारा  लगवाये

 गये  टेलीफोन ों  की  संख्या  REoo

 जनता  द्वारा  लग वां पे  गये  टेलीफोन ों  क्रि  संख्या  २०६०

 बौर
 अनुबन्ध  क

 में
 बतायी  गयी

 सात  योजनाएं  मंजूर की  गयी  हैं  दौर  ६  २-६३  में

 एक्सचेंज
 खले  जायेंगे  बातें  कि  सामान  मिले  |  अनुबन्ध  ख  में  बतायी नन  लना  न  गयीਂ  ४२  योजनाओं

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 पर  विचार  हो  रहा  है  त्रौर वे  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  मंजूर  जायेंगी  कौर  कार्यान्वित
 की

 जायेंगी  बच्चों
 कि  वे

 लाभदायक  समझी  जायें  ।  परिशिष्ट  २,  wee  संख्या  २]

 परलाकीमेडी स्टेशन  पर  सवारी  सुविधायें

 1१६६६.  श्री  इलाका  बया  रेलवे  मन्त्री यह  बताने  क़ो  कृपा  क  गे  कि  :

 2  ६ १५
 कया  ay  सच  है  कि  नौपद  कौर  गुरुवार  के  बीच  .  नै  रोगे  ज  लाइन  पर  पिलाती  मंडी  स्टेशन

 पर कोई  उपाहार  गृह  या  चाय  की  दुकान  भी  नहीं  है  यूपी  वह  aval  डाउन  लाइट  ट्रेनों  का

 क्राउचिंग  स्टेशन  हो  गया  है  भ्र ौर  वहां  सब-डिवीजनल  हैडक्वाटर  भी  भ्रौर

 यदि  ५ त  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  कौर  परलाक़ीमेडी

 स्टेशन

 पर  रेलवे  द्वारा  बनायी  गयी  चाय  स्टॉल  खाली  पड़ी  हुई  है  क्योकि  कई  बार  श्रधिसूचनाश्ं  के  बावजूद

 कोई  ठेकेदार  तैयार  नहीं  हो  रहा  है  |

 ठेकेदार  ढूंढने  के  eer  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  ने  जारी  रखे  हैं  ।

 टेलीफोन

 1१६६७.  श्री  इलाका  +  कया  परिवहन  तथा  संसार  मन्त्री  यद  बताने क़ी  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  क्रो रा पुट  )  में  रायगडा  a जेपुर के  बीच  क्रोध  सीधी  देली
 -

 फोन  लाइन  नहीं  ग्रोवर

 यदि  तो  सीधी  टेली  फन  लाइन  कब  तक  कायम  कर  दी  जायेगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ।  जी  हों  ।

 इस  योजना  पर  विचार  ह  रहा  है  कौर  यदि  उचित  मालूम  तो  एक  सीधी  लाइन

 क्रि  व्यवस्था  ी  जायगी  |

 निसिंग का  प्रशिक्षण

 1१६६८.  श्री  रवीन्द्र  वर्मा  ४  स्वास्थ्य  मन्त्री  यहं  बताने  क्रि  कृपा  करेंगे  कि  :

 निसिंग  के  उच्चतर  प्रशिक्षण  atk  afer  के  अध्ययन  के  लिये  टैक्निकल  सहयोग  मिशन

 कौर  अन्य  योजना त्रों  के  घिन  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  क्  अवधि  के  दौरान  कितने  प्रशिक्षार्थियों  क्रो

 विदेशों  में  भेजा  गया  ;

 जब  ये  उच्चतर  प्रदिक्षणके  लिये  चुने  गये  थे  तब  उनमें  से  कितने  सरकारी  नौकरी

 में
 5

 ?

 उनमें  से  कितने  प्रशिक्षार्थी  विदेशों  से  लौट  ma  के  बाद  उसी  व्यवसाय  में  काम  करते

 रहे ;

 (4)  इनमें  &  कितनों  को  उनके  विशिष्ट  mama  से  सम्बद्ध  विभागों  क़ो  छोड़  कर  अन्य  विभागों

 में  नियुक्त किया  गया  है  ;
 और

 इनमें  से  कितने  प्रशिक्षार्थियों  ने  विदेशो  में १  ण
 के  दौरान  या  उस  पूरा  कर

 लेने  के

 बाद  निसिंग
 व्यवसाय

 छोड़  दिया  है  ?

 मूर  अंग्रेजी  में
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 मंत्रालय  सें  उपमंत्री  द०  स०  <  से
 जावकारी  इकट्ठी की

 जा  रहीਂ  है  श्र  यथासमय  सभ्  पटल  पर  इस  दी' जुध्येगी  ।

 जलगांव  स्टेशन

 1१६६९.  श्री  ०  मधुसूदन  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  काफी  करेंगे
 PH

 :

 प् Cartl  में  aa  तक  क्या  प्रगति झ्रान्घ्र  प्रदेश  में  जनगांव  स्टेशन  को  फिर  से  बनाने  की

 हुई  है  ;

 क्या  उत  स्टेशन  पर  एक  Rie  पुल  बनाने  का  काम  भी  शुरू  किया  है  IK

 ये  काम  कब  तक  पूरे  हो  जाने  का  अनुमान  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  अभी  फिलहाल  जन गांव  स्टेशन

 क्रो  फिर  से  बनाने  की  काई  योजना  नहीं  है  ।  i  carga  स्टेशन  पर  निम्नलिखित  यात्री  सुविधा कॉ  की

 करने  का  रेलवे  प्रशासन  का  विचार  हैं  :--

 (१)  वेटिंग  हॉल  का  विस्तार

 प्लेटफ/मं  सेविंग (2)

 (२)  पीने  के  पानी  क  सुविधा वें

 ऊंची  रोशनी  बतियां (*)

 प्लैटफ:में  का  विस्तार  अर  छत  डालना  । (x)

 जी  नहीं ।  यह  मामला  राज्य  सरकार  के  पास  पड़  हुआ  है
 जिसने  इस

 सम्बन्ध
 में

 कोई  निश्चित  योजनाएं  नहीं  भेजी  हैं  ।

 ऊपर  बतायी  गयी  सुधारों  का  काम  ata  दुरू  जायगा  श्र
 प्रा

 फिया

 जायेगा  |

 महबूबाबाद  में  प्रतीक्षालय  कौर  पूछताछ  कार्यालय

 1₹६७०.  श्री  हु०
 मधुसुदन

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  फि  :

 आन्ध्र  देश
 में  महबूबाबाद  रटे  तत  पर  महिल  प्रतीक्षालय  कौर  पूछताछ  कार्यालय

 खोलने  की  कई  योजना  सरकार  मे  मंजूर  कर  ली  है  ;

 क्या  इस  स्टेशन  क़ो  फिर  स  बनाने  की  कोई  योजना है  ;  कौर

 यदि  ता
 शुरू

 किये  जाने  वाले  काम  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  ह  ।  महबूबाबाद  स्टेशन  पर

 ऊपरी  दर्जों  के  साथियों  के  लिये  जिनमें  मद्धिलानें  भें  शामिल  प्रतीक्षालय  तथा  पर्याप्त  पूछताछ

 सुविधाएं  पहले  से  मौजूद  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 tae  ग्रंग्रेजी  में
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 टोलोकिन  एवसचजं

 1१६७१.
 श्री  माते  कया  परिवहन  तथा

 संचार
 मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  जिला
 छतरपुर

 में  ब्यावर  का  जनता  से  वहीं  पर  एके  टेलीफोन  एक्सचेंज  खुलवाने

 के  लिये  कोई  प्रस्वेदन  पत्र  उन्हें  मिला  और

 यदि  तो  war  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 (att

 :  कौर  वहीँ [  टेलीफोन

 एक्सचेंज  कई  मांग  नहीं  है  ।  साव अनिक  टेल  फोन  कार्यालय  खोलने वे  लिये  Pasar  ट दी  जा  चुकी
 धदिटर्ज/।फोन  सम्बन्धों  के  लिये  क्राई  मांगें  कराती  है ंतो  सेवा  जनक  टेलीफोन  कार्यालय  से  विस्तार

 टेन्शनों ) क क गे  व्यवस्था  की  जायेंगी

 मेडिकल  वारंगल

 1१६७९.  श्री  दु०  सूदन राव  :  क्या  स्वास्थ्य  सत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वारंगल  स्थित  प्रादेशिक  मेडिकल  कालेज  से  १९६१-६२  के  दौरान  कालेज  की

 इमारत  बनाने  के  लिये  क्रोध  श्रमदान  मांगा  हैਂ

 यदि  तो  कालेज ने  कुल  कितना अनुदान मांगा  है

 (7)  उसी  सवाल
 में  सरकार ने  कुल  कितनी  रकम  मंजूर  क़ी  है

 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  Ho  राज  (*)  जी  हीं  ।

 रीजनल  मेडिकल  एज्युकेशन  वारंगल  ने  FEGM-|  के  दौरान  arena

 वारंगल  के  लिये  निर्माण कारी  साज  सामान  शादी  के  लिये  १४५  लाख  रुपये  का  त्रिदोष  श्रंनुदॉन
 सागा था  ।

 भारत  सरकार  ने  PER  में  उस  संस्था के  लिये  ५,००,००० रुपय  का  तंदर्ध

 दान  मंजूर  किया  है  ।

 fea  सड़ियल  कालेज

 1१६७३.  श्री  न  सूदन  राय  हवाए-द  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 न  )
 =\

 (  वर्ष  १९६१-६२  में  तिरुपति  मेडिकल  कालेज को  कुल  कितनी  सहायता  दो  ग्रोवर

 (@)  उसी  अवधि  में  कालेज  ने  कुल  कितनी  सहायता  मांगी  थीਂ  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  व्  स०  :  कौर  राज्यों  को  केन्द्रीय

 सहायता  देन  विमान  प्रक्रिया  के  रकमें  योजना  के  अनुसार  नहीं  नियंत  जाती

 बल्कि  fac  त्रलोक  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  में  योजनाओं  के  स्थूल  समूहों  या  श्रेणियों  के  लिये  रकम  मंजूर

 की  जाती  है  ।  किसी  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  नियत  कुल  केन्द्रीय  सहायता  का  तीन॑-चौथाई  हिस्सा  उस  वर्ष

 के  दौरान नौ  बराबर  बराबर  किस्तों  में  राज्य  सरकारों कै  अर्थोपमा  ग्रेम के  रूप  में  इकट्ठी  रकम में

 दिया  जाता  है  ।  इस  स्थिति  को  देखते  हुए  व्यक्तिगत  योजनाओं
 के  लिये  सहायता  मंजूर  कने  का  प्रश्न

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 nee i  ee

 अंग्रेजी  में
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 काजीपेट में  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टर

 1१६७४.  श्री  द्  मधुसूदन  राव  :  कय
 रेलवे  मन्त्रों  यह  बताने

 की  कप
 करेंगे  कि  :

 आन्ध्र  अंदेश  में  का जीपेट  व्देशन पर  &&  १-६२  में  रेलवे
 करें  चोरियों

 के  लिये

 ढंग  के  ).  कुल  कितने  क्वाटर  बनाये  गये  ;  ग्रोवर

 sat  जगह  पर  PEGI—-RR  में  ढंग  कुल  कितने  क्वाटर  बनाये  जाने

 वाले हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  rv  wares  टाइप  १  )

 PEGI—-RR  में  क्वाइल  टन  ८  क्वाटेमे  टाइप  १  और  १९  क्वाटेतें  टाइप  १

 (ta)  तैयार  fee  जाने  वालेਂ  हैं  ।

 नरसमपेठ  ag  प्रयोजनीय  परियोजना

 1१६७५.  श्री  इ०  मधुसूदन  राव  :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  सहकार

 wat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PERL—ER  के  लिए  नरसमपेठ  बहु प्रयोजनीय  परियोजना  के
 लिए

 नियत  की

 गयी  रकमों  का  पूरा  पूरा  उपयोग  किया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  शौर

 इस  विषय  में  सरकार  गे  क्या  कार्यवाही  की  ह ै?

 सामुदायिक  पंचायती  ate  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  :

 PETL-KN  में  परियोजना  के  लिए  ५.  १२  लाख  रुपये  की  रकम  नियत  की  गयी  थी  जिसमें

 से  WL 2e  लाख  रुपये  की  रकम  इस्तेमाल  की  गयी  थी  ।

 श्र  श्रावक  जानकारी  कभी  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कौर  वह

 प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 रेलवे  में  परिचय  बंगाल  खाद  att  संभरण  विभाग  के  कर्मचारी

 1१६७६.  डा०  कराना  सन  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 canara  सरकार  के  खाद्य  कौर  संभरण  विभाग  के  कितने  afafeaa  कर्मचारियों

 को  रेलवे  में  काम  पर  रख  लिया  गया

 उनकी  नियुक्ति  की  तारीख  क्या  शौर

 उनकी  कुल  उपलब्धियां  कितनी  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  से  (7)  जानकारी  इकट्ठी की

 जा  रही  है  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 उड़ीसा में  बाढ़  नियंत्रण

 1१६७७  श्री  उलाका  ।  नया  सिचाई  atc  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .

 क्या  केन्द्रीय  सरकार
 को  उड़ीसा  सरकार  की  कौर  से  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  के  सम्बन्ध

 में  कोई  विस्तृत  योजना  प्राप्त  हुई

 मूल  मं प्रे जी में
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 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  कया  राय

 PEER  की  बाढ़  फे  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी  रकम  मंजूर  की  थी  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री
 ः  जी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 PERL=—GR  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  ३५  लाख  रुपये  का  ऋण

 मंजूर  किया  गया  था  ॥

 डाक  तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त अभिकर्ता

 1१६७८.  श्री  हवा  ना०  तिवारी  :  क्या  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 डाक  तार  विभाग  में  नियमित  रूप  से  रखे  गये  या  पदोन्नत  किये  गये  ऐसे  कितने

 तरीकत  अ्रभिकर्ता  हैं  जिन्होंने  FEE L—-KR  में  विभागातिरिक्त  भ्र भि कर्ता  की  योग्यता  प्राप्त  कर

 ली  है  उस  पद  पर  ४  वर्ष  की  नियमित  सेवा  की  कौर

 क्या  ऐसे  अतिरिक्त  विभागीय  झभिकर्ताओं  को  परीक्षा  में  बिना  होता  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 :  जानकारी  इकट्ठी  की

 जा  रही  है  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 जी

 जमन  कृषि  fastest की  यात्रा

 1१६७६.  शी  श्मीनारायण  दास  ।
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  सदस्यों  के  एक  जर्मन  प्रोफेसर  wet  शिलर  इस  वर्ष  के  आरम्भ र्

 में  भारत  aa

 यदि  तो  यहां  उनका  किस  प्रकार  का  काम

 क्या  भारतीय  विशेषज्ञों  के  साथ
 चर्चा ग्र ों

 के  दौरान  उनके  भाषणों  और सुझावों  का  कोई

 संग्रह  प्रकाशित  fear  गया

 उन्होंने  कौन  कौन  से  महत्वपूर्ण  सुझाव  दिये  ak

 उन्हें  कहां  तक  कार्यान्वित  करने  का  विचार है  ?

 fare  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  Ho  +  दस  मंत्रालय को  इस  बारे  में

 कोई  जिनका ग  नहीं  है  ।

 से  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 की

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  सहायता  निधि

 1१६८०.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  SERI-KF

 में  संयुक्त  ala
 बाल  सहायता  निधि  भारत  को  सेवा  या  धन  के  रूप  में  कितनी  सहायता

 देने  जा  रहा
 है  !
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 स्वास्थ्य  मंत्रालय  मैं  उपर्मश्रो  (Sto  दे०  सें०  गोरे  सरकार  द्वारो  प्रस्तुत  योजनाओं

 के  धारे  संयुक्त  राष्ट्र  संघीय  बाले  सहायता  निधि  की  काय  पॉलक
 हैं  ER  में

 भारत
 को

 पैराग्वे  पौर  छात्रवृत्तियों  आदि  के  लिए  वित्तीय  शरन  दानों  के  रूप में  ५०  लाख  डालर

 की  सहायता  देने  के  विषय  पर  शीघ्र  ही  विचार  करेगा  |

 मेडिकल  कालेज

 FESR.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 व्या  यह  सच  हैं  किं  कानपुर  के  मेडिकल  कॉलिज  की  जो  वार्षिक  वित्तीय  सहायता  देने

 का  वचन  दिया  गया  १९६१  में  नहीं  दी  गयी  है

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं

 PERL  में  कितनी  दी  जानी  कौर

 REKO  में  कितनी  रकम  दी  गयी  थी  ?

 स्वास्थ्य  मिलीं  में  उपमंत्री  To  स०  )  से
 राज्यों को  केन्द्रीय

 सहायता  देने  की  TC  ATT  प्रक्रिया  के  अनुसार  रकमें  प्रत्येक  योजना  के  अनसार  नहीं  नियत  की  जातीं

 बल्कि  केवल  प्रत्येक  वित्तीय  ae  के  oer  में  योजनाओं  के  स्थूल  समूहों  या  श्रेणियों  के  लिए  रकम

 मंजूर  की  जाती  किसी  वित्तीय  at  के  लिए  नियत  कुल  केन्द्रीय  सहायता  का  तीन-चौथाई  हिस्सा

 उस  ag  के  दौरान  नौ  बराबर  बराबर  हिस्सों  में  राज्य  सरका  रों  को  भ्र्थोपाय  अग्रिम  कें  रूप  में  इकट्ठी

 रकम  में  दिया  जाता  है  ।  इस  स्थिति  को  देखते हुए  व्यक्तिगत  योजनाश्रों  के  लिए  सहायता  मंजूर

 करने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  १६६०-६१  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समधित  सभी  योजनाश्रों

 के  जिनमें  कानपुर  में  मेडिकल  कालेज  स्थापित  करने  की  योजना  भी  शामिल  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  को  Ry  लाख  रुपये  का  इकट्ठा  अ्रनदान  मंजर  किया  गया  था  |

 PEE  में  मेडिकल  कानपुर  के  लिए  बकाया  केन्द्रीय  सहायता  फे  रूप  में

 १४,४०,१  gy  रुपये  की  रकम  राज्य  सरकार  के  नाम  मंजर  की  गयी  थी  ।  इसके  उसी  अवधि

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समिति  सभी  योजनाओं  के  लिए  जिन  में  कानपुर  में  मेडिकल  कालेज  स्थापित

 करने  को  योजना  भी  शामिल  राज्य  सरकार  को  NS,  ३६  लाख  रुपये  का  Pag  अ्रनदान मंजर

 किया  गया  था  ।

 टलो प्रिट रों का  वितरण

 1१६८२  श्री  वॉरियर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  टेलीप्रिन्टस  मद्रास  द्वारा  बनाये  गये  टेली  प्रिन्ट  रों

 के  वितरण  के  वारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  जगजीवन
 :

 (7)  शौर  हिन्दुस्तान

 fred  लिमिटेड  द्वारा  गे  रं-सरकारी  पक्षों  अथवा  सरकारी  विभागों  से  टेलीप्रिटन्री के  लिय  प्राप्त

 क्रमानुसार  पुरे  किये  जाते  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 १६८३.  श्री  भवत  ददन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  किसी  पक्षी  को  पक्षीਂ  घोषित  के
 प्रइने पर

 पर

 कुछ  aaa  से  विचार  किया  जा  रहा
 कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  (Sto  gat  +  हां ।

 इस  प्रश्न  पर  भारतीय वन्य  जन्तु  बोर्ड  ने  १९६१  में  अपनी  बठक

 में  विचार  किया  था  ।  बोर्ड  ने  यह  सिफारिश  की  कि  इस  विषय  पर  जननेता  तथां  राज्य  सरकारों  के

 विचार  इकट्ठे  किये  जाने  चाहियें और  उन्हें  बोलें  की  अगली  बठक  में  उपस्थित  किया  जाये  ।  ये  विचार

 इकट्ठे  किये  जा  चुके  हैं  भर  उन्हें  भागे  विचार  करने  के  लिए  बोर्ड  के  सामने  यथासमय  रखा

 जायेगा  |

 सहारनपुर  सनौर  मुगलसराय  के  बीच  एक्सप्रेस  गाड़ी

 १६८४.  श्री  प्रैकांदाबोर  seat  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  &  कि  सहारनपुर  कौर  मुगलसराय  के  मध्य  चलने  वाली  पासंग  एक्सप्रेस

 गाड़ी  लेट  चलती

 पिछले  ६  महीनों  में  दोनों  कौर  से  खाने  वाली  पासंग  गाड़ी  कित  दिन  ठीक  समय  पर

 भाई  और  श्र

 क्या  सरकार ने  इसके  देर  से  चलने  का  कारण  जानने
 प्रौढ़

 भविष्य  में  यह  ठी  क  समय
 चले  इसकी  कुछ  व्यवस्था  की

 रेलवे  में  उपमंत्री  (st  दाहनवाज  :  हां  ।

 १९६२  को
 खत्म  होने  वाली  छमाही  में  ७३  अप  पासंग-संवारी  गाड़ी  मुगलसराय

 से  एक  बार
 ठीक

 समय  पर  चली  प्रौढ़  एक  बार
 ठीक  समय  पर  सहारनपुर  पहुंची  ।  एसी  प्रकार  gv

 डाउन  पासंग-सवारी  गाड़ी  सहारनपुर  से  ७  बार  ठीक  समय  पर  चली  कौर  एक  बार  ae  समय  पर

 मुगलसराय  पहुंची  ।

 इन गाड़ियों के  देर  से  चलने  के  कारणों  की  जांच  की  गयी  है  कौर  इनको  ठीक  समय  पर

 चलाने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  भ्र  की  जाती  रहेगी  ।.

 हिन्द  महासागर  में  लाइबेरिया  का  टेंकर

 1१६८४.
 श्री  रघुनाथ  सिंह  s  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  क़ी  कृपा  करेंगे

 fe

 क्या  यहं  सच  है  कि  लाइबेरिया  का  far  वाहन  जो  जनवरी

 में  डूब  गया  था  जापानी  समुद्रीय  सुरक्षा  बोर्ड  क  एक  रिपोर्ट  अनुसार  a  भी  हिन्द  महासागर  में

 तैर  रहा  त्र

 यदि  तों  क्या  ने  हिन्द  महासागर में  का  पता  लगाने का  कभी  प्रदत्त
 ? किया
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 (  नदी

 राज  RTE):
 )  ओर  जहाज़ी

 घुटना  के  लाइबेरिया  का  लेकर  ब्रिजवाटर  के  पश्चिम  झास्ट्रलिया

 में  फर्मैन्टल  से  २००  मील  पश्चिम  क्रि  रि  डट  कर  दो  भाग  हो  झ्रास्ट्रेलिया क्  सरकार से  त्रिप्ती

 जानकारी  के  अनसार  जहाज़  का  पिछला  भाग  समय  की  श्र  wa  से  खींच  लिया  गया  झर

 पिछला  भाग  जो  बचाया  नहीं  जा  सका  छोड़  देना  पड़ा  ।  परित्यक्त  भाग  को  पिछली  बार

 हिन्द  महासागर में  भारतीय  जल  के
 ४  PERR  को  प्रातः  काल  ६  बजे  देखा

 नौकरों का  उबना

 1१६८६.  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  परिवहन  तथा  सवार  मंत्री  यह  बताने  को  कहा  करेंगे  कि

 पिछले  चार  महीनों  में  भारतीय  नदियों  में  श्रन्तदेशीय  जल-माग  परिवहन  में  नौकाओं

 के  बने  के  कितने  मामलों  का  पता  लगा  है  ;  कौर

 इनमें  कितने  यात्रियों  क्री  जानें  गयीं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  Ci  कौर

 श्रपेक्षित  जानकारी  राज्य  सरकार से  मांगी  गधी  है  कौर  प्राप्त  हाते  हा  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जनाएगा  |

 घ्राण  प्रदेश  में  पीन  के  पानी की  कसी

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि 1१६५७  श्री  में  बंकटासुब्बया

 (a)  कया  weet  प्रदेश  में  करनूल  जिले  के  पहुं  कनाडा  र  द्रोगाचलम  तालुक  के

 कांड  गांवों  में  पीने  के  पानी  की  भारी  कम

 कया
 इस  क्षेत्र  के  लोगों  ने  राष्ट्रीय  ग्रामीण  जल

 सं
 रमण  कौर  स्वच्छता  योजना

 लागू
 करने

 के  लिये  कोई  भ्र भ्या वेदन  दिया  और

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  करेगी
 ?

 स्वास्थ्य मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  कर तूल  जिले  के
 aye  शर

 द्रोणाचल  तालक  के  कई  गांवों  में  ate  पट्टी कांडा  ताल +  के  क़द  गांवों  में  पीने  के  पानी  की  कमी

 प्रभव की  जा  रही  है  ।

 श्रीधर  पंचायत
 समिति  के  प्रधान  wit  करना ल  के  जिला  परिषद  के  सचिव  ने  इस  मामले

 में  राज्य  सरकार  को  आवेदन  भेजे हैं  ।
 करनल  के  पट्टियों डा  तालु+  में  राष्ट्रीय जल  संभरण  alt  स्वच्छता  कार्य  क्रम  लागू  है

 ग्रोवर  €७  वीं  में  से  ६७  गांवों  के  लिये  जल  संभरण  योजना  पुरी  हो  गयी  है  ।  बाकी  गांवों  में  कां

 प्रगति  पर  जहां  तक  असर  फिर  द्रोणाचल  तालुक  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकार  ने  बताया  है  कि

 carry  वि  कास-किये  कार्यक्रम  के  अधीन  पृथक  पृथक  गांवों  को  जल  संभरण  करने  के  प्रश्न  पर

 संबंधित  जिला  परिषद  श्र  पंचायत  समिति  विचार  करना  पड़ेगा  ।  इतने  समय  में  अस्थायी  तौर

 पर  गांवों  को  पीने  के  पानी  का  संभरण  करने  के  लिये  राजस्व  विभाग  ak  जिला  परिषद  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  ।

 हरिनगर दगर

 19६८८.  थ्री  विभूति  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है
 कि  चम्पारन  जिले  में  स्थित  हरिनगर  शुगर  फैक्टरी  के  विरुद्ध

 जांच  करने  के  लिये  सरकार  ने
 तीन

 व्यक्तियों  को  एक  समिति  बनाई है  ;
 at  ee

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  हां  तो  हरिनगर  शुगर  फैक्टरी  के  प्रबन्धकों  के  विरुद्ध  क्या  आरोप  B  ;

 आरोप  किसने

 जांच  समिति  रिपोर्ट  पर  सरकार  को  कया  प्रतिक्रिया  हुई  भ्र ौर

 समिति  के  प्रतिवेदन  का  क्या  सार  है  ?

 pare  मंत्रालय में  उपमंत्री  न  झ०  से  (7)  जी  इस  जांच  का

 इसलिये  गया  कदों  कि  केन्द्रीय  सरकार  क्रि  राय  इस  कारखान  का  क्या  प्रबन्ध  साव  जबिक

 हित  के  विरुद्ध  चलाया  जा  रहा  है  ।

 ate  स्मिति  ने  कभी  जांच  करनी  है  श्र  अपना  प्रतिवेदन  देना  है  ।

 केरल  राज्य  के  मालाबार  क्षेत्र  सें  रेलवे  लाइन

 Tease  की  कोया  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  क़ी  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वतन्त्रता-प्राप्ति  के  बाद  से  केरल  राज्य  के  मालाबार  क्षेत्र  में  कितनी  नई  रेलवे

 लाइनें  जालू  को  गधी

 क्या  सरकार  उस  क्षेत्र  में  कोई  नई  रेले  लाइन  चालू  करना  चाहती  कौर

 क्या  शोरमूर-नीलाम्बूर  रेलवे  के  मोलर  द्रोह  मद्रास-मंगलौर  रेलवे  के  फी नोक  को

 मिलाने  वाली  एक  नई  रेलवे  लाइन  चालू  करन  के  व्यय  शौर  अऩ्य  का  कोई  सर्वेक्षण  फिया  गया  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  रेलवे  लाइनों  के  बारे  में  जानकारी

 भ्रमणा  प्र Fq-aT  न  इक्ट्ठी  कर  रेलवे-वार  इक्ट्ठी  क्री  जाती  है  ।
 स्वतन्त्रता

 प्राप्ति  के  बाद  दक्ष ग़  रेलवे  पर  बिछाई  गई  नई  रेलवे  लाइनों  में  से  केरल  राज्य  में  दो  लाइनों

 बधाई  गयीं  जिनमें  से  एक  मालाबार  क्षेत्र  में  है  ।

 नहीं  ।

 नही ं।

 त्रिपुरा  में  रक्षित  वनों  में  धरिनिकांड

 1१६६०.  थ्री  दशरथ  देव
 :

 क्या  area  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  क्रि  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  YEG 0-| 2  और  PERL-R  में  त्रिपुरा  के  बागानों  और  रक्षित  बनों  में
 भाग

 लगने  क्रि  कुल  कितनी  चघटनांपें  हुईं  ;

 सं
 hat

 भाग  लगने  कितनी  हानि  हुई  ;

 ऐसी  दुर्घटनाओं  से  बागानों  श्र  रक्षित  वनों  क्रो  सुरक्षित  रखने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गये  और

 वे  कदम  पर्याप्त  हैं
 ?

 fora  तथा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  सुलग  :

 १६६०-६१  १६६१-६२

 ay बागान

 रक्षित  बन  १७  30

 cs २०

 TF  aa  में
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 लगभग २  लेखे  रपये  ।

 (7)
 सुरक्षा

 के
 तौर  पर  सभी

 बागानों के  च रों  कौर  आग  लाइनें  DIS  भ्ब् कीर  दी  गंधी  हैं  ।  रक्षित  बन
 क्षेत्र  में  बन  गाडे  गंदा  लेंगांते  हैं  ।  जहां  कहीं  झांवश्यक  विशेष  पहिंरेदा[ २  फायर  वाच सें

 नियुक्त  किये  ।  जाते  हैं  बागानों  क्री  पहरेदारों  देखभाल  करन  हैं  ।

 जी  हां  ।  सामान्य  स्थिति  में  ।

 दम चारा  क  आदिस  जातीय  fair

 1१६९१.  को  दीदार देव  :  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यं हूं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  दमचारा  के  ख़ादिम  जातीय
 झुमकों

 क़ो  झूम  काटने  से  रोक  दिया  गया  हैਂ  क्यों कि

 झूम  योग्य  सभी  क्षेत्र  रक्षित  वन  में  घोषित  कर  दिये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  दमचारा  जहां  ऋषि  योग्य  मुश्किल &  हीਂ  कोई  निचली  भूमि  उपलब्ध  है

 झूमियाग्ों  को  वैकल्पिक  रोजगार  दिलाने  की  कार  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 रीम  सुलग  fag)  ax  दम चारा

 के  समूचे  झूभ  योग्य  क्षेत्र  में  रक्षित  बन॑  बनाने  को  कई  प्रस्ताव  नहीं  झुनिया  लोग  उस  क्षेत्र

 जों  रक्षित
 qe

 में  शामिल  नहीं  है  at
 साथ  लगे  हुए

 हू ५
 योग्य  क्षेत्र  में  शुभ  काट  सकते  हैं

 |  उन्हें इंस इंस

 दाते  कि  वे  वन  नियमों  का  पालन  बने  ग्रामीण  कै  रूप  में  बधने  का  भी  प्रस्ताव  किया

 गया

 त्रिपुरा में  शमिंदा

 1१६९२-  श्री  दशरथ  देव
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  क्रि  कपा  करेंगे कि  :

 at  2& qo  दौर  १९६१  में  त्रिपुरा के
 लॉगतराय  मुरे

 के  झुमकों  के  ' विरुद्ध  लोकप्रिय

 रेंज  में  जंगल  काटने  वे  प्रत्यारोप  में  कितने  मामले  चलाये  गये  हैं

 इन  झूमित्रीं  जिस  क्षेत्र में  बे  पीढ़ियों से  रहते  श्री  रहे  उस  क्षेत्र  को  रक्षित

 वन  के  meter  घोषित  किये  जाने  वे  बाथ  क्या  व्यवसाय दिया  गया है  ;  तौर

 वहां  पर
 पहले  सरकारी  अनुदान  पर  बसने  वाले  afoot  से  कितनी  एकड़  भूमि  ली

 गयी
 हैं  अथवा  लिये  जाने  की  संभावना  है  ?

 गाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 2  १०६०  में

 ४  ह

 १९६१  में  ३१

 क्योंकि  हाल  ही  में  दिनों  में  कोई  अतिरिकत  क्षेत्र  शामिल  नहीं  किया  गया

 ह  पुनर्वास  की  क्  समस्या  नहीं  उठी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 घ्  त्रिपुरा  में  नई  रेलवे  लाइनें

 1१६८९३-  थ्री  दशरथ  देव
 :

 sar  रेलवे  मंत्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 fa

 eee

 लाइनें  बिछाने  के  लिये  सरकार  ने

 तक  कल  कितने  एकड़  भूमि  ली  ड्
 ला  som

 wast  में
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 (a)  क्या  प्र भावित व्यक्तियों  क्रो  कोई  क्षत्तिप्ति  दी  qt  ग्रोस

 प्रतीक  भूमि के  लिये  क्षतिपूर्ति  क्या  दर  निर्धारित की  गयी है  अथवा  निर्धारित

 क़रा  जा  रही  है
 ?

 मलबे  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  सहनवाज  खा ं)  धर्म नगर  सब-डिवीजन  में  प्राप्तਂ

 क़ी  जाने  वाली  प्रस्तावित  ३३८  एकड़  भूमि में  से  रेलवे  ने  लगभग  2EE  एकड़  भूमि  ले  ली  है  |

 भूमि-स्वामियों  क्रो  देने  के  लिये  रेलवे  fares  सब-डिविजनल  पदाधिकारी  के  पास

 क्षिति घन  के  रूप में  १.  ०३  लाख  रुपये  जमा  करा  चुकी  है  ।

 जैसा  कि  अधिकारियों ने  मूल्यांकन  किया  फूलों  के  लिये  क्षतिपूर्ति at
 दिनरात  एकड़  १२५  ६पये  से  ३७५  रुपये  तक  है  ।  मकान  हटाने  ग्रोवर  पेड़ों  क़ो

 हानि
 क्र  तय  लागत

 क्रम री  22,822 VTT WIT 22, रुपये  प्रौढ़  ३१,२३४  रुपये  जैसे ही  भूमि  कली  लागत  के  बारे में  असैनिक

 अधि  का  रियो ंसे  आकलन  सि  ल  भूमि-मालिकों  क़ो  वित  रग  के  लिये  यह  रकम  राज्य  सरकार

 में  जमा  करा  दी  जावेगी  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  में  झाध्यमिक  सिचाई  योजनाएं

 ११६६४  में  बेंकटासुब्बया  :
 कया  सिचाई  शौर  विशु  मंत्रो  यह  बताने  नी  छाता  करेंगे

 कि

 क्या  वर्ष  ca  ६२-६३  के  लिये  wet  प्रदेश के  कमी  वाले  क्षेत्रों में  कोई  समय सिक  सिचाई

 परियोजना  मंजर  क्रि  गयी  र

 यदि  तो  वे  Far  हैं झ्र ौर  उन  की  प्रकाशित  लागत  क्या

 सिचाई
 श्र  विद्युत  संज्ञा लय  सें  रा्यसंदी  झलगुन्नन) : '(  |)  व्  १४.६  २-

 इंडो  के  लिये  arg  प्रदेश के  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  डोई  माध्यमिक  सिचाई  हग  नहीं  क्रि  गई  ah

 अब  तक
 प्री

 क  जा  चुकी  यो  जनाज़ो ंके  प्रम  प्रयोजन  नारा  कई  माध्यमिक  रोज ना  में
 E

 जिन
 सें

 see  प्रदेश  के  कसी  वाले  क्षेत्रों  को  लाभ  कौर  उन  के  तुरीय  योजना  काल  में  पूरा  किये  जाने

 झा शाहे है  ।  उन  के  नाम  गौर  प्राककलित  लागत  निम्न  प्र  कार  है  :

 क्रम  सख्या  योजना का  चाम  प्राक् कलित  लागत

 ु

 नारायणपुर  AT  (He
 rad)  ve

 बेगवती  श्राविका  gk  ६०

 29  शदे नागवल्ली  राइट  साइड  चेनल

 सी तान गरम  श्राविका  १२  द्

 ह गम्भारमग डा  जलदाय  १

 नक्कलंगड़ी  न  ve

 \9  करेगी  जलाशय  न  &&

 2  &y
 मल्लीमादग

 टरटर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्राक् कलित  लागत
 छम  संख्या  योजना का  नाम

 रुपयों  में  )

 €  अर  सा गिलेस
 ०  ७२

 १०  जलाशय  क  ५२.  १७

 चप्  ६१ ११  कोयल  सागर  क

 १२.  भीमनपत्ली  ८.२

 १२ १३.  सरल सागर

 १४,  चेन्नारायस्वामी  परियोजना .  १३.००

 १४५'  मूसी  e  .  QYo,  oo

 ee ee  eS  ay  cme  ne  pas

 कुल  ACR  ४४

 व

 wrest  प्रदेशों
 में  छोटी  सिखाई  योजनाएं

 श्री  ७ क०  वेंकटासुब्बया  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 करेंगे

 कि

 कया  वर्ष  PERV-HR  के  लिये  ग्रान्ट्स  प्रदेश  के
 कमी  वाले  क्षेत्रों  में

 कोई
 छोटी  सिंचाई

 परियोजना  मंजूर  क्रि  गई  अर

 यदि  तो  वे  कया  हैं  प्रो  उन  क्रि  प्रकाशित  लागत  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  झ०
 ह  :  )  ak

 वर्ष  peusue
 से

 लागू  राज्य  सरकारो
 क्रो

 वित्तीय  सहायता  देने  क्रि
 पुनरीक्षित

 पद्धति के  भ्रमित  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 को  ग्राह्म  केन्द्रीय  सहायता  कृषि  उत्पादनਂ  शीर्षक वे  भ्रन्तगं  लिस  में  छोटी  सिंचाई  कौर  भूमि  शिव  इस

 भी  शामिल  एक  मुश्त  मंजूर  क्रि  जाती  है  ।  राज्य  सरकारें  भी  अपनी  विधिक  योजनाओं  में  केवल

 योजनाओं के  बड़े  दल  लिखती  हैं  ।

 वर्ष  PERR—GE  के  लिये  छोटी  सिंचाई  योजनायें  के  लिये  २९६  लाख  रुपये  का  व्यय  मंजूर

 किया  गया  है  ।  राज्य  सरकार ने  वर्ष  १€ ६  २-६३  के  लिये  अपनी  योजना  में  निम्नलिखित  योजनाओ  को

 शामिल  किया  है

 लोक-निर्माण  विभाग  :

 १.  परियोजनाओं  कनी  जांच  पड़ताल  |

 २.  तालाब |

 ३.  नई  छोटी  सिंचाई  योजनाये ं।

 नहरें  शादी

 ४५.  नालियां  कौर  तहबन्द  |

 wat
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 विभाग  ;

 .  कृषि  gal  क़ो  खोदना  |

 राज्य  नलकूप |

 साफ  प्वाइंट नल  कूप
 डीजल  इंजनों  का  संभरण  |

 बिजली  के  मोटरों  का  संभरण  |

 ड राजस्व  विभाग

 १.  छोटी  सिचाई  संसाधन  बनाये  रखना  ।

 २.  नये  BT  सहायता  योजनायें  |

 योजनाओं  का  वास्तविक  क्रियान्वयन  अतर  जिन  में  वे  क्रियान्वित  क्रि  जायेंगी  राज्य

 सरकार  के  अधिकार  में  हैं  ।

 ध्रनाजों का संभरण का  संभरण

 1१६९६.  भी  प्र०  न  गोपालन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  न्  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  सहारा  से  क्रम  संगठन  प्रौर  पंजीबद्ध  स  निक  ठेकेदारों  के  बीच  २३

 १९६२  क्रो  तय  हुई  संभरण  क्रि  दरें  उस  समय  के  बाजार  भाव  से  ऊंची थीं  ;

 (a)  wart  ware  वही  थे  जिन  लखनऊ  सशस्त्र  सेना  क्षेत्र ने  पहले  स्वीकार  कर

 कौर

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  है  ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  म०  दोनो  द  tat  तुलना  नहीं  क्रि  जा
 सकती  है  ।  विभिन्न

 प्र  कार
 के  अनाजों

 के  बाजार
 भाव  बताये  जाते  हैं  ।  सर-स्त्री  सेता  की  संभरण  में

 रीमेक  व्यय  नी  रेलवे  भाड़ा  तथा  विशेष  प्रकार  के  अनाज  क्रि  दरें  बताई  जाती  हैं  ।

 सरकार  को  इस  जानकारी  नहीं है  कि  एक  बार  अस्वीकार क़ी  गई  वस्तुतया क्रो  उन  की

 खराबी  दूर  किये  बिना  संभ  रित  कर  दिया  गया  था  ।  प्रतिरक्षा  निरीक्षाणालय  क्रि  विशिष्ट  वि  eat

 के  अनुसार  वस्तुतया  क़ो  स्वीकार  किया  जाता  है  ।

 किसी  कार्यवाही  क्रि  जरूरत  नहीं  है  |

 उत्तरी  सीमा  पर  राष्ट्रीय राजपथ

 TRees.
 श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  परिवहन

 तथा
 संचार

 मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा
 करेंगे

 क्या  देश  क़ी  उत्तरी  सीमा  का  जाने  वाले  राष्ट्रीय  राजपथ  क्रो  सुधारने  के  लिये

 ats  प्रस्ताव  विचाराधीन

 यदि  तो  क्या  उत्तर  प्रदेश
 के  गोरखपुर  कासिया  तथा  उत्तर

 बिहार  स  होते  हुए  राष्ट्रीय

 राजपथ  संख्या  Qc  क्रो  सुधारने  के  लिये  ई  कदम  उठाया  जा  रहा  ग्रोवर

 यदि  तो  उस
 का  ब्यौरा  क्या

 है
 ?

 मूल  sist  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  जी  हां  ।  उत्तरी

 सीमान्त  क्रो  जाने  वले राष्ट्रीय  राजपथ  में  सुधार  करना  तीसरी  योजना  में  राष्ट्रीय  राजपथ  के  सुधार

 करने के  artery  का  ही  भाग  है  ।

 जी  हां  ॥

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २८  तथा  २८ए  में  निम्न  नितर

 है
 रहा  है  :

 ना

 क्रमांक  राष्ट्रीय  (  स्वीकृत

 लाख  रुपये  में

 re  an  बना णणाण  लि क य य य ि ि ि अ क ा अ क अ ि अध  नथ  थ  SN

 पथ

 संख्या

 g  २  2  v

 र  Qo  कालिया-तिराही  विभाग  को  अच्छा  बनाना  श

 (१६  इस  क्रि  सतह  कंकर  की  है

 २  Qa  area  अर  पीपरा  के  बीच  बिना  बती  सड़क  go -G&

 क़ो  बनाना

 qa  के  निर्माण

 २८  अयोध्या  में  सरजू  नदी  पर  पुल  ee  ८०

 QS  गोरखपुर  में  राप्ती  पर  पुल  8.0  ४३

 रु  तिलावे  नाला  तथा  सि कराना  नदी  पर  पुल
 १३.

 १२

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  २०  लात  रुपये  की  लागत  से  सलाम गढ़  रोक  पीपरा  (४४

 के  बीच  नालियां  बनाने  at  भी  व्यवस्था  है  ।  बिहार  में  इमीहाहाट  पर  गंडक  नदी  पर  पुल  बनाने  क्रि

 स्वीकृति  इसलिये  नहीं  दी  गई  थी  कि  धन  क्री  थी  ।  इस  पु  का  सर्वेक्षण  कार्य  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  dear  को  लग  में  से  १६०  लाख  रुपये  क्री  लागत  से  राष्ट्रीय  राज पं थो  के  विकास  के

 लिये  कार्यक्रम  में  उत्तर  बिहार  के  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २८  के  मु  जफरपुर-बरौनी
 विभाग  के  सुधार

 का  काम  शामिल  कर  लिया  गया  है  ।

 बलरामपुर  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  नीचे  का  पुल

 1१६९८.  श्री  |." ह  fo  फार्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  qa  रेलवे  के  बरहामपुर  रेलवे  विभाग  पर  लैवल  क्रासिंग  के  निकट  एक

 अंडर  ब्रिज
 बनाने  का  प्रस्ताव  है  जिस  से  जनता

 को
 अ्रसुविधा न  हो  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  कौर  wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
 द

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  ate  लैवल  क्रासिंग ों  पर

 श्रोवर/प्रंडर  ब्रिज  बनाने  की  योजनायें  राज्य  सरकारों  द्वारा  बनाई  जाती  हैं  ।  रेलवे  ऐसे  काम  तब

 करती  है  जब  राज्य  सरकारें  सड़क  प्राधिकार  का  निर्माण  कायें  कां  भागे  देने  के  लिये  अपनें  कप  व्ययक  में

 व्यवस्था  कर  लेती  हैं  भ्र ौर  सफारियों  करती  हैं  ।  बलरामपुर  के  उत्तर  में  पुरुषोत्तमपुरा  सड़क  के  निकट

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ५  पर  ६४३  मील  पर  एक  सड़क  झावर  ब्रिज  बनाने  की  तथा  बलरामपुर  के

 दक्षिण  में  हल्दियापत्लि  के  निकल  राष्ट्रीय  राजपथ  सख्या  ५  पर  ६३७  मिले  प्र  हज वत्तमान  लैवल

 a
 क्रासिंग  के  स्थान  पर  एक  अंडरब्रिज  बनाने  की

 योजना
 की  उड़ीसा  सरकार  तीसरी  योजना  में

 मूल  stat
 में
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 कार्यान्वित  करने  की  सिफारिश  की  हैं  ।  ज्यूं  ही  राज्य  सरकार  हमें  यह  बतायेगी  वह  लागत  का

 अपना  भाग  किस  वर्ष  में  देंगे  तभी  इन  कार्यों  की  आयोजना  बना  ली  जायेगी  ।

 श्रायुवेंद में  श्रनुसन्बान

 1१६६६.  नेचर  त्रि०  फार्मा
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 गत  पांच  वर्षों  में  विभिन्न  संगठनों  तथा  व्यक्तियों से  सरकार  को  आयुर्वेद  की  कितनी

 अनुसंधान  योजनायें  मिली  हैं  ;

 स्त्री क्या  त्र  तक  सरकार  ने  कोई  योजना  नन

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  गत  पांच  वर्षों  में  लगभग  १५०

 योजनायें  मिली  थीं  ।

 जी  हां  ।

 सम्बद्ध  विवरण  में  ब्योरा  दिया  गया है
 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३]

 श्रीनगर
 में

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  अवकाश गृह

 1१७००.  ग  सुबोध  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 gar  करेंगे
 कि  :

 क्या  श्रीनगर  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  अवकाश  गृह  का  निर्माण  पूरा  हो  गया  है  ;

 और

 यदि  तो  यह  कब  तक  पूरा  हो  णा ग्रे गा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उससे  श्री  शाहनवाज  :  ait  नहीं  !

 मई  १९६३  तक  ।

 बम्बई  में  टेलीफोन  वकंदाप  के  कमेंट्री

 1१७०१.  श्री  स०  Ato  बनर्जी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe

 क्या  यह  सच  हैं  कि  बम्बई  टेलीफोन  जिले  में  काम  करने  वाले  ६०  से  श्रमिक  भूतपूर्व

 बम्बई  टेलीफोन  वर्कशॉप  कर्मचारियों  के  वेतन  गत  दस  वर्ष  से  भी  ज्यादा  समय  से  निश्चित  नहीं  किये

 मये  हैं  जिस  के  परिणामस्वरूप  यह  कर्मचारी  वही  वेतन  ले  रहे  हैं  जो  यह  दस  वर्ष  पहले  ले  रहे  थे  |

 क्या  इसी  कारण  इन  को  द्वितीय  वेतन  झ्रायोग  सिफारिशों  के  श्रतुसार  वेतन  के

 रीक्षण  के  लाभ  भी  नहीं  मिले  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है
 !

 तथा  संचार  मंत्रालय में
 उपमंत्री  भूतपूर्व  टेलीफोन

 के  सम्बन्ध मे
 तथा  उन  के  वेतन are  औद्योगिक  स्थापना  के  कर्मचारियों  को

 नियुक्त

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 $79  (ai)
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 निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  2&2 १.  आडर  जारी  किये  गये  थे  तथा  एक  कों  छोड  कर  अन्य  सभी

 मामलों  में  aaa  निश्चित  कर  दी  गई

 भी  को  यह  लाभ  मिल  गये  हैं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 भ्र गर ताला A  वाटर  न  को  स्थापना

 1१७०२.  श्री  बीरेन दत्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्र गर ताला  में  वाटर  वर्क्स  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  रकम  निर्धारित  को  गईं

 क्या  इस  को  श्रगरताला  नगरपालिका  को  दे  दिया  गंया  हैं ;

 यदि हा ं,  तो  क्या  श्रगरताला  नगरपालिका  प्राधिकार ने  वाटर  आरम्भ  कर  fear

 है  ;  कौर

 काम  को  पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  &  जी  हां  ।

 आशा है  कि  PERR-KY  में
 काम  पूरा  हो  जाने की  तराशा है

 घर गर  नदी  का  पानी

 १७०३.  श्री ॥ ह «  ला०  बारुपाल  :  क्या  सिचाई शौर  fama  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  घग्गर  नदी  की  बाढ़  को  रोकते  के  लिये  घग्गर  नदी  का  पनी  य  कुत्ता  नदी
 .

 में  डालने

 का  कोई  प्रस्ताव  हज़ारों  क्या  इस  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  बातचीत  की  टि  रही  हैं  ;

 यदि  तो  यह  प्रौढ़ता  कब्र  तक  पूरी  हो  जायेगी  ?

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्रा  लय  में  राज्य-मंत्री :  ै  लगे दान  )  पणजी  सरकार  घग्गर

 का  पानी  यमना  में  डालने  के  लिये  निम्नलिखित  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रही  :--

 (  १)  सदादेनी  चौ तंग  नाला  ait  सरस्वती  नदी  के  पार्क  ate  नदी  झर  यमुना

 नदी  में  डालने  की  योजना  |

 (२)  टांगरी  नदी  के  पानी  के  कुछ  भाग  को  मारकंडा  नदी  में  तथा  मारकंडा  सदी  के

 पानी  को  में  डालने  योजना  ।

 इस  सम्बन्ध  कोई  बातचीत  नहीं  चल  रही  है  ।

 चूंकि  इन  योजनाओं  पर  पंजाब  सरकार  कभी  विचार  कर  रही है  इसलिये  इस  समय

 यह  नहीं  कहा  भा  सकता  वे  क्  पूरी  होंगी  ।

 टिड्डों

 LVo0v  प०  बारूपाल  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि
 बीकाम  राजस्थान में  एक  टिड्डी  अनुसन्धान  केन्द्र  खोलने  में  कया  प्रगति  हुई

 मूर  was  में
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 are  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-सूत्रो  gan  :  दूसरी  पंचवर्षीय

 प्लान की  योजना  के  रूप  टिड्डी  ग्रनुसन्धान  केन्द्र  geys  में  बीकानेर  में  स्थापित किया

 गया  था  कौर  नियम  अनुसार  उस  के  य्रनुसन्धान  कार्य  में  प्रगति  चल  रही है  ।  यह  केन्द्र  किराय ेके
 भवन  में  कार्य  कर  रहा  लेकिन  विष  रूप  से  बनवाये  गये  इस  के  भवन  में  इस  की  ज  लदी  ही  बदली

 हो  जायेगी  ।

 बेकार  डिवीजन  में  रेल  कर्मचारियों  के  लिय  क्वाटर

 Yy9oy  को  प०  ला०  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बीकानेर  डिवीजन  में  तूतिया  are  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  इस  वर्ष  नये

 क्वाटर  बनाये
 आयेंगे  ;  र

 यदि  हां  ,  तो  कितने  ate  कहा ं?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  at

 FETR-F3  में  बीकानेर  डिवी न  में  २२  स्टेशनों  पर  १११  क्वार्टर  बनाने  का  विचार

 है  ।  इन  का  ब्यौरा  साथ  नत्थी  बयान  में  दिया  गया  हैं  ।  परिदिष्ट  २,  श्वनुबन्ध  संख्या  ex]

 डाक  विभाग  में  सवा  वद्ध

 1१७०६.  श्री  स०  सो
 ०  बुर्जों बनर्जी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  गत  दो  वर्षो  मं  ५४

 वर्ष

 से  अधिक  की  अप  वाले  कितने  कर्मचा  रिया  को
 डाक  विभाग  मे  सेवा

 ale  स्वीकार
 की  गई  है

 १  जनवरी पलवल  ce  sere  मंगलम  eee  :  2EQo  ५४

 ag  से  अधिक  की  श्राप  वाले  डाक  तथा  तार  विभाग  के  २०  अधिकारियों के  संबंध  में  सेवा  विधि  स्वीकार

 की  गई

 स्थान  परिवर्ती  खेती

 1१७०७.  श्री  रीडिंग  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यट  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  किन-किन  राज्यों  झ्र  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  स्थान  परिवर्ती  खेती  बड़े  पैमाने

 पर  की  भाती  c है  )

 इस  खेती  की  प्रणाली  के  बारे में  सरकार  की  नीति  क्या है

 कौर इस  नीति  के  अनसंरग  में  कौन  से  विभिन्न  कदम  उठायें  गये

 यदि  कोई  सफलता यं  मिलीं  हों  तो  वे  क्या  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सुलग  झ्रान्घ्न  प्रदेश

 मध्य  कौर  उड़ीसा  राज्यों  ae  त्रिपुरा  तथा  नेफा  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के

 पहाड़ी  जिलों  के  श्रादिमशाति  के  लोग  बड़े  पैमाने  पर  स्थान  परिवर्ती  खेती  करते

 इन  लोगों  की  सामाजिक  व  श्रमिक  दशा  को  देखते  इन,से  इस  प्रकार  की  खेती

 करते
 की  प्रणाली

 को  धीरे-धीरे  छुड़वा  कर  कृषि के  प्रचलित  तरीकों  से  खेती
 कराने  का  विचार  है  ।

 भ्रंग्रेजी  में

 Shifting  Cultivation
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 मुख्य  उद्देश्य  है  कि  स्थान  परिवर्ती  खेती  एक  वैज्ञानिक  rare  पर  की  छाये  ताकि  उस  से  होने  वाली

 सीमित  रहें  ate  भूमि  की  उर्वरता  बढ़े  ।

 राज्य  सरकारों  के  भू-परिरक्षण  कार्यक्रमों  में  ति  तथा  पिछड़े  वर्गों  के  लोगों

 के  क्षेत्रों  में  प्रारम्भ  की  गई  भ-परिरक्षण  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  की  कौर  से  उदार

 आधिक
 सहायता

 दी  गई  हैं  za  मामलों  में  केन्द्र  द्वारा  ic 4  प्रतिशत  सहायता  दी  जाती  है  जबकि  अन्य

 मामलों  मे ंमें २५  प्रतिशत  की  दर  से  सहायता  दी  जाती  है  ।

 पंचवर्षीय  योजनाओं  में  पिछड़े  वर्गों  के  विकास  के  लियें  जो  कार्यक्रम  रखे  गये  हैं  उन  में  एसे  उपाय

 अपनाने  की  पूर्ववतिता  पर  जोर  दिया  गया  है  जो  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  स्थान  परिवर्ती  खेती

 में  लगे  लोगों  के  arse  पुनर्वास  में  सहायक  हों  |

 स्थान  परिवर्ती  खेती  के  बारे  में  अनुसन्धान  कौर  प्रदर्शन  करने  के  लिये  में  एक  अनुसंधान

 केन्द्र  झर  दो  उप-केन्द्र  तथा  निगुरा  we  में  एक-एक  उप-केन्द्र  की  स्थापना  को

 जूरी  दी  गई  है  ।  उड़ीसा  सरकार  ने  अपने  यहां  के  कुछ  प्रभावित  क्षेत्रों  में  इसी  प्रकार  का  कार्य  आरम्भ

 कर  दिया है  ।

 गम्भीर  रूप  से  प्रभावित  चार  राज्यों  के  लिये  तीसरी  योजनावधि  में  कृषि  क्षेत्र  में  भ-परिरक्षण

 के  लिय  ५९  लाख  रुपये  तथा  वर्गों  के  कल्याणਂ  के  क्षेत्र  में  REY  लाख  रुपये  रखे  गये  हैं  जिस  से

 इन  राज्यों  में  स्थान  परिवर्ती  खती  करने  वाले  लोगों  को  काफी  लाभ  होने  की  आशा  है  ।  इस

 अतिरिक्त  ग्रोवर  मध्य  प्रदेश  कौर  उड़ीसा  इन  राज्यों  की  नदी  घाटियों  के  जला गम  क्षेत्रों  में

 भू-परिरक्षण  कार्यक्रमों  के  कार्यान्वय  जो  केन्द्र  द्वारा  विशेष  रूप  से  प्रवर्तित  इन  राज्यों  में  स्थान

 परिवर्ती  खेती  करने  काल  afer  जाति  के  लोग  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से  लाभान्वित  होंगे  ।  इसके

 राज्यों  से  कहा  गया  है  कि  व  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  भ-परिरक्षण  कार्यक्रम  बनाते  समय

 भ्रपेक्षाकृत  पिछड़ी  जातियों  की  सामाजिक  व  श्रमिक  दशा  के  सुधार  को  ध्यान  में  रखें  ।

 कृषि  क्षेत्र  में  मनीपुर  अ्रौर  त्रिपुरा  को  छोड़  कर  स्थान  परिवर्ती  खेती  के  अरन्य  कौन  से

 ar  भू-परिरक्षण  कार्यक्रमों  से  वास्तव  में  लाभान्वित  हुए  यह  ज्ञात  नहीं  है  ।  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना वधि में  मनीपुर  प्रौढ़  त्रिपुरा  की  २४,२००  एकड़  भूमि  लाभान्वित हुई  है  जिस  पर  कुल  १४  लाख

 रुपय खच  हुए  हैं  ।  आसां  कर  प्रदेश  प्र  मध्य  प्रदेश  इन  राज्यों  में  लगभग  ८८,०००

 एकड़  जिस  में  स्थान  परिवर्ती  खेती  की  भूमि  शामिल  कार्य  क्रम  के  भ्रन्तर्गत  लाई  जा  चकी  है

 इस  पर  कुल  ११०  लाख  रुपय  खच  हुए  हैं

 जातियों  का  कल्याण  इस  क्षेत्र  के
 जिसका  प्रशासन  गृह-कार्य  मंत्रालय  करता

 दूसरी
 योजना वधि  में  निम्नलिखित  सफलता ये  प्राप्त  हुई  हैं प्र ौर  इन  पर  कुल  २३१  लाख  रुपये

 खर्च  हए  ्

 स्थापित किय  गये  काम

 समतल बनाई  गई  कमी  Zs  एकड़

 सिंचाई  की  छोटी  नहरें  ३०३  मील

 उद्यान-विद्या का  विकसित  क्षेत्र  2,900  एकड़
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 त्रिपुरा

 स्थापित किये  गये  फामं

 बसाय  गये  परिवार  १२,२२९

 बनाई गई  बस्तियां  ७

 :--

 के  झन्तगंत  लाया  गया  क्षेत्र  १,०२०

 भ-परिरक्षण  के  भ्रन्तगंत  संचालित  क्षेत्र  SXG

 लाभान्वित  गांव  20

 wit  प्रदेश  :--

 कमी  परिरक्षण  झन्तगत लाया  गया  क्षत्र

 बनाई गई  बस्तियां

 प्रदेश

 थे  गये  परिवार  X90

 उड़ीसा :

 बनाई  गयी  बस्तियां  कर

 बसाये गये  परिवार  450

 आरम्भ की  TE  डोस Slo.  aps  व्यवस्था

 त्रिपुरा  क  न्यायालयों  में  वनों  सम्बन्धी  एकदम

 1१७०८.
 ः  बीरेन दत्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  के  विभिन्न  न्यायालयों  में  वनों  सम्बन्धी  कितने  मुकदमें  लम्बित  हैं

 इन  में  से  कितने  मुकदमे  लोगों  की  बेदखल  से  सम्बन्धित  हैं

 इन  मुकदमों  से  arian  जाति  के  कितने  लोग  सम्बन्धित  शौर

 )  इन  लोगों  में  से  एसे  लोग  कितने  हैं  जिनके  पास  खेती  के  अतिरिक्त  जीविकोपार्जन

 का  कोई  ait  साधन  नहीं  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सुभग  fag):  ७५०  मुकदमें  |

 Vo 3  मुकदमे ं|

 १०५  लोग  ।

 यह  जानकारी  arent  से  उपलब्ध  नहीं  हो  सकती
 ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 1१७०९.  भी  प्र०  To  चक्रवातों  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सहकार

 मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्राम  पंचायत  के  अध्ययन  से
 यह  पता

 चलता
 है  कि

 गांव  में
 कुछ  जातियों के  न

 ava  जिन  से  जातिवाद के  अधिकांश  झगड़े  सम्बन्धित  होते हैं  ,  स्वस्थ  पंचायत  प्रणाली  का  विकास

 सुनिश्चित  हो  गया

 यदि  तो  इन  जातियों  के  लोगों  के  हितों  का  संघर्ष  न  हो  इसके  लिये  सरकार से  कया

 सिफारिशों  की  गयी  अर

 इन  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लेने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  ने  अरब  तक कितना
 उत्साह  दर्शाया  है

 ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  स०

 नहीं  ।  आपकी  जानकारी  के  लिये  मैं  यहां  यह  बता  दूं  कि  योजना  आयोग  के  कार्य  कम

 मूल्यांकन  संगठन  ने  अध्ययन  सम्बन्धी  कार्यों
 को

 पूरा  करने  वाले  नौ  चुने  थे
 ।  इस

 संगठन  ने
 पंचायतों के  बची  ae  are  में  जातियों के  प्रभाव  के  बारे  में  जो  विचार  व्यक्त  किये  वे  संलग्न

 विवरण मैं  दिये  गये  हैं  ।  यहां  यह  भी  बता  दिया  जायें  कि  यह  अध्ययन  तथ्यों  की  जिनका  ली  के

 लिय  किया  गया  था  ate  उसमें  निष्कर्ष  निकालने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  ।

 wie  उत्पन्न नहीं  होते  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ex]

 तिष्डिवनतन रेलवे स्टदान रेलवे  era

 1१७१०.  क्या  tera  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  ब्या  दक्षिण  रेलबे  की  मीटर  गेज  पर  स्थित  तिण्डिवनन  स्टेशन  के  प्लेटफार्म की  लम्बाई

 पर्याप्त

 नही ंहे
 जिससे  एक्सप्रेस  are  लम्हों  यात्रा  वाली  गाड़ियो ंके  तीन  डिब्बे  प्लेटफार्म से  बाहर

 हैं  जिसके  फलस्वरूप  चढ़ने-उतरने  वाले  यात्रियों  को  बहुत  सुविधा  होती

 कया  इस  स्टेशन  पर  एक्सप्रेस  गाड़ियां  रात
 को

 कराती  हैं हैं  शर  केवल
 दो

 मिनट  रुकती  हैं

 (7)  कया  जनरल  मुख्य  इंजीनियर  कौर  विभागों  के  अन्य  मूल्यों  का  ध्यान  १६५७  के

 अन्त  या  2EYS  के  प्रारम्भ  में  उनके  निरीक्षण  दौरे  के  दौरान  इस  बात  की  ate  दिलाया  गया

 श्र

 क्या  लटकाए
 की

 लम्बाई  बढ़ाने  के  लिये  शीघ्र  कदम  उठाये  /

 रेलवे लवें  मंत्रालय में  उपमंत्री  (att  शाहनवाज कां  से
 हां  ।

 हां  ।  इस  बीच  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दियां  गया  है  wie  कार्य  शीघ्र  ही

 प्रारम्भ  ayo  Ql  ।

 मध्य  wen  में  ale  परियोजना

 1१७११.  श्री  विद्याचरण
 शगल  कया  सिचाई  ate  वित  मंत्री

 यह  बताने  की  दर्पा

 करेंग  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  की  ate  परियोजना  के  सर्वेक्षण  के  लिये  हाल  में  area  दिया  गया  था

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि

 a  a

 कया  अगति  हुई
 दे  प्रश्न  के  भाग

 का
 उसर

 oe

 तो  इस  सम्बन्ध में  निर्णय

 कि  जायेगा

 र arg  झर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 ( aft

 द
 ६०

 में  शुरू  कर  दिया  गया  है  |
 t Srerparey

 र

 क

 i
 निम्नलिखित  सर्वेक्षण-कार्यें  पूरे  कर  लिये  गय

 हैं  :--

 प्रावेक्षण  सम्बन्धी  जांच  ate  बांध  के  निम  r 4  cae

 4  जलाशय .  क्षत्र  का  ATT

 .

 द

 (  ना  नाला  का  समाधि-रखा  1.0

 क्षेत्र  का  सोच-रेखा  सर्वेक्षण  ;

 bs
 Oe

 या-माग  का

 Fs  सम्पत्ति  का  हि
 द

 ज
 बिजली-घर  के  लिये  स्थान  का  सर्वेक्षण

 ।

 भतत्वीय  जांच  छि
 mm  wife  कौर  जल-मौसम

 सच

 जांच  जारी  है
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 व

 दिल्लो  में  परिचारिका  )
 का

 i  att  बाल्मीकी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  va
 ie

 दिल्ली  में  पिछले  ५  ae  में  कितनी  नरसों  के  प्रशिक्षण  के  लिय  उपयुक्त  फ्रन्ट  किया

 र  उनके  उतन  को  उपयुक्त  रूप  से  निर्घारित  करने  के  लिये  या  प्रयत्न किर

 कक

 शौर

 T)

 उनके  श्रीवास  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कियां  गया

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 द०  स०

 ० राजू ) : की संख्या

 क
 पांच  वर्षो  में

 विभिन्न

 क्षण  केन्दों

 े  किला यत  साव

 ह
 क ह

 इस  मकार  रही  --.
 REY

 2eYS
 Be

 ४४ हे

 PEUE  LEY

 REKo  Yos

 PERE

 ग | |  ae  |  में
 निसिंग  स्टाफ

 के  वे  तन-क्र  प्त  एकरूपता  ware  ः

 r=  *
 (a  अस्पताल म  आवासिक  स्थान  न  डी  हाडिन  मेडिकल

 कालेज  में  नसों  के  लिए
 १९६२  के  अन्त  तक  Ua  |  |

 तेयार  हो  जायगा

 सफदर  जंग
 अस्पताल

 में
 छात्र-नसों

 के
 लिए

 एक
 शा

 बनातਂ  का  विज
 a

 अंग्रेजी
 क्

 मूल



 Rive  २२  ?  ९६२ लिखित
 उत्तर

 रासायनिक  उर्वरक

 अ  oS
 १७१३.  श्री  बाल्मीकि  :  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने क्रि  कृपा  क  रग  कि  o-

 seat  में  श्रात्म-निर्भरता  लाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  चल  रहे

 पिछने  तीन  वर्षों  में  कितनी  मात्रा
 में  रासायनिक  उसको  का  उत्पादन  किया

 श्र

 (7)  उक्त  कालावधि  में  उसको  कितनी  खपत  हुई  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय सें  राज्य-मंत्री  रास  सुभम
 :

 नाइट्रोजन उवंरफ

 १०  लाख  टोन्स  की  अप्रत्याशित  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  तीस री  योजना  के  ग्रस्त  तक  नाइट्रोजन

 के  १०  लख  टोन्स  थ  ग्रीक  क  क्षमता  स्थापित  करने  के  लिये  निजी  प्रौढ़  लोक  खण्डों  में  उबे  रक  प्लांटों

 के  स्थापना  के  लिये  कई  परियोजनाश्रों  को  लाइसेंस  दे  दिये  गये  हैं  या  स्वीकार  कर  ली  गयी  पूरे

 होने  के  विभिन्न  स्तरों  पर  हैं  लेकिन  PEKR-GK  तक  वास्तविक  उत्पादन  साढ़े  छः  लाख  टोन्स  से  अधिक

 होने  छी  आशा  है  ।  चीनी  योजना  के  दौरान  में  देश  के  आत्म-निर्भर  होने  की  शा  है  ।

 फास्फोरस ट्रक  उं  रक

 मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  वर्ब मान  उत्पादन  पर्याप्त  है  ।  तीसरी  योजना  काल  में  सांग  क्रो  पूरा

 करने  के  लिये  लाइसन्स  दी  गई  क्षमता  पर्याप्त  होगी  ।

 पोटास ज

 देश  में  सामुद्रिक  taal  से  पा टास  के  उत्पादन  ८  लिये  कुड  पाइलट  परियोजनाओं  वीणा  रात
 erar  हा ले  किन  व्यापारिक  पैमाने  पर  सफलता पू वेक  SUT  कीट  |  करने  के  लिये  उनको  तैयार  करने  में

 कुछ  समय  लगेगा  |

 शौर  टोन्स
 में  )

 देशी  उत्पादन

 प्लान्ट  TF  (TT  ee rn  re  i  ey  a  i  a  nn a  a  अ  ि  व

 PeXE-  2ERc-  98S Po 9-  a  AE-  REGO—-KL  PEKW—-KY

 ६१

 व  ि  वि  य  य  वधि  ि  व  क  क  ब  क  a  य  वि  वि ह  म
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 भोस्फोरस  २  BRETE  २९६६८  ६५६२३२२३७  COX?  CECoS  LEXoo

 नहीं  के  बराबर  १८०००1  २६०००१  To  न०
 series

 केन्द्रीय  उब  रक  निकाय  से  वास्तविक  जिसमें  द  देशी  कौर  अ्राया प  किये  उचतः कें कें

 शामिल हैं  ।

 लगभग  |

 उ०  न--उपलब्ध  नहीं  |



 हैं  (cae  WX
 लिखित

 उत्तर

 फसल  में  योजनायें

 J  गेप
 1१७१४...

 गे ज  मे०  Fo  कुमारन  :

 क्य  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  धुपा  क  गे  फि  :

 क्या  रल  राज्य  में  पैकेज  योजनाकारों  के  कार्यान्वयन  ८  लिये  काई  झावंटन  किया  गया

 (4)  यादि  तो  कितना  ;

 क्या  यह  सारा  बन  काम  में  लथा  जा  चुका  है  ;  शौर

 याद  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 terre  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  रास  सुलग  :  हां ॥

 पांच  वर्ष  के  लिये  १५०  लाख  रुपये  जिसमें  FERR-HR  के  ३६  लाख  रुपये  शामिल हैं  ।

 नहीं  ।

 पाल वाट  शौर  अलैहि  जिनों  जिन्हें  पैकेज  योजनाओं  के  कार्यान्वय  के  लिये  चुना
 गया  अभी  तैयारी  की  जा  है  अर  यह  आप  कम  PERR  की  खरीफ  स  प्रारम्भ  फिया  जायेगा  |

 घो मा शुदा  लिफाफों  का  गुम  होना

 1१७१५.  श्री  हवा  मा०  तिवारी
 :  कया

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ज्ञात  है  कि  जिन  लोगों  के  मतीश्राइर  कौर  बीमा शुदा  लिफाफे  गुम  हो
 जाते  हैं  उनक  दावे  के  निपटारे  में  बहुत  विलम्ब  होता  है  ;

 यदि  Ti  इसक  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 बदी  Ti  क्या  यह  सच  है  कि  धुबरी  बाजार  में  ३,३०००  रुपये  का  बीमा  कराया  ् ्
 क एक  लिफ/फः  नं०  2we  दिनांक  २१  १९६  १)  जो  श्री  बेपरवाह  तुरही  की  भेजा  गया

 गुम  हो  गया  हैं  बीमा  कराने  वाले  व्यक्ति  को  यह  राशि  जब  oo  लौटायी  रहीं  गर्था है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 ऐसे  nat  के  निपटारे

 में  कुछ  विलम्ब  अवश्य  हाता  है  ।

 धन  के  खो  जाने  या  गबन  क  बारे  में  जांच  करनी  बड़ती  है  पौर  कभी-कभी  दावे  का

 टारा  न्यायालय  क  निर्देश  के  बाद  ही  किया  जा  सकता  है  |

 पया  yea
 हां  ।  raid  व्यक्त  ने  ि  AST  त  किया  वह  एक  स्थान  स  दूसर  स्थान  जाता  रहा  है

 शर  उतने  उस
 मे

 जे  गयें  पन्नों  का  उतर  नहीं  दिया  |  उत्तम  at  दी  गई  रसीद  तक
 पेश  नहीं  की  है  ।

 नन डी  पा

 fara  मं प्रे जो  में



 थ

 Bs

 =  लिखित
 नन  a = 2 q aa)

 _

 हिमाचल

 तमन
 मा

 काश्मीर  में  डाकिये
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 बच्ची  wage  रसीद
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 FIT OTE (®) e) Taare

 तथा  संचार  मंत्री  य  बताने  कं  ी
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 fe

 हिमाचल
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 तथा  जम्मू  प्रौढ़

 नह  क्या  उतन  कमर  भत  मिलते हैं
 q

 we
 |  प्रो  भी  wit

 यें पाने के
 तपन  रेहता

 शर

 यदि  तो  उनका
 क  क्या  ef

 |

 गच रि वहन तथा
 संचार

 मंत्रालय  में

 जलाता
 ह

 sd  rt  संख्या  गह  2a
 द

 को  संख्या  |  ध्
 च

 ire
 कश्मीर  राज्य

 :

 डाकियों  की  संख्या  शहरी  है

 ्  as
 oes

 T  की  संब्या---प्रामीण  क

 9

 vi

 ८५
 दक्षता-रोध

 ete
 a  प्रत  मास

 महंगाई  भत्ता  ।

 और  जी  by  Tore  क्षेत्रो  में  विशिष्ट  से  इसका  ब्यौरा  waa  ?  बौर र  में

 दिया
 श

 परिशिष्ट  २,  we MUTWE  संख्या  26]

 ्  जनाने  डिब्बों  सें  पूदा-बटन  प्रणाली

 १७.  भो  सुबोध  हंसवा  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 यह

 बताने
 क

 था करेगे फि
 क  या

 सभी  रेलों  में  सवारी  गाड़ियों  ak  डा

 लाग व
 i

 ai  जनाने  डिब्बों  में  यश-बटन

 व्  वीं  है

 (a  क्या  संकट-काल में  उ  काम  में  लान  की  घटनाश्रों  क

 रिसती

 ह  श्र

 -
 यदि  तो  एप  कितने  मामले  हुए  हैं

 ?

 ह क eee  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  '  शाहनवाज  छां  म॑चुपी्टुई
 १२  डाक

 गां
 कों  तथा  एक्सप्रेस  गाड़ियों के  जनाने  डिब्बों  में  प्रयाग  के  तौर  पर  बटन  लगाय  गये  21%

 उत्तर-पुल  सामान्य  तवा  TAT  राव  म  अभा  यह  प्रयाग  न  £4,  ग  amy  +  नम  या  त्र

 अन्य  रेलवे  की  ATA  कम  खतरा है

 rt गातो से स  पुश-बटन दबाने  क्रि  कु  घ  हुई तुन  हैं  किन्तु  संकट-काल

 द्वारा  उनका  क  सामने नहीं  श्राया है है  । किसी  ee  Se फनवाला नए

 a  अंग्रेजी में



 १  १८८४  लिखित  उतर  Reese

 त्रिपुरा  में
 पीन  के  पानी  का

 FlRs.
 भी

 दशरथ
 देव

 :
 कया

 स्वास्थ्य
 यह  बताने को  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  त्रतुरा में  ge  समय  सर्वत्र  व्याप्त  पीन ेके  पाती
 के

 अभाव

 कं  बोर  दिलाया  गया  है

 क्या  यह  सच  है  फि  चरपरा  राज्य  के  MTHTA  नलकूप  ा  कुएं  इस  समय  काम  नहीं

 कर  TE8

 याद  हा  तो  इसन  क्या  कारण

 त्रिपुरा के के
 उन  क्षेत्रो  जिनमें  पानी  को  अना  पीने के  का  ho ee  करने के

 लिय  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 TI स्वास्थ्य  मंत्रालय  सें  To  स०  राज )

 (  )  जी  नहीं  ।

 भाग  के  उतर  को  देखते  हए  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (#)  स्थानीय  निकास  कार्य  क्रम  के  अ्रन्तगत  ar  कुएं  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 ऊपर  art  परियोजना

 wt  रा०  गि०  ga
 1१७१६

 श्री  वीं  पाटिल

 कया  सिचाई  mite  विद्युत
 मन्त्री यह ह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  किः

 मैसुर  राज्य  नः
 ब्रीजापुर

 जिले  में  ऊपर  क्र्ष्गा  घाटी  परियोजना  प्रारम्भ  करने  कें के  लिखे

 कितनी  राशि  का  उपबन्ध  किया  गया हैं  ग्रोवर

 त्र  तक  क्या  काम  किया गया  है
 ?

 सिचाई
 भोर  विद्युत  मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री

 :
 (*) B |

 अपर  gene  परियोजना

 को  तीसरी  aa में  सम्मिलित  करने  जश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं
 होता

 ।

 उड़ीसा  में  ITT a  चावल  की  fast

 1१७२०.  sit  agers  इलियास :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  स्त्री
 यट  ने  क्र  कपा  करेंगे  रि किः

 इस  ag  उड़ीसा  में  कु  न  कितना  फालतू  चावल  है  ;

 (=)
 इस

 फालतू  चावल
 क

 ब्रैवो  के
 ai

 सीधे
 उ  डीसा  सरकार  ने  व्यवस्था  की

 (7)  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  इस  विषय में  के केन्द्रीय  सरकार
 स  सलाह  ली  है  ;  श्र

 उड़ीसा वे
 फालतू  चावल

 का  प्रशन  तय  करने के  लिये  अभी  हाल में  हुई  पूर्वी  क्षेत्रीय  बैठक

 ने  कया  निश्चय  किया  है  ?

 ०  wrarer | baal  बप  हम्  अनुमान है  कि  फालतू  चावल
 fare  मंत्रालय  सें  उपमंत्री

 wo  म

 ४  लाख  बने  के  बीच  होगा  |
 rr

 ey
 फसल  अग्र जा  *
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 कौर  स्तर  पर
 ऐनी

 हि  र व्यवस्था  करना  जरूरी  नहीं  होंगा

 कौर  कमी  वाले  क्षेत्रों  ४  बीच  यह समस् पा  सामान्य व्यापार  स  हल दो  जाये  गी  |  उड़ीसा  का  फालतू  चावल

 निर्बाध  रूप  स  पूर्वी  चावल  क्षेत्र  में  पश्चिम  बंगाल को  भेजा  जा  सकता है  |

 भारत  सरकार क  उ  दी  किसी  एक  Ge  बारे  में  जिनका  है  ।  उड़ीसा  सरकार स
 जानकारी  मांगी  गयी है  प्राप्त  होते  ह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाया  ।

 कुष्ठ  रोगी

 मुहम्मद  इलियास
 :

 ११७२१-  भी
 att  भगवत  झा  arena

 :

 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्र  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  क

 (*)  सम् युग  भारत में  कुष्ट  द  कुल  गोगी  हैं  ;

 (@)  उनमें से  का  इलाज  हो  रए  शौर

 कितने  बत बात  रोगी  अच्छे  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य में  द०  स०  )  हमारे  देश  में  कुष्ठ  गायों
 की

 संख्या  का  स्थल  श्रीमान  लगभग  २०  लाख है  |

 चूं  अनक  पस  संस्थ।एं/अंगठन  भी  सम्पूर्ण  देश  में  इस  रोग का  इलाज  कर  रहे  हैं

 इसा  लय  पथ  CTA  कं  संख्या  इलाज हो  रहा है  कि  प्रतिमा  बताना  सम्भव  नहीं

 फिर  QEYV HY से  चालू  की  गयी  राग ।नथन्श्र त  योजना  क  तीन  जिसका  .  झत्तगत  १
 है

 राज्यों  करार  २  सब्ाय राज्य क्षत्रा राज्य  क्षेत्रों  १,  ४  ३,  2¥,93 2  व्यक्ति  समाविष्ट  ३१  VER?

 तक  बताये  गये  कू
 ठ  कुल  संख्या  १३२,  PER  थी  ज़रार  उनमें  से  R,8Y, RVR

 रोगी
 का

 इलाज  राज्य  सर्कारों/प्र  पर्तो  दरा  चलापे  जा  रहे  RE  शिक्षा  ate  चिकित्सा केन

 चिकित्सालयों में  हो  रहा  है  ।

 ७.७६
 गीत  मामलों  में  तंग  दूर  हो  गया  है  ।  रोग  बच्  होने  वाले  या  उनमें  सुधार

 होने  वाले  मामलों  ा  कुल  संख्या  ३२.७९  है  ।

 विलीन  नयी

 1१७२२.  गोमती  लया वेन  शाह  :  कया  स्वास्थ्य मन्त्री  यह  बताने क  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 यह

 सच  है  कि  विलिंग्डन  नथी  क  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्म
 Cat 4 थे  कमी  क  वसूली क  जा  रही  है  |

 क्या  कराने  जाने
 वाले

 दर्श
 को  के  लिये

 नियन्त्रण  करमें
 वा

 रियों  को  रख  कर  साज  सामान

 को  रल  वा  लिये  सरकार  ने  क्रोध व्यवस्था  को  है  ;  कौर

 यदि  भाग
 का  उतर  ना  तो  ऐसी  कमी  की  कटौती  दे  क्या  कारण  हैं

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 द्०  स०  की :  साज  सामान की

 के  लिये

 समय  समद  पर  उन  कर्म  चा  रया रो  दलो  कीं  जाती  है  जी  वार्डो
 में  काम  करते  हैं

 शौर  साज  सामान

 उठाते घ  रते  क्यों
 के

 उत

 चीजों  a  की  co
 लिये वे  डी

 i

 जिम्मेदार
 होते हैं  ।

 हर

 मूल  ग्रेजी  में
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 प्र  प्त ते
 +

 Ut}

 पोर्टेबल  टॉ जिस् टर  रेडियो

 1१७२३.  र्
 जैसे  :  व्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 कितने  पोर्टेबल  )  ट्रांजिस्टर ों  रेडियो  सेटों  के  लिये  लाइसेंस  दिये  जा  चुके  हैं

 जब  लोग  साथ  ट्रांजिस्टर  लेकर  चलते  हैं  तो  उनके  लाइसेंस  जांचने  के  लिए  कोई

 निरीक्षण  शाखा  है  ;

 यदि  तो  FEqR-  १-६२  से  ३१  १९  ६२  तक  ऐसे  कितने  लोगों  के  पास
 पोर्टेबल  ट्रांजिस्टर  पकड़े  गय  जिनके  पास  लाइसेंस  नहीं  पाये  गये  ;

 उनके  खिलाफ  क्या  कार्यवाही  ब्यौरेसहित  की  ौर

 यदि  भाग  के  उत्तर  नकारात्मक हों  तो  पोर्टेबल  ट्रांजिस्टर  रखने

 वालों के  लाइसेंस  जांचने  के  लिए  क्या  कायवाही  करने  का  विचार  है  are  उनका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  ग  :  जानकारी  तुरन्त  उपलब्ध

 नहीं है  ।

 जी  हां  ।

 श्र  जानकारी तुरन्त  उ  पलब्ध  नहीं  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  संस्था  का  कृषि  निसान  संगठन

 1१७२४  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  संस्था  के
 कृषि  प्रनुसन्घान

 संगठन  में  कोई

 करन  की  कल्पना  है  :  ait

 यदि  तो  क्या  ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :.  जी  नहीं ।  ..

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 कार्य  तार  दफ्तर  में  श्रनसुचित  जातियों  जातियों  के  कमेंट्री

 श्री बटा  सिंह
 1१७२५

 थी  गुलदान

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आगरा  कौर  नई  दिल्ली  के  केन्द्रीय  तार  दफ्तरों  में  प्रशासनिक  apart  में  कुल  कितने  कर्मचारी

 हैं  ्र
 प्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  कितने  लिपिक  कर्मचारी  हैं

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 nn  ——

 प्रशासनिक  में

 प्रशासनिक  अन  भागों  mata  जातियों

 केन्द्रीय  तार  दफ्तर  का  नाम  में  नियुक्त  कुल  ar  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  के लिपिक  कमजोर

 लिपिकों  की
 संख्या गए

 केन्द्रीय  तार  बम्बई  Iv  ४

 केन्द्रीय  र
 दफ्तर मद्रास

 RE  २

 केन्द्रीय  तार  ,  कलकत्ता  २१४  १०

 केन्द्रीय  तार  के

 केन्द्रीय  तार  नई  दिल्ली  न

 ee

 कुल  ABR  Re

 डाक  तार  विभाग
 में
 अनुसूचित जातियां  जातियां

 FORE.
 _

 1

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकतार  विभाग  में  काम  करने  वाले  अनुसूचित  जाति  तथा  श्रनुसुचिता
 ख़ादिम  जाति  कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने  के  लिये  विशेष  साम्प्रदायिक  सूचियां  रखी  जाती

 हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  चन्दा  पोस्टल  डिविजन
 के  कुछ  अनुसूचित

 जाति  कर्मचारियों  को  जिन्हों  ने  «१९५९  में  पुष्टीकरण  परीक्षा  पास  कर  ली

 साम्प्रदायिक  सूचियो ंके  कारण  १९६१  के  aa  तक  स्थायी  नहीं  बनाया गया  था

 यदि  तो  चन्दा  के  डाकखानों  के  सुपरिन्टेन्डेन्ट  ने  किन  कारणों  सूची
 को  कार्यान्वित  नहीं  किया  ;  कौर

 उत्तर क्त  डिविजन  में  साम्प्रदायिक  सुची  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कया  उठाने

 का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 परिवहन  तथा  मंत्रालय  में  (  जी  at

 जी  हां  +  श्रनु हूतवितः  जानी  का  केवल एक  लिपिक  को  जिसे  ने  FENE  में

 परीक्षा  पास  कर  ली
 स्थायी  नहीं  बनाया  गया

 था  |

 अंग्रेजी में
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 are  चन्दा  पोस्टल  डिविजन  में  लिपिकों  को  स्थायी  .  घोषित  करने

 tad  एक  विशेष  सूची  रखी  जा  रही  है  लेकिन  वरिष्ठतमਂ  अनुसूचित  जाति  कर्मचारी  को  प्रशासनिक

 कारणों  से  स्थायी  नहीं  किया  जा  सका  ।  इस  मामले  की  कौर  जांच  हो  रही  है  |

 ध्रसेनिक  संभरण  कौर  खाद्य  विभाग  के  ५  कर्मचारी

 1१७२७.  श्री  प्रिय  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  म्रसैनिक  ate  खाद्य  विभाग के  प्रान्तीय  सरकारी  कर्मचारियों  को

 जिन्हें  उत्तर  पूवे  रेलव ेमें  नौकरी  पर  रख  लिया  गया  है  प्रान्तीय  सरकार  के  उन  की  Fara

 को  लाभ  नहीं  दिया  गया  है  जैसाकि  लव  मंत्रालय  के
 अधीन  रखे  गये  प्रान्तीय  सरकार

 के
 दूसरे

 कर्मचारियों  को  दिया  गया  है

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  प्रौढ़  यह  कब  कियां  जायगा  ;  अर

 प्रान्तीय  सरकार  के  अस  निक  संभरण  कौर  खाद्य  विभाग  के  कितने  ऐसे  कर्मचारियों  को

 उत्तार  रेलवे  में  रख  लिया  गया  है  और  किन  किन  पदों  पर  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  ate  देश  में  रामलिंग

 समाप्त  कर  दिये  जाने  पर  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  भूतपूर्व  असैनिक  संभरण  ate  खाद्य  विभागों  के

 उन  कर्मचारियों  को  जिन्हें  रेलवे  में  नौकरी  पर  रख  लिया  गया  नये  अगन्तुकों _ वे  तौर पर  माना

 गया  है  ।  उन  के  मामले  पाकिस्तान  से  प्रान्तीय  सरकारों  के  भूतपूर्व  कर्मचारियों  के  जो  देश  विभाजन
 के  कारण  विस्थापित  किये  गये  बराबर  नहीं

 हैं  ।

 ४३  ;  ४२  लिपिक  कौर  १  ट्रेनर  ।

 इम्फाल के  क्षय  रोगों

 1१७२८.  श्री  रीडिंग  fanfarsr  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इम्फाल  में  क्षय  रोग  अस्पतालों  के
 क्षय  रोगियों  ने  १९६२

 के  दूसरे  हफ्ते  में  हड़ताल कर  दी  थी

 कितने  रोगियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  शौर  जेलों  में  भेजा  गया  ;  और

 हड़ताल  का  ब्यौरा  क्या  है  प्रौर  उन  की  मांगें  किस  प्रकार  पूरी  की  गयी  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  द्०  स०  राज  जी.नहीं  ।

 ग्रोवर  ६  रोगी  जिन  का  इलाज़  ६  महीने  से  २  साल  प्रविधि  के  लिए  ५१,
 ताल  १७:भ्रप्रै  १९६२  को  मेडिकल  ऑफिसर  इनचार्ज  द्वार  fea  क्र  दिये  गये  थे  क्योंकि

 अस्पताल  में  ौर  अधिक  इलाज  जरूरी  नहीं  समझा  गया
 था  ।

 रोगियों  ग्र स्प ताल
 इन्कार  कर  दिया  था ग्र ौर  दूसरे  रोगियों  से  are  किया  कि  वे  भोजन  कौर  इन्जेक्शन  न  लें  ।  उन्हों

 नें  भ्र स्प ताल  के  भार  सांधक  मेडिकल  उस  के  कम्पाउन्डर  ate  अन्य  SAAT  रियों  को  डराया

 धमकाया  |  उन्हों  ने  कम्पाउन्डर  को  अस्पताल  के  इलाके  में  घुसने  से  रोक  fear  i  मेडिकल  ने
 हस्तक्षेप  करने  का  प्रयत्न  किया  लेकिन  उसे  उन्हों  ने  चेतावनी दी  ।  बल्कि  डाक्टरों  ढारा  मनाये
 जाने  पर  भी  उन  रोगियों  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ा  ।  चिकित्सा  तथा  स्वास्थ्य  सेवा  निदेशक  दौरे  पर

 मल  द प्रंग् जी  में
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 होने  के  कारण  निदेशालय  के  भारसाधक  स  11  ने  इस  मामले  की  सूचना  पुलिस  को  दी  ।  आखिर  में

 पुलिस  को  ६  भूतपूर्व  रोगियों  को  गिरफ्तार  करता  पड़ा  ग्रोवर  २१  १६६२  को  वे  जेल  मेज

 ai  गये  लेकन  २६  १६६२  को  वे  जमानत  पर  रिहा  कर  दिये  गये  ।  उन  के  खिलाफ  मामलों

 की  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  |  चिकित्सा  तथा  स्वास्थ्य  सेवा  निदेशक  २३  १९६२  को  दौरे

 से  लौटने  के  बाद  अस्पताल  जायें  द्रोह  उन्हों  ने  रोगियों  से  विस्तृत  garg  की  ।  रोगियों  की  कोई  खास

 शिकायत  नहीं  थीं  सिवा  इस  के  कि  वे  उदारता  से  दवाबों  कीਂ  सप्लाई  चाहते  थे  |  अस्पताल  फे  रोगियों

 ने  रिहा  किये  गये  रोगियों  की  कार्यवाही  पर  खेद  व्यक्त  किया  ।  रिहा  किये  गये  रोगियों  ने  भी  २७

 CLE  को  स्थानीय  समाचारपत्र  के  माध्यम  से  जिस  में  उन्हों  ने  अपनी  रिहाई

 ate  इलाज  के  लिये  प्रार्थना  भी  की  इस  घटना  के  लिये  खेद  प्रकट  किया  ।  इन  व्यक्तियों  ने

 ४  १९६२  को  मुख्य  आयुक्त  को  भी  इसी  आशय  का  एक  पत्र  लिखा  था  जिस  में  उन्हों  ने  अपना

 दोष  मान  लिया  था  ate  उन  के  खि  नाक  दर्ज  मामले  वापस  किये  जाने  के  लिये  प्रार्थना  की  थी  ।  उन्हों

 ने  यह  भी  प्रार्थना  की  थी  कि  क्षयरोग  के  अस्पताल  में  बाहरी  रोगियों  के  तौर  पर  उन  का  इलाज

 चानू  रखा  जाये  ।  मौत  gat  है  कि  मणिपुर  प्रशासन  इस  मामले  पर  तभी  विचार  कर

 रहा है  |

 उत्तर  प्रदा  में  बागबानी  का  विकास

 FREE.  श्री  कृ०  चाहत  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  जिलों  में  बागबानों  के  बिकास  के  लिए  अनुदान  कौर  ऋण

 के  रूप  में  सालाना  कितनी  कितनी  रकम  दी  गयी  ;  atk

 उत्तर  प्रदेश  के  प्रत्येक  जिले  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  तीसरा  योजना  की  अवधि  में

 कितना  अनुदान  प्रौढ़  ऋण  दिया  जाने  वाला  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 उत्तर  प्रदेश

 के  पहाड़ी  जिलों  में  बागबानी के  विकास  के  लिए  waar  प्रौढ़  ऋण  के  रूप  में  सालाना
 लिखित  रकमें दी  गयीं  :--

 a

 ag  wart  ऋण

 रुपये  रुपय

 अल्मोड़ा  |  ै  XV—¥S  %,00,000  2,000,000

 PEYG—YE  २४,०००  QY¥,oco0

 PEYE—Ko  Y¥,c000  ¥Y,000

 PEK O— ER  १०,०००  B¥,ooo  G¥,000

 नैनीताल  ReXU-YS  2,900,000  2,00,000

 PEYG—NE  RY¥,oc00  RY¥,co0

 PEXE—Fo  20,000  Ro,000
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 PeYSG—VE
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 Frac  योजना  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के
 पहाड़ी  जिलों  के  अतिरिक्त  दूसरे  जिलों  के  लिए

 द्ग  के  तौर  पर  कुल  १  लाख  रुपये  की  रकम  की  व्यवस्था  की  गयी  है  जो  इस  प्रकार  है  wy

 c
 aq  ऋण

 रुपये

 PER W—RR

 20  000

 BEQR—-EV  20  000

 ZEQV—RK  0,000

 २९६५-६६  VYo.000

 कुल  क  १,००  90००0

 मैदानी  इलाके  में  ४६  जिले  हैं  जिनके  लिए  १  लाख  रुपये  की  उपर्युक्त  रकम  की  व्यवस्था  की  गयी

 राज्य  का  कृषि  विभाग  हजार  हजार  रुपये  की  लागत  की  दो  नक्सलियों  स्थापित  कर  के  प्रत्येक

 जिले  के  लिए  २,०००  रुपये  की  रकम  खच  करने  वाला  है  ।  इस  प्रकार  इस  प्रयोजन  के  लिए

 '€८,०००  रुपये  की  रकम  खच  की  जायेंगी  शर  बाकी  २,०००  रुपये की  रकम  विविध  तथा

 खर्चे  के  लिए  इस्तेमाल  की  जायेगी  ।

 पहाड़ी  जिलों  के  लिए  तीसरी  योजना  के  दौरान  प्रत्येक  जिले  के  लिए  रकमें  प्रभी  निर्धारित

 नहीं की  गयी  हैं  ।

 979  (ai)
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 रामपुर  से  काठगोदाम  तक  बड़ी  लाइन

 1१७३०.  क्र०  चं०  पन्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  राम आर्य  से  काठगोदाम  बरास्ता  रुद्रपुर  कौर  1.0  एक  बड़ी

 लाइन  तयार  करने  के  उद्देश्य  से  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  यह  लाइन  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  तैयार  की

 जायगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्ञाहनवाज  :  र्द्र पुर  होते  हुए  रामपुर,से

 हल्द्वानी  तक  (५७.०१  एक  ब्राड  गेज  लाइन  के  लिए  प्रारम्भिक  इंजीनियरिंग  कौर

 सर्वेक्षण  PEUK—LO  में  किये  गये  थे  |

 यह  योजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  के  दौरान  नयी  लाइनों  के  निर्माण

 संम्बन्धी  कार्यक्रम  में  शामिल  नहीं  है  ।  वित्तीय  साधन  सीमित  मात्रा  में  उपलब्ध  होने  के

 निकट  भविष्य  में  इस  लाइन  के  निर्माण  पर  विचार  करने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ।

 बालीगंज  स्टे दान  पर  स्वच्छता  की  हालत

 1१७३१.
 डा०  राने  सेन

 :
 कपा  रेलवे

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पूर्वे  रेलवे  पर  पालीगंज  मे  अ्रस्वच्छता  संस्था

 शास

 का  पता  wiz

 यदि  तो  क्या  सरकार  वहां  समुचित  स्वच्छता  की  हालत  बनाये  रखने  के  लिये

 समुचित  कार्रवाई  करेगी
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :

 झ्र स्वच्छता  की  हालत  नहीं  |
 बॉलिंजर

 स्टेशन  पर

 उपरोक्त  के  उत्तर  की  दृष्टि  से  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 बारीपाडा att  कटक  के  बीच  तार  संचार  सम्पर्क

 1१७३२.  श्री  महेश्वर  नायक  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  बालासोर  में  पर्यटन  कार्यालय  स्थापित  किये  जाने  से

 वेट  छोटी  कौर  रायरंगपुर  तक  झ्र ौर  वहां  से  इस  बीच  के  स्थान  के  रास्ते  तार
 म

 द्वारा  संदेशों  के  भेजते  में  बहुत  विलम्ब  हो  जाता

 बारीपाड़ा  alt  कटक  तथा  बारीपाड़ा  कौर  कलकत्ता  के  बीच  जो  तार-संचार  सकें

 विद्यमान  वह  किन
 बातों

 कें  कारण  हटा  दिया  गया  कौर

 क्या  इस  प्रकार  हुई  सार्वजनिक  ग्रस विधा  के
 सरकार  पुरानी  व्यवस्था  को

 पुनः  कायम  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  var  ef
 गी

 :
 जी  नहीं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बारीपाड़ा  wie  कटक  के  बीच  सीधा  सकंट  बहुत  लम्बा  था  wk  उसके  लिये  तांबे

 के  तारों  के  कंडक्टर  की  भ्रावस्यकता थी  ।  तांबे  की  ता  की  चोरी  के  इस  के  स्थान पर

 लोहे की  तारें  लगानी  पड़ीं  और  प्राविधिक  कारणों  से  लम्बें  को  बालासोर ेमें  काटना  पड़ा ।

 प्रौढ़  बारीपाड़ा  के  बीच  सीधा  सम्पर्क  नहीं  था  ।

 पुनव्येवस्था के  इस  सेवा  में  सुधार  हो  गया  है  ।  व्यवस्था  को  पुन

 कायम  करने  काम  इस  समय  करने  का  विचार  नहीं है  ।

 में  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय

 1१७३३.
 को  महेश्वर  नायक

 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यहं
 बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  प्राधिकारियों  को  पता  हैं  कि  कनोजिया  के  सावंभनतिक  टेलीफोन  कार्यालय  में

 बारीपाड़ा  स्थित  जिला  मुख्यालय  के  साथ  सीधा  टेलीफोन  कौर  तार  सम्यक  की  कोईਂ  व्यवस्था  नहीं

 की  गई  जिस के  परिणामस्वरूप  सभी  तारें ट्रंक  कटक  प्रौढ़  बालासोर के

 रास्ते  बारीपाड़ा  तथा  ages  जिले  के  अन्दर  अन्य  किसी  स्थान  एक  एक  लम्बे  सकंट  वाले

 शअन्तजिला  मार्ग  के  द्वारा  भेजना  पड़ता  कौर

 यदि
 तो

 करोंटिया  तथा  बारीपाड़ा  के  बींच  तथा  कनोजिया  कौर  जिला  के

 अन्य  स्थानों  के  बीच  सीधे  सम्यक  की  व्यवस्था  करके  सेवा
 को  प्रतीक  कुशल  बनाने  क्या

 कार्रवाई  करने  का  विचार  किया  गया है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  (stt  सेंग वत् ती  )

 कनोजिया  ate  बारीपाड़ा  तथा  माप  के  भ्रमण  स्थानों
 के  fra  सीधा

 सम्पर्क  जून  १९६२

 के  तरन्त  तक  तैयार  हो  जाने  की  तराशा  की  नाती हैं  ।

 बेस्ट  कॉस्ट  पर  पुल

 [ sf 70 to  कठ  गोपालन

 1१७३४.  ५  श्री  उमा नाथ

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि

 वेस्ट  कोस्ट
 ड  (af  तट  पर  नेमवती  कंब  तंक  घूस  हो  जाने  की

 सभावना  wit

 १९६१-६२  में  कितनी  राशि  खर्चे  हुई
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  सें  नौवहन  मंत्री
 राज

 :  मैसूर  राज्य  में

 नेमवती  पुल  १९६३  के  पन्त
 तक

 पूरा  हो  जाने  की  संभावना  जिस  का
 निर्माण  कार्य

 PEGo  में  ञ
 था  |

 १२,७४,८६०  रुपये  ।

 मूल  झंप्रेजी  में
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 बेस्ट  कोस्ट  रोड  पर  पुल

 (att  श्र०  क०  गोपालन

 1१७३५.  ४
 श्री  उमा नाथ  :

 0.0  पोट्ेकट्ू  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  पश्चिम  तट  सड़क  के  विभिन्न  पुलों  के  लिये  कोई  प्राक्कलन  भेजा

 )  प्रत्येक  पुल  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई  है  ;  तौर

 पुलों  का  निर्माण  प्रारम्भ  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  से  विवरण

 सभा
 पटल  पर  tar  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  ware  संख्या  ey]

 दक्षिण  राव  पर  नल्लाचरुवू  पर  डाला  टन

 1१७३६.  श्री  रेड्डी  :
 क्या  न्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 afar  रेलवे  के  पारसाल-कम  वरन्  सैक्शन  पर  नललाचेरुबू  में  फ्लैग  स्टेशन  खोलने  का

 काम  क्यों  रोका  gar  जब  कि  वहां  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  | हाल्टਂ  स्टेशन  खुला  भर

 क्या  सरकार  शीघ्र  ही  वहां  के  स्थान  पर  स्टेशन  बनाने  में  शी  करता  करेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  ४-र-६१  को  ठेकेदार

 द्वारा  सं  वाली  गाड़ी  वक्त  का  स्टेशन  नल्ल चेह वू वेह  वू  पूर्व  में  खोला  गया  था  ।  इसे  स्टेशन  के  तौर

 पर  कायम  रखने  या  इस  को  फ्लैग  स्टेशन  में  बदलने  के  सवाल  पर  तभी  विचार  किया  जा  सकता

 जब  कुछ  वर्षों  के  लिये  इसे  हाल्ट  स्टेशन  के  तौर  पर  चलने  के  परिणाम  मालम  हो  जायेंगे  ।

 जापानी  ढंग
 की

 खेती  के  भ्न्तगंत  भूमि

 To.  श्री  टन  मघ सदन  Ta:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि

 १९६१-६२
 में

 जापानी  ढूंग  की
 खेती  के  अन्दर  कुल  कितनी  भूमि  लाई  गई  ;  कौर

 इस  प्रकार  की  खेती  के  कारण  खाद्यान्न  की  उपज  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  ai

 अपेक्षित  सूचना  १९६१-६२  के  कृषि  वर्ष  के  पन्त  जून  १९६२  के  ger  के  पहचान  ही  राज्यों

 से  प्राप्त  होगी  उन  से  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जपेगी  |

 हरियाना से  गायों  की  खरीद

 दे
 श्री  युद्धवीर  fag  चौधरी

 :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  केन्द्र  सरकार  के  आदेश  पर  कोई  संस्था  azar  व्यक्ति  पंजाब  राज्य  के  हरियाना
 क्षेत्र  से  गायें  खरीदने  के  लिये  विशेष  रूप  से  भ्र धिक ृत  किया  गया

 १  मून  ग्रंप्रेजी  में
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 यदि  तो  इन  गायों  का  दूध  के  भ्र ति रिक्त  शौर  किन  कार्यों  के  लिये  इस्तेमाल  होता

 शौर

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  सरकार  की  कया  नीति  है
 ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :
 भारत  सरकार  ने  प्राय  राज्यों  में

 इस्तेमाल  के  लिये  हरियाना  प्रदेश  से  गायें  खरीदने  के  लिये  किसी  संस्था  या  व्यक्ति  को  अधिकृत  नहीं

 किया  फिर  भारत  से  हरियाना  या  wea  नसल  के  ढोरों  के  निर्यात  के  लिये  किसी  विदेशी  सरकार

 से  कोई  प्रा थें ना  प्राप्त  होती  है  तो  इस  का  क्रय  करनें  का  अधिकार  राष्ट्रीय  पशुधन  समिति  को  दिया

 जाता  है  जो  कि  खाद्य  att  कृषि  मंत्रालय  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  के  भ्रन्तगंत  एक  रजिस्टडें  सोसायटी

 है

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  द्वारा  हरियाना  प्रदेश  से  क्रय  किये  गये  ढोर

 प्रजनन  कार्य  के  लिये  उपयोग  किये  जाते  हैं  ।  केवल  इस  काम  के  लिये  विदेशों  को  ढोरों  के  निर्यात  की

 भी  इजाजत  दी  जाती  है  ।  गेर-सरकारी  संस्थानों  के  दारा  क्रय  की  गई  गायों  से  प्रजनन  फे  साथ  साथ

 दूघ  संभरण  का  कार्यों  लिया  जाता है  ।

 केन्द्रीय  tears  परिषद्  ने  समस्त  प्रजनन  क्षेत्रों  जिस  में  हरियाना  प्रदेश  अर

 बड़े  दाहर  शामिल  प्रतीक  उत्पादन  वाले  ढोरों  की  सुरक्षा  के  तौर  तरीके  सुझाने  के  लिये  एक  विशेष

 समिति  स्थापित  की  हैं  ।  इस  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  है  ।

 काल्पी के  समीप  यमुना  नदी  के  ऊपर  रेलवे  पुल

 1१७३८.  श्री  रोम  सेवक  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार  के  सहयोग  से  सड़क  यातायात  के  लिये

 काल्पी  के  समीप  यमुना  नदी  के  ऊपर  रेलवे  पुल  का  विस्तार  करने  जा  रही

 यदि
 तो  इस  के  निर्माण  में  कितनी  राशि  खरच  होगी  तथा  केन्द्र  प्लोर  राज्य का  भ्रंश

 कितना  कितना  शौर

 इस  के  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  से  परिवहन  मंत्रालय
 हि

 कक्ष  )  ने  झांसी-कानपुर  सैक्शन  पर  काल्पी  के  स्थान  पर  यमुना  नदी  फे  ऊपर  एक  मिला  जुला  सड़क

 एवं  रेल  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  जब  निकट  भविष्य  में  वर्त  मान  कमजोर  को

 बदला गया  हैं  ।

 मध्य  रेलवे  प्रशासन  को  कहा  गया  है  कि  वह  गैरों  के  डिजाइन  तैयार  करे  अर  कुल  लागत  तथा

 सड़क  प्राधिकार  का  भ्रंश  निकाले
 ।  इतनी

 जल्दी  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  यह  कब  पूरा हो
 जायेगा  ।

 काम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  झारम्भ  किया  जायेगा  |

 रेलवे  में  पदाधिकारियों की  नियुक्तियां

 १७४०.  श्री  राम  सेवक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत
 वर्ष  विभिन्न  भारतीय  रेलों  में  श्रेणी

 १,  २  झर
 ३  में  कुल  कितने  व्यक्तियों

 की

 शक्तियां की  गयीं  ;

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 Voas

 उपरोक्त  नियुक्तियों  में  विभिन्न  श्रेणी  में  परिगणित  जाति  की  संख्या

 कितनी  थी  तथा  कितनों  को  विभागीय  तरक्की  मिली  थी  ;

 कया  उपरोक्त  नौकरियों  में  हरिजनों  के  १८  प्रतिशत  श्रीयंत्र  की  पूर्ति  के  लिये  कोई  विद्वेष

 चुनाव  कराते  का  प्रस्ताव  अर

 यदि  तो  कब  तक  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  १९६१
 में  भर्ती

 --

 श्रेणी  9  १४१ है

 श्रेणी  २  इस  श्रेंणी  में  सीधी  भर्ती  नहीं  की  जाती  |

 श्रेणी २६  LRoo

 उपरोक्त  नियुक्तियों  में  अनूसूचित  जाति  के  व्यक्तियों  की  संख्या  इस  प्रकार

 है

 दे श्रेणी १
 श्रेणी  २५  Posy

 अनुसूचित  जाति  के  व्यक्तियों  की  संख्या  जिन्हें  तरक्की  दी  गयी

 rac) श्रेणी  2  |

 श्रेणी  3  ORR

 और  भर्ती  रेल  सेवा  झ्रायोग  के  माध्यम  से  की  जाती  है  |  जहां  रेल  सेवा

 आयोग  अनूसूचित  जाति  के  व्यक्तियों  का  कोटा  पूरा  नहीं  कर  वहां  जनरल  मैनेजर  उन  के  लिये

 विशेष  सेलेक्शन  करते  हैं  ।  तरक्की  देने  के  सम्बन्ध  में  भी  अनुसूचित  जातियों  के  जहां  कहीं

 जरूरी  होता  विशेष  सेलेक्शन  किये  जाते  हैं  ।  अधिकतर  मामलों  में  अनुसूचित  जातियों  का  कोटा

 grt  प्रतिशत  १८  प्रतिशत  नहीं  ।

 राष्ट्रीय  सहकारी  खेती  सलाहकार  ate  की  सिफारिशों  की  कार्यान्वित

 ४१.  fa  रा०  TET  :

 ft  2.
 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  |

 क्या  सामुदायिक  पंचायती राज  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 विभिन्न  राज्यों  में  खेती  योग्य  सरकारी  भूमि  पर  भूमिहीन  लोगों  तथा  सी
 मानत

 घारियों  के  अन्दर  सहकारी  खेती  आरम्भ  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  सहकारी  खेती  सलाहकार  बोझ

 सिफ़ारिशों  कहां  तक  कार्यान्वित  की  गई

 ऐसे  फार्मो  को  किस  प्रकार  की  केन्द्रीय  सहायता  मिल  सकने  तराशा

 कया
 सहकारी

 खेती  के  लिये  उपलब्ध  होने  वाली  खेती  योग्य  सरकारी  भूमि  का  सही
 मान  लगाने  के

 लिये
 कोई  प्रयत्न किया  गया  wk

 यदि  तो  क्या  एक  राज्यवार-विवरण  सभा
 पटल

 पर  रखा  जायेगा
 ?

 मूल  wash में
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 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री इया  ०
 न०  मिश्र )  :

 राष्ट्रीय  सहकारी  खेती  सलाहकार  बोर्ड  की  सिफारिशों  के  अ्रनूपात  राज्य  सरकारों  ने

 खेती  योग्य  सरकारी  कमी  पर  २४१  सहकारी  सांझी  खेती  संस्थायें  की  इन  मेंसे  ३४

 संस्थायें  अ्रग्रिम  परियोजना  क्षेत्रों  में  प्रौढ़  २०७  ahaa  परियोजना  क्षेत्रों  से  बाहर  हैं  ।

 तीसरी  योजना  के  अन्दर  सहकारी  खेती  संस्थाओं  को  केन्द्र  प्र  राज्यों  द्वारा  की  गई

 सहायता  को  att  वाला  एक  विवरण  अनुबन्ध  संख्या  १  में  दिया  गया  है  |  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध  संख्या  €८]

 कौर  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  एक  समिति  ने  २५०  एकड़ या  अधिक

 भूमि  के  खंडों  में  उपलब्ध  सरकारी  भूमियों  का  रन  मान  लगाया  जिसे साफ  करने  के  परचात खेती की खेती  को

 जा  सकती  है  |  उपलब्ध  सुचना  अ्रनुबन्ध  संख्या  २  में  दी  गई  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  8]

 सहकारी  खेती  के  लिये  कितनी  भि  उपलब्ध  इस  का  कोई  पु थक  ग्रनमान  नहीं  लगाया  गया  |

 तथापि  यह  बता  दिया  जाय  कि  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  ऐसी  भूमि  को  सहकारी  खेती  संस्थानों  को

 आत्मिकता  के  आधार  पर  वंदित  किया  जायेंगी  ।

 डोरनाक्लल  खम्मम  स्टेशनों  को  फिर  से  बनाना

 1१०४२.  श्री  go  मधुसूदन  राव  :  क्या  tae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९६१-६२  के  लिये  निर्धारित पुरी  राशि  डोरनाकल  कौर  खम्मम  तथा  खम्मन

 और  विजयवाडा  के  बीच  दोहरी  लाइनें  बिछान  के  लिये  कामों  पर  खच  की  गई

 क्या  सम्मन मौर  डोर ना कल  स्टेशनों  को  १९६२-६३  में  फिर  से  नया  बनाना

 जाएगा  श्र

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  हू
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  खां  डोर ना कल  कौर  विजयवाडा

 के  बीच  के  अनुभाग  को  तीन  अनू  भागों  में  उप-विभक्त  किया  गया  है  प्रौढ़  इन  कामों पर  PEE M—-ER

 में  व्यवस्था  तथा  भ्र नू मानित  व्यय  नीचे  दिया  जाता  है

 अन  भाग  PEG L—RR  लिय  अन्तिम  ६१-६२  में  व्यय

 झन  दान

 ee  |  EEE  Cr  ie  किक  ह

 डोर ना कल  से  खम्मम  तक  २०  लाख  रुपय  १५,५७६  लाख  रुपय

 खम्मम  से  थूलियम  हाया

 थुरुपलायम से  विजयवाडा  तक  ४६,७४८  लाख  रुपय  ५३.५३  लाख  रुपय
 ह  ET

 १६६२-६३  में  केवल  खम्मम  स्टेशन  को  फिर  से  नया  बनायेगा  ।

 खम्मम  की  स्टेशन  की  इमारत  ८००००  रुपये  की  प्रचमानितट  लागत  पर  दस्तार

 करने  का  विचार हूं  |  वहां  जिन  सुविचारों  की  व्यवस्था  की  जाएगी  उनका  ब्योरा  तैयार  किया  जा

 रहा है  ।

 मूल  अंग्रेंजी
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 काजीपेट  ate  बेलन पत् ली  के  बीच  दोहरी  लाइन

 1१७४३.  थ्री  न  मधुसूदन  राव  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 १९६१-६२  में  कारपेट  ate  बेलमपत्ली  के  बीच  दोहरी  लाइन  बनाने  के  संबंध  मेंਂ

 काम  की  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  समय  इन  दो  स्टेशनों  के  बीच  किन  स्टेशनों  को  लिया  जा  रहा  है  ;  कौर

 १९६२-६३  में  पूरा  किये  जाने  वाल  काम  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  शाहनवाज  :  site  बेलमपत्ली

 अ्रनुभाग  पर  पोडमपेत  ग्रोवर  राघवपुरम  के  बीच  (&  और  हसनपरती  रोड  तथा  काज़ीपेट  के

 बीच  (७.७५  टुकड़ों की  दोहरी  लाइन  बनाने  का  काम  FEGR-KR  के
 बजट  में  शामिल

 किया  गया  है  ।  सर्वेक्षण  कार्य  परम  कर  दिया  गया  है  प्रौढ़  चल  रहा  है  ।

 हसनपरती  रोड  कौर  काजीपेट  ।

 अन्तिम  स्थान  सर्वे  ण  कौर  मिट्टी  डालने  तथा  पुलों  का  लगभग  ३५  प्रतिशत  काम

 ¥RER—KR  में  पुरा  हो  जाने  की  असा  की  जाती  है  ।

 कन्नानर ध  हवाई

 1१७४४.  श्री  पोट्रेकाट्ट  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  के  वायु  मानचित्र
 पर  को

 लाने  के  लिये  कन्ना नूर  में

 हवाई  की  मरम्मत
 प्रौढ़

 उन्नति  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  शर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपसंत्री  जी  नहीं

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 दोरानूर-निलंबूर  रेलवे  लाइन  का  वाइनाड  तक  विस्तार

 1१७४५.  श्री  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  केरल  शर  मैसूर  राज्यों  के  मानना  क्षेत्रों  को  खोलने  तथा
 क्षेत्रों

 से
 कोचीन  बन्दरगाह  तक  एक  छोटा  माग  बनाने  की  दृष्टि  से  शोरानूरनिलंबूर  रेलवे  लाइन

 वाइनाड  तक  विस्तार  करन  के  संबंध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  कौर

 यदि  तो  उन
 पर

 क्या  कार्रवाई  सरकार  द्वारा  की  गई  है  :

 मंत्रालय में  उपमंत्री  (att  शाहनवाज़  :

 प्रस्ताव  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  नई  लाइनों  के  निर्माण  संबंधी  रेलवे  कार्यक्रम

 में  शामिल नहीं  है
 acne

 अंग्रेजी  में
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 बेलमपत्ली  शौर  का जीपेट  क  बीच  दुहरी  लाइन  बिछाना

 1१७४६.  श्री  ईइवर  रेड्डी  क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपी  करेंगे
 कि  :

 इस  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  क्या  है  ;  और

 इस  के  कब  द्ग  होन  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  कोई  राशि  खर्चे  नहीं  की  गई

 क्योंकि  काम  का  प्राक्कलन  कभी  तक  मंजूर  नहीं  किया  गया  ।  सर्वेक्षण  कायें  प्रगति  पर  है  ।

 केवल  पेड्मपेत  wie  राघवपुरम  के  बीच  (€  भ्रौर  हसन परती रोड  तथा  का जीपेट

 (19.9%  केवल  बेलमपत्लीਂ  और  काजीपेट  भ्रनुभाग  पटरी  को  दोहरा  करने  का  काम

 दोनों  भागों  के  लिये  €२  लाख  पये  कौर  ८  १  ६०  लाख  रुपये  की  भ्र तु मानित  लागत  पर

 १९६२-६३  के  बजट  में  शामिल  किया  गया  है  ।

 १९६४  के  अन्त  तक  ।

 mit  प्रदेश  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण

 1१७४७.  श्री  dere  रेड्डी  :  क्या  सिचाई  कौर  वियतनाम  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 ग्राहक  प्रदेश  सरकार  को  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  योजना  में  से  ग्रामीण  विद्युतीकरण  के

 लिये  कितनी  राशि  आवंटित  at  गई  ;

 प्रौढ़  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  यदि  कोई  प्रस्ताव  पेश  किये

 हैं  तो  उनके  ब्योरे  क्या  हैं  ;  कौर

 aa  तक  कितनी  सहायता  की  गई  है
 ?

 सिचाई  site  fara  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  तीसरी  योजना

 अवधि के  लिये  ROY  ००
 लाख  रुपये

 ।

 site  सरकार ने  १६६१-६२  के  लिये  ११७  लाख  रुपये  की  केन्द्रीय

 ऋण  सहायता
 मांगी  थी  क्योंकि

 यह  प्रार्थना  वित्तीय  १९६१-६२  की  समाप्ति  के  थ  प्राप्त

 हुई  उस  वर्ष  के  rat  राज्य  सरकार को  कोई  ऋण  मंजूर  नहीं  किया  जा  सका ।  कभी  तक

 ETAV-KR  में  ऋण  सहायता  के  लिये  राज्य  सरकार  से  कोई  प्रस्थापना  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 प्रदेश  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम

 1१७४८.  श्री  ईदवर  रेड्डी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 अब  तक  रेलवे  द्वारा  ग्राहक  प्रदेश  सड़क  परिवहन  निगम  में  कितना  रुपया  लगाया  गया

 क्या  निगम  को  ऋण  देने  का  कोई  प्रस्थापना  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ;  कौर

 क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  घना भाव  के  कारण  तीसरी  पचवर्षीय योजना  में
 ats

 प्रदेश  के  ग्रन्थ
 जिलों  में  सड़क

 परिवहन  सेवाएं  का  राष्ट्रीयकरण  का  प्रस्ताव  रुका  पड़ा  है
 ;

 Cae

 सत  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  १२६.  Fas

 लाख  रुपय  |

 जी  नहीं

 ऐसी  किसी  कभी  नाई  की  सुचना  राज्य  सरकार  द्वारा  भारत  सरकार  को  नहीं  दी  गई  ।

 नासापुट-कलकत्ता  राजमार्ग

 1१७४६.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  यातायात  के  लिये  वर्षा  ऋतु  में  नागपुर-कलकत्ता  राजमार्ग

 पर  नागपुर  भंडार  के  बीच  गुजरना  बहुत  कठिन  होता  क्योंकि  सड़क  के  दोनों  गहरा

 कीचड़  होता  alt

 यदि  तो  क्या  निकट  भविष्य  में  सड़क  को  चौड़ा  करन  या  सड़क  के  दोनों  शर  से

 कीचड़  को  हटाने  की  कोई  योजना  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय म॑  नौवहन  मंत्री  (att  ज़ी  हां  ।  सड़क

 की  ढलानों  की  काली  मिट्टी  वर्षा  ऋतु  में  कठिनाई  पदक  रती  है  ।

 सड़क  की  ढलानों  की  उन्नति की  प्रस्थापना  विचाराधीन  है  ।

 रेलवे  हारा  भंडारा  नगर  को  सिलाना

 1१७४०.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भंडारा  नगर  को  रेलवे  लाइन  पूर्व  रेलवे  )  के  द्वारा  मिलाने  की  सरकार

 की  कोई  योजना है  Ae

 यदि  तो  लाइन  बिछाने का  काम  पूरा  करने  में  कितना समय  श्र

 इस  पर  कितनी  लागत  श्राएगी  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  ११.८  मील  ब्राडगेज  साइडिंग

 भांडार  रोड  स्टेशन  से  प्रतिरक्षा  विभाग
 की  एक  फैक्टरी  की  सेवा  के  लिये  बनाई  जा  रही

 साइडिंग  का  पंक्ति-बंधन भंडारा  नगर  के  पास  से  |

 साइडिंग  के  निर्माण  में  लगभग  ३  at  लगने  की  संभावना  है  ।

 काम  की  लागत  लगभग  १२१  लाख  रुपय  है  जिसमें  रेलवे  का  भाग  लगभग  ३४  लाख

 रुपय  है  राशि  प्र  तिरा  मंत्रालय  देगा  ।

 उत्पादकों को  हुई  हानि

 TRON.  श्री  जैसे  :  क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हू
 कि

 गन्ना  उत्पादकों  को  बहुत  बाद  चीनी  व

 नियमों  FERR  के  नियम  ३  के  भ्रन्तर्गंत  प्रत्येक  चीनी  फैक्टरी  का  उत्पादन  अत्यंत  निर्धारित  करने

 के  की  भारत  सरकर  द्वारा  घोषणा  किये  जाने

 के

 कारण  बहुत  हानि  उठानी  पढ़ी
 श्र

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 १  १८८४  लिखित  उत्तर  २७६३

 भारत  सरकार  १९६२-६२  में  मौसम  के  बारे  में  तुरन्त  अपनी  नाते  की  घोषणा

 करने  का  विचार  कर  रही  है  ताकि  गन्ना  उत्पादकों  को  फिर  नुकसान  न  उठाना  पड़े  ।

 मंत्रालय  में  उपसंत्री  He
 जी  नहीं  ।

 १९६२-६३  संबंधी  नीति  विचाराधीन  है  प्रौढ़  शी  कर  ही  इस  की  घोषणा  कर  दी  जायेगी ?

 वनस्पति  तेलों  का  जमाया  जाना

 RXR  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  वनस्पति  तेलों  को  घी  का  रूप  दे  दिये  जाने  से  असली  घी  मे  मिलावट

 का  क्रम  बहुत  भ्रघधिक  बढ़  गया  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वनस्पति  तेलों  को  जमाने  की  रासायनिक  प्रक्रिया  के  कारण

 यह  तेल  स्वास्थ्य  के  लिये  श्र  विशेष  कर  हृदय  के  लिये  भ्रमित  हानिकर  बन  जाता

 यदि  तो  क्या  वनस्पति  तेलों  को  जमाने  की  प्रक्रिया  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  सम्बन्ध

 में  सरकार  को  कोई  सुझाव  दिये  गये  कौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  में  बम्बई  सरकार  ने  कुछ  समय  के  लिये  इस  प्रकार

 का  प्रतिबन्ध  लगाया  भी  था  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  द०  स०  वनस्पति तेलों  को  घी  का  रूप

 दे
 दिये

 जाने  से  असली  थी  में  मिलावट  का  करेम  बहुत  प्रतीक  बढ़  गया  इस  बारे  में
 विश्वस्त  राँकड़

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 ware  हुए  वनस्पति  तेलों  का  उपभोग  स्वास्थ्य  के  लिए  कौर  विशेषकर  वंद्य  के  लिए

 हानिकर  इसका  निश्चित  प्रमाण  नहीं है  ।

 PeRe  में  वनस्पति  तेलों  को  जमाते  की  प्रक्रिया  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  बारे  मे  संसद

 में  दो  विधेयकों  पर  बहस  हुई  ।  श्री  झूलन  सिन्हा  के  विधेयक  पर  लोक  सभा  में  २४  PER

 और  ७  अर्ल  १६६१ को  बहस  हुई  किन्तु  इस  पर  विचार  करना  सदन  ने  प्राप्त  स्वीकार  कर

 दिया  ।  श्री  जगल  किशोर  के  विधेयक  पर  राज्य  सभा  में  १०  १९६१  शौर  १८

 १९६१  को  बहस  हुई  किन्तु  श्रन्ततः:सदस्य  महोदय  ने  उसे  वापस  ले  लिया  ।  राज्य  सभा  में  पेश

 करने  के  लिए  श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयी  द्वारा  हाल  ही  में  एक  ऐसे  विधेयक  का  नोटिस  दिया  गया  है  |

 अपेक्षित  सुचना  राज्य  सरकार  से  मांगी  गई  है  कौर  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर
 रख  दी  जायेंगी  ।

 चिकित्सा  सम्बन्धी  शिक्षा

 TORR.  श्री  दलजीत सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ह

 THTe we  मना  देदे  गा

 pear  सम्बन्धी  शिक्षा  के  लिये  छात्रवृत्ति  पर

 कितने  विद्यार्थी  रि
 देश  मे  ER eS  a

 मल  aaa  i
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 उनमें  कितने  अनुसूचित  जाति  के  faartat  शौर

 हूँ  ? उनमें  कितने  विघार्थी  पंजाब  के

 स्वास्थ्य  मंत्रालय में
 उपमंत्री  द०  स०  ः  से  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  है  प्रौढ़  यथासमय  सभा  पटल
 पर

 रख
 दी  जायेगी

 ।

 पंजाब  को  श्रत्पफालीन ऋण

 1१७५४.  श्री  दलजीत  fag  :  कया
 खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  वर्ष  १६६०-६१  और  PER W—-KR  में  पंजाब  सरकार  को  खेती  का  उत्पादन

 बढ़ाने  के  लिये  कोई  शभ्रल्पकालीन  ऋण  दिया  गया  रोक

 यदि  तो  ऋण  का  स्वरूप  कौर  धनराशि  क्या है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  ्र ०  स०
 :

 हां
 ।

 वर्ष  REQKO—FN  १९६१-६२ मे  खाद्यान्न  फसलों  के  उत्पादन  में  वृद्धि
 करने  के

 लिये  उर्वरक  भ्रौर बीज  खरीदने  कौर  वितरित  करने  के  लिये  पंजाब  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  203, 2% We BIa २६  लाख  रुपये  कौर  Vv,  955.0  लाख  रुपये  के  भ्रल्पकालीन  ऋण  मंजूर  किये

 गये  ये  ऋण  ऋण  लेने  की  तारीख  से  १८  महीनों  के  भीतर  चुकाये  जाने हैं  भ्र ौर १८  महीने  की

 कुल  अवधि  के  लिये  या  कम  अवधि  के
 लिये  जब  तक

 राज्य  सरकार  द्वारा  ऋण  रखा  जाता  ३  १/५८

 प्रतिशत  प्रति  वर्ष  ब्याज  लिया  जायेगा ।

 श्रमी नदी वी द्वीप  समूह

 1१७५५.  श्री  नल्ला कोया  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अब  मिनिकाय  ate  झमीनदीवी  द्वीपसमूह  को  नियमित  चिकित्सा
 हि

 सेवा  से  डाक्टर  भेजना  सरकार  के  लिये  संभव

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  og  समन्वय  के  लिये  द्वीपसमूह  में  एक  वरिष्ट

 डाक्टर  नियुक्त  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  क्योंकि  प्रस्तावित  केन्द्रीय
 स्वास्थ्य सेवा  को  at  भ्रान्ति  रूप  नवदीं  दिया  गया  उस  सेवा  में  से  मिनिकाय  कौर
 अ्रमीनदीवी  द्वीपसमूह  को  डाक्टर  भेजने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मिनिकाय  ate  श्रमी नदी वी  द्वीपसमूह  के  प्रशासक ने  एक  वरिष्ठ  डाक्टर  का

 पद  बनाने  के  लिये  भारत  सरकार
 को

 एक  प्रस्थापना  भेजी  है  ।  प्रस्थापना  विचाराधीन  है  ।

 लक्की  कौर  श्रमीनदीवी  द्वीपसमूह  में  बेतार  प्रणाली

 1१७५६.  श्री  नल्ला कोया  :
 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को  इस  तथ्य  का  पता  है  कि  लक्की  AX  अ्रमीनदीवी  द्वीपसमूह  में

 तक  बेतार  प्रणाली  स्थापित  नहीं  की  गयी

 मूल
 व  ह

 ी  में
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 यदि oa  कि  तो  ऐसे  सभी  द्वीप समूहों  में  यह  प्रणाली  लागू  करने  में  क्या  विलम्ब

 क्या  सरकार  को  इस  कारण  द्वीपसमूह  में  रहते  वालों  को  होने  वाली  कर्ठिनाई  का

 पता  अर

 सभी  द्वीप समूहों  में  इस  प्रणाली  को  शीघ्र  लागू  करने  के  लिये  वे  क्या  कार्यवाही  करेंगे  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  लक्की  भ्र ौर

 दीवी  दीप समूह  में  बसे  हुए  १०  द्वीपसमूह  में  से  ५  द्वीपसमूह  में  बेतार  केन्द्र  स्थापित  कर:दिये  गये  हैं  ।

 और  द्वीपसमूह  में  बेतार  केन्द्र  बनाये  जा  रहे  हैं  कौर  वर्ष  FERR  के  पन्त  तक  तीन  ae  केन्द्र  खुल

 जायेंगे  ।

 इन  द्ीपसमूहों  के  लिये  संचारण  सुविधायें  गृह-मंत्रालय  द्वारा  स्वीकृत  प्रत्याभूति  शर्तें

 के  अ्रधीन  दी  जा  रही  है  ।

 इस  वर्ष  के  wa  तक  दस  द्वीप समूहों  में  से  €  का  मुख्य  द्वीप  से  बेतार  सम्बन्ध  हो

 जायेगा  ।

 श्रीमान  प्रदेश  में  छोटे  पत्तन

 1१७५८.  श्री  द०  ब०  राजू  :
 अया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  झींगर  प्रदेश  के  विशाखापटनम  पत्तन  श्र  qq  तट  के
 अर्य  छोटे

 पत्तनों

 को  सुधारने  के  लियें  सरकार  ने  हाल  में  ही  कोई  उपाय  किये  रोक

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (2  राज
 ग्रोवर

 wie  प्रदेश  में  पत्तनों  के  सुधार  के  लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निम्नलिखित  योजनायें  हासिल

 की  गयी  हैं

 पत्तन  कार्य का  नाम  तृतीय  योजना  मे

 किया  गया  उपबन्ध

 oe,  AS  ED  oS

 १.  काकिनाडा  (१)  अनाज  a  उर्वरक  के  लिये  भार  उठाने

 e008 के  लिये  विकास  3,00

 (२)  समुद्र  तल  को  लहरों  से  कटने  से  बचाने

 के  लिये  बनी  लकड़ी  की  नाटी  का  विस्तार  500,000

 (३)  नये  १२  इंच  कटर  सेक्शन  ड्रग्स  अर्जन  go  090,009

 (४)  नौवहन  सम्बन्धी  सहायता  :

 इफ्लैशिग  ब्वॉयज  40,000  रू०  की

 दर  से  £,9%,000

 मल  भ्ंप्रेजी  में
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 यत्न  कोय को नाम का
 तटीय  योजना म

 किया  गया  उपबन्ध

 रुपय
 _

 गोदावरी  प्वाइंट  में  राडार  रिफ्लेक्शन

 R¥,oo0  रुपय

 (4)  agate  के  लिये  ३  कार  सी०  सी०

 ‘ay  पत्तियों  का  १,२४५,०००

 (६)  मछली-एवं-प्रयस्क  गोदी  के  रूप  में  इस्तेमाल

 के  fag  गोंदी  क्षेत्र  का  अंजन  2,00  ००0

 मसुलीपटनम  (2)  पत्तन  के  स्थान  से  मिलाने  के  लिये  बर्किना

 नहर  पर  नये  पुल
 का

 निर्माण
 ०6०

 रुपयें

 00,000
 (२)  पत्थर  की  दीवार  बनाना  अर  किनारों  की

 रक्षा  का  रुपये

 (3)  3/%  घन  फुट  कर्ब  करे  जर  डूब  की

 R00  odo
 रुपये|

 विशाखापटनम  (2)  चार  ग्र ति रिक्त  बजे  का  निर्माण  2,50  eoo°o

 (२)  दो  श्रयस्कं-बेर्थों पर  भरण  संयंत्र
 की  स्थापना  , 0°  ०,०००

 चंडीगढ़ नंगल  बांध  राजपथ

 1१७५६.  श्री  दलजीत  कमा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चंडीगढ़-नंगल  बांध  राजपथ  को  पठानकोट  को  मिलाने  के  लिये

 मलेरिया  तक  बढ़ाया  जा  रहा

 यदि  तो  निर्माण-कार्य  कब  तक  पूरा  हो  शर

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  से

 होशियारपुर  के  रास्ते  चंडीगढ़-नंगल  सड़क  को  मुकेरियान-पठानकोट  राष्ट्रीय  राजपथ  से  मिलाने

 के  लिये  एक  सड़क  बनीकृहुई  है  ।  उपरोक्त  सड़क  राज्यीय  राजपथ  है  ate  यदि  इसक ेविकास  की

 आवश्यकता  तो  यह  राज्य  सरकार  की  मेदारी  हैं  ।"  इस  बारे  में  भारत  सरकार  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 शअ्राल का उत्पादन का  उत्पादन

 1१७६०.  श्री  विश्वास  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १६६०-६१  PREMERA AT FH में  देश  में  are  का  कितना  उत्पादन  हा

 खराब  मौसम  at  बे-मौसम  के  समय  में  गैर-वैज्ञानिक  रूप  से  रक्षण  के  कारण  वहां

 कितना  अराल  खराब  और

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बेमौसम  के  समय  में  ग्रा लू  के  रक्षण  के  लिये  सरकार  कदम  उठायेगी
 ?

 तथा  fe  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (Sto  tet  सुभग  PERO ह

 RV,00,000 Haft  टन ।  वर्ष  res  १-६२  के  झ्रांकंडे  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 मोटे  तौर  पर  प्राक्कलन  के  अनुसार  वर्ष  १३६०-६१  के  कुल  उत्पादन का  १६ प्रतिशत ।

 (१)  seal  तरह  रक्षण  के  तरीके  निकाले  जा  रहे  हैं
 ।

 (२)  तृतीय  योजना  में  चालू  की  भंडार  समस्या  की  जांच  के  लिये  योजना  मंजूर  की  गई  है
 ।

 योजना का  उद्देश्य  नाथ  के  शयनागार  सम्बन्धी  अनुसन्धान  करना  है  ताकि  डालूं
 के

 संरक्षण
 के  इस

 पहलू
 कै  बारी में  तकनीकी  जानकारी  उपलब्ध  हो  सके  ।

 लुहार  के  निकट  सतलुज  नदी  पर  पूल

 १७६१.  श्री  हेमराज  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सतलज  नदी  पर  लहरी  के  निकट  पुल  बनाने  पर  हिमाचल प्रदेश

 सरकार न  १४६२-६३  में  कुछ धन  राशि  खच  करने  का  निश्चय  किया  है

 यदि  तो  कितनी  कौर  इस  पुल  पर  कितना  रुपया  खर्चे  होगा

 क्या  इस  पुल  पर  मोटरें  चल
 अर

 इस  पुल  के  तैयार  होने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री

 राज  बहादुर )  :  )
 हाँ

 ।

 इस  निर्माण  कार्य  पर  २,३४,७००  दे  क  दन  धांधली  ध  मे  क  बल  वित्तीय
 ay में  एक  लाख  रुपये  खां  होने  की  श्रीमान  है  ।

 जी  यह  पुल  इण्डियन  रोड  कांग्रेस के  क्लास  लोडिंग  के  योग्य  बनाया  जा  रहा

 FERR  तक  इस  पुल  के  तैयार  होने  की  संभावना  है

 सतलुज
 नदी  पर  बरो  के  स्थान TT  पुल

 १७६२.  मोहन  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  सरकार ने  FEGR-RR  में  सतलुज  नदी  पर
 बरो  के  स्थान  पर

 बनाने  का  निश्चय  किया

 यदि  तो  उस  पर
 कितनी

 धन  रि
 खर्च  की  जायेगी

 श  पौर  इस  पुल  की  तैयारी  कुल
 कितना  अनुमित व्यय  होगा ;

 क्या  इस  पुल  पर  मोटरें  चल सकेगी ;  कौर

 यद  कब
 तक  बनकर

 तेयार हो  जायेगी  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  श्री  राज  से  रामपुर
 के  निकट  बारों  में  पहले  से  ही  पैदल  व  खच्चरों  के  यातायात  के  लिये  एक  झूला  पुल  TAT  डे  है  |  यहां

 पर  मोटर  गाड़ियों  के  यातायात  के  योग्य  पुल  बनाने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 कांगड़ा घाटी  रेलवे

 1१७६२.  को  हेम  राज  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  जनता  से  कांगड़ा  घाटी  रेलवे  जा वन वाला  शहर से

 गुलेल  के  बीच  के  घनी  झ्राबादी  वाले  क्षेत्र  स ेहो  कर  नई  लाइन  बिछाने  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  मिलाਂ

 है  ,
 *

 क्या  इस  का  सर्वेक्षण  पुरा  हो  गया

 इस  भाग  में  कितने  नये  पुल  बनाये  कौर

 क्या  इन  पुलों  को  जनता  की  सुविधा  के  लिये  रेल-एवं-सड़क  पुलों  में  बदला  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  पोंग  बांध
 के

 निर्माण

 से  जल-मग्न  भूमि  के  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  ।

 जी  नहीं  ।

 शर  सर्वे  क्षण-कार्य  पुरा  होने  पर  ही  इस  का  पता  लगेंगी  ।

 gat  उत्तर  प्रदेश  में  क्षय  रॉग  रुज लय

 1१७६४.  श्री  जब  ब०  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी उत्तर  प्रदेश  में  क्षय  रोगियों  के  लिये  रूमाल  खोलने  की  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  कोई  योजना  कौर

 यदि  तो  यह  किस  स्थान  पर  खोला  जायेंगी  ?

 स्वास्थ्य मंत्रालय  में  उपमंत्री
 न  स०  राजू  )

 :  आर  इस  समय  कोई  नया
 रूमाल  खोलने  की  कोई  योजना  नहीं  है  परन्तु  तृतीय  योजना  में  गोरखपुर  में  बढ़ी  हुई  तपेदिक के

 रोगियों के  पृथक्करण  के  लिये  ६०  बिस्तरों  वाले  नये  अस्पताल  के  भ्र ति रिक्त  गोरखपुर  में

 वाराणसी  में  तपेदिक  के  रोगियों  के  लिये  १००  बिस्तरों  वालेਂ  दो  नये  अ्रस्पताल  बन  रहे  हैं  ।

 मऊ  जंकशन पर  रेलवे  पुल

 TORN.  श्री  ज०  ब०  fag  ।
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  प्राजमगढ़ जिले  में  मऊ  जंक्शन के  रेलवे  प्लेटफार्म

 के  दोनों  झोर  क्रासिंग  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  का  एक  प्रस्ताव  भ्र

 यदि  तो  पुल  कब  बनाया  जायेगा  ?

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  शाहनवाज  नही ं।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।
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 जयपुर  डिवीजन से  कांगड़ा  घाटी  रेलवे  के  स्टेशनों  के  लिये  लदान

 1१७६६.  श्री  क्या  To  गुप्त  :  कया
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ३१  2EKo  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  क  बाद  से  नमक
 ari  को  छोड़  कर  पश्चिम  रेलवे  के  जयपुर  डिवीजन  से  कांगड़ा  घाटी  रेलवे  पर

 स्टेशनों  को  रेलते  लदान  बिल्कुल  बन्द  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  कौर  उस  को  पुनः  खोलने  में  कितना  समय

 क्या  यह  सच  है  कि  कांगड़ा  घाटी  लाइन  पर  चल-स्कन्ध  अघिकांश  इस्तेमाल  हो  जाता है

 और  इस  को  कोई  नया  चत-स्कन्ध  नहीं  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  के  प्रमुख  कारण  क्या  हैं  ?

 राव  मंत्रालय
 में

 उप  मंत्री  सें०  Fo  :  कौर  कांगड़ा  घाटी

 न्छोठी  लाइन  शाखा  पर  कुं  १०  माल-डिब्बे  प्रति  दिन  की  सोमित  क्षमता  है  |  विभिन्न  रेलवे  से

 वस्तुयें  शी  घ्  उठाने के  विभिन्न  रेलवे  १०  माल  डिब्बों  की  क्षमता को  बराबर  बराबर

 बांट  दिया  जाता  है  ।  एसी  अत्यावश्यक  जैसे  उ  लोहा

 ौर  मशीने  के  परिवहन  के  लिये  श्रभ्यंदा  )  दिये  गये  हैं  ।  जहां  तक  परिचित  रेलवे

 सम्बन्ध  नमक  कौर  सीमेन्ट  के  परिवहन  के  लिये  २  माल  faa  प्रति  दिन  दिये  गये  हैं  ।

 उन  वस्तु ग्न ों  क  जिन  के  लिये  कोई  निविष्ट  अयश  निर्धारित  नहीं  किया  गया  यथावश्यक

 माल  उठाने  के  लिये  तथा  सहायता  दी  जाती है  ।  यद्यपि  छोटी  लाइन  सेक्शन  पर  क्षमता  सीमित

 रेलवे  पर  स्टेशनों से  पठानकोट  जहां  पठानकोट  के  झ्रासपास  छोटी  लाइन के  स्थानों  को

 सड़क से  माल  ले  जाया  जा  सकता  माल  वे  परिवहन  में  कोई  कठिनाई नहीं  है

 झर  कांगड़ा  घाटी  सेक्शन  पर  इस्तेमाल  हो  रहे  चल-स्कन्ध  में  कुछ  प्रतिशत
 पुराने

 हैं  परन्तु  वह  इस्तेमाल  के  योग्य  हैं
 ।

 यथावइ्यक पुराने  स्कन्ध  को  बदलने  प्रौढ़  अ्रतिरिक्त  स्कन्ध  के  आवंटन  के  लिये  चल-स्कन्ध

 नकार्येक्रम में
 व्यवस्था  की  जा

 रही  है  ।

 चल-स्कन्ध  को  केवल  प्रविधि  वे  पर  ही  नहीं  बल्कि  उस  की  हालत  के  अ्राधार पर  हटाया

 जाता है

 रेलवे में  पद चि चार  बंगाल  के  खाद्य  तथा  संभरण  ब्रिटिश के  क्रमंचारी

 ने  RUS.  डा०  सन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  खाद्य  तथा  सं  भरण  विभाग  के  बहुत  से  भूत

 ya  कर्मचारी  रेलवे  में  नियोजित

 यदि
 तो

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  वे  जो  वेतन  ले  रहे  वह  उस  बेतन  से  कम  है
 जो

 वे  उस  समय  ले  रहे  थे  जब  वे  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  अधीन  काम  कर  रहेगे  और

 अमल  अंग्रेजी  में
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 नगा  थ  | कारण यदि  तो  उस  के  क्या

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  से  जानकारी  एकत्र की  ज

 रही  है  शौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रखती  जावेगी  ।

 बिहार  में  कोयले  के  संभरण  में  कमी

 १७६८,  श्री  क०  Ato  तिवारी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तरी  बिहार  में  इं  टें  पकाने  तथा  var  घंटों  के  लिये  कम  कोयला  दिया  गया

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 सरकार  ब्राड  गेज  रेलवे  लाइन  को  समस्तीपुर  से  बगहा  तक  कब  तक  बढ़ायेगी  ;  शौर

 क्या  बगहा  से  भला  लोटन  तक  रेलवे  लाइन  ले  जाने  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  कोई

 हुई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  उपभोक्ताओं  को  जो  कोयल

 दिया  जाता  उस  का  नियंत्रण  कोयला  नियंत्रक  हारा  किया  जाता  है  ।  कोयला  नियंत्रक  के  यहां  से

 कोयला  ढ़ोने  का  जो  मासिक  कार्यक्रम  जारी  किया  जीता  रेलें  उसी  के  तुषारा  कोयला  ढोने  की

 व्यवस्था  करती  १९६१  में  कुल  मिला  कर  बिहार  को  अधिक  कोयला  दिया  अर्थात  १९६०  में

 RPV FE  माल-डिब्बों  की  तुलना  में  a  में  २,६  2,002  माल-डिब्बे  दिये  गये  1

 तीसरी  पंचवर्षीय  श्रायोजना  में  नयी  लाइनें  बनाने  के  लिये  रेलवे  ने  जौ  कार्यक

 है  उस  में  यह  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 (7)  बगहा  से  भैं वा लोटन  तक  मीटर  लाइन  बनाने  कौर  उसे  सिसवा  बाजार  तक  बढ़ाने  के

 सम्बन्ध  में  यातायात  कौर  afar  इ  जी निया रिंग  सर्वेक्षण  की  मंजूरी  ११-४-१९६२  को  दी  गयी  थी  ।

 इन  सर्वेक्षणों  का  खर्च  बिहार  सरकार  देगा  |  सर्वेक्षण  रिपोर्टों जब  मिल  जायेंगी  शर  रेलवे  बोर्ड  जब  उन

 की  जांच  कर  उस  के  बाद  ही  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  जा  सकत

 है  ।

 पश्चिमी  कोसो  कौर  राजपुर  नहर

 यह  बतान
 की  कृपा  करें  गे  कि

 १७६९.  श्री  क०  नाज  तिवारी  :
 सिचाई  site  विद्युत  मंत्र  न  ANTE

 क्या  बिहार  राज्य  में  पश्चिमी  कोसी  अर  राजपुर  नहर  योजनाश्रों  के

 एस्टीमेट की  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  ak

 यदि  तो  कब  ate  यदि  तो  विलम्ब  का  कारण  क्या  हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 FO—FL—LVEKN
 को  ।

 tpn
 मूल  अंग्रेजी  में
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 उत्तर  प्रदेश  में  पड़ा  गन्ना

 १७७०.  श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  बहुत  सा  गन्ना  पड़ा  हुमा  है  जो  इस  साल  चीनी  मिलों

 ने  नहीं  खरीदा  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कया  किया  है
 ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  :  शौर  जी  नहीं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  जो  फैक्ट्रियां  बन्द  हैं  व  सब  ०५  क्षेत्रों  में  उपलब्ध  गन्ना  पेरने  के  बाद  ही  बन्द  हुई

 हैं  ।  दूसरी  फैक्ट्रियों  जिनके  पास  गन्ना  उपलब्ध  है  प्रभी  भी  काम  कर  रही  हैं  ।

 डालो गंज ७  पर  पुल

 १७७१.  श्री  सु०  ला०  वर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  that  रेलवे  के  पालीगंज  स्टेशन  का  टिकट-घर  प्लेटफार्म  पर

 स्थित  है  जहां  पहुंचने  के  लिये  यात्रियों
 को

 रेलवे  लाइने  पार  करके  जाना  पड़ता  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  स्टेशन  के  दोनों  शोर  बस्ती  है  जिससे  इधर-उधर  जाने  के  लिये

 लोगों को  रेलवे  लाइन  पार  करनी  पड़ती  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  पालीगंज  स्टे  शन  पर  पुल  बनाने  का  प्र  इन  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;

 कौर

 पुल  कब  तक  बन  जाने  की  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  डालीगंज  स्टेशन  का  टिकट  घर

 दीप  प्लेटफार्म  (island  platform)  पर  लेकिन  वहां  पहुचने  के  लिए  यात्रियों

 को  रेलवे  लाइन  पार  नहीं  करनी  पड़ती  क्योंकि  स्टेशन  पर  एक  सुर  मार्ग  (sub-way)  बना

 gar  है  जिससे  होकर  स्टेशन  के  दोनों  कौर  ग्रोवर  द्वीप  प्लेटफार्म  पर  भी  ७७,  जाने  का  रास्ता  है  ।

 जो  लोग  स्टेशन  के  दोनों  र  रहते  उन्हें एक  कौर  से  दूसरी  र  श्रांत-जाने  के  लिए

 रेलवे  लाइन  पार  नहीं  करनी  पड़ती  क्योंकि  वे  सुरंग  मार्ग  से  प्रा-जा  सकते  हैं  ।

 जी  नहीं  |

 सवाल  नहीं  उठता  |

 भाखड़ा  से  राजस्थान  को  बिजली  का  संभरण

 1१७७२.  श्री का  ०  गुप्त  :
 कया  सिचाई we  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  से  पंजाब  के  जिलों  के  साथ  वाले  क्षेत्रों  से राजस्थान के

 भ्र लवर  जिले  के  क्षेत्रों  को  बिजली  का  संभरण  करने  की  योजना  मजूर  कर  ली  गई  हैं  वहू  चालू

 हो  गयी

 क्या  इसका  केवल  एक  छोटा  भाग  लागू  किया  गया  है  सनौर  बाकी  स्थगित  कर  दिया  गया

 मूल  wat  में
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 कार्यों कब  झांरम्भ  किया  जायेगा झ्र  यह  कितने  समय  में  पुरा  हो  जायेगा  |

 योजना  कितने  मागं  पर  लागू  होगी  ; (=)

 (=)  यह  रास्ता  सम्बन्धित  की  सीमा  से  नापा  जायेगा या  सब-स्टेशन  के  स्थान  जहां

 से  बिजली  का  संभरण  किया  जायेगा ;

 यह  योजना  अलवर  जिले  के  विभिन्न  तहसोलों  के  कितने  क्षेत्र पर  लागू  होगी  ;

 क्या  इन  क्षत्रों  के  कौर  विस्तार  की  कोई  सं  भावना  है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  से  भाखड़ा  नंगल

 परियोजना से  पंजाब  के  साथ  वाले  क्षेत्रों  से  राजस्थान  के  अलवर  जिले  के  क्षेत्रों  को  बिजली  के  संभरण

 की  एक  योजना  राजस्थान सरकार  ने  बनायी  है  ।  योजना  का  एक  भाग  मंजूर  कर  दिया  गया  है

 वह  लागू हो  गया है  |  योजना  के  बाकी  भाग  का  क्रियान्वयन  निधि  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  है  ।

 दे  मील  ।

 सब-स्टेशन  के  स्थान  जहां  से  बिजली  का  संभरण  किया  जायगा  ।

 तिजारा  शर  कोट  कासिम  ।

 हां  ag  भावी  विकास  कार्यक्रम  ate  निधि
 की

 उपलब्धता पर  निर्भर  है  ।

 महाराष्ट्र  गजरात  में  प्याज  की  पैदावार

 1७७७३.  थी  जसवंत  मेहता  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  ७५० रग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मूल्य  गिर  जाने  के  कारण  महाराष्ट्र  प्रौढ़  गुजरात  में  पैदा  हुई  प्याज

 की  बड़ी  मात्रा  न  बिकी  ;

 यदि  तो  कितनी  प्याज़  न  बिकी  ;

 प्याज़  के  परिरक्षण  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ;  श्र

 क्या  लंका  जैसे  देश
 को

 प्याज़  भेजने के  लिए  रेलवे  बैंगन  उपलब्ध  करने  कौर  मूल्य  में

 सहायता  देने  का  सरकार  का  विचार

 तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 ०
 राम  सुभग

 कौर  Us (x  )

 कौर  गुजरात  सरकारों  से  जानकारी  मांगी  गई  भारत  सरकार  को  इस  मामल  में  कोई  वर्तमान
 जानकारी नहीं  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता

 (7)  मूल्य-सहायता  देने
 का

 प्रशन
 पैदा  नहीं  होता  ।  वैगनों की  उपलब्धि  पंजीयन  की

 प्राथमिकता
 के  अनुसार  a  समय

 समय  पर  वस्तु  विद्वेष के  लिए  निर्धारित
 होती

 है  ।

 गेट  के  अनुसार

 प्याज  बिगड़ने  वाली  वस्तु  है  इसलिए
 प्राथमिक  यातायात

 अनुसूची  की

 मिल  aga  में
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 प्राथमिकता  श्रेणी घ
 में

 राती  है  गौर  साधारणतया इसके  लिए  व्यापार  की  मांग  बिना  किसी  कठिनाई

 के  पूरी की  जाती  है  ।  हां  अधिक  प्राथमिकता  के  यातायात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 शारीरिक  चिकित्सा  यूनिट

 TRwor  श्री  वर्मा  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 भारत  में  राज्यवार  सरकारी  शभ्रस्पतालों  में  आजकल  कितने  शारीरिक  चिकित्सा

 यूनिट  कार्य  कर  रहे  हैं

 वर्ष  १९६२  के  पहिले  चार  महीनों  में  इन  केन्द्रों  में  कितने  रोगियों  की  चिकित्सा  की

 गई  कौर

 क्या  देश  में  शारीरिक  चिकित्सा  की  अ्रावश्यकता  की  के  लिए  शारीरिक  चिकित्सा

 के  प्रशिक्षण  के  लिए  सरकार  का  विचार  एक  झ्र खिल  भारतीय  शारीरिक  चिकित्सा  सकल  खोलने  का

 है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :
 से  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  यथासमय  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 सरकार  पहिले  at  अखिल  भारतीय  शारीरिक  चिकित्सा  तथा  संस्था

 बम्बई  स्थापित  कर  च  की  है  जो  न्य  बातों  के  साथ  शारीरिक  चिकित्सा  का  प्रशिक्षण  भी  दे  देती  है  ।

 केरल  में  मत्स्यपालन  श्रनसंघान  परियोजना

 4१७७४.  श्री  रवीन्द्र  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  सरकार  ने  हाल  में  भारतीय  कृषि  wears  परिषद्
 को

 मत्स्यपालन

 अनुसन्धान  परियोजना  में  स्थापित  करने  की  कोई  योजनायें  दी  हैं

 यदि  तो  थे  कया  प्रस्ताव  है  कौर  उन  पर  कितना  व्यय  होगा

 क्या  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  की  मत्स्यपालन  समिति  ने  जिसकी  बैठक  मई

 के  पहिले  सप्ताह  में  दिल्ली  में  हुई  इन  योजनाओं पर  विचार  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  की  मत्स्यपालन  समिति  ने  इस  बारे  में

 कया  निश्चय  किया
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  |: ह ५  तीन  योजनायें

 )  प्रस्तावों के  विषय  निम्न  हैं  :--

 (१)  निकल  में  मलिक  मछलीਂ  के  साथ  नदी  की  खाड़ी  वाली  मछली  )

 का  गहन

 (२)  वेम्पनाद  ate  ख़्याल  के  जिन  क्लेम  क्षेत्र का  सुधार  ;  और

 (3)  धान  के  खेतों  में  सिप्राइनस  कार्पिग्रों  के
 साथ

 लेमन  फालिंग
 की

 है  कि  इन  पर  २,७४५,०००  रु०  वर्तमान  प्रस्तावों  के  व्यय  होंगे

 at

 अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर श्प०््ठ  २२  १९६२

 समिति ने  कुछ  टेक्निकल  परिवर्तनों  के  साथ  योजनाकारों  के  स्वीकार  किय  जाने  की  सिफ

 सिफारिश की  है  ।

 गंगा-ब्रह्मपुत्र

 1१७७६.  थी  To  ध - हूँ  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गंगा-ब्रह्मपुत्र  आयोग  ने  दि बरू गढ़  को  ब्रह्मपुत्र  से  होने  वाले  मिट्टी

 के  तेज  कटाव  से  बचाने  के  लिए  तख्तों  का  पुश्ता  बनाने  की  सिफारिश  की  है  ;

 यदि  तो  योजना  पर  कितना  व्यय  होगा  ;  कौर

 सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिए  wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 पसीना  site  ष् ७  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :

 से  (7)

 ब्रह्मपुत्र  नदी  आयोग  ने  सिफारिश  की  हे  कि  नमूने  के  प्रयोग  होने  तक  दिबरूगढ़  में  विद्यमान

 की  मरम्मत की  सूराखदार  में  बीच  के  बनाकर  बीच  की  जगह  कम  की  जाये  शर

 जहां  झावद्यक  हो  वहां  विद्यमान  रेत  के  बोरों  का  बांध  मजबूत  बनाया  जाये  ।  इस  सिफारिश  को

 करन  के  लिए  राज्य  सरकार  से  कोई  योजना  नहीं  मिली  है  ।

 दिल्ली  जल-संभरण

 1१७७७.  थी  दी०  पद  sal  :
 ya  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  उन  क्षेत्रों  में  जहां  पानी  का  दबाव  कम  है  पानी  की  उपलब्धि  बढ़ाने  के

 लिए  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  ने  दो  नई  परियोजनाओं बनाई  हैं  ;

 क्या  इस  मामले  में  कोई  केन्द्रीय  सहायता  मांगी  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 To  स०  राजू  )

 :
 श्रीमान  ।

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मद्रास  राज्य  में  नई  रेलवे  लाइनें

 1१७७८.  इलयापेयमाल  :
 क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पहली  श्र  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  अन्तर्गत  wa  तक  मद्रास  राज्य  कितने  मील

 लम्बी  नई  रेलवे  लाइनें  बनाई  गई  कौर

 तीतरी  पंचवर्षीय  योजनाकाल  मे  कितने  मी  ल  लम्बी  लाइनें  खोलने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 रेलवे  लाइनों  की  लम्बाई  की
 कारी  राज्यवार  नहीं  श्रपितु  रेलवे  वार  एकत्रित  की  जाती  है  ।  फिर  पहिली  wit  दूसरी  पंच-वर्षीय

 योजनायें  मे  पक्षी
 ग

 रेलवे  पर  बनी  नई  लाइनों  में  ७३  मील  लम्बी  लाइनें  मद्रास  राज्य  मे

 मूल  अंग्रेजी  मे



 कू  १८८४

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  और
 रप०४

 दो  नई  रेलवे  जो  पूर्णतया या  झ्रांशिक  रूप  में  मद्रास राज्य  में  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  रेलवे  निर्माण  प्रोग्राम  में  शामिल  हैं  ।

 मद्रास  में  राष्ट्रीय राजपथ

 ं
 1१७७९.  श्री  इलयापेरमाल क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मद्रास  राज्य  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  राष्ट्रीय  राजपथ  योजना  के  कौन

 aftarstart

 इसके  लिये  कितना  धन  झ्रावंटित  किया  गया  था  श्र  कितना  व्यय  किया  गया  !

 गत  वर्ष  PEKQ-KR  के  तरन्त  तक  इन  परियोजनाओं  में  से  कितनी  परियोजनाओं  लागू

 की  गई  ;  कौर

 उनमें  से  अभी  कितनी  पूर्ण  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  मद्रास

 की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इक्कानवे  राष्ट्रीय  राजपथ  कार्य  थे  जिनमें  चौवालीस
 =.

 कार्य  पहली  योजना  इन  कार्यों  का  व्यौरा  संलग्न विवरण  में  दिया
 fare  २,  अनुबन्ध  संख्या  १००]

 P&E, FR MTA Fo ६३  लाख  रु०
 आवंटित

 किये  गये  थे  जिनमें  से  १६२ ,  ए  लाख  रु०  व्यय  हुए  |

 सत्तावन  |

 अब  भी  तेंतीस  कार्य  हो  रहे  हैं
 ।  एक  कार्य  स्वीकृत नहीं  gar

 था
 क्योंकि  राज्य  सरकार  से

 विस्तृत  प्राक्कलन  प्राप्त  नहीं  था  ।

 ae  ee  हत  नाक

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  parte  ध्यान  दिलाना

 कुछ  चीनियों  का  भारतीय  राज्यक्षेत्र  में  कथित  प्रवेश  कौर  उनके  द्वारा  जोगवानी  नगर

 के  फोटो  लिये  जाना

 श्री  प्र०  के०  देव  )
 :  में  नियम  १९७  के  अधीन  प्रधान  मन्त्री  का  ध्यान  कुछ

 बरौनियों  द्वारा  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  कथित  प्रदान  और  जोग वानी  नगर  के  फ़ोटो  लेने  की  कौर  प्रा कर्षित

 हूं  तथा  उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  भी  दें  ।

 काय  सवाल  में  राज्य-मंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  :  स्थिति यह  हैं  कि  चीनी

 राष्ट्रीय  चमड़ा  रंगने  के  लिये  कारखाने  की  जगह  देखने  के  लिखे  नेपाल  के  विराट  नगर  च्५  थे  ।  दो

 राजनैतिक  कार्यकर्ताश्रों  का  कहना  है  कि  जब  वे  जोगबानी  से  विराट  नगर  जा  रहे  थे  उन्होंने  कुछ

 चीनियों  को  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  फोटो  लेते  हुए  देखा  ।  जब  रिक्शाचालक  से  पूछा  गया  तो  उसने  कहा

 कि  नेपाल  मे  जोगबानी  वे  निकट  कुछ  चीनी  मौजूद  थे  किन्तु  वे  कोई  फोटो  शादी  नहीं  ले  रहे  थे  ।

 बानो  नगर  के  दो  भाग  हैं  एक  तो  नेपाल  में  है  तथा  दूसरा  भारत  में  ।
 लिए

 मूल  wast  में



 २८०६  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषयों  की  ate
 २२  (ERR

 दिलाना

 श्री टेम  बरुआ  :  नेपाली  dag  के  भूतप्रूतें  सदस्य
 श्री  उपाध्याय  ने  बताया  है  कि

 ये  चीतों  राष्ट्र  त  बा  सीमा  मे  ये  प्रौढ़  उन्हों  रेजबे  स्टेशन  का  फोटो  लिया  तथा  जोगबानी  का

 भी  जिया  मेरा  यद  निवेदन  है  कि  सरकार  क्या  उस  चालक  का
 बात

 पर  विश्वास
 न

 कर  क्यों
 न

 भूतपूर्व  नेपाल  संत  सदस्य  श्री  उपाध्याय  सें  तथ्यों  का  सत्यापन  करे  ।

 pattern  लक्ष्मी  मेनन
 :  ये  चैत  राष्ट्र  बन  भारतीय  सोमा  में  नहीं  थे

 ।
 वे

 तो
 नेपाली  सीमा

 थे  अतः  यद  श्राप  करा  पढ़ीं है  ।

 पश्रव्यक्ष  महोदय  :  मानवीय  सदस्य  यह  पुछा  चाहते  हैं  कि  कया  इस  विषय  में  श्र  भी  पूछताछ

 की
 जाये

 था  तहां  f

 fait  कामत
 :  क्या  काठमांडू  स्थित  दूतावास  से  इसके  बारे  मे  पुष्टि

 कर  ली

 गई  है  ।  कया  यट  मा  मा  नेम  किया  गया  है  कि  भारत  नेपाल  के  बी
 व

 जो  सन्धि  हुई  थी  उससे  पहले

 नेपाल  में  कितने  थे  तथा  उसके  बाद  कितने  चौतनी  शौर  arg  ।  मेरा  विचार  हैकि
 चीनी  अधिक

 में  झरा  गये  salad  प्रतिक्रया  का
 डर  बना  हुप्रा है

 ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  यहां  नद्दी है  ।  हम  तो  केवल  चीनी  राष्ट्र गनों  के  जाने  तौर

 उनके  द्वारा  फोटो  लेन  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ?

 थ्रो  क्या  इस  प्रकार  के  अतिक्रमण  को  ध्यान  मे  रख  कर  भारत  नेपाल  की  सीमा

 सुरक्षा  की  |

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  जी  हां  सुरक्षा  की  गई  है  जहां  तक  इस  घटना  की  बात  है  राध

 कार्यकर्ता प्र ों  क  कु  ड  कड़ता  है  ग्रोवर  रिक्शाचालक  का  कहना  कुछ  कौर है
 |  ee  अ्रधिक  कौर  कुछ  पता

 नहीं  चला  ।  हम  zat  निष्कर्ष  पर  पहुं वे  हैं  कि
 ये  राष्ट्रगान  नेपाल  राज्य  क्षेत्र  में

 भारतीय  दूतावास  को  गणराज्य  दिवस  मनाने  के  लिये  चीन  सरकार  द्वारा  सुविधाओं

 न  दिया  जाना

 पृश्नी  हेम  ्  में  नियम  25%  के  अधीन  प्रवान  मन्त्री  का  ध्यान  चीनी  सरकार  द्वारा

 स्थित  भारतीय  दूतावास  को  इस  वर्ष  गणराज्य  दिवस  मनाने  के  लिये  सुविधाओं  को  न  देने  की

 mated  करता  gate  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  भी

 मती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 श्री  तक  यह  प्रया  रही  है  कि  पेकिंग  स्थित  हमारा  दूतावास
 पेकिंग

 होटल  के  हालਂ  में  गण  राज्य  दिवस  उत्सव  मनाता  रहा  है  ।  जब  से  हमारा  दूतावास  वहां

 स्थापित  हुआ  है  तब  से  लगातार  यही  प्रथा  चलती रही  है  ।  अब  की  बार  जब  २६  जनवरी  PERR  को  यह

 समारोह  मताया  जाने  वाला  था  तो  देखने  में  ara  कि  होटल  के  प्राधिकारियों  का  रवैया  अच्छा

 नहीं  या  ।  ६  जनवरी  १६६२  को  दूतावास  के  अधिकारियों  ने  होटल  प्राधिकारियों  से  मिलने  की

 मांगी  लेकिन  वह  ग्र नुम ति  ६  तारीख  के  बजाय  जनवरी  को  गई  ।  मेंट  के  दौरान  मे  भारतीय

 कारियों  से  कहा  गया  कि  २०  जनवरी  को  ही  यह  बताया  जा  सकता  है  कि  उस  दिन  के  लिये  हाल  मिल

 सकता  है  या  नहीं
 ।

 हमरे  दूतावास
 को

 यह
 भी

 बताया  गया
 कि

 दुसरा  हाल  के  लिये  काम  में

 लाया जा  रहा  इसलिये  उसके  मिलने  का  सवाल  नहीं  उठता  ।  साथ  ही  यह  भी  कहा  गया  कि  खाने a  a

 मूल  अंगरेजी  में



 १  १८८४  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  Q509

 की  वस्तुग्रों के  लिये  प्रति  व्यक्ति  २'  ५०  येन  जायेगा  जबकि  पीछे  केवल  १  २४  येन ही  लिया

 जाता  रहा  था  |  होटल प्राधिकारियो ंके  इत  रवैये  को  देख  ।  हुए  यह  तय  पाया  कि  इंस  वर्ष  यह  उत्सव

 दूतावास में  ह  मनाया  पि  ।  हालांकि  सेवकों के  कठिनाई  दाप  |  जब  सब  प्रबन्ध हो  गया  तो  १७

 वरी  को  पेग  होटल  के  प्राधिकारियों  का  टे  न  फोन  पाया  कि  गण  राज्य  दिवस  के  लिये  गोल्डन  हाल

 का  प्रयोग  किया  हैं  ।  इत  पर  दूतावास  ने  उत्तर  दिया  कि  श्राप  के  अस्पष्ट  उत्तर को  देखते हुए

 हमले  दूसरा  प्रबन्ध  कर  लिया  हैं  अरब  आपके  होटल  की  ग्रावश्यकता  नहीं  है  ।  हमारे  दूतावास  को

 माइक्रोफोन  शादी  का  प्रबन्ध  करते  मे  भी  कठिनाई  हुई  |  राजनयिक  कम  चारी  सेवा  संघ  से  बार

 बार  झ्रुरोव  करते  पर  उन  कठिनाइयों  को  हल  किया  ्  सका  ।  गत  वर्ष  भी  गण  राज्य  दिवस  एवं  टैगोर

 शताब्दी  कें  समय  इस  प्रकार की  कठिनाइयां  दूतावास के  सामने  are  थीं  ।  किन्तु
 वहां  के  राध  दूत

 ने  व्यक्तिगत  हस्तक्षेप  के  अधार  पर  उनको  दूर  कर  लिया  था  ।

 चीत  एवं  तिब्बत  स्थित  हमारे  दूतावास  पर  wa  भी  बहुत  से  प्रतिबन्ध  हैं  ।  पेकिंग  स्थित  हमारे

 दूतावास  के  सदस्यों  को  पेकिंग  से  २०  किलोमीटर  से  अधिक  दूर  नाने  से  पहिले  चीनी  सरकार  की

 मति  लेनी  पड़ता  है  ।  ग्रोवर  प्रमुख  कृषि  श्रौयोगिक  संस्थानों  तथा  अन्य  नगर  जाने  की

 प्रवृति  नहों  '  वि  ।  तथा  पप  कर्म  बारियों  को  भर्ती  करने  में  भी  कठिताइयां  कराती  हैं  ।  तिब्बत  में

 यह  कठिनाई  ate  भी  म्यूजिक हैं  ।  हमारे  प्रतिनिधियों  एवं  कर्मचारियों  की  स्वतन्त्रता  शौर  उनके

 आवागमन  पर  बहुत  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  हेम  भारत  स्थित  चीनी  दूतावास  भारत  के  विरुद्ध  काफी  गलत  प्रचार  कर  रहा

 है  एवं  वाल  ने  भा  भा  रतिया  दूतावास  ि  गणराज्य  दिवस  मनाने  के  बारे में  काफी  कठिनाई  उत्पन्न

 को  तको  दे  व  प  हुए  कया  भारत  सरकार  भी  क्यों  न  बदले  में  चननी  दूतावास  पर  इस  प्रकार  का

 at  लगाये  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  ऐसा  करना  हमारी  नीति  के  विरुद्ध  है  ।  परन्तु  १६  भ्रमित  १९६१  से

 कलिम्पोंग  स्थित  राजनैतिक  करमें  बारियों  पर  हमने  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाये  हैं  ।

 fat  -1 (५  ता ०  चतुर्वेदी  :  जब  सरकार  वहां  बदले  में  कोई  कार्यवाही नहीं  करना

 चाहतों  वा  कय  ने  पेकिंग  स्थित  दूतावास  बन्द  कर  दिया  धाये  क्योंकि  वहां  हमारे  प्रतिनिधि  एवं

 चारो  बराबर  मानहानि  सह  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  यह  एक  ऐसा  सुझाव  है  कि  सको  क्रियात्मक  रूप  दिया  जा  सकता

 सभा  पटल पर  रख  गय  पत्र

 मोटर  गाड़ी  अधिनियम  के  odie  श्रधघिसुचना

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  मैं  मोटर  गाड़ी

 नियम  PERE  घारा  १३३  की  SI-TIW  (३)  के  अन्तरगत  दिल्ला  मोटर  गाड़ी  Reo  में

 कुछ  ae  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसुचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  १  FER2  के  दिल  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ  22f

 Xe/
 न arate  ।

 एएए

 मूल  ait  में
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 दिनांक  १८  १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ

 93/eae/ye—areaate  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  ढी-१३३/६२  ॥]

 वलन

 अनुदानों  की  मांगें  —aTet

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय--जारी

 fara  अब  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  शर  मतदान

 छ्वोगा  |

 श्री  वीरेन  बहादुर fae
 ।  इस  मंत्रालय

 के
 लिये  जो  अ्रनुदान

 दोਂ  गई  हैं  वे

 अपर्याप्ति
 हैं

 भार  दूसर  राज्यों  का  आवश्य  कक्षाओं  पर  कभी  भी  ध्यान  नहीं  जाता  इसके  भ्र लावा

 जो  कारे  भ  किया  जाता  है  उसकी  उनचन  देव  नाल  नहीं की  जाती  ATTA  पर  निपटने

 ही  रखा  जाता  कभी  कभी  काम  न  करने  पर  प्रदान  व्यतीत  भी  हो  जाते हैं  ।  यह  कारण  है

 कि  मध्य  प्रदेश  क्रि  काफी  हानि  हो  रही  मध्य  प्रदेश के  लिये  जो  आ्रावंटन किया  गया  है  वह

 बहुत कम  है  ।  वहां  सड़कें
 भी

 बहुत कम  हैं

 त्रिपुरा में  पुल की  बहु
 हुई  कर्मी  हैं

 ।  गोमती पर  पुल  बनाने  क्रि  चर्चा  पिछले चार  साल  से  चल

 रही  है  लेकिन  प्रभी  तक  इसके  भीਂ  मंत्रालय  द्वारा  स्वीकार  नहीं
 rae

 गये  हैं
 ।

 झ्रासाम  त्रिपुर

 सड़क  भी  wade  अघूरी  यह  उन  चार  सड़कों में  से  है  जो  इस  नेफा
 या  म्नीपुर  से  मिलाती

 इस  सड़क  का  सबसे  अंधक  प्राथमिकता  दी  जानी  वहां  अनेक  पुल  बनाये

 जाने  सड़कों  क  निर्माण  को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  ी  जानी  चाहिये  |  aire  अच्छा  तो

 यह  होगा फि  यह  काम  सेना  क्रो  लौंग  दिया  जाये ।

 पर्यटन  विभाग  का  काम  भ  or  नहीं  उसमें  सुधार  की  भ्राइयकता  उसे  पर्यटन

 महत्व के  raira a  eral  /  पंजाब में  नये  प्रौढ़  wie  अच्छा  पं  स  निकालने  whee  ।  पर्यटन

 विभाग के  निकास  संयंत्र  आवंटन  ठीक  ढंग थ  नहीं  किये  जाते  उदाहरण  के
 fed

 राजस्थान

 में  सारा जार  उदपपुर पर दिया पर  दिया  जा  रहा  eth  महत्व  के  समस्त  स्थानों के  लिये  घन ae

 रित  फिया  जाना  चाहिये  |  सरकार को  राजस्थान  के  विभिन्न  नगरो में  dad  ake  का  गिराना

 बंद  करना
 उत  स्थान

 का  सुन्दर  बनाना  चाहिये  ।  wets  fates  कौर  भो  सुन्दर

 बनाना  चाहिये  ।

 इन  पिंटो
 के  हरने के  लिये  जिन  होटलों  की  उनकी  दशा  बहु  ठ  खराब

 वहां  विया  किस्म  को  क्राकरी  प्रयाग में  लाई  जातों  इन  होटलों  में  ढंग थे
 रहने  का  काई  अत

 :  पश्चिमी  पर्यटकों  को  बड़ी  कठिनाइयों  एवं  wafer at
 का  सामना  करना  भरत  इन  होटलों  में  श्रावुनिक  की  सभी  सुबिधायो  का  ग्रन्थ

 किया  चाहिये  ।

 इन  पर्यटकों  के  लिये  शिकार  की  व्यवस्था  तो  कोਂ  जाती  है  लेकिन  उनके  साथ  केई  शिकारी

 नहीं  भेजा  आवश्यकता  इस  बात की  है  इन  UToRT FH के  साय  एक  ब्राशक्षित  शिकारी  मजा

 मूल wat
 में
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 जाये  |  हो  सकता है  कि  इस  दिशा में  weal  बन्दूकों  तथा  आयातित  कारतूसों  की  कमी के  कारण

 ही  यह  दिक्कत  ऐनी  स्थिति में  मेरा  एक  सुझाव है  कि  wen  विभाग  दिल्ली  में  एक

 गेम्स  aga  नियुक्त  करना  ale  जा  विदेशी  vies  शिकार  खेलना  चाहते  हैं  ते  पहले  ही

 उसक  पास  रूची  जमा  करादें  ।  यह  वार्डन  ही  उनके  शिकार  की  व्यवस्थ  करे  भ्र ौर  विदेशी

 wae  को  इस  पंत  में  पूरी  दु  ग  सुविधा  हो  ।

 ट्रंक  काल  करने में  काफी  विलम्ब  का  सामना  करना  पड़ता  इसमें  सुधार  किया  जाना

 चाहि  यहां  हालत  तार  व्यवस्था  की  है  ।

 जहां तक  हवाई  सेवा  की  बात है  नागपुर  को  कलकत्ता  ग्रोवर  बम्बई  तथा  दिल्ली  भ्र  मद्रास

 के  बीच  क्रि  से  ॥  में  सम्मलित किया  जाना  चाहिये  ।  आशा  है  कि  माननी  +  मंत्री  महोदय इन
 बातों  के  बारे में  ध्यान  हैंगे

 श्री  जयपाल  fag  (  रांची  पश्चिम  )  :  विमानों को  बदलने  एवं  उनकी  संख्या  में  वृद्धि

 करने के  बारें में  मैं  ead  aT att  करना  चाहता हूं  |  मे त  सुझाव  यह है  कि  मंत्र/लय की  मंत्र  गा

 समिति  को  विमान  बदलते  के  लिये  खोज  के  संबत  HoT  सूचना  दी  जानी  चाहिये  थी  ।  सरकार  ने
 wd)  Sb

 19
 4“

 कारत  लेਂ
 0.0

 4  |  विमान  प्राप्त  करने  का  निर्णय  किया है  जिनमें  से  चार  तुरन्त  प्रप्त  किये

 जायेंगे  ।

 यह  भी  बताया गया  है  कि  इनको  प्राप्त करने  के  बारे  में  विदेशी  मुद्रा की  कमी  मेरा

 निवेदन  यह  है  विमानों  की  गति  बताने  वाला  तुलनात्मक  विवरण  fear  चाहिये

 |

 नत  विमान  खर  ने  से  पहले  हमें  अच्छी  तरह  से  देव  लेना  चाहियें  जिनकी  हमारे  लिप  कौन सा

 विमान  सब  से  प्रिक  उपयुक्त  हे  शर  यह  भी  सोच  लेना  चाहिये  कि  art  क्या  इस

 मैं  जानना  चाहता  हमारी  वाइ  विमानों  में  क्या  बुराई  है  प्रौढ़  क्या  आप  के  पास

 aaica  पि देती  मुदा है  ?  वाइ काउंट  विमान  लोक  प्रिय  सुरक्षापूर्ण हैं  कौर  लाभ  भी  देते  रहे

 और  बड़ीਂ  tear  में  ये  सकते  कैरामेल  विमान  रॉक  २  9/2  अधिक  मह  पड़ेंगे  ।

 यदि  हम  इतना  ञ्च  कर  भो  तो  संसद  को  संतुष्ट  करना  चाहिये  कि  धन  ठीक  तरह  से  खर्च

 किया जा  रहा  है  ।

 कहा  गया  हैक  करावल  में  ८०  सीटे ंहैं  किन्तु मैं  ने  इस क्रि  चौड़ाई  का  हिसाब  लगा

 कर देखा है  कि  ये  ६४  से  प्राप्त  नहीं  हो  सकतीं  ।  इसके  विरुद्ध  बी०  To  सी०  १११  में  ६८  He

 रफ्तार के  बारे में  के  की  रफ्तार  ४८ ५  मील  प्रति  घंटा  बताई  जाती  है  किन्तु  बी०  To  सी ०

 cee,  की  रफ्तार  ५४०  से  ५४८  मीन तक  है  ।  की  रावेल में  प्रति  यात्रों  सामान  रखने का  स्थान

 भी  वाइफारउंट  से  कम  aa  संचालन  व्यय  क्रो  लीजिए  |  कैरामेल  का  प्रति  विमान  मील  संचालन

 व्यय  १२२  से  १३८  तक  है  ग्रोवर यह  १५६  तक  जाता  बी०ए०  सी०  १११ का  १००  इसी

 तरह  बी०ए०सी०  १११  का  प्रति  सीट  मील  व्यय  १००  समझा  जाये ,  तो  करावल  का  ११०  से

 शुरू  होकर  ११४  श्र  १२०  से  बढ़  कर  १३४  तक  पहुंच  जाता है  ।  इबन  कं  खपत  भी  बी०  Yo  सी
 ०

 १११  में  कैरोल के  मुकाबले में  २२  प्रति  wa  कम  इन  सब  आंकड़ों का  देख  कर  हमें  सामान्य

 रूप
 से  एक  चित्र  खींचना  चाहिये  इस  लिये  मैं  चाहुंगा  कि  मंत्रालय  भाई  पु  सी

 ०
 के  निष्कर्षों

 की  सावधानी  से  जांचਂ  करे  ।
 ram  le  ruta  अनाना

 tia  अंग्रजी  में  ।
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 प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हम  अधिक  वाई  गिट  हड्डी  ले  सकते  |  करावल  अ्रापका  geey F fad में  मिलेंगे

 तब  तक  वे  दस  वर्ष  पुराने  हो  चुक

 आई० पु  वी ०  के  पास  ४  अशार कें  विमान  पहने ही  जब  हम  करावल  लेकर  पांचवां

 ame  बढ़ा  जिसका  अर्थ  यह  है।क  सामान्य  खे  श्र  उपचार  व्यय  at  भी  बड़ेगा  ।  साब  ही

 करावल  हमारे पात  केवल  are  कम  fare  का  वजह  ने  से  भी  सीमित  रहेगी  |

 यदि  हम  वाइकाउंटों  संख्या  बढ़/थें  तो  विमान  निर्माताओं के  साथ  बड़ा  अच्छा  सौदा

 सर  सकते  जब  हमें  इन्हें  बदलते  लग पल  वो  हम  उन्हें  लाभ पर  बेच  सकेंगे  ।  वाइफिंग्स के  बारे

 में  समस्या  प्रभा  तक  FAT  rt
 ३९  न  वा

 यह  ग्रीवा  है  कि  हम  श्री  बन  क  विमानों  का  उपयोग  करें  तथापि  यह  अपनी  क्षमता  के  अनुरूप

 ही  होना  चाहत  |

 तथापि यह  दुःख  का  विषय है  कि  पटना  हवाई  झट  की व्यवस्था में  कोई  सुधार  नहीं  हुमा है  ।

 जब  कि  यह  हवाई  झडी
 अन्तर्राष्ट्रीय

 METAS  AT  नैपाल जाने  को  मुख्य  ATT है
 मत  सरकार

 को  चाहिये  कि  इस  शर  ध्यान  दें  ।

 जैसा कि  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  viet ने  एक  उद्योग का  रूप  कारण कर  लिया  है
 AT

 उसे  वाणिज्य  ah  var  मंत्रालय  के  जाना  चाहिये  साथ  ही  मरा  यह  भी  सुझाव है  कि

 सथ रत मत  क़ी  नीति  से  भारत के  पटन  sar में  बावा  पड़  रही  है  भरत  इस  प्रदान  पर  FAUT  ATT

 Para  art
 Liaw:

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इंडिया  एयर  लाइंस

 कारपोरेशन  कौर  एप्रन  इंडिया के  बारे  में  काका  चर्चा हु  ई  है  are  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।

 आलोचना  ger:  यात्रियों  को  ले  जाने  की  क्षमता  के  बारे  में  हुई  इसमें  सन्देह  नहीं

 कि  भारत  में  यात्रियों  को  संख्या  में  अप्रत्याशित  वृद्धि  हुई  है  गर्त  निगम  इस  मांग  को

 पूरा  नहों  कर  सका  है  ।  यातायात  को  यह  वृद्धि  मुख्यतः  वाइकाउन्ट  विमानों  के  कारण

 ही  हुई

 निगम  के  पास  यात्रियों  को  ले  जाने  की  पूर्ण  क्षमता  न  होते  का  कारण  यह  है  कि

 निगम  ने  पिछडे  2,  2  वर्षों  में  केवल  कुछ  पुराने  वाइ  काउन्ट  विमान  झर  ५  होकर

 फ्रेंडशिप  विमान  प्राप्त  किये  ५  फोफर  विमान  १९६३  के  area  तक  ak  भी

 उपलब्ध
 हो  aaa  दुघेटताय्ों  के  कारण  जिनमें  यात्रियों  की  जानें  तो  नहीं  गयी

 हमें  पन  कुड  विमानों  से  हाथ  होना  पड़ा  है  ।  शायद  हम  आगामी  वर्षों  में भो  इस

 कमों  को  पूरा  न  कर  पायें  तथापि  निगम  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  करेगा  कि  ag  यात्रियों

 की
 मांग  को  पूरा  कर  सके  |

 इस  बीच  इक  fear  लाइंस  कारपोरेशन  ने  केरेवल  विमानों  की  खरीद का  प्रस्ताव

 किया  है  मुझे  दुख  है  कि  इस  बात  का  उल्लेख  मंत्रगा  समिति  में  नहीं  किया  गया  ।  कई

 विमानों  के  लागत  संचालन  व्यय  इत्यादि  की  तुलनात्मक  जांच  के  पश्चात  वे  इस  नर्सें

 पर  पहुंचे  हैं  कि  विमान  सर्वोत्तम  रहेंगे  ।  निगम  के  इंजीनियरों  में  एक  मनोवैज्ञानिक

 ग्रंथि  यह  हैकि वे  केवल  परोक्षित  विमान  को  ही  पसन्द  करते  श्री  जसपालसिंह  ने  अपने

 कूल  श्रंप्रेजा  में
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 टेक्नीकल  ज्ञान  के  आधार  पर  यह  बात  कही  है  कि  इन  विमानों  को  खरीदने  के  स्थान  पर

 जट  विमानों  &  लिपे  चार  या  पांच  वर्ष  ठहरना  अधिक  उचित  है  ।  यद्यपि  उन्होंने  कहा  है

 कि  केरेवल  विमान  ६०  यात्रियों  को  क्षमता  रखता  है  तथापि  मेरे  विचार  से  उसमें  ८०

 यात्री  बैठ  सकते हैं  ।  तथापि  कभी  सरकार  ने  इस  विषय  में  कोई  निश्चय  नहीं  लिया  हैं  ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  जब  तक  निगम  के  पास  अच्छे  विमान  नहीं  होंगे  तब  तक  यात्रियों

 की  मांग  पूरा  नहीं  हो  सकेगी  ।

 हमारा  विचार  है  कि  हम  नये  विमानों  के  लिये  तत्काल  mez  तथापि  भ्रामक

 at पर  भी  एक  परोक्षित विमान  के  ort  में  oP  at  का  समय  लगता  है
 ।

 जहां  तक  डकोटा  विमानों  का  wet  है  वे  बहुत  अच्छे  शर  सुरक्षित  विमान
 हैं

 ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  शीतोष्ण  नियंत्रित  नहीं  होते  हम  कई  वर्षों  से  डकोटा  विमानों

 का  संचालन  बहुत  कुशलता  से  कर  रहे  हैं  उसके  लिये  डकोटा ओं  के  विमान  चालक  कौर

 इंजिनियर  उत्तरदायी  तथापि  यदि  हमारे  पास  २  इंजिनों  वाले  टर्बो-प्राय  विमान  होते

 तो  उन  से  छोटे  मार्गों  में  विमान  यातायात  में  वृद्धि  करने  में  काफी  सहायता  मिलती  ॥

 तथापि  डकोटा ओं  के  संचालन  we  संधारण  का  व्यय  बहुत  झ्रघिक  है  ।  इससे  निगम  के

 अन्य  मार्गों  की  aa  में  काफी  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 बड़ौदा  के  माननीय  सदस्य  ने  यह  शिकायत  की  थो  कि  हवाई  ag  पर  विमानों  का

 समूचित  संधारण  नहीं  किया  जाता  तथा  निगम  के  यात्रियों  को  जिन  बनों  में  खाना  दिया

 जाता  है  वे  साथ  नहीं  रहते  हैं  मैं  इसकी  जांच  करने  के  लिये  स्वयं  पालम  हवाई  ae  पर

 गया  तथापि  मुझे  कोई  tat  त्रुटि  नहीं  दिखाई  दी
 ।  वहां  बर्तनों  को

 साफ  करने  का
 तम  तरीका  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ।

 मैं  श्री  त्रिवेदी  जी  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इंडियन  एयर  लाइंस  कारपोरेशन  या

 wat  इंडिया  को  १९४५३  से  जो  भी  ऋण  दिया  गया  है  उस  पर  कोई  ब्याज  नहीं  लिया

 जाता  है  |

 एयर  इंडियाਂ  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  सेवा  है  ।  इसे  विश्व  की  सभी  विमान  सेवाओं  से

 प्रतियोगिता  करनी  होती  भरत  उसने  अभी  हाल  ६  बोइंग  विमान  खरीदे  एक  बोइंग
 ४  करोड़  रुपया  का  होता  है  तथापि  अमेरिका  के  निर्यात-रायात  बैंक  और  कुछ  अमेरिकन

 बैंकों  के  संघ  ने  एयर  इंडिया  की  वित्तीय  स्थिति  से  संतुष्ट  होने  पर  यह  ऋण  देने

 को  सहमत  हो  गयी  एयर  इंडिया  को  इस  पर
 किश्तें  a  सूद  चुकाना  होता  है  ;  यह

 राशि  काफी  afr  होती  है  ।  यदि  एयर  इंडिया  की  भारत  सरकार  द्वारा  दिये  गये  ऋण

 पर  भी  सूद  देना हो
 तो  इस  ऋण  पर  जो  १२  1,4 से  १३  करोड़  रुपये  के  लगभग हैं  उन्हें

 ४  ‘te  प्रतिशत  के  हिसाब  से  ५२  लाख  सूद  होगा  इस  प्रकार  उनका  दायित्व  बहुत  अधिक

 ae  जायेगा  ।  यह  राशि  जब  उनके  संतुलन पत्र  पर  दिखायी  जायेगी  तो  इससे  उनके  फर्म
 की

 सुदृढ़ता  पर  आक्षेप  होगा  ।  कौर  इस  प्रकार  ऋण  की  मात्रा  बढ़ते  जाने  से  उसे  भविष्य  में

 ae  खाते  पर  डालना
 भी  संभव  नहीं  होगा  |

 महोदय  पीठासीन  हुए  1]

 इंडियन  एयर  लाइंस  कारपोरेशन  को  हुए  अनुभव  को  ध्यान
 में  रखते  हुए  निश्चय

 fe अन्न TTT frat  गायकी  PERE  जब  तक  बोइंग  लिये

 राशि  पर  qe  नहीं  लिया  जाये  ।  गया  wat  नहीं
 हो

 जाता  हैँ  उस
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 श्री  मुहम्मद  इलियास
 ने  अन्तरिक्ष  विभाग  का  उल्लेख  किया

 ।
 अन्तरिक्ष

 ऐसा
 विभाग  है  जो  चुपचाप  बिना  प्रचार  किये  भ्रपनें  कोय  को  वैज्ञानिक  ढंग  से  करता  जा

 रहा  है  ।  विधिक  प्रतिवेदन  में  इस  विभाग  के  कार्यों  का  संक्षेप  में  लेखा  जोखा  दिया  गया

 मैं  माननीय  सदस्यों  को  दिल्ली  के  अन्तरिक्ष  विभाग  में  आमंत्रित  करता  हूं  इस
 से  उन्हें

 ज्ञात  होगा
 कि  यह  विभाग  केवल  मौसम  इत्यादि  से  ही  सम्बन्ध  नहीं  रखता है  अपितु  waaay

 चुम्बकीय  सर्वेक्षण  इत्यादि  कई  करता  है  ।

 मौसम  के  सम्बन्ध  में  भविष्यवाणी  करना  अन्तरिक्ष  विभाग  के  कार्य  का  केवल एक  ही

 पहलू  है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  किः  यह  कार्य  महत्वपूर्ण  है  तथापि  यदि  माननीय  सदस्य  इस

 विभाग
 के

 सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  ar  प्रतिवेदन  पढ़ेंगे  तो  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  वहां  बहुत

 ऊंचे  स्तर  का  वैज्ञानिक  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  सारे  विश्व  में इस  विभाग के  ज  की
 प्रशंसा  हुई  है  ate  विश्व  के  अन्य  देशों  से  यहां  के  उच्चाधिकारियों  को  काम  करने  के  लिये

 आमंत्रित  किया  जाता  है  ।  तथापि  इस  मौसम  के  सम्बन्ध  में  भविष्यवाणी  करने  की  प्रक्रिया

 में  भी  सुधार  कर रहे हैं  ।

 मैं  इस  बात  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  कि  पिछले  १  iP  २  वर्षों  से  दिल्ली

 उत्तरी  गोलाद्धं  के  लिये  मौसम  सम्बन्धी  जानकारी  का  केन्द्र  बन  गया  है  ।  इस  समस्त

 क्षेत्र  से मौसम  सम्बन्धी  जानकारी  यहीं  पहुंचती  है  ।  इसका  वर्गीकरण  करने  के  क

 इसे  प्रसारित  कर  दिया  जाता  है  या  wea  केन्द्रों
 को

 प्रेषित  कर  दिया  जाता  है  ।
 यह

 प्रणाली

 जैट  विमानों  फे  कारण  की  गयी  है  जो  प्रति  घंटे  ५००  से  ६००
 मील  चलते  हैं

 ।

 एक  महत्वपूर्ण  सुधार  इस  विभाग  में  यह  हु  है  कि  पूना  में  ऊष्ण  कटिबंधीय

 अन्तरिक्ष  विज्ञान  केन्द्र  खोला  गया  यह  योजना  संतोषजनक  रूप  से  प्रगति  कर  रही  है

 में  आशा  करता  हू ंकि  यह  संस्था  शीघ्र  ही  स्थापित  हो  जायेगी
 ।  इस  संस्था  में  ऊष्ण

 ata  अन्तरिक्ष  विज्ञान  पर  अनुसन्धान  किया  जायेंगी  तथा  नवयुवकों  को  प्रशिक्षण  दिया

 जायेगा  |

 जहां  तक  विभाग  में  सीधी  नियुक्तियों  का  प्रशन  है  नियुक्तियां  लोक  सेवा  आयोग  से

 सीधी  की  जाती  हैं  तथापि  कुछ  पदालियों  के  लिये  विभागीय  पदोन्नतियों  की  भी  व्यवस्था

 की  गयी है  ।

 आशा  करता  हूं  कि  मैने  चर्चा  के  दौरान  उठाये  गये  सभी
 प्रश्नों  का  उत्तर  दे

 दिया  है  1

 पति  याज्ञिक  :  मुझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़  रहा  है
 कि  गुजरात  के

 साथ  सरकार  ने  सौतेली  मां  जैसा  बर्ताव  किया  है  ।  गुजरात  फके  लिये  एक  तो  पहले  ही

 राशि  बहुत  कम  मंजूर  की  गई  है  --३,७०,००,०००  रुपये  की  और  उसमें से  भी  केन्द्र

 उसे  केवल  १,७०,००,०००  की  राशि  दे  पाया  हैं  ।  गुजरात  के  तटीय  विस्तार  को

 देखते  उसे  नौवहन  के  विकास  के  भ्रमित  राशि  दी  जानी  चाहिये  ।

 गुजरात  में  ट्रेवल  एक  ही  बड़ा  पत्तन  है--कण्डरा  ।  पर  उससे  निराशा  ही  हुई  है  |

 वैसे  अ्रांकड़ों  से  तो  सब
 a  iil  है  ।  कला

 पत्तन  के  लिये
 १८  करोड़

 की  व्यवस्था की
 ee

 tid  ata  में
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 गई है
 ।  १९६१-६२  में

 लगभग  ११५  लाख  उस  पर  व्यय हो  PRRR—-KR

 लिये  १२२  लाख  को  व्यवस्था  की  गई है  ।  इसी  तरह  गांधीधाम  बस्ती  के  लिये  ३५७

 ख  की  व्यवस्था  पर  RegR-F5  के  लिये  केवल  १७  लाख  रुपये  रखे  गये  हैं  ।  रकम  दखन  सਂ

 पत्तन  की  वास्तविक  स्थिति  का  पता  नहीं  चलता  va  पतन  को  सरकारी  माल  के

 अतिरिक्त  अन्य  कोई  माल  यातायात  के  लिये  नहीं  मिलता ।  कौर  गांधीधाम  को  भी  लोग

 छोड़-छोड़  कर  भाग  जमीन  का  किराया  कौर  मुल्य  ग्रोवर  बिजली  की  दरें  बहुत

 वीरमगाम  के  निकट  qe  से  कला  तक  एक  बड़ी  लाइन  की  मेजरों  तो  दी  जा  चूकी

 पर  रेलवे  मंत्रालय  ने  उसके  लिये  थोड़ी सी  हो  राशि  wars  है  ।  कण्डला  में  wary

 व्यापार  जोन  बनाने  का  जो  वचन  दिया  गया  वह  कहीं  पुरा  होता  नहीं  दिखाई  देता  ।.

 करोड़ों  की  राशि  व्यय  करने  के  बाद  भी  कोई  परिणाम  नहीं  निकला हैं  |

 कुछ  वर्ष  पहले  रेत  हटाने  के  लिए  एक  मशीन  किराये  पर  ली  गई  थी

 किराये  की  राशि  फे  रूप  में  उसके  मलय  के  बराबर  राशि  दे  चलने  के  बाद  उसे  वापस  कर

 दिया  गया  था  |  वेसे  ड्रेजर  मशीन  गजरात  के  अन्य  पत्तनो ंके  लिये  भी  जरूरी  पर  हमने

 इतने  वर्षों  तक  बिना  ड्रेसर  मशीन  के  हो  काम  चलाया  अरब  उसे  खरीदने  की  कोशिश  की

 जा  रही  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  चन्द्र  ने
 मशीन  खरीदने  के

 प्रस्ताव
 .

 को  भ्र भी  तक

 रीता  नहीं  दी  ।  मेरा  water  है  कि सरकार  गजरात  की  इस  आवश्यकता  पर

 रता  से  विचार  करे  ak  उसे  खरोदने  का  पूरा  भार  गुजरात के  कंघों  पर  न  डाले  :  छोटे

 छोटे  ग्रोवर  मध्यम  दर्जे  के  पत्तनों  की  सफाई  के  लिये  गजरात के  पास  एक-दो  sat  watt

 होनी  चाहिये  ।

 पोरबन्दर एक  मध्यम  दर्ज  पत्तन  है  ।  गजरात  सरकार  ही  पतन

 बोर्ड ने  भी  उसे  सभी  मौसमों में  काम  आने  योग्य  पत्तन  के  रूप  में  विकसित करने  की  सिफारिश

 की  है  ।  गजरात  सरकार  ने  उस  के  विकास के  लिये  अपेक्षित  ५  करोड़ ..  लाख  रुपये  केन्द्र से

 मांगे  केन्द्र  को  उसके  सम्बन्ध में  अपना  fata  शीघ्र ही  बता  देना  चाहिये  ।  पोर  बन्दर

 के  भावी  विकास को  ध्यान  में  रखकर  विभिन्न  उद्योगों  ने  भ्रपने  विस्तार  पर  लगभग  १५  करोड़

 रुपय  व्यय कर  हैं  ।

 खम्भात
 एक  सदियों  पुराना  पत्तन  तो  पर  वहां  कोई  खास  यातायात नहीं  है  ।  अरब

 उस
 में  रेत  इतनी  जमा  हो  गई  है  कि  पतन  अनुपयोगी बनता बनता  जा  रहा  इसीलिये  गुजरात  सरकार

 ने  जल-वर्णना  समिति
 से

 यथा  शोर  उसका  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  कहा  है  ।

 केन्द्र  को  fret  ही  निर्णय  कर  देना  चाहिये  कि  खम्भात  ar  उसके रास  पास  के  क्षेत्रों

 waar  किया  at  उसके  लिये  समुचित  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  सम्बन्ध  में  मुझे  इतना  ही  कहना  है  कि  प्रत्येक  विभाग  की  कार्य

 क्षमता  का  दारोमदार  उसके  कर्मचारियों  की  काम  की  परिस्थितियों  पर  भी  होता  है
 ।

 डाकघर  में  ३०  कमंचारी  एक  १२  फीट  चौड़े  १८  फीट  लम्बे  कमरे  में  बैठकर  काम
 करते

 हैं
 ।

 सूरत  श्र  मद्रास  के  प्रधान  डाक  कार्यालयों  में  भी  इसी  तरह  कर्मचारी  ठसे

 रहते  एरणाकलम  की  टेलीफोन  एक्सचेंज  बिल्डिंग  में  स्थान की  बड़ी  तंगी  है  ।

 के
 टेलीफोन  एक्सचेंज  की  इमारतਂ  में  तो  बड़ी-बड़ी दरारें  पड़ी  हैं

 एसी  परिस्थितियों में  कर्मचारियों  से  कार्यक्षमता  की  क्या  ara  की  जा सकती  है
 ?

 मकानों  के  मामले में  भी  डाक-तार  विभाग  wear  विभागों  से
 बहुत  पीछें
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 है  ।  रेलवे  ने  भ्र पने  ३६  प्रतिशत  कर्मचारियों are  अन्य  असैनिक  विभागों  | अपने  २१  प्रतिशत

 के  लिये  मकानों  व्यवस्था  करदी  पर  डाक-तार  विभाग  अभी तक
 केलव  ४  ४

 प्रतिशत  कर्मचारियों  को  gt  मकान  जटा  पाया  है  ।

 इतना ही  नहीं  ,  आवंटित  राशि  भी  कभी-कभी व्यय  नहीं  की  जाती  ।  पिछले  वर्ष  इमारतों
 के  लिये  १७'  २४  लाख  रुपये  की  राशि  आवंटित  पर  उस  में  से  केवल  vey

 लाख  ही  व्यय  किये  गये  थे  ।  इसी  प्रकार  wa  शीर्षकों  के  अ्न्तगंत  इमारतों  के  लिये

 आवंटित  राशि  पुरी-पुरी खां  नहीं  की  गईहै  ।  ऐसा  क्यों
 ?

 श्र जब  तक  डाक-तार  विभाग  स्वयं  wry  यहां  भवन-निर्माण का  प्रबन्ध  नहीं

 तब  तक  यहीं  हालत  रहेगी  ।  उसे  रेलवे  की  तरह  अपने  यहां  भवन-निर्माण  का

 ग  एक  उपविभाग  खोलना  चाहिये  ate  अपनी  इमारतें  स्वयं  तैयार  करनी

 लोक  निर्माण  विभाग  पर  निसार  करते  रहने  से  यही  हालतਂ  बनी  रहेगी

 सरकार को  गुजरात  के  सभी  प्रकार के  पत्तनों  की  are  विशेष तौर  पर  ध्यान  देना  चाहिये

 यही  मेरा  भ्रमरों  है  ।

 श्री  उस्मानी  खां  (  अनन्तपुर
 )

 मैं  परिवहन  कौर  संचार  मंत्रालय  की  मांगों

 का  समान  करता  हूं  केवल  एक  ही  विषय  लूंगा--भ्रसेनिक  seat  ।

 amt के  संसार  के  लिये  सैनिक  उदयन  का  भारी  महत्व  है
 ।  के

 पारस्परिक  सम्बंधों  ate  wade  वाणिज्य  तथा  व्यापार  की  दृष्टि  से  विमान

 परिवहन  अब  एक  परम  आवश्यकता बन  चका  है  I

 उसी  के  कारण  श्री  संसार  के  देशों  की  दूरी  कछ ही  घन्टों की  रह गई  है
 ।

 उस  दृष्टि  से  हमारे  देश  स्थिति  बड़  भ्रच्छी  है  ।  पुर्व और  पश्चिम  के  राष्ट्रों  के  बीच

 वाला  यातायात  हमारे देश  में  से  गजरता  जलवायु  भी  विमान  परिवहन

 है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  aarat  के  लिये  हमें  असैनिक  उदयन  विभाग को  बधाई  देनी

 चाहिए  ।  इंडिया  इन्टरनेशनल  '  ने  संसार  में  देश  की  प्रतिष्ठा  ऊंची  की  है  |  उसने

 अपने  यहां  ग्रा धनिक तम  विमान  चलाये  हैं  FST go | wow  |

 उसका  वित्तीय  पहलू  भी  बड़ा  उत्साहवर्धक  है  ।  मार्च  १९६१  को  समाप्त  होनें

 ait  at  में  हमने  ११७  लाख  रुपये  का  शद्ध  लाभ  awe  दिखाया  है  १९६१-६२  में  भी
 Yo

 लाख  रुपय  का  लाभ  ear  था  ।  वह  भी  एक  बड़ी  सफलता  क्योंकि इस  वर्ष  सभी

 अन्तर्राष्ट्रीय
 विमान  कम्पनियों

 घाटा
 सहना  है  ।  उसके  कारण  फिर भी

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  को  कोई  घाटा  होना तो  दूर  कछ  लाभ  ही  हो  जाना  बड़ी  बाते

 z  ||

 इंडिया  इन्टर  नेशनलਂ  की  सेवा  संसार  भर  में  सर्वोत्तम  मानी  जाती  है

 लेकिन  इधर  कुछ  दिनों से  यात्रियों की  सुविचारों  की  झोर  उतना  ध्यान  नहीं  दिया
 जाता

 इसकी  शोर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  {

 tae  अंग्रेजी  में
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 मद्रास  हवाई  ws के  लिये  भूमि के  जैन  में  पहले  ही  काफी  विलम्ब  चुका  है  ।

 wa  चूंकि  मंत्रालय
 ने  वह  भूमि  दे

 दी  इसलिये  बोईंग- के
 उसके

 weer के  लिये  समुचित  प्रबन्ध  जाना  चाहिए  कौर  मद्रास  हवाई  ay  को
 । ट्रीय  हवाई  ager  बना  देना  चाहिए

 हमारी  अन्तर्राष्ट्रीय  सेवायें  जितनी ही  भ्रमित  कार्यक्षम  आन्तरिक  सेवायें  उतनी  ही

 असंतोषजनक  हैं  ।  पता  नहीं  दोनों  में  इतनी  असमानता  क्यों है
 ?

 मेरा  सुझाव  है  कि  we
 इंडिया  इन्टरनेशनलਂ  ae  एयर  लाइन्स

 रोशन  को  मिलाकर  एक  निगम  बना  देने  का  उपयुक्त  समय
 गया  है  |  दोनों  को

 मिलाने  उसीਂ  हमें  ६  लाख  रुपय  वार्षिक  at  बचत  होनेਂ  लगती  ।  प्रावधान

 समिति  ने  अ्रपने  ४१  वें  प्रतिवेदन  में  इसकी  सिफारिश  भी  की  थी  |  ae  va  में

 । विलम्ब  नहीं  किया  जाना  चाहिये

 प्राक्कलन  समिति  ar  यह  भी  सिफारि दा  थी  कि  दोनों  निगमों  का  एक  सभापति

 बनाया  क्योंकि इतना  अनुभवी  व्यक्ति  मिलना  कठिन  होता

 इंडियन  एयर  लाइन्सਂ  कारपोरेशन  की  रोह  में  सब  से  बड़ी  उसकी  सामर्थ्य है  ।

 उस  में  इतना  सारा  यातायात  सम्भालने  की  क्षमता  ही  नहीं  है  |

 मेरा  ख्याल  है  fe  '  विमान  यात्री  यातायात  के  संबंधी  ८६

 उसकी  पूंजी  लागत  तो  अधिक  बैठती  लेकिन  उससे  लाभ  भी  काफी हो  सकता

 हैं  ८०
 यात्री  तक  लेजा सकता  है  ।

 इसलिये  म  श्री  जयपाल सिह  की  इस  बात से  सहमत  नहीं  कि  हमें  डिस्काउन्ट

 विमान  लेनेਂ  चाहियें  ।  नये  विमान  खरीदते समय  हमें  ae  भी  सोच  लेना  चाहिये

 वहू  बाद  में  कितने मूल्य  पर  बचा  जा  सकेगा  |  मंत्रालय  को
 पर  पूरे  ब्यौरे के  साथ

 । विचार  करना  चाहिये

 रात्रि  विमान  डाक  सेवा  ने  प्रभी तक  कोई  प्रगति  नहीं  की  है  |  कम से  कम  प्रत्येक

 उसे  सभी  राज्यों  की  राजधानियों  तक  तो  विस्तृत  कियाही  जाना  चाहिये  ।

 दूसरी  चीज़  यह  है  कि  इन्डियन  एयर  लाइन्सਂ  कारपोरेशन  में  होने  वाला  अपव्यय  रोका

 लजाना  चाहिये  ।  थोड़ी भी  सूझबूझ  से  काम  करने पर  उसके  व्यय  में  ५०  प्रतिघात  कमी  की

 जा  सकती  है  |

 इंजीनियरंग  विभागों  के  व्यय  में  कठौती  करने  की  बड़ी  गुंजाइश  है  ।  इसके  लिये

 एक  बनाई  नियुक्त  कीगई
 पर  अभी  तंक  उसकी  को

 कार्यान्वित

 नहीं  किया  गया  है  ।

 इन्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की  वित्तीय  स्थिति  बड़ी  निराशाजनक है

 अपव्यय  रोकना  उसकी  सेब  से  बड़ीਂ  झ्रावइ्यकता है  ।

 ) श्री  सु रेन् साथ  द्विवेदी  (  केन्द्रपाड़ा  }  मैं  केवल  परादीप  we  के  विकास  से

 सम्बंधित  कटौती  प्रस्ताव  को  लूंगा  ।

 wast में

 979  (ai)
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 संसद को को  उसके  बारे  में  |  पूरण  जानकारी  नहीं  दी  जा  रही  है  ।

 संसद  में  १३  2 Yo RYT  इस  सम्बन्ध  में  एक  गेर-सरकारी  संकल्प  रखा

 गया  था  ।  माननीय  मंत्री  ने  तब  इतना  ही  कहा  था  fe  परादीप  पत्तन को  सभी

 मौसमों  के  योग्य  पत्तन  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  हो  रहा  है  |

 शरर  we  तटीय  योजना  तंक में  परमदीप  पतन  को  एक  बड़  पत्तनों  के  रूप  में  विकसित

 करने  का  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  में  कठिनाई  क्या  है
 ?

 में  परादीप  रत्तन  को  एक  बड़े  wit

 के  रूपਂ  में  विकसितਂ करने  की  मांग  इसीलिये कर  रहा  हू ंकि  वह  समझे  राष्ट्र  केहित  में  है  ।

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  उड़ीसा के  पासਂ  लौह  वयस्क  के  बेशुमार  संसाधन  वह

 परादीप के  जरिये  जापान  को  लोह  वयस्क  का  आयात  कर  सकता  हैं  । पूर्वी तट  पर  एसे एक

 की  परम  शअ्रावव्यकता है  ।

 मंत्रालय  ने  इसके  सम्बन्ध में  हाल  में  जानकारी  जुटाई  है  उसके  अनसार

 परादीप  के  विकासਂ  के  लिये  १५०  लाख  रुपय  रखे  गये

 पता  क्यों  ?
 शायद  किन्हीं  राजनीतिक कारणों  हमें  परमदीप  के  सम्बन्ध  में  पूरी

 जानकारी  नहीं  दी  जाही  है  ।  चुनाव  केदौरान  भी  इसे  वोट  लेने  के  एक  मसले  के  रूप  में

 पेश  किया  जारहा  था  |

 प्रधान  मंत्री  परादीप  पत्तन  देखने  गये  थे  ।  अफवाह  उड़ाई  गई  थी  कि  तृतीय

 योजना  में  उसे  एक  बड़े  पत्तन  के  रूप  में  सम्मिलित  किया जा  रहा  है  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में

 प्रधान  से  निश्चित  जानकारी  चाही  पर  वह  नहीं  देखके  |

 इस  प्रकार  चनावों के  दौरान  उसका  लाभ  उठाया  गया  था  ।  इसी  नाम  पर  उडीसा  की

 जनता  से  कांग्रेस  के  लिये  समर्थन  मांगा  गया  था  |

 माननीय  मंत्री  हमें  बताय  कि  जब  उसकी  ठीक-ठीक  स्थिति  क्या  है
 ?

 क्या यह  सही

 है  कि  जापान  को  निर्यात  किय  जाने  वाले-लोह  झ्र यस्क  से  होने  वाले  लाभ  की  राशि  परादीप

 पत्तन  के  विकास  में  लगाई  |  जायेगी
 ?

 एक  समाचार  है  कि  परादीप  पत्तन  के  विकास का  कार्य  राष्टरीय भवन  निर्माण  निगम  को

 सौंपा  जारहा  है  ।  श्रौरइस  परियोजना पर  अनमित  व्यय  १४  करोड़  रूपये  होगा  ।

 इका  मतलब
 है

 कि
 इसके  बारे  में  बाहर  के  लोगों  को  संसद् की की  अपेक्षा  कहीं  अधिक

 कारी
 है

 ।
 यदि  समाचार  ठीक  तो  बड़ी  खुदी  की  बातਂ  है  ।  लेकिन  माननीय  मंत्री

 हमें  ठीक-ठीक  स्थिति  तो  बतादें ।

 एक  दूसरा  समाचार  है  व्यावहारिक  fae  गवेषणा
 की  राष्ट्रीय  परिषद्  को

 परादीप  पत्तन  की  व.ण्ज्यिक  a  व्यावसायिक  संभावनाओं  की  छानबीन  करने

 काम
 सौंपा  है

 ।
 उसके  लिये  कुछ  नियुक्तियों  की  भी  अफवाह  है  ।  लेकिन  संसद् को

 यह  सब  क्यों  नहीं  बतलाया  गया  ?

 इस
 संबंध

 में  मेरा  यही  age  है  कि  इस  मामले  को  राजनीतिक  विचार
 उस

 राजनीति  से  रखा  जाये  ate  संसद  को  ठीक  े  स्थिति  बताई  जाय  ॥
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 fat  सुखिया  :  मैँ  परिवहन  ae  संचार  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन

 करता हूं  ।  स्वतंत्रता  के  बाद  हमने  सड़क  परिवहन  में  यथेष्ट  प्रगति  की  है  ।  मद्रास  राज्य में  लगभग

 सभी  गांव  एक  दूसरे  संयोजित  किये  जा  चुके  हैं  ।  फिर  भी  पतनों  ate  नौवहन  के  विकास  फे  लिये

 अभी  बहुत  कुछ  करना  शेष  है  ।

 तूतीकोरिन  पत्तन  की  योजना  ३०  वर्ष  से  बार-बार  समा  के  सामने  त्र  रही  पर  अभी  तक

 कोई  कदम  नहीं  उठाया गया  २२  १९६२  को  मद्रास  सरकार  ने  उसके  विकास  का

 संविधान  के  झनुच्छेंद  २५८  के  अ्रन्तगंत  भारत  सरकार  को  सौंप  दिया  है  |

 केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  के  लिये  एक  झाई ०  ए०  समाधि  सके  अधिकारी  भी

 नियुक्त  कर  दिया  गया  है  ।

 तूतीकोरिन  पत्तन  न्यास  बोड़े  ने  ११  १९६२  को  झपने  एक  संकल्प  द्वारा  इस  पत्तन  के

 विकास  कायें  में  होने  वाले  बिलम्ब  पर  गहरी  निराशा  व्यक्त  की  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 अधिकारी  ने  अभी  तक  कम  भी  चालू  नहीं  किया  है  ।  इस  वर्ष  मंत्रालय  ने  पत्तन  के  विकास-कार्यो  के

 लिये  १२  लाख  रुपये  मंजूर  किग्रा  इसके  लिये  हम  उसके  भ्रामरी हैं  |  उस  पर  काफी

 काय  तो  पहले  ही  हो  चूका  है  |

 इस प्रस्तावित  पत्तन  के  लिये  मद्रास  सरकार  प्रति  दिन  १०  लाख  गैलन  पानी  देने  के  लिये

 तैयार  पत्तन न्यास  बोड़ें  केन्द्र  को  १,०००  एकड़  भूमि  इसके  लियें  देने  को  तैयार  कई

 उद्योगपति  उसका  कार्य  प्रारम्भ  होने  की  राह  तक  रहे  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  को  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  तूतीकोरिन  पत्तन  से  होने  वाला  व्यापार

 पांच  वषरे ंमें  १०  लाख  टन  से  बढ़  कर  १५  लाख  टन  हो  उसके  होने  वाले  निर्यात  व्यापार

 से  देश  को  विदेशी  मुद्रा  मिलेगी  |

 तूतीकोरिन  को  बड़ी  आसानी  से  वर्ष  भर  उपयोग-योग्य  पत्तन  के  रूप  में  विकसित  किया  जा

 सकता है  |  चट्टानें  ३३  फीट  की  गहराई  पर  वहां  शुरू  होती  इसलिये  वहां  चट्टानों  को  तोड़ने
 का  काम  भी  अधिक  नहीं  करना  पड़ेगा  ।

 इसलिये  भारत  सरकार  को  इस  परियोजना  की  कार्थन्विति  में  शीघ्रता  करनी  चाहिये  ।

 श्री  इम्बीचबावा  मैँ  भाषण  के  इस  शुक्रवार  के  लिये  झपको  धन्यवाद

 देता  लेकिन  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  मैँ
 न

 भ्रंग्रेजी  कौर  न  हिन्दी  ही  भली  भांति  जानता  हूं  ।

 भविष्य  में  मेरे  जैसे  कौर  भो  प्रतिनिधि  इस  सभा  में  जायेंगे  ।  इसलिये  सभा  को  एसा  प्रबन्ध  करना

 चाहिये  कि  संविधान  में  उल्लिखित  सभी  १४  भाषाश्रों  के  भ्रनुवाद  की  व्यवस्था  हो  ।

 तृतीय  योजना  में  मलावार  के  तट  पर  नाविकों  के  आयोग  के  विकास  को  कोई  उल्लेख  ही  नहीं >
 e  |  उसके  विकास  की  एकਂ  योजना  होनी  चाहिये  ।  तब  देश  को  विदेशी  मुद्रा  की  काफी  बचत

 हो  सकती  है  ।

 हमें  देखना  चाहिये  कि  इस  उद्योग  की  मूख्य  समस्यायें  क्या  सबसे  पहिले  नौवहन  को

 सुरक्षा  कौर  ग्रां धी  इत्यादि  से  रक्षा  के  लिये  व्यवस्था  की  जानी  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  नावों

 और  छोटे  जहाजों  में  ग्रा धुनिक तम  सुरक्षा  उपकरणों  क  अभाव  है  केवल  यही  अनावश्यक  नहीं  है  कि

 मूल  wast  में

 अम्ल  मलयालम  में  प्रंग्रेजी  अनुवाद  से
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 चेतावनी  देने  वाले  संकेत  दिये  जायें  प्रशिक्षु  उन  सं  केतों  को  पकड़ने  के  लिये  नौवहन  उपकरण  इत्यादि

 होने  चाहिये  ।  हमारे  अतिरिक्त  पश्चिमी  तट  गुजरात  से  क्रैडल  तक  ५०  मील  के  अंतर
 में

 सहायता  केन्द्र  होने  चाहिये  यहां  तेज  चलने  सहायता  पहुंचाने  वाली  नावों  की  व्यवस्था

 होनी  चाहिये  |

 कोजीकोडे  का  प्रशिक्षण  केन्द्र  बिल्कुल  अ्रसफल  रहा  है  |  वहां  प्रशिक्षूकों  को  प्रशिक्षण  की

 अवधि  में  कोई  भत्ता  या  राशि  नहीं  दी  जाती  है  फल  स्वरूप  वहां  बहुत  कम  नवयुवक  प्रशिक्षण  प्राप्त

 करते  हैं  ।

 इन  देशी  जहाजों  कौर  नावों  में  ग्राघूनिक  प्रकार  के  रेडियो  उपकरण  लगाने  इत्यादि  के  लिये

 इन्हें  सहायता  प्रौढ़  ऋण  दिया  जाना  चाहिय े।

 इसके  साथ  साथ  ag  भी  प्रावश्यक  है  कि  कुछ  विशेष  प्रकार  का  व्यवसाय  इन  देशी  सालों  के  लिये

 सुरक्षित  रखा  जाये  जिससे  कि  यह  उद्योग  बड़े  जहाजों  की  प्रतियोगिता  में  नष्ट  नहीं  होने  पावे  ।

 प्रतिवेदन  से  यह  ज्ञात  ह  हैं  कि  इन  नावों  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  ay  प्रादेशिक  सलाहकार

 समितियां  हैं  ।  केरल  में  ऐसी  कोई  सलाहकार  समिति  नहीं  है  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  समिति  का

 प्रशन  है  उसकी  बैठक  चार  वर्ष  में  केवल  एक  बार  हुई  है  ।

 aa  में  उन  श्रमिकों  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जो  कि  जैनियों  या  भाडांगारों  से  माल  को

 बड़े  बड़े  जहाजों  तक  पहुंचाते  ये  श्रमिक  बहुत  कठोर  जीवन  व्यतीत  करते  हैं झ्र ौर  इनके  लिये

 सुख  सुविधा  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 पोन्नाई  बन्दरगाह  का  कोची न  के  सहायता  बन्दरगाह  के  रूप  में  विकास  किया  जाता  चाहिये  ।

 इसी  सम्बन्ध  में
 में  व्यवहार रिक  अथ  शास्त्र  गवेषणा  राष्ट्रीय  परिषद्  की  सिफारिशों  का  उल्लेख  करना

 चाहता हूं  ।  उन्होंने  सिफारिश  की  है  कि  बे  पुर  पत्तन  को  सभी  ऋतु  at  के  योग्य  बन्दरगाह  बनाया  जाये

 और
 उसका  तदु रूप

 विकास  किया  परिषद्  ने  इस  संबंध  में  महत्वपूर्ण  सीमा  रीलें  की  हैं  ।

 कोचीन  पत्तन  में  हज  यात्रियों  के  लिये  सुविधा  की  व्यवस्था  की  जाये  जिससे  वे  कोचीन  से

 सीधे  अपनी  यात्रा  को  जा  सकें  श्र  उन्हें  बम्बई  जाने  की  शझ्रावश्यकता  न  हो  ।

 केरल  में  राष्ट्रीय  राज पथों  की  योजना  को  क्रियान्वित  करने  में  अनावश्यक  रूप  से  विलम्ब

 किया जा  रहा  दूसरी  योजना  में  उल्लिखित  ys  योजनायें  में  से  केवल  ४  को  क्रियान्वित

 किया  गया  है  ।  सरकार  को  इस  झोर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  |

 तृतीय  जिसे  टोप  सुल्तान  मार्ग  कहते  के  निर्माण  का  कार्य  केन्द्र  को  तत्काल  अपने

 हाथों  में  लेना  चाहियें  तथा  इस  मागं  में  प्रावश्यक  पुल  इत्यादि  तत्काल  बनाये  जायें  इससे  तीर्थ  यात्रियों
 को  सुविधा  होगी  ।

 श्री  तिरुमल  राव  (  काकीनाडा  ।  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  मंत्री  महोदय  की
 दर्शिता  चतुराई  कौर  बुद्धिमानी  से  हुगली  के  पोत  चालकों  कौर  सरकार  के  बीच  विवाद  समाप्त  हो
 गया  है  ।

 यह  दुःख  की  बात  है  कि  कलकत्ता  मद्रास  राजपथ  में  कावेरी  नदी  पर  पिछले  १०  वर्षों
 से  पुल  नहीं  बन  सका  है  ।  इसके  अतिरिक्त

 गोदावरी  ,
 की  दो  we

 loci  पर
 अलमारी

 व्रशिष्ठ

 मिल  wast  में
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 पर  भी  पुल  नहीं  बन  सके  मेँ  मंत्री  महोदय  से  यह  अनुरोध  करता हूं  कि  वे  इस  कायें  में  शीघ्रता

 करें

 q  प्रतिवर्ष  काकीनाडा  पत्तन के  विकास  की  मांग  करता  रहा  हूं  ।  सभी  उच्चाधिकारियों

 श्र  विश्लेषकों  की  राय  में  इस  में  एक  बड़े  पत्तन  के  उपयुवत  सभी  सुविधायें  हूँ  तथा  ४  या  ५  करोड़

 रुपये  की  लागत  से  इस  पत्तन  का  विकास  किया  जा  सकता  st  इसके  अतिरिक्त  मद्रास  प्रौढ़

 विशाखापट्नम के  बीच  एकਂ  भ्रच्छे  बन्दरगाह  के  विकास के  लिये  पर्याप्त  गुंजायश है

 जहां  तक  नौवहन  का  सम्बन्ध  है  हमारा  प्रतिशत  विश्व  के  नौवहन  का  केवल  ६६  प्रतिशत

 अन्य  देशों  की  तुलना  में  हमारा  प्रतिशत  नगण्य  है  ।  हमने  तीसरी  योजना  केशांत  तक  १४

 लाख  टन  का  लक्ष्य  रखा  है  हमें  किसी  प्रकार  भी  अधिक  नहीं  कहा  जा  सकता है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  जयंती  शिपिंग  कम्पनी  के  बारे  में  सभा  जनता  कौर  समाचार  पत्रों में  बहुत

 निराधार  भ्रालोचना  हुई  है  यह  समवाय  एक  ऐसे  बुद्धिमान  युवक  द्वारा  area  किया  गया  है

 जिसके  उद्योग  कौर  प्रौद्योगिकी  विश्व  में  अपना  सिक्का  जमा  दिया  यह  युवक  १९६०  में

 भारत  कराया  कौर  हमारे  समक्ष  नौवहन  की  समस्या  रखी  गई  थी  ६  महीने  च  यह  पुनः  भारत

 लौट  कर  शौर  उसने  एक  योजना  प्रस्तुत  की  ।  इस  योजना  की  सभी  स्तरों

 वैज्ञानिक  तथा  aa  पहलुओं  से  जांच  की  गई  ।  इसमें  १४,१५  महीने  तदुपरांत  सरकार

 इसे २२  करोड़  रुपये  ऋण  के  रूप  में  देने  में  सहमत  हो  मंत्री  महोदय के  यह  कहने  के  बावजूद

 भी  कि  इस  कम्पनी  की प्रदत्त  पूंजी  २१  लाख  रु०  है  कुछ  समाचार  पत्रों  ने  यह  प्रसारित  किया  कि  इसकी

 प्रदत्त  पूंजी  केवल  Yoo  रु०
 है

 |  इसके  पूर्वे  केवल  समवाय  अधिनियम  की  शर्तों  को  पुरा

 करने  के  लिये  यह  समवाय  २००  रु०  से  आरम्भ किया  गया  था  क्योंकि  लोग  उसमें तब  तक  पूंजी

 लगाने को  तयार  नही ंथे  जब  तक  बात  चीत  के  सम्बन्ध  में  निश्चित रूप  से  कुछ  पत्ता न  हो  जाये  ।

 यद्यपि  सरकार  ने  यह  नियम  बनाया  है  कि  प्रदत्त  पूंजी  कौर  ऋण  में  १:४  का  अनुपात  होना  चाहिये

 तथापि  एक  कम्पनी  को  जिसकी  प्रदत्त  पूंजी  १  १५  करोड़  है  उसे  ८  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया  गया

 हैं  ।

 मे  आपको  विश्वास  दिलाता हूं  कि  इसमें  आपत्तिजनक  कुछ  भी  नहीं  है  ।  हम  किसी  भी

 टीकरण  अथवा  व्यक्ति  के  द्वारा  इस  मामले  की  जांच  करवाने  को  प्रस्तुत  हैं  ।  पन्त  इससे  सम्बन्धित

 व्यक्तियों  के  प्रति  निन्दनीय  बातें  करने  अनुचित  हैं  कौर  वह  संसद  सदस्य  को  दिये  गये  विशेषाधिकार

 का  दुरुपयोग  करने के  समान  है  ।

 इस  सौदे  की  मुख्य  बातें  इस  प्रकार  हैं  ।  जहाज  बेचने  वालों  को  यह  राशि  ७  किश्तों  में  दी

 इस  बीच वे  सात या  प्राय  जहाज  समवाय  कैप्री  भरा  जायेंगे  wie  वे  तभी  से  विदेशी

 मुद्रा  कमाना  आरम्भ  कर  सकते  इस  विदेशी  मुद्रा  से  जहाजों  को  कीमत  की  जा  सकती

 इस  प्रकार  सारी  ऋण  की  राशि  पर्दा  होने  तक  सरकार  को  केवल  ७  करोड़  रुपये

 ही  देने  पड़ें  ।  एक  मुक्त  २०  करोड़  रुपये  की  राशि इस  कारण  स्वीकृत  की  गई  है  कि  ५  जलयान

 डालेंड  में  निर्मित  होने  वाले  उनकी  राशि  भी  किश्तों  में  देनी  होगी  ।  इस  प्रकार  की

 गिता  में  कोई  विशेष  बात  नहों  यह  किसी  भी  ऐसे  देश  फके  साथ  की  जा  सकती  है  जो  सरकार की

 तत्सम्बन्धी  मतों  को  पूरा  करने  को  तैयार  हो  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  जयंती  शिपिंग  कम्पनी  के  बारे में  सबसे  पहिला  प्रश्न

 मैंने  पूछा  था  ।  मेरा  wet  यह  था  कि
 जब

 हमारे  पास  दो  नौजवान  निगम  हैं  तो  क्या  इस

 मूल  अंग्रेजी
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 राशि  का  उपयोग  उनके  द्वारा  नहीं  किया  जा  सकता है
 ?  तथापि  मुझे  प्रभी  तक  इस  प्रश्न का

 संतोषजनक  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 प्रतिवेदन  के  प्राक्कलन  में  सड़क  परिवहन  तथा  परिवहन  के  अन्य  प्रकारों  के  बीच  समन्वय

 का  उल्लेख  है  तथापि  प्रतिवेदन  में  कहीं  भी  उसका  जिक्र  नहीं  किया  गया  है  |  अभी  तक

 संचार  तथा  परिवहन  के  मंत्री  का  पद  ata  समझा  जाता  था तथापि  aa  जब  कि  मंत्रिमंडल

 के  एक  ज्येष्ठ  मंत्री  इस  पद  पर  हैं  तो  हमें  पूरा  विश्वास  है  कि  वे  सड़क  परिवहन  तथा

 यातायात  के  अरन्य  साधनों  के  बीच  समन्वय  करने  में  समर्थ  होंगे  ।  हमारे  देश  में  समन्वय  की

 झ्रत्यंत  आवश्यकता  हैं  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारे  देश  में  पर्याप्त  संचार  साधनों  का  प्रभाव

 संचार  के  सभी  साधनों  के  बीच  समन्वय  करना  अनिवार्य है  ।

 हमारे  नये  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ने  भ्र पने  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  वह  तीसरी  योजना

 के  लिये  आवश्यक  कोयले  का  उत्पादन  करेंगे  तौर  यह  सारा  कोयला  जल  मार्ग  ले  जाने  में

 समझते  होंगे  ।  मेरा  विचार  है  कि  ऐसा  कर  सकना  असंभव  इस  समय  हम  केवल  Y¥o

 लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  करते  हैं  जिसमे  रेलवे  की  ६०  प्रतिशत  क्षमता  लगी  हुई  है  ।

 यदि  हम  १०००  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  करेंगे  तो  भला  यह  किस  प्रकार ले  जाया  जा

 सकेगा ?  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  उक्त  मात्रा  में  से  कितना  कोयला  रेल  द्वारा

 तथा  कितना  नौवहन  द्वारा  ौर  मोटर  परिवहन  द्वारा  लेजाया  जायेगा  ।  परिवहन  मंत्री  को

 इस  सबका  दायित्व  अपने  ऊपर  लेना  चाहिये  ।

 इस  कार्य  के  लिये  हमे  पंच  वर्षीय  योजना  में  परिवर्तन  करना  होगा  कौर  कम  से  कम

 १४०  से  २००  करोड़  रुपये  की  राशि  की  व्यवस्था  इस  प्रयोजन  के  लिये  करनी  होगी  ।  हमें

 चाहिये  कि  हम  इस  ard  के  लिये  arden  पहिले  से  ही  तैयार  कर  लेवें  जिससे  कि  बाद  में

 निराशा  या  गड़बड़ी  न  होने  पावे  ।

 मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वे  भावी  योजनाओं  को  प्रदर्शित  करने  वाला  एक  मानचित्र

 भी  प्रतिवेदन  के  साथ  संलग्न  करें  जिससे  सड़कों  के  भावी  विकास  पर  प्रकाश  डाला  गया हो
 शर  वर्तमान  स्थिति  दिखलायी  गयी  हो ।

 मार्ग  परिवहन के  लिये  जो  राशि  दी  गयो  वह  पर्याप्त  od  प्रतिशत  राशि

 दूसरी  परियोजना  की  योजनाओं  को  ant  बढ़ाने  के  लिये  ही  दी  गयी है  ।  शेष  ३०  करोड़

 में  से  २६  करोड़  रुपये  व्यय  करने  के  लिये  वे  बचनबद्ध  हैं  केवल
 ४

 करोड़  की  राशि  उनके
 पास  बचतों  भला  उससे  वे  किस  प्रकार  देश  के  विकसित  क्षेत्रों का  विकास  कर  सकते हैं  ?

 इस  संबंध  में  वित्त  अयोग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  मंत्रालय  को  प्रतिवर्ष  कम  से  कम

 ५०  करोड़  रुपये  लिये  जायें  जिससे वह  देश  के  पिछड़े  भागों  का  विकास  करने  में  समर्थ  हो
 सकें

 ।
 सरकार  को  इस  सिफारिश की  कौर  ध्यान  देना  चाहिये

 सड़क  परिवहन  पुनर्गठन  समिति  जिसका  मैं  एक  सदस्य  कई  सिफारिश

 कवित  नहीं  की  गयी  हैं  ।
 सरकार

 को  इस  तरो
 ध्यान  देना  चाहिये  |

 में  माननीय  मंत्री  जी
 से  जानना  चाहता  हूं

 कि  कया
 वे  कोई  नीति  बना  सके  सरकारी

 शर  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  में  पथों  का  वितरण  कैसे  देहली  में  जो  डीजल  की  बसें

 चलती  हैं  उससे  लोगों
 को

 सुविधा  होती  है
 ।

 हमारे  पास  डीजल  की  कमी  है  ।  मेरा
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 सुझाव  है  कि  डीजल  गाड़ियों  द्वारा  वस्तु ग्र ों  का  परिवहन  किया  जाना  चाहिए  ।  यात्रियों

 को  ले  जाने  वाली  बसें  पैट्रोल  से  चलने  वाली  होनी  चाहिएं  ।

 सड़कों  के  विकास  के  बारे में  सरकार  की  क्या  नीति है  ?  गाड़ियां  बनाने  का  क्या

 ऋम  क्या  हमने  गाड़ियों  के  इंजन  बनाने  वाले  उद्योगों  को  यह  आदेश  दे  दिया  है  कि

 राजन  डीजल  से  चलने  वाले  हों  या  पैट्रोल  a?

 यहां  तक  एयर  इंडिया  का  सम्बन्ध  मुझे  उसकी  बड़ी  प्र बांसा  करनी  उन्होंने

 अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  मे  हमारे  लिए  बहुत  ख्याति  प्राप्त  को  हैं  ।

 एयर  इण्डिया  गैर  सरकारो  कम्पनियों  द्वारा  या  राज्यों  द्वारा  चलाई  गई  या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 वायु  सेवाशर्तों  में  सबसे  अच्छी  चूंकि  हमने  यात्रियों  की  क्षमता  कौर  जैट  वायुयान  आरंभ

 इसलिए  इस  वर्ष  घाटा  यथार्थ  मे  इस  वर्ष  इन  सभी  me  वायु  परिवहन  कम्पनियों

 को  हानि  रही  है  ।

 इण्डियन  wat  लाइन्ज़  कार्पोरेशन  में  मामले  भ्र सन्तोषजनक  हैं  ।  इस  कार्पोरेशन  ने  कुछ

 प्रगति  की  परन्तु  और  कई  कुछ  करना  दोष  हमें  इसमें  कार्यकुशलता  लानी  है  भ्र

 यहां  इस  को  सेवाएं  नहीं  इसकी  सेवाएं  area  करनी  चाहिए  ।  यदि  इस  कॉर्पोरेशन  ने

 झर  सेवाएं  चालू  करनी  तो  उन्हें  अपना  कार्यक्रम  बनाना  चाहिए  शौर  सहो  ढंग से  काम

 करना  चाहिए  ।  यदि  आवश्यकता  होतो  उन्हें  अर्थिक  सहायता  भी  देनी  चाहिए  |

 श्री  हेमराज  उपायध्यक्ष  मैं  आपका  झा भारी हूं
 कि  आपने

 बोलने  का  मौका  दिया  मंत्रालय  ने  जो  काम  किया  है--चाहे  वह  डाकखानों  का  हो

 और  चाहे  सड़कों  का--वह  सराहनीय  है  शर  उसके  लिए  मैं  मंत्रालय  को  बधाई  देता  हूं  1

 हमने  देखा  है  कि  माननीय  श्री  जगजीवन  नहीं  भी  जाते  एक  नया  जीवन

 प्रदान  करते हैं  ।  हमें  आशा  है  कि  इस  मंत्रालय  के  काम  में  भी  वह  एक  नया  जीवन  लायेंगे  ।

 अभी  argh  सामने  माननीय  सदस्यों  ने  सड़कों  के  बारे  में  अपने  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।

 हमारी  गवर्नमेंट  इस  देश  मे  एक  वैलफेयर  स्टेट  बनाना  चाहती  है  ।  वह  कहता  है  कि  हम

 गांव  को  सड़कों  से  मिला  देंगे  ।  उनको  रेल  से  तो  मिलाया  नहीं  जा  सकता  क्योंकि

 हमने  देखा  है  कि  सैकंड  फाइव  यीअर  प्लान के  दौरान  में  सिर्फ॑  पांच  सौ  मोल  की  वृद्धि

 हुई  देश  के  सब  भागों  को  एक  दूसरे  से  मिलाने  का  दूसरा  तरीका  सड़कें  ही  हो  सकती

 उसके  लिए  १९६१ से
 लेकर  १९८१  तक  के  लिए  एक  ट्वेन्टी-यवीनर  रोड  प्लान बना  ।

 लेकिन  मंत्रालय  की  जो  रिपोर्ट  हमारे  सामने  रखो  गई  उसमें  इस  बात  का  कोई  विवरण

 नहीं  दिया  गया  है  कि  as  BRIA  प्लान  में  उस  रोड  प्लान की  कौन  कौन सी  बातें  रखी

 गई  कौन-कौन  सी  सड़कें  ली  गई  हैं  और  कौन-कौन  सी  नहीं  ली  गई  इसके

 डिस्ट्रिट  ts  प्लान्ट  भी  बने थे  ।  इस  रिपोर्ट  में  उनके  बारे  में  भी  कोई  विवरण  नहीं  दिया

 गया
 है  कि  कया वे  cara  सरकार  के  पास  श्रागए  क्या  उनका  विश्लेषण  किया गया  हैं  प्रौढ़

 उनके  कौन  कौन  से  हिस्से  भ्र पना  लिए  गए  हैं  ।

 जहां  तक  स्टेट  रोज  का  सवाल  मैं  ae  करना  चाहता  हूं  कि  पहली  मतबा

 पीर  प्लान  में  इस  बात  को  महसूस  किया  गया  कि  दिल्ली  इनएक्सेसीबल  एरिया

 की  तरफ  खास  ध्यान  दिया  इसके  बार ेमे  एक  खास  पैराग्राफ  भी  लिखा  गया

 लेकिन  ऐसी  सड़कों  के  दो  fact  हैं  :  एक  तो  यूनियन  टेरीटरीज  की  सड़कें  और  दूसरी  स्टेट्स

 को  सड़कें  |  जहां  तक  स्टेट  coz  रोड़  की  ताल्लुक  उनकी  जिम्मेदारी  स्टेटस
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 ऊपर  यूनियन  ६.  ₹1८  *  स  ग  सैंटर  का  तरफ  से  सोधा  N  चे  किया  जाता  है  ।  उसका  बदला

 भरा  ga  है  प्रौढ़  उनको  रुपया  देता

 मैं  श्री  करना  चाहता हूं  कि  क्रियाएं  सतलुज  के  दायें  किनारे  पर  पंजाब  है  सनौर  बायें

 किनारे  पर  हिमाचल  प्रदेश  ।  हिमाचल  प्रदेश  के  लिए  as  फाइव-यवीनर  प्लान  में  ३०

 रुपए  का  प्लान  जिसमें  से  ८  करोड़  रुपए  कम्युनिकेशन्स  के  लिए  रखे

 लेकिन  उसके  मुकाबले  में  पंजाब  के  सारे  पहाड़ी  इलाके  के  जिसका  रकबा  अर

 हिमाचल  प्रदेश  से  gray  तिगुनी  २  करोड़  रुपए  से  ज्यादा  नहीं  रखा  गया  ।  इसका  नतीजा

 यह  है  कि  इन्टर-स्टेट  कम्युनिकेशन्स  बहुत  कमी  है  ।  पिछले  दिनों  इलैकदशन्ज  के  दौरान  में

 मुझे  सतलुज  के  किनारे  किनारे  घूमना  पड़ा  ।  चूंकि  वहां पर  कोई  पुल  नहीं  इस  लिए  झूलों
 पर  चलना  पड़ता  था  ।  हिमाचल  प्रदेश  कोई  पुल  बनाता  नहीं  श्राउटर  सराज  के  लोग

 इलैक्शन  का  बायकाट  करने  की  बात  करते  वे  कहते  थे  कि  एक  ही  गवर्नमेंट  लेकिन  वह

 हिमाचल  प्रदेश  के  लिए  खर्चे  कर रही  है  शर  हमें  कुछ  नहीं  देती  है  ।

 पंजाब  गवर्नमेंट  ने  सैंट्रल  गवर्नमेंट  को  लिखा  है  कि  इस  पहाड़ी  इलाके  को  डेवेलप

 करना  जिसकी  हालत  adt  जैसी  कि  हिमाचल  प्रदेश  की

 तो  अ्रापको  यह  तीन  या  चार  करोड़  रुपया  अधिक  देना  चाहिये  ।  केंद्रीय  सरकर  को  चाहिये

 कि  अगर  वह  चाहती  है  कि  जिस  तरह  से  हिमाचल  प्रदेश  में  कम्यूनिकेशन  की  दृष्टि  से  सारा

 ग्रोवर  किया  जा  रहा  उस  में  कम्युनिकेशन  की  सहूलियतें  पहुंचाई जा  रही  उसी  तरह

 से  पंजाब  में भी  पहुंचाई  जायें  तो  पंजाब  सरकार  की  भी  मदद  करनी  चाहिये
 ।

 जब  सड़कें

 हिमाचल  में  बनती  ह ँतो  इसका  मतलब  है  कि  कुल्लू  कांगड़ा  वैली  के  इलाके  उन  सड़कों  के

 साथ  मिल  नहीं  सकते  हूँ  जब  तक  कि  इस  तरफ  सड़कें न  बना  दी  जायें  ।  उन  सड़कों को  बनाने के

 लिये  रुपये  की  जरूरत  है  प्रौढ़  जब  तक  यह  रुपया  आपकी  तरफ  से  दिया  नहीं  जाता  है  तब  तक  काम

 art  नहीं  बढ़  सकता  है  ।  इसलिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  पंजाब  सरकार ने  जो  आपसे  दरखास्त  की

 उस  तरफ  श्राप  ज्यादा  ध्यान  दें  ।

 माननीय  मंत्री
 जी

 ने  कुल्लू का  इलाका  मेरे  साथ  जा  कर  Peuy  में  देखा  था  ।  वहां  पर होता

 कया है है
 ।  दो

 पुल  एक  लोरी  ब्रिज  कौर  एक  वरों  ब्रिज  वे  हिमाचल  प्रदेश  में  हैं  प्रौढ़  हिमाचल  प्रदेश

 उनको  बनाना  नहीं  चाहता  है
 ।  क्योंकि जो  ट्रेड  होती  है  वह  इ  न  पुलों  से  होती  शिमला  से  ये  पुल

 हम  को
 मिलाते  हूँ  इस  वास्ते  इनका  बनना  बहुत  जरुरी  है  ।  मैने  सारे  बजट  को  पढ़ा  है

 ।
 उसमें  इनका

 कई  जिक्र  नहीं  पाया  है  ।  इन  पुलों  का  ताल्लुक  श्रामदोरफ्त से  है  वह  कुल्लू  से  चलती  है  ।

 इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  इन  दोनों  ब्रिटिश  के  लिए  जल्दी  से  जल्दी  रुपया  मंजूर  किया  जा

 ताकि  कुल्लू के  इलाके  की  झामदोरफ्त शिमला  के  साथ  हो  सके

 मैंने  ats  बजट  को  देखा  है  कौर  उसमें  पाया  है  कि  जो  सड़कें  हिमाचल  प्रदेश में  बननी
 उसके  ऊपर  लिखा  gar  हैं  ।  जो  चीज  हिमाचल  में  बननी  है  उसके  लिए  पंजाब  का  set

 देना  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  जितनी
 भी

 सड़कें  मैनें  देखी  हैं  वे  सब  हिमाचल  में  बननी  हैं  लेकिन
 इससे  ऐसा  धोखा  होता

 है
 कि  जो

 रुपया  मंजूर  किया  गया  वह  पंजाब  के  लिए  किया  गया
 है  ।  मैं  चाहता हूं  कि

 माननीय  मंत्री
 जी  इसका  स्पष्टीकरण  करें  |
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 अभी  अप  ने  बौछार  रोज  के  लिए  एक  विंग  बनाया  है  ।  कुछ  रूपया  ड्राप  ase  एरियाज

 विंग  में  से  at  करते

 n~n  AN
 के  अखबारों  में  ने  पढ़ा  है  कि  बांडज़  रोज़  पर  जो  रुपया  होना  वह  दस  बारह

 गुना  कर  दिया  गया  है  ।  इसमें  सड़कें  दूसरी  चीजें  भी  शामिल  हैं
 ।

 ट्राइवल  एरिया  के

 होम  मिनिस्ट्री  की  तरफ  से  रुपया  ae  किया  जाता है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  जितनी  चीजें  भी

 आप  चित्त  हैँ  उन  में  कहीं  न  कहीं  पर  कोग्नोडिनेशन  होना  चाहिये  ताकि  जो  सड़कों  के  लिये  रुपया

 रवा  जाए  चाहे  वह  होम  मिनिस्ट्री  के  जरिये  ad  होना  हो  या  बोर  विंग  से  होना  हो  या  फिर  सेंट्रल

 रोड  फंड  से  होना  वह  ठीक  तरह  से  खर्च  किया  जा  सक े|  इसका  कहीं  न  कहीं  पर  कोऑर्डिनेशन

 होना  चाहिये  ।

 पिछने  at  cate  में  विलेज  रोज  के  लिए  एक  facia  रोड  डिवेलपमेंट  कोश्नोप्रेटिव  स्कीम

 रखी  गई  थी  कौर  उसमें  साठ  लाख  रुपया  रखा  गया  था  ।  इस  बार  इस  तीसर  प्लान  में  यह  दर्जे  है

 कि  उसके  मुताल्लिक  गौर  किया  जा  रहा  है  ।  प्लान  का  दूसरा  साल  चल  रहा  है  कभी  तक  हमें  पता

 नहीं  चला  है  कि  उसके  लिए  कितना  रुपया  मंजूर  किया  गया है  कौर  किया  भी  जाएगा या  नहीं

 अर  किया  जाएगा  तो  कितना  ।  मैँ  समझता हुं  कि  प्यार  झ्रापको  गांवों  के  साथ  सच्ची  हमदर्दी

 तो  देहातों  के  लिये  अ्रापको  साठ  लाख  नहीं  बल्कि  ate  भी  ज्यादा  रुपया  रखना  चाहिये  ।  wa

 तो  लोगों में  जागती  श्रधिक भरा गई है ग्रा  गई  है  श्र वे  आपके  साथ  ज्यादा  कोग्नोप्रेट कर कर  रहे  हँ  ।  भ्रापकों

 ary  में  काम  करना  होता  ए  पचास  परसेंट  गहराई  का  वच  होता  है  प्रौढ़  पचास  परसेंट वे  लेबर  के

 रूप  में  देते  है  ।  ऐसी  सस्ती  प्र  कोई  मशीनरीਂ  areal  काम  करने  वाली  नहीं  मिल  सकती  है  ।

 मैँ  चाहता  हूं  कि  इस  तरफ  श्राप  श्र  भी  ज्यादा  ध्यान  देने  की  जरूर  (*  करें  ।

 ma  मैं  इंटरनेट  परमिट्स के  बारे  में  कूछ  कहना  चाहता हूं
 ।

 श्राप  ऐसी  पावर  स्टेट  गवर्नेमेंट्स

 को  देते  हैँ  कि  इतने  रूट  परमिट्स  फलां  स्टेट  झर  इतने  रूट  परमिट्स  फलां  स्टेट दे  सकती  है  ।  मैं  खास

 तौर  पर  इस  संबन्ध में  पंजाब  कौर  हिमाचल  का  जिक्र  करना  चाहता  gi  रोज  उनमें  ava

 में  झगड़ा  चलता  रहता है  ।  हिमाचल  प्रदेश  रोड  ट्रांसपोर्ट  को  नैशलनाइज़  कर  दिया है  कौर

 खुद वें  ag  चला  नहीं  सकते  इसका  नतीजा  यह  है  कि  प्राइवेट  कम्पनियों  को  प्राइवेट

 aad को  उन्हों  ने  लीज  पर  दें  दिया  है  ।  वे  लोग  चलाते  नहीं  हैं  ।  में  भ्रामक  ध्यान  खास

 तौर  पर  इस  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जब  हम  पठानकोट  से  चलते हैं  प्रौढ़  शिमला  को

 बात  हूं  कुल्लू  होते  हुए
 तो

 यह  रास्ता  २५०  मील  का  है  लेकिन जब  हम  चलते  हैँ  लूरी  नारकण्डा

 के  रास्त ेसे  शिमला को  तो  यह  फासला  १०४  मील  को  होता  है  ।  हिमाचल प्रदेश  को  अपने  रूट

 परमिट्स  दिए  हुए  हैं  लेकिन  वे  चलाते  नहीं  हैं  ौर  इस  वजह  से  लोगों  को  तकलीफ  होती  है  कौर  वे

 जो  किराया  अधिक  देना  पड़ता  है  वह  अ्रलग  है  ।  यह  किराया भी  काफी  है  होता ।  मैं  चाहता

 हुं  कि  यह  रूट  परमिट्स  की
 जो

 बात  है  इसको  शाराइको  लिबरल  करना  चाहिये  ताकि  जो  इंटर-स्टेट

 झगड़े  हूँ  वे  खत्म  हो  सके ं|

 रास्ते  में  एक  मंडी  का  बस  स्टाप  भी  है  जिसका  मैं  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।  माननीय  मंत्री
 जी

 ने  शायद  उसको  देखा  भी  है  ।  मगर  माननीय  मंत्री  जी  दूसरी  बार  वहां  जायेंगे  तो  देखेंगे  कि

 वहां  पर  इतनी  बदबू  रहती  है  कि  खड़े  नहीं  सकता  कौर  नाक के  अग  कपड़ा  रखना

 पड़ता है  |  इस  बस  स्टेंड  को  दुरुस्त  करने  की  राज  तक  कोशिश  नहीं  की  गई  है  मं  हूं  कि

 इस  तरफ  झ्रापका  ध्यान  जाए  |

 अहम  टूरिज्म  के  बारे
 में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  टूरिज्म  ने  जिस  से  नया  डायरेक्टोरेट

 बना  है  काफी  तरक्की  की  है
 ।

 जहां  तक  फारेन  टूरिस्ट्स  का  ताल्लुक  है  उसकी  तादाद  जाए  दिन  बढ़ें
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 रही  है  aaa  तो  बीस-बाईस  करोड़  रुपये  के  करीब  हमें  फारेन  एक्सचेंज  भी  मिल  रहा  है  ।

 मैं  समझता हूं  कि  जितना  फारेन  एक्सचेंज  स्प  अन॑  कर  रहे  हैं  या  जितनी  झ्रामदनी  झ्रापको  इससे

 हो  रही  है  वही  नगर  ट्रिम  में  लगा  दी  जाए  आपको  कहीं  ज्यादा  फारेन  एक्सचेंज

 झामदनी  हो  सकती  है  ।  उस  सूरत  में  फारेन  ट्रिक्स  कौर  भी  ज्यादा  तादाद  में  आपके  यहां

 mam  |

 अपको  होम  गरिमा  की  ATH  कम  ध्यान  गया  है  ।  इसके  बारे  यहां  हाऊस  कई  बार  कहा

 गया  प्रार्थना  की  गई  है  कौर  इसको  श्रापके  नोटिस  में  भी  लाया  गया  है  कि  होम  टूरिज्म  को

 सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  भ्र पने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  लेकिन  प्लानिंग  कमिशन  ने  इस  बात  को  माना  नहीं

 होम  ट्रिम  जो  कि  काफी  बढ़  रहा  इस  तरफ  मगर  ड्राप  ज्यादा  तवज्जह  नहीं  देंगे

 तो  यह  att  नहीं  बढ़  चल  नहीं  सकेगा  ।  होम  टूरिज्म  का  एक  फायदा  यह  है  कि  जो
 फारेन

 टूरिस्ट  art  हैं  प्रौढ़  जो  होम  टूरिस्ट  होते  हैं  वे  एक  दूसरे  के  सम्पर्क  में  प्रतीक  oa  हैं  कौर  aes

 बढ़ने  से  उनके  व्यूज  हमार  पास  बात  हँ  ।  मैं  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  तरफ  जरूर  तवज्जह  दी  जाए

 शर  होम  ट्रिम  के  लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  पैसा  मंजूर  किया  जाए  ।  साथ  ही  साथ  इसको  भी  सेंटर

 को  अ्रपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  |

 अपने  बहुत  सी  जगहों  पर  लो  इनकम  ग्रूप  रेस्ट  हासिल  बनाए  हैं  ।  उनमें  आपने  टूरिस्ट्स

 के  ठहरने  का  इंतजाम  तो  किया  है  लेकिन  इस  संबन्ध  में  कुल्लू  ae  मनाली  का  जिक्र  खास  तौर

 से  करना  चाहता हूं  ।  नेहरू  जी  को  मनाली  बहुत  प्यारी  है  ।  लेकिन  वहां  पर  डिवेलपमेंट  नहीं  gat

 वह  गांव सा  है  |  वहां  जो  लोग  जाते  हैं  वे  एक  बार  जाने  के  बाद  दूसरी  बार  जाने  का  नाम  नहीं
 लेते  इसकी  वजह  यह  है  कि  वहां  पर  खाने  पीने  का  कोई  इंतजाम  नहीं  है  ।  जहां  श्राप  लो  इनकम

 ग्रुप  रेस्ट  हाउसिस  बना  रहे  उनमें  आपको  केटरिंग  का  भी  इंतजाम  करना  चाहिये  ताकि  लोग

 उनकीਂ  भ्राकर्षित  हो  सकें  ।

 अभी  दो  माननीय  वक््ताग्रों  नें  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  हर  एक  जगह  डाकखानों  में  काम

 बहुत  अधिक बढ़  गया  है  लेकिन  स्टाफ  वहां पर  बहुत  कम  है  |  हर  जगह  स्टाफ  यह  शिकायत

 करता  है  कि  उसके  पास  इतना  अधिक  काम
 है

 कि  रात  रात  भर  बैठने  के  बावजूद  भी  उससे  वह  खत्म

 नहीं  होता  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इ  स  तरफ  भी  आपकी  तवज्जह  जानी  चाहिये  ।  मैं  दायरों  की  हालत
 के  बारे  में  कुछ  कहना  नहीं  चाहता हूं

 ।  लेकिन  जहां  तक  देहाती  इलाकों  का  ताल्लुक  देहाती  सब

 आफिसर्स  हैं  या  ब्रांच  श्नाफिसिस  वहां  पर  भ्रामक  फार्म  जो  उनकी  जगह  पर  सादे  कागज

 ही  चलते  हँ  ।  फार्म  वहां  पर  मिलते  नहीं  हैं  ।  जहां  जमाल  भी  आपका  स्टेशनरी  का  महकमा  उसको

 चाहिये  कि  वह  इस  तरफ  ध्यान  ताकि  लोगों  को  फार्म  तो  मिल  सकें  ।

 पहाड़ों के  बारे  में  मै  एक  बात  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  आबादी  बहुत  दूर  दूर  है  ।

 अगर  पांच  हजार  की  आबादी  की  जो  बात  झपने  अपने  सामने  रखी  उस  पर  स्टिक  करें

 तो  वहां  डाकखाने  खुलने  बहुत  मुशिकल  हैं  तौर  उन  को  यह  सुविधा  मिल  नहीं  पायेगी  ।  ऐसी  सुरत
 में  हमारे  यहां  सब-ग्रफिप्रस  ज्यादा  से  ज्यादा  तादाद  में  खुलने  चाहियें  ।  वहां  पर  ज्यादा  तर  फौजी  लोग

 हैं  जन् हूं  पेंशन  लेने  के  लिये  जाना  होता  है  या  उनकी  बवालों  को  अपने  नाबालिग  बच्चों  के  साथ  इस
 पेंशन  की  राशि  को  लेने  के  लिये  जाना  होता  है  कौर  इसकी  उनको  जितनी  सहूलियतें  पहुंचाई
 जा  सकती  हैं  पहुंचाई  जानी  चाहिये  ।  भ्रमर  उनकी  तादाद  श्राप  ज्यादा  कर  दें  तो  बहुत  अच्छा  होगा
 साथ  ही  साथ  जो  ब्रांच  पोस्ट

 झा  फीस  हैं  दरम्यान  एक  सब-ग्राफिक  श्राप  कर  दें  तो  बड़ी  मेहरबानी
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 होगी  |  इससे  पेंशन  लेने  वालों  को  एक  तो  सहित  होगी  शर  साथ  ही  साथ  जो  amar

 स्कीम  लाइफ  इंश्योरेंस  की  चलती  है प्र ौर  छोटी  बचतों  की  चलती  है  उनको  भी  फायदा  हो  सकेगा  |

 टूरिज्म  के  बारे  में  एक  कौर  बात  कहू  कर  मैँ  खतम  कर  दूंगा  ।  लो  इनकम  ग्रूप  हाउसिस  जो

 हैं  वे  कांगड़ा  वैली  में  भी  अगर  बना
 दें

 तो  भ्रच्छा  होगा  ।  कांगड़ा  वैली  में  भी  बहुत  सी  खुबसुरत

 जगहें  जैसे  पालमपुर  बैजनाथ  कराई  मलिक रण  डेरा  गोपीपुर  है  ।  ये  बहुत  ही
 a  | बेहतरीन  जगहें  हैं  जहां  पर  बाहर  से  ट्रस्ट  कर  रह  सकते  हैं  कौर  कप  सेहत  बना  सकते

 इस  वास्ते  इस  तरफ  भी  अपको  ध्यान  जाना  चाहिये  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  मंत्रालय  के  खर्च  की  मांगों  समर्थन  करता  हूं  कौर

 करता हूं  कि  जो  सुझाव  मैंने  दिये  विचार  किया  जाएगा  |

 श्री  पृथ्वीराज  पंयंटन  सेਂ  हमें  पर्याप्त  विदेशी  war  मिलती  है  ।  इसलिये  इसके

 विकास के  लिये  विचार  करना  चाहिये  ।  हमें  पर्यटकों  को  श्रावश्यंक  सुविधायें  देनी  चाहिये  ।  इसके

 लिये  रहने  के  लिये  जगह  ai  परिवहन बहुत  आवश्यक  विदेशी  पर्यटक  अधिकृत

 परिवहन का  प्रयोग  करते हैं  ।.

 इंडियन  एयरलाइन्स कारपोरेशन  इस  व्यापार  को  चलाने में  असफल रही  है  ।  यह  भाड़े

 श्र  प्रबन्ध  न  ठीक  होने  के  कारण  हैं  ।  हम  नए  हवाईजहाज  खरीदना  चाहते  हैं  ।  हमें  नए  जहाज

 खरीदने की  :  बजाए  झ्र धिक  सेवाएं  कर  देनी  चाहिये  |

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन में  किये  क्षमता  नहीं  है  ।  मेरा  मतलब  स्टाफਂ से  है  ।

 इस से  न  तो पर्यटकों को  are  देश  के  लोगों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  |

 यदिਂ  किसी  व्यक्ति  ने  वापसी  के  आरक्षण  को  पक्का  करना  हो  तो  उसके  लिये  दो  हफ्तों at

 सुचना  चाहिये  ।  इन  परिस्थितियों  से  पर्यटकों  को  हम  प्रोत्साहन  नहीं  देते  हैं
 ।

 हमारे  होटलों  में  रहने
 के  लिये कम  स्थान  है  ।  इसके  लिये  यदि  शीघ्र  ही  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  तो  न  केवल  ग्रामीण

 क्षति  परन्तु  यह  व्यापार  को  शीघ्र  ही  कम  कर  देगा  ।  सीमा-शुल्क  कौर  दूसरे  कमंचारी  पर्यटकों

 से  जो  भ्रच्छा  व्यवहार  नहीं  करते  इसे  बन्द  करना  चाहिए  ।

 सड़क  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  हो  गया  है  ।  यह  weet  सेवा  देनेਂ  के  लिये  किया  गया  ।  गैर

 सरकारी  बस  स्वामियों को  कहा  गया  था
 कि

 उन्हें  दूसरे  पथ  परन्तु  ऐसा  नहीं  gaz  ।  बसें  कम

 होने  के  कारण उन  में  भीड़  बहुत  होती
 जिससे

 जनता  को  बहुत  सुविधा हुई  है  ।  किराया भी  बढ़ा

 दिया गया  है

 यदिਂ  हमने  उद्योग में  प्रगति  करनी  हमें  टैलीफून  जरूर  मिलने  चाहिएं  ।

 डाक  ait  तार  विभाग  के  कर्मचारियों को  कम  वेतन  मिलता  है  ।  उन्हें  काम  अधिक  करना

 पड़ता  है  कौर  उनकी  रहने  कौर  काम  करने  की  परिस्थितियां  ठीक  नहीं  हैं  ।  माननीयਂ  मंत्री काम  करने

 वालों  को  अच्छा करने  पेंशन  के  निवास  को  भ्र धि कतर  peg  बनाने  में  सहायता  करने  कौर  कर

 दाता  को  पने  कर  के  बदले  में  श्रमिक  वस्तुएं  are  ares  मिलने  के  लिये  सहायता करें  |

 झरी  मानने
 ang

 :
 यदि  विदेशी  मुद्रा की  स्थिति  को  ठीक  न  किया

 सली गया
 तो

 हमारी  योजना  के  कार्यक्रम समाप्त  हो  जायेंगे
 ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार में  बहुत

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हो  रही  इसलिये इस  मंत्रालय  को  वस्तु  के  निर्यातਂ  के  परिवहन  के  लिये  राज  सहायता पर  विचार

 करना  चाहिए  ।  हमें  निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुभ्नों  पर  परिवहन  खच  को  कम  कर  देन  चाहिए  श्र

 एसी  वस्तुप्नों  के  बनाने  के  लिए  कच्चे  माल  के  परिवहन  खर्च  को  भी  कभ  करना  चाहिये  ।

 संभव  न  हो  तो  पारवहन  को  राजसहायता  देने  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 मंत्रालय की  हनूद  नों  की  मांगों  में  यह  कहा  गया  है  कि  चूंकि  हिमाचल  प्रदेश  कौर  मनी  qt

 में  रेलें  नहीं  हैं  इसलिए  इनकीਂ  श्रथव्यवस्था  के  सड़क  परिवहन  बहुत  भ्रावश्यक  हैं  ।  टिहरी  गंढ़वाल
 का  जिक्र नहीं  है  ।

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  )
 :  जिले  नहीं  दिय  केवल  राज्यों  का

 जिक्र  किया  जाती  है  ।

 मानवेन्द्र  बाह
 :

 यह  सीमा  के  जिले  इनसे  भेद  नहीं  होना  चाहिय  ।  पिछड़  हुये  क्षेत्र

 केन्द्र  के  अधीन  हों  या  राज्यों  के  उनको  एक  जैसा  समझना  चाहिये  ।

 एयर  इंडिया  इंटरनेट  दाना की  जो  मंच पूंजी है  उसमें  जनसाधारण भी  भाग  ले  सकें
 ।

 कार्पोरेशन  1.0  PEYR  में  संशोधन कर  देना  चाहिये  |

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  लगभग  २४५  मध्यम  आकार  वायुयानों  के  खरीदे  जाने  के

 बारे  में  बहुत  वाद  विवाद  है  |  कुछ  कहते  हैं  कि  ये  छोटे  होने  कुछ  कहते  हैं  कि  बड़े
 ।  हमें  बड़े

 वायुयान  खरीदने  चाहियें  ।

 एक  ae  स्कीम  जो  सरकार  को  चालू  करनी  चाहिये  वह  है  कि  रमी  सफर  बाद  में  रुपये

 दे  दोਂ
 ।

 इस  से  मध्यम  वर्ग  के  लोगਂ  अधिक  वायुसेवा  का  प्रयोग  करेंगे  ।

 बद्रीनाथ  कौर  केदारनाथ  जैसे  यात्रियों  के  लिये  जी  मन्दिर  हैं  वहां  जाने  वाले  प्रेक्षकों  के  लिये

 सुविधायें  कम  हैं  ।  पिछले  ad  यात्रियों  को  aga  दिक्कत  हुई  ।  मैंने  इस  मामले  को  उठाया  था  कौर

 यह  कहा  गया  था  कि  जांच  की  जायेगी  |  उस  पर  कुछ  नहीं  पता  चला  है  ।  प्राशि  है  मानीय  मंत्री  इस

 ध्यान  देंगे  ।

 श्री  टे
 ०

 सुब्रह्मण्यम  :  सरकार  ने  परिवहन  ate  समन्वय  की  नीति  बनाने  के  लिये
 front  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  तक  इस  समिति  ने  safer  प्रतिवेदन  दिया  है  ।  सरकार

 अन्तिम  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर  रही
 सरकार

 को  इसके  लिये  समय  नियत  कर  देना  चाहिये
 ।

 उसके  बाद  प्रतिवेदन न  जाने  पर  भी  अपनी  नीति  बनानी  चाहिये  ।

 हमें  जलपथों
 के

 लिये
 भी  नीति  अ्रपनानी  चाहिये  ।

 यदि
 हम  ऐसा  नहीं  करते  तो  परिस्थितियां

 हमें  एसा  करने  पर  मजबूर  कर  देंगी  ।

 हम  राष्ट्रीय  राज पथों  पर
 कई  करोड़  रुपये  व्यय  कर  रहे  परन्तु  सतह  स्तर  जो  स्तर  होना

 चाहिये  उससे  कम  है
 ।

 कई  समय
 तक

 इन  राष्ट्रीय  राज पथों  की  मु  रम्मत  नहीं  होती
 ।

 परिश्रमी
 तट  की  ७२३  मील  लम्बी सड़क  तृतीय  योजना  में  समाप्त  कर  देनी  चाहिये

 ।
 यह

 प्रसन्नता
 की  बात  है

 कि
 नागपुर  योजना  के  लक्ष्य  पूरे  हो  चके  हैं  ।

 हमें  ग्रामीण  सड़कों  को  सबसे  afer  महत्व  देना  चाहिये  ।  पिछले  दस  वर्षों  में  काफी  किया  जा

 उका  परन्तु  यह  काफी  नहीं  है

 ।  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि  ग्रामीण  संचार  की  पर  प्रतीक  ध्यान

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यह  कहा  गया  था  कि  सड़कों  का  राष्ट्रीयकरण  आहिस्ता  आहिस्ता  होगा  ताकि  विभिन्न  राज्यों

 में  गाड़ियां  इत्यादि  चलाने  वालों  को  दिक्कत  न  हो  ।  राष्ट्रीयकरण  से  कार्यकुशलता  होनी  चाहिये

 कौर  जनता  को  अच्छी  सेवा  मिलनी  चाहियें  ।  इस  मामले  में  राष्ट्रीय  ढांचा  बनाना  चाहिये  इसके

 लिये  एक  तथ्य  जांच  झा यिंग  नियुक्त  करना  चाहिये  ।

 मंगलौर  पत्तन  को  तृतीय  पंच  वर्षीयਂ  योजना  में  ही  पूरा कर  लेना  चाहिये  |  इस  पत्तन को  उस
 समय  तक  सबਂ  मौसों  में  काम  अहम  वाला  पत्तन  बनाना  चाहिये  ।

 अरब  पर्यटन  को  लीजिए  ।  तृतीय  योजना  में  पथ टन  के  विकास  पर  लगभग  ८  करोड़  रुपये  at

 किये  जायेंगें  |

 म  पिछले  सात-ग्राम  साल  से  लगातार  कहता  रहा हूं  कि  मैसूर  के  बेलारी  जिले  के  एक

 को  seer  दुष्टि से  विकसित  किया  जाना  चाहिये  ।  उसका  ऐतिहासिक

 महत्व  भी  तुंगभद्रा  परियोजना  के  सामयिक  महत्व  भी  ।  तुंगभद्रा  परियोजना  को  देखने

 सेकड़ों  देशी-विदेशी  इंजी  नियर  बराबर  जाते  रहते  हैं  ।  भावी  पय  केन्द्रों  की  सुचीਂ  में  उसका  नाम

 तक  नहीं  रखा  गया  है  ।  मेरा  प्रतिरोध  है  कि  उसे  ही  उस  सूची  में  शामिल  किया  जाय  we  उसका

 विकास  झ्रारमभ किया  जाये  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  डाक  तार  विभाग  at  बड़ी  we  आलोचना  की  है  ।  भ्रष्टाचार

 are  कार्यक्षमताहीनता  से  तो  कोई  भी  विभाग  मुक्त  नहीं  है  ।  डाक-तार  विभाग  में  भी  कुछ  अच्छे

 ग्रोवर  कुछ  बुरे  कर्मचारी  हैं
 ।

 लेकिन  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये
 कि

 विभागਂ  का  काम  बहुत  अ्रधिक  बढ़

 गया  लगभग  ८  ०  प्रतिदिन  ।  पहल ेवे  २,२,७००  लाख  वी  ०  पी  ०,  इत्यादि  का  प्रबन्ध

 करते  पौर  अब  ४२,५२०  लाख  का  करना  पड़ता  है  ।  तारों की  संख्या  २७९  लाख से  बढ़कर  Yoo

 लाख हो  गई  है  ।  डाकघरों की  संख्या  PEYo-Y?  में  ३६,०००  से  बढ़कर  में  ७७,०००

 हो  गई  है  ।  तारघरों  की  संख्या  ६,७४०  हो  चुकी  मानता हूं  कि  कभी-कभी  तार  अ्रौर

 प्रैस  पत्रों  के  वितरण  में  भी  विलम्ब  होता  है  ।  लेकिन  उसके  साथ  हमें यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये
 कि  काम  का  बोझ  अत्यधिक  बढ़  गया  है  ।

 डाक  तार  विभाग ने  जनता की  शिकायतों  की  छानबीन  के  लिये  एक  wert  विभाग  बताया

 है  |  जालसाजी  ate  घोखेधड़ी  के  मामलों  के  लिये  एक  सकता  विभाग है  ।

 सरकार  को  हमें  धोखाधड़ी  जालसाजी  इत्यादि  के  मामलों  के  तुलनात्मक  evy,

 १९६४०  १९६०  वर्षों  के  देने  चाहिये  ।  उनसे  पता  चलेगा  कि  देश  स्वतंत्र  होने से  पहले  कौर

 अब  उसके  बाद  उनकी  क्या  वास्तविक  स्थिति  हैं  ।

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है
 कि

 देहाती  क्षेत्रों  में  डाक  का  वितरण  कुछ  are  जल्दी-जल्दी  करने
 की  को दिदा  की  जानी  चाहिये  ।  इसलिये  कि  अब  गांवों  की  जनता  भी  प्रगति  के  पथ  पर  तेंजी  से  बढ़ती

 जा  रही है  ।

 मेरा  तीसरा  सुझाव  यह  है
 कि  सो  डेढ़  सौ  मील  की  दूरी  वाले  जिला  प्रधानकार्यालयों के  बीच

 डाक  के  नादान-प्रदान  में  २४  घं  टे  से  अधिक  समय  नहीं  लगना  चाहिये  ।  प्रयास  किया  तो

 यह  ware नहीं  है

 और  चौ  था  सुझाव  है  कि  ३,०००  से  %,000  की  वाले  सभी  कस्बों  या  गांवों  में  तार

 घर  खोले  जाने  चाहिये
 ।  मैसुर में  ५,०००  जन  संख्या  वाले  ऐसे  ४८  कस्बों  में  तो  तारघर  पर  ४२  में

 नहीं  हैं  ।  इसलिये  तारघरों  की  संख्या  बढ़ाई  ज।नी  च।हिये  ।
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 तृतीय  योजना  में  ५,०००  स्टाफ  वाट्स  के  निर्माण  की  व्यवस्था  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  जीवन

 बीमा  लोकनिर्माण  विभाग  कौर  डाकतार  विभाग--तीनों  को  मिलाकर  कर्मचारियों  के

 लिये  कौर  अधिक  मकानों  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 पृश्नी  रीडिंग  किलिंग  :  परिवहन ate  संचार  मंत्रालय एक  काफी  महत्वपूर्ण

 मंत्रालय है  |  इसलिये  कि  वह  सड़कों  पर  राष्ट्रीय  राजपथों  का  प्रयास  करता  है  ।  वह  संघ  राज्य  क्षेत्रों

 सिक्किम  ,  नागालैंड और  नेफा  तथा  हिमाचल प्रदेश  के  सैनिक  पयटन  इत्यादि

 का  प्रशासन करता  है  ।

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  देश  के  दूर  पूर्व  की  सीमा  पर  जहां  सड़क-निर्माण की  सब  से  shea

 आवश्कता है  ।  देश  की  राष्ट्रीय  एकता  या  भावात्मक  एकता  के  लिये  सड़कों  को  एक  बड़ा ही  महत्व

 पाट  अदा  करना  है  ।  नेफा  भर  हिमाचल  प्रदेश  की  सबसे

 बड़ी  अ्रावश्यकता ये सड़कें ही हैं ये  सड़क  ही  हैं  ।  ये  सीमावर्ती  क्षेत्र  पिछड़ें  हुये  होने  पर  भी  देश  के  लिये  सर्वाधिक

 महत्वपूर्ण हैं  ।  इसलिये  सड़क-निर्माण  हमारे  देश  के  विकास  का  एक  सबसे  महत्वपूर्ण  ग्र  है  ।

 इन  सीमावर्ती  इलाकों  में  सड़कें  बन  जाने  पर  गरीब से  गरीब  किसान  भी  अ्रपनी  उपज  बाजार

 में  ला  सकता है  ।  कौर  तब  वहां की  जनता  को  दै  निक  झ्रावश्यकता  की  वस्तुएं  काफी  सस्ती  मिल  सकती
 हैं  सड़क  न  होनें  से  इ  न  प्रदेशों  के  लोग  अपने  अपने  प्रदेशों  को  दोष  संसार  से  बिलकुल  अलग-अलग
 समझते  हूं  ।

 सड़कें  विकसित  होने  पर  वहां  की  जनता  वनों  तर  खनिज  पदार्थों  का  पुरा-पुरा  उपयोग

 कर  सकेगी  ।  तभी  उन  क्षेत्रो ंमें  सभ्यता र  श्रमिक  खू  बहाली  का  प्रवेश  हो  सकता  ह  |

 राष्ट्रीय  कौर  भावात्मक  एकता की  आवश्यकता तो  सचमुच  सीमावर्ती  क्षत्रों  की  जनता  प्रौर

 दास  राष्ट्र  की  जनता  के  बीच ह  ।  मंदा नों में में  रहने  वाली  शव  भारतीय जनता  तो  संस्कृति  कौर
 भाषा की  दृष्टि  से  पहले ही  एक  है  लेकिन  इन  पिछड़  सीमावर्ती  क्षेत्रों  की जनता  को  ब्रिटिश

 शासकों
 ने  जानबूझ  कर दोष  भारत  की  जनता  से  अलग  रखा  उनमें  एकता  पैदा  नहीं  होने  दी

 थी  देश
 स्वतन्त्र  होने  के  बाद  ही  वह  शेष  भारतीयों  के  निकट  सम्पर्क  में झरा  पायी हे  ।  सीमावर्ती

 क्षेत्रों  के  भौगोलिक  संस्कृतियों  शर  परम्पराश्रों  ने  उनको  एक  बिल्कुल  ही

 अलग  रूप  दे  दिया  है
 ।

 यहां  तक  कि  शेष  भारत  की  जनता  भी  उनको  बिल्कुल  विदेशी  जैसा

 समाती ।  कुछ  सईद-सदस्य  तक  हमको  विदेशी  समझते  हैं  ।

 लेकिन हम  भ्रपने-प्रापको  विदेशी  नहीं  समझते

 इसलिये  राष्ट्रीय  कौर  भावात्मक एकता  की  वास्तविक  श्रावश्यकता
 तो  इन  सीमावर्ती  इलाकों

 की
 जनता  प्रौढ़

 ष
 भारत

 की
 जनता  के  बीच  है  ।

 भावात्मक
 एकता  समति  ने  कौर  तो  कई  सिफारिश  की  पर  उसके  लिये  Bragg  सड़कों

 का  कहीं
 उल्लेख तक  नहीं  किया  इन  पर्वतीय  क्षेत्रों  wae  स्कूल

 खोलने
 से

 भी  भावात्मक
 एकता

 पैदा  नहीं  होगी
 ।

 वह  तो  तभी  हो  सकती  हैं  जब  उनके  साथ  सड़कों का  भी  निर्माण हो  ।
 वहां  सड़कों  कौर  संचार के  साधनों के  विकसित  होने पर  ही  इन क्षेत्रों  की  जनता  शव  भारत  की

 जनता  केਂ  सम्पर्क में  ap  सकेगी
 eee

 भ्रंग्रेजी  में
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 तटीय  योजना  में  सड़क-निर्माण के  लिये  शायद  ३२४. ६  करोड़  रुपय  रखे  गये  लेकिन

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  रोक  सिक्किम  में  सड़क-निर्माण के  लिये  उसमें से  केवल  २७  करोड़  रुपये  की  राशि

 ही  रखी  गई  हैं  ।  इन  क्षेत्रों के  ate  वहां  सड़क  निर्माण  की  अधिक  लागत को  देखते  हुए

 राशि  बहुत  ही  कम  है  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  इन  क्षेत्रो ंमें  सड़क-निर्माण  के  लिये  कौर  अधिक  रखी  जाय े।

 भारत  सरकार  इन  पर्वतीय  क्षत्रों में  सड़क-निर्माण  के  महत्व  को  समझती है  ।  इसीलिये

 सीमा सड़क  विकास  बोले  अलग  से  बनाया गया  है  ।  उसके  सभापति  हमारे  प्रधान  मंत्री

 उप  सभापति  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  आशा हे  वे  इस  दिशा  में  कोई  ठोस  कदम  इसमें

 हमें  ध्यान  रखना  चाहिये कि  भारत  सरकार  के  अधिकारी aaa  कर्त्तव्य  भूल  जाते  हैं  कौर  महत्वपूर्ण

 कार्यों  को  भी  महत्व  नहीं  दे  पाते  ।

 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  सीमावर्ती क्षेत्रों  में  सड़क-निर्माण को  mix  अ्रधिक  गतिशील

 बनाने
 के

 लिये
 इस  बोड़ की  सदस्य  संख्या  बढ़ा

 दी
 जाये

 ।
 उसमें  हिमाचल  त्रिपुरा  कौर  मनीपुर

 के  भी  कुछ  प्रतिनिधि लिये  जायें  ।.  वे  प्रतिनिधि चाहे  जन-नेता  या  सरकारीਂ  उच्चाधिकारी |

 हमारे  प्रदेशों में  सड़क-निर्माण at  प्रगति  बड़ीਂ  ही  मन्द है  ।  इम्फाल  तामेनलोन्ग  रोड  का

 निर्माण  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना-काल में  आरम्भ  eat  था  प्रौढ़  wt  तक  दस  वर्ष बाद  भी  मोटर

 चलने  योग्य  केवल  ve  मील  सड़क  बन  पायी  है  ।  दोष  सड़क  वर्षा  में  बिल्कुल  बेकार  हो  जाती

 है  ।

 इम्फाल-काचेर रोड  का  निर्माण  द्वितीय  योजना  के  दौरान  था  |  माननीय  मंत्री

 ने  एक  wet के  उत्तर  में  बताया  है  कि  उसका  निर्माण  तृतीय  योजना में  पूरा  होगा  ।  मुझे  उसकी  भी

 aa  नहीं  |  जो  भी  उसमें  शीघ्रता करनी  चाहिये  ।

 देश के  प्रत्येक भाग  में  राष्ट्रीय  विस्तार  खण्ड  मौजूद हैं  ।  हमारे  पवेलियन  इलाकों  में  भी

 सरकारी  भअ्रधिकारी  उसका ऐसे  खण्ड  हैं  ।  वहां  जनता  उद्यम  से  कई  सड़क  बनाती  है  ।

 मुआयना  सा  करने  जरूर  पहुंच  जाते  पर  जनता  को  सड़क-निर्माण  के  विशेषज्ञों  की  कोई  प्राविधिक

 सहायता  नहीं  मिलती  |  उसका  कोई  प्रबन्ध नहीं  है  ।  इसीलिए वे  सड़कें  बरसात  के  दिनों में

 एकदम  खराब  हो  जाती  फिर  जनता  द्वारा  निमित  सड़कों की  कोई  पुर्व-योजना  तक  नहीं

 बनाई  जाती  ।  इसलिये काफी  रुपया-पैसा  प्रौर  मेहनत  व्यथा  हो  जाती  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  खण्ड की  जनता  प्री  श्रम  के  बल  पर  प्रपने  यहां  की  सड़कों के  कार्यक्रम  बनाये  कौर

 उस  के  लिये  एक  प्राविधिक  अनुमोदन  लेने  के  बाद  ही  निर्माण  शुरू  करे  ।

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  की  सड़क-योजनाओं की  कार्यान्वित लोक  निर्माण  विभाग  की

 देख  रेख  में  होनी  चाहिये  ।  साथ  लोक  निर्माण  विभाग  में  भी  काफी  सुधार  जाने

 चाहिये  ||

 मेरा  एक  सुझाव  यह  भी  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  विमान-पथ  की  बनाई  जायें  |  व

 सड़को ंसे  अधिक  सस्ती  पड़ेंगी  ।  बरसात के  दिनों  में  काम  नहीं  रुकेगा ।

 इम्फाल-कलकत्ता  विमान
 सेवा  के  लिये  वास्तव  में  eg  डकोटा  विमान  दिये  जाने  चाहिये ं।

 साथही  उनका  भाड़ा  किराया  भी  उचित  रखना  चाहिये  ।  aft  किराये aire  हैं  ।

 इस  विमान  सेवा  का  उपयोग  करने  वाले  भ्रधिकांदा  यात्री  सुरक्षा  ate  समय की  दृष्टि  से

 भ्र पनी सीटें  सुरक्षित  करा  लेते  इसलिये  सुरक्षित  स्थानों की  संख्या  बढ़ाई  जानी  चाहिये
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 हमारे  क्षेत्रों  में  Y4eq  के  लिये कई  बड़े  सुन्दर  स्थान  हैं  ।  उनको  विकसित किया  जाना

 मेरा  wade  है  कि  पुर्व  के  सीमावर्ती  क्षेत्र  में  पर्यटन का  विकास  करने के  लिये  पर्याप्त

 राशि  मंजूर  की  जाय  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  राज  बहादुर  ।

 श्री  मुरारका  माननीय  मंत्री  से  इसी  विषय  से  सम्बन्धित  दो  छोटे-छोटे

 wet  पुछना  चाहता  हूं  ।

 कल
 खान  कौर  इंधन  मत्री  ने  ,  वाद-विवाद का  उत्तर  देते  कहा  था  कि  कोयले  का

 सड़क  गौर  अरन्य  सामान्य  परिवहन-साधनों  द्वारा  होगा  ।  सड़  क-परिवहन  के  सम्बन्ध  में

 उन्होंने  कहा  था  कि  ट्रकों  wie  लारियों  द्वारा  परिवहन  करना  मितव्ययता  पूर्ण  नहीं  तो

 क्या  उनके  पास  कोयले  के  सड़क-परिवहन  की  सहायता  की  कोई  दूसरी  योजना  है
 ?

 क्या  उन्होंने  नदियों  द्वारा  कोयले  के  परिवहन की  कोई  निश्चित  योजना  तैयार की  है  ?
 माननीय  श्री  के०  दे०  मालवीय ने  कहा  था  कि  जुलाई में  कोयले  का  परिवहन  नदियों  द्वारा
 आरम्भ  किया  जायेगा  ।  तो  क्या  उसकी  लागत  इत्यादि  का  भ्र नू मान  कर  लिया  गया  है

 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 मैं  माननीय  सदस्यों

 के
 रचनात्मक

 पूजाश्री  के  लिये  उनका  आभारी  हूं  ।  एक  दो  सदस्यों  को  छोड़  शाम  सभी  सदस्यों
 कीं  झ्रालोचनायें  रचनात्मक  थीं  ।

 में  सबसे
 पहले  नौवहन का  प्रदान  लेता हूं  ।  मैं  are  सामने  नौवहन  की  एक  पूरी

 तस्वीर  रखता  हूं  जिससे  आपको  पता  चल  सके  कि  प्रथम  ate  द्वितीय  योजनाश्रों  के  काल
 में  कितना

 कुछ  किया  जा  चका है  सनौर  तृतीय  योजना  के  लिये  हमारा  क्या  कार्यक्रम  इससे कई  दांकाश्रों  का

 समाधान भी  हो  जायेगा  ।

 सभा
 को  मालूम  है  कि  १९४७  में  हमारे  नौवहन  की  टनभार  क्षमता  केवल  x; CE O00 ?

 जो  F-Y= FER  को  €,१७,०००  हो  गई  है  ।  १  EXE  को  ७६,८८०  टनभार

 का  वहन  हो  रहा  द्वितीय  योजना  काल  उसमें  कुछ  वृद्धि  हुई  थी  तृतीय  योजना  काल

 के  कार्यक्रम
 के  फलस्वरूप वह  €,८०,६२४  जी

 ०  कार  zo ०  हो  गई  द्वितीय  योजना के  दौरान

 रद्द  किये  गये
 पोत  (  )

 लगभग  URRY  टन  के  थे  ।  द्वितीय  योजना काल  की  समाप्ति

 TH  3-2-2 EK  को  संचालित  त  की  वहन  क्षमता  GX, 2&9  जी०  कार  टी०  थी

 E3,000
 टन  के  पोतों  का  निर्माण  चालू

 था  ।  इस  से  कुल  मिला  कर  द्वितीय  योजना  में
 €, 40,2 &o

 टन  की क्षमता रही  ।  तब  से  कई  पोतों  को  रह  किया  जा  चुका
 शर

 हमारी

 वहन  क्षमता  €,१७,०००  टन  की  ह  ।

 तृतीय  योजना  का  हमारा  लक्ष्य  2,98, Yoo  जी०  झालर  टी०  का  है--जिसमें  १,३  २,५००
 जी०  अनार  ठी ०  तटीय  R,FX,0 o°0  जी०  आयु  टी  ०

 समुद्री  नौवहन  के  लिय  है
 ।  हमने  तटीय

 नौवहन  मे  १,००,०००  जी०  आर०  टी०  कौर  समुद्री  नौवहन  में  EY, 000  जी०  करार  टी०

 इस
 तरह  कुल

 मिलाकर  2,e¥,000  जी०  शरीर  की  गुंजाइश रद्द  किये  जाने  वाले  पोतों  के

 लिये रखी  है
 इस  प्रकार  कुल  afi  लगभग

 १,८०,५००  जी०  आर०  do  रहेगी  |  इसमें  द्वितीय

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 योजना के  प्रीत  तक  पूरा  होने  वाला  टन  भार  कौर  जोड़  देने  वह  ११  लाख टन  तक  पहुंच

 जाता हैं

 लेकिन  विमान  स्थिति  देखने  से  चलता है  कि  हमने  अरपना  लक्ष्य पुरा  कर  लिया  है
 सिंधिया  कम्पनी  ने  हिन्दुस्तान  शिष्यों  को  तीन  पोतों  का  arse  दिया  है  ।  नौवहन  निगम

 ग्रेट  ईस्टने  कम्पनी ने  जापान को  एक  पोत  का  बार्डर  दिया ने  उसे  दस  पोतों  का  बार्डर  दिया  है  ।

 इस  प्रकार  १,२८,००० टन  भार  कीਂ  वहन  क्षमता  का  निर्माण  चल  रहा  है  ।  तटीय  नौवहन

 के  लिय  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  के  पास  सात  पुराने  पोत  जिनकी टन  भार  क्षमता  ५०,५००

 टन  होगी ।  करार  सेन  एण्ड  कम्पनी के  पास  भी  एक  पुराना पोत  होगा  कौर  प्राय  कम्पनियों के

 पास  ay  तीन  पुराने पोत  रहेंगे  ,  जिससे  तटीय  नौवहन की  कुल  क्षमता  ५६,८००  टन  हो

 समुद्री  नौवहन  केਂ  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  को  १,८५,००० टन  भार  की  क्षमता  के  १३  नये

 पोतों का  ्  देने  की  मनजूरी दी  जा  चुकी  है  ।  ग्रेट  कम्पनी  भी  यूगोस्लाविया से  ७,०००

 टन का  एक  पोत  खरीदने जा  रही  है  ।  इस  तरह  समुद्री  नौवहन की  टनभार  क्षमता  282,000

 टन  हो  जायेंगी  ।  तटीय  तथा  समुद्री  नौवहन  की  कुल  टन  भार  क्षमता  ३,७६,०००  eq

 हो  जायेगी  ।  इस  में  यदि  वर्तमान टन  भार  क्षमता कौर  जोड़  दीਂ  जाये तो  कुल  टनभार  क्षमता

 १२.६३  लाख  टन  हो  जायेगी ।  रद्दी  किये  जाने  वाले  पोतों  की  श्रनुमित  क्षमता  निकाल  देने  धक

 १.  ५२  लाख  टन  घटा  तेने  के  कुल  टन  भार  क्षमता  ११.४१  लाख  टन  रह  जो

 तृतीय  योजना  के  निर्धारित  लक्ष्य से  प्रतीक  है  इसलिए  हमें  तृतीय  योजना  के  लक्ष्यों  को  कौर

 बढ़ाने  की  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  हमें  इसके  लिये  जितनी  राशि  दीਂ  गई  उसका  राधा

 भाग  हम  तक  व्यय  कर  चूके  हैं  ।

 नौवहन  विकास  निधि  समिति  को  सरकार  ने  ३१  १९६१  तक  &&  करा  रुपये  क़ी

 मंजूर  को  थी  ।  उसके  बाद  PERL—-KR  में  ७  करोड़  रुपये  को  अग्रिम  राशि दी  गई  थी  ।

 समिति के  पास  ER L-E2F में  कुल  राशि  १८,  LS  करोड़  रुपये  थी  ।  इसमें से  १२,  १६  करोड़

 रुपय ेके  ऋण  2 2-3-2  तक  दिये  जा  चुके हैं  ,  जिसकी  लगभग  RX. &o ६०  लाख  रुपये की
 ay

 अ्रदायगी  भी  हो  चुकी  PERR-RR  में  सबसे  बड़ा  ऋण  जान  ते  i शिपिंग  कंपनी  को  दिया  गया

 २०.२५  करोड़  रुपयें  का  उसकी  वचन  दिया  जा  चुका  कुल  ऋण  की  राशि  २२.४५

 करोड़  रुपये है  ।  उसमें  से  ४३३  १३  लाख  रूपये क्री  वसली  हो  चुकी है  ।  यदि  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी

 सभी  शर्तें  पुरी  करती  रही  तो  उसे  तृतीय  योजना  के  दौरान  कुल  20.0  C4  क  होड़  के  ऋण  में

 से  ७  WRT  जायेंगे  ।

 तृतीय  योजना  में  नौवहन के  लिये  कुल  ५५  करोड़  रुपये  मंजूर  किये  गये  जिसमें  ४

 क  YS  रक्षण  करने  वाले  पोतो  ्र  प्रशिक्षण  ण-कार्य  क्रमों  के  लिये  अ्रलग  रखे  गये  हैं  ।  शेष  ५१  करोड़

 रुपयों
 में  से  PER L—-EQT में  नौवहन  विकास

 निधि
 को

 ७  रोक  पये
 का  ऋण  दिया गया

 कौर

 नौवहन  निगम  तथा  मुगल  लाइन्स में  RVR.E  लाख  रुपये  का  विनियोजन  किया  गया  है--जो कुल
 मिलाकर  १० ५०  क  iS  रुपये  हो  जात ेहैं  ।  १९६२-६३  के  लिये  प्रस्तावित  व्यय  इस  प्रकार

 नौवहन  विकास  निधि  को ४  करोड़  रुपये  कौर  सरकारी  क्षेत्र में  विनियोजन के  लिये ६०

 लाख  रुपये  इससे  स्पष्ट  हैं  कि  हमारे  पास  टनभार  क्षमता  बढ़ाने के  लिये  पर्याप्त  धन  है  ।

 979  (ai)
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 महोदय  पीठासीन

 राष्ट्रीय  119  ट  नोबेल ने  सिफारिश  की  थी  कि  तृतीय  योजना के  लिये  हमें  १४  लाख  टन

 का  लक्ष्य  रखना  चाहिये  ।  यदि  पुरे  उत्साह  स  काम  चलता  तो  हम  लक्ष्य  को

 पुरा  कर  लेंगे  ।

 मैं  लदान  की
 क्ष

 मता  को  लेता हूं
 ।  तटीय  नौवहन  के  fat  अधिक  माल  सुलभ

 न
 होने

 तटीय  नौवहन  अधिक  विकास  नहीं  कर  पाया  है  ।  यदि  यातायात  होता  तो  द्वितीय  योजना  का  लक्ष्य

 अ्रवरदय  पूरा  हो  जाता
 ।

 PEUN  से  R&go  तक  तटीय  व्यापार  २५.  ५५
 लाख  से

 बढ़कर
 ८२

 लाख  टन  हो  गया  समुद्री  नौवहन में  वह  geyy F में  १६.३३  लाख से  बढ़कर  गद  ११  लाख  टन

 हो  गया  इस  प्रकार  उलका  कुल  योग  PEYY AVL. a6 में  ४१.  ८८  लाख से  बढ़  कर  Rego  में  ५१.  ६३

 लाख  टन  हो  गया  है  ।

 aia  नौवहन  की  गाय  PeYY-UE  में  १०  ७७  करोड़  साये  से  बढ़कर  PEXE—KO  में

 १३.०५  करोड़  रुपये  हो  गयी है  ।  लेकिन  उससे  wha  महत्वपूर्ण है  समुद्री  जिसस  हमें

 विदेशी  मुद्रा  मिलती है  ।  EARNS  में  हमें  उससे  १३.४२  करोड़  की  प्राय  हुई  थी
 ।  लेकिन

 छः  वर्षों में  विदेशी  मुद्रा  की  हमारी  प्राय  दुगनी  होगई है  ।  जब  सरकारी  क्षेत्र  पौर  गैर  सरकारी

 क्षेत्र के  सेवायों  ने  २८  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  कर  दिखाई है  ।

 जहां  तक  टन-धारित  से  श्रावुनिक  बनाने  का  संबंध  मेरे  विचार  में  हम  ने  इस  क्षेत्र  में  भी

 काफी  प्रगति की  दूसरी  योजना  के  शुर ूमें  २०  वर्षों से  अघिक  पुराने  जहाजों  की  संख्या  १९

 प्रतिदिन  थी  wa  यह  केवल  ६  प्रतिशत है  ।  वास्तव  में  बह  जानकर  श्राप  को  हब  होगा  छि  समुद्र

 पार के  क्षेत्र में  ७५  जहाजों में  से  ५६  जहाज  १०  वब  कौर इस  से  कम  पुराने  जहाज  ११

 से  १५  साल तक  के  €  जहाज  LEAK  २०  वब  पुराने हैं  प्रो  केवल एक  जहाज  २०  वर्ष  से  अधिक

 पुराना है
 ।

 मैं
 आशा  करता  हू ंकि  ag  प्रवृत्ति  ज।री  रहेगी  ।

 हमने  नये  रास्ते  ढूंढ  कर  उन  पर  सेवा  चलाई हैं  ।  दूसरी  पंच  वर्षीय  प्रयोजन  की  अवधि

 में  हम  ने  भारत  से  दक्षिण  पश्चिम  भ्र फ़ीका  अर  जापान  तक

 नई  सेवाएं  चलाई हैं  ।  भारत-अ्रमेरिका  शर  भारत-दक्षिण  ग्र मे रिका  को  छोड़  कर  अन्य  अधिकतर

 रास्तो  पर  सरकारी  नौ  जहाजी  निगमों  ने  जहाज  चलाये  हैं  ।  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  इस

 संबंध  में  काम  किया  जहाजी  कम्पनियों
 ने

 विदेशी  मुट्ठा  की  कठिनाइयों  को  पार  किया है  प्रौढ़
 fatal  मुद्रा  ऋणों  की  सहायता  लेकर  १८.३८  करोड़  रुपये  के  कुल  खर्च  से  २.२३  लाख

 जी०  कार  टी० के  ४४  जहाज  बरी  |

 हम ने  एक  टेंकर  बेड़ा भी  बना  लिया है  ।  हमारे  पास  तीन  तटीय  टैंकर  एक  ग्रेट  ईस्टर्न  का
 at  दो  भारत

 के  नौवहन  निगम  के  ।  जयन्ती  नौवहन  कम्पनी ने  समुद्र  पार  के  व्यापार  के  लिये

 20,000  जी०  अनार  टी०
 का  एक  बड़ा  TH  ahs  जयन्ती  ले  लिया है  जो  कि  शेल  शेकर्स  ने  चार्टर

 कर  लिया  यह  पहला  भारतीय  लेकर  ज़ो  व्यापार में  लगाया गया  है  इस  के  अतिरिक्त

 सरकारी  नौवहन  निगम  ने  मैस  काल टेक्स  से  एक  समझौता  कर  लिया है  कौर  उसका  बिचार  है
 कि  एक  २८,०००  डी०  ड़ब्ल्यू०  टी०  काटकर  बनाया  जोकि  विशाखापटनम  को  तेल  बोधन
 कारखाने

 में
 प्रयोग  क्रिया  जायेंगी  |  एक  कौर  बड़ा  टैंकर  मेस  जस्सो  द्वारा  चार्टर  करने aH  लिये

 लिया  जागेगा  उस  में  कुछ-लम्ब  हुमा है  क्योंकि  स्टन वेक  कम्पनी  में  संगठनात्मक  परिवर्तन

 हुए  हैं  ॥



 १  १८८४  अरन  दानों  की  मांगें  २८  े  दे

 हम ने  नौवहन  ऋण गो की  शर्तें  भी  उदार  बनाने  के  लिये  कदम  उठाये  क्योंकि  निजी

 नौवहन  कम्पनियों  ने
 अपने  संसाधनों का  अधिकार से  अधिक  उपयोग  कर लिया है  पर  उन्हें

 प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  लिये  हमने  हाल  में  ate  कि  पुराने  जहाजो  के  लिये

 अदायगी  की  अवधि  जहाज  के  बाकी  आयकर  जीवन  के  दो
 तिहाई  से

 तीन  चौथाई  कर  दिया  जाये  |

 नयें  जहाजों के  लिये  यह  १४  वर्षो से  १८६  ag  कर  दिया  जायेंगी  हिन्दुस्तान  दिया  के  जहाज़ों

 के  लिये  अवधि  १६  वर्ष  से  १६  वब  कर  ी
 गई  हमें  aren  है

 कि  इस  रियायत का  पूरा

 लाभ  उठाया  जायेगा  अब  हिन्दुस्तान  शिपयाड  के  पास  PERY  तक  जोकि  भविष्य  के

 लिये  बहुत  अच्छी  बात  है  |

 भाड़ा  जांच  विभाग  इस  लिपे  स्थापित किया  गया  था  ताकि वह  विदेशी  नौवहन  कम्पनियों  क़ो

 विभेदकारी  भाड़े  की  दरें  कम  करने  के  लिये  राजी  करे  ।  दो  तीन  मामलो  में
 इसने  अच्छा  काम  किया

 उदाहरणतया  पश्चिम  को  जाने  वाले  माल  पर
 भाड़े  को  दरों में  प्रस्तावित  दस  वृद्धि

 हटा  दी  गयी  जनवरी  2ea2a  १६६२  तक  १२०  वस्तु ग्रो पर पर  भाड़े को  द दरें  कम  कर  दी

 गई  कांडला
 से  हांगकांग  कौर  जापान  को  १०  शिलिंग  हटा  दिये  गये  कांडला  az

 राष्ट्र से  ब्रिटेन / j
 ५  शिलिंग  सौराष्ट्र  पत्तनो ंसे  आ्रास्ट्रेलिया १५  शिलिंग कम  करके ७  शिलिंग

 ६  पेंस  कर  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी  का  यह  ख्याल  बिल्कुल  गलत  है।क  मांस  खने  वाले  उम्मीदवार

 वाचिक-पोत  प्रशिक्षण  संस्था  में  दाखिल  किये  जाते  ।  ऐसा  क्रोध भी  प्रतिबन्ध  नहीं है  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी ने  शिकायत  क  है  कि  हम  नौवहन  निगम  इस  का  काम

 नहीं  करन ेदे  इस  गलतफहमी  को  दूर  करने  के  लिये में  कुछ  तथ्य  दूंगा  ।  नौवहन  निगम  को

 प्रदत्त  पूजी  २३.४५  करोड़  रूपय ेहै  :  जहाजों  की  संख्या के  मामले में  यह  सीरिया  से  दूसरे  नम्बर

 पर  है  पहले यह  तीसरा था  ।  इसके  पास  १७  माल  वाहन  २.  तटीय  शंकर  ौर  २  यात्री

 जहाज  जिनका  कुल  टन  भार  Que  EQ  टन  जहां  तक  विस्तार  कार्यक्रम का  संबंध  है

 १०  नथ  माल  वाहक  जहाजो ंके  आडर  दिये  गये  एक  समद्र पार  टककर  नथा  बनाया  जायेगा

 ae  lh  जहाज  चटोक़ा।टन-क्रोलम्बो  सेवा के  लिये  बनाया  जायेगा  |  इनका  कुल टन  भार

 ११२,५००  होगा  ।  जब  यह  पहला  नौवहन  समवाय  बन  जावेगा तो  इसका कुल  टनभार  २६६,९  १४५

 टन  नौवहन  निगम  द्वारा  ले  जाथे  गप  माल  के  राँकड़  इस  प्रकार हैं

 राजस्व  टन g&YE—Fo  RGR,  KRY

 १६६०  के  ४
 १७,६१९  ट्

 PER2—-R  ह  Yoooo  राजस्व  टन

 ReYEG से  अब
 तक  दुगनी से  अधिक  वृद्धि  हुई है  ।

 भाड़े  शौर  यानी  राय
 के

 आंकड़े  इस  प्रकार  FEXE—-Fo  में  यहं
 प्राय  २८६,८८,९१५

 रुपये  १९६१-६२ में  यह  ७.५०  करोड़  रुपय  हो  गयी  जो  तीन  वर्षों
 में

 लगभग
 दुर्गनी

 हो  गयी  है
 ।



 RGRY  अनुदानों  की  २२  ERR

 प्रसिद्ध at  नौवहन  निगमों  का  लाभ  ४७  लख  ग्राशा हक यहं है  कि  यहं  प्रवृति  जारी  रहेगी  कौर

 इस  वर्ष  लाभ  इससे  भी  अधिक  निगम  fare  रास्तों  पर  जहाज़ी  सेवाएं  चला

 रही  ह

 भारत  का  पूर्वी  तट-पूर्वी  पाकिस्तान  भारत  का  पूर्वी  तट  पव  पाकिस्तान

 स्ट  लिया  भारत  का  प्रेमी  तट-पश्चि  पाकिस्तान  भारत  पाकिस्तान  ।

 ब्रिटेन-यूरोप  भारत-रूस-ब्लेक  इंडो-पोलिश  शिपिंग  उबई-पूर्वी

 भ्र ौर  भारत  कौर  निकोबार  दीप

 निगम  शब  यूरोप  नौवहन  सम्मेलन  का  भी  सदस्य  है  प्रौढ़

 इसके  जहाजों  की  संख्या  ६  हो  गई  इसने  भारत  का  पश्चिमी

 जापान  के  रास्ते  पर  भी  महीने  में  दो  बार  सेवा  चलाई  कौर  wer  सम्मेलनों  में  भी

 सदस्यता  प्राप्त  की  हम  चाहते  हैं  कि  सारे  नौवहन  में  उन्नति  करे  ग्रोवर  हमारा

 नौवहन भी  हमारी  श्रावस्यताश्रों  के  अनसार  बढ़े

 जहां  तक  तटीय  नौवहन का  सम्बन्ध  १०  लाख  टन  माल  की  बढ़ौत्री  इसकी

 कठिनाइयां  समाप्त  हो  गई  हैं  श्र  जहाजों  को  माल  की  जरूरत  नहीं  बल्कि  माल

 को  जहाजों  की  जरूरत हैं  ।  निगम ने  से  १२  मास  तंक  की  अवधि  के  लिए  ५  जहाज

 जो  कि  Re  ३८२  टन  के  चादर  किये  निगम  मात्र  चोरों  का  भी  प्रबन्ध  कर  रहा

 है  किन्तु हमें  इसकी  बहुत  खुशी  नहीं  हम  चाहत ेहैं  कि  हम इसਂ
 पर  विदेशी  मुद्रा  खं

 न  करें  बल्कि  अपने  जहाज ta  इसलिए  हमें  जयन्ती  नौवहन के  सात  जहाजों  के  प्रस्ताव  पर

 खुद  क्योंकि  हमें  कोई  विदेशी  मुद्रा  खच  नहीं  करनी  पड़ी  ।

 निगम ने  जब  तक  कलकत्ता से  १२.३  लाख  टन  कोयला  उठाया  है  ।  इसके  ग्र ति रिक्त

 अंडमान स  लकड़ी  लाने  के  लिए  भी  जहाज  रखें  कोयला  उत्पादन  wire  परिवहन  काय
 दल  न  हाल  में  सिफारिश  की  हू  कि  कोयले  के  वहन के  लिए  निगम  अपनेਂ  जहाजों  के  साथ

 तटीय  परिवहन में  शामिल  हो  ।  हम  ऐसा  निजी  नौवहन  कम्पनियों  की  art  से  कर  रहे

 क्योंकि  उन्होंने
 भी  हमें  यही  सुझाव  दिया  ६  तटीय  जहाज  तुरन्त  लेने  का  प्रस्ताव

 विचाराधीन

 पिछले  एक  साल  या  १८  महीनों  में  चार  नई  नौवहन  कम्पनियां  बनी वे  ये
 लाइन्स  ५  जहाज  ३४,०००  शिपिंग  कम्पनी  २  १५,६००

 जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  १  २०,४१८  टन  राजकुमार  लाइन्स--एक  ३०००  टन

 खरीदने  की  mat  दी  गई  ।

 जहां
 तक

 ट्रम्प  जहाजों  का  सम्बन्ध  ये  हमारे  पास  बहुत
 ही

 कम  हैं
 ।

 हमारे  पास

 लाइनर  जहाज  हें  फिर  बहुत  सा
 माल

 उठा
 लेते  हैं  ।  हमारे  कुल  समद्र पार प्र  लाइनर  व्यापार

 का  re प्रतिशत  भाग
 भारतीय  लाइनर  जहाजों  द्वारा  होता  यह  प्रगति  काफी

 क्योंकि

 सामान्य  आंकड़ा  १०-११  प्रतिशत  है  ।  कछ  अलग  विभागों  में  प्रतिशतता  संतोषजनक  है  ।

 उदाहरणतया  भारत-श्रास्ट्रलिया  व्यापार में  हमारी  प्रतिशतता  ५०  प्रतिशत

 जापान सेवा  में  जापान  से  भारत में  ५०  प्रतिशत  कौर  भारत  से  जापान  में  ३४५  प्रतिशत ।



 १
 १८८४  अनुदानों  की  मांगें  र८३५

 भारत-यूरोप  व्यापार  में  यह  ३४  प्रतिशत  भारत-ब्रिटेन  व्यापार  में  RELY  प्रतिशत

 शर  १९७१  में  ag  RELLY  प्रतिशत  हो  जायेगी  ।  यह  प्रबन्ध  कोई  संतोषजनक  नहीं

 क्योंकि  यह  भारतीय  नौवहन  या  शारदे-व्यवस्था  की  मांगें  पुरा  नहीं  करता  ।  भारतीय  हुह

 पिछले  काम  को  देख  कर  निश्चित  किया  गया  किन्तु  वृद्धि  की  दर  केवल  १  प्रतिशत  रखी

 गई  क्योंकि  ब्रिटिशਂ  जहाज  मालिक  समन्वय  के  लिए  समय  चाहतें थे  ।

 at  स्थिति  बिलकुल  बदल  गई  क्योंकि  सम्मेलन  ने  पाकिस्तान  लाइन्स  का  अर्द

 —-V-FR  से  gf,  प्रतिशत  से  २४५  प्रतिष्ठित  तक  बढ़ा  दिया  है  शौर  तक

 ३९  प्रतिशत  वृद्धि  द्वारा  हो  जायेगा  वह  हमारे  बराबर हो  जायेगा  |

 पाकिस्तान  के  अंश  में  वृद्धि  का  स्वागत  करते  हुए  हम  यह  भी  चाहते  कि  भारतीय

 लाइन्स  का  war  भी  बढ़ा  दिया  इसलिए  भारतीय  लाइन्स  ने  मांग  की  है  कि

 ब्रिटेन  व्यापार
 में  इसका  AT  R&Vo  तक  ४८  २५  प्रतिशत

 कर  देना  चाहिये  |
 भारत  सरकार

 इसे  उचित  समझती  इस  प्रश्न  पर  फ्लोरेंस  के  सम्मेलन  में  विचार  हो  रहा  है  प्रौढ़  हमारा

 सरकार  को  अमादा  हूं  कि  एक  संतोषजनक  शल  निकाल  क्योंकि  सरकार  इस

 मामले  को  meats  महत्व  देती

 तेल  व्यापार में  स्थिति  इतनी  संतोषजनक नहीं  समुद्र पार  के  टैंकरों  की  अनुमानित

 आवश्यकताएं इस  प्रकार  है  :  कच्चा  तेल  ५५  लाख  श्रायातਂ  ११  साफ  किये

 हुए  उत्पाद  २२.५  लाख  टन  प्रतिवर्ष  के  लिए  ७  टैंकर  ।  मैंने  कहा है  कि  भ्र गले  साल  या

 १८  महीनों  में  हमारे  पास  बयां  ३  टैंकर  हो

 प्रबंध माल  व्यापार  की
 ate  भी  निर्देश

 किया  गया  यद्यपि  लाइनर  जहाजों  के

 व्यापार  के  बारे में  स्थिति  संतोषजनक  प्र पुंज  माल  के  सम्बन्ध में  स्थिति  इससे  खराब  है  ।

 हमारे  पास  एक  भी  प्र पुंज  वाहक  नहीं  जिसके  फलस्वरूप  इस  वाहन  में  हमारा  भाग  केवल

 ३से  ४  प्रतिशत तक  इन  परिस्थितियों  में  हमें  भ्र मे रिका  से  खाद्यान्न  भारत  में  ले

 हमें  are  देवों  को  लौह-भ्रामक भी  पहुंचाना  होता  मैंने  स्वयं  नौवहन  कम्पनियां  से
 अपील  की  है  fea  इस  स्थिति  से  लाभ  उठायें  ।  उनके  पास  संसाधन  कम  होने  के

 वे  इस  का  लाभ  नहीं  उठा

 १०  फरवरी को  ४५  करोड़ इस  पृष्ठभूमि  हम  जयन्ती  नौवहन  कम्पनी  जो
 रुपये  की  afte  पूंजी  से  कौर  २१.४८  की  ada  प्रदत्त  पूंजी  से  बनाई  गई  प्रस्ताव

 प्राप्त  gall  कहा  जाता  हैकि  शुरू  में  उस  के  पास  २००  रुपये  थे  ।  इसमें कोई
 की  स्थिति  स्पष्ट  यदि  यह  सौदा  न  तो  किसी  गर

 भारतीय  द्वारा  लगाया  गया  व्यथ  जाता  श्र  विदेशी  मुद्रा  को  उसे  उतना  नुकसान

 क्योंकि  वह  किसी  कौर  उपक्रम  में  नहीं  लगाया  जा  सकता  |  श्री  हमें  विश्वास है  कि  वह

 art  प्रदत्त  पूंजी  पुरा  करने  वाला  मैं  इस  सम्बन्ध  में  gies  दूंगा  |

 श्री  मुहम्मद  इलियास  ने  कहा है  कि  जयन्ती  नौवहन  कम्पनी  को  कोई  अनुभव  नहीं

 मुझे  उनके  कहने  पर  श्राइचर्य  क्योंकि  वह  साम्यवादी  यदि  हम  नये  लोगों  को  न  जाने

 तो  निष्टि  स्वार्थों  का  कब्ज़ा  हो  जायेगा  ।  धन  लगने  वाले  का  अनुभवी  होना  आवश्यक

 नहीं  लाइन  चलाने  वालों  का  अनुभवी  होना  श्रावश्यक  इस  बात  को  देखना  है
 कि  जो  ऋण  हम  दे  रहे  वह  सुरक्षित  है  या  क्या  कम्पनी  की  वित्तीय  स्थिति  at

 है
 या

 नहीं
 ।

 हमने  बहुत  सावधानी  से  सब  त्रुटियां  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ate  इतना

 बड़ा  ऋण  इन  परिस्थितियों  में  मंजूर  किया  गया  था  ।
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 fait  मुहम्मद  इलियास  ):  मैंने  यह  पा
 था  कि  यह  रुपया  सरकारी  क्षेत्र  में

 नौवहन  के  विकास  के  लिए  क्यों  नहीं  दिया  गया  था

 श्री  राज
 बहादुर

 :  मैँ  इसका भी  उत्तर  दूंगा  ।  किन्तु उन  पहले  के  gaa  का  कि

 डा०  तेजा  को  कोई  अनुभव  नहीं  कोई  महत्व  नहीं  ।  वे  अनुभवी  व्यापारी  हैं  ।

 उनकी  दूसरी  बात  यह  थी  कि  कम्पनी  पिछले  दरवाजे  से  कूल  कुंडियों  को  ले  जायेगी  ।

 इसका  कोई  डर  नहीं  ।  विधि  इस  अनुमति  नहीं
 देती  ।  फिर  उन्हों  ने  rat

 था  कि  क्या  वर्तमान  कम्पनी  ने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  है  ।  मेरा  उत्तर

 नकारात्मक है  ।  उन्होंने  पूछा  at  fe  नौवहन  निगम  ने  यहं  कार्यक्रम  wad  हाथ  में

 क्यों  नहीं  ।  मेरा  पहला  उत्तर  यह  है  जयन्ती  नौवहन  कम्पनी  केवल

 हमारी  विदेशी  मुद्रा  के  सहारे  इस  क्षेत्र  में  नहीं  भाई  |  वहू  १०  प्रतिशत

 जहाज़ों  कैवल्य  में  विनियोजित  करेगी  ।  यह  काफी  बड़ी  रकम  कौर  फिर  सूद  भी

 दिया  जाना  जो  कूल  मूल्य  का  लगभग  2 wheat  हैं  ।  जो  कछ  जयन्ती

 नौवह  कम्पनी  को  दिया  गया  उस  से  ३२प्रतिशत  रोक  विनियोजित  किया  जाना

 है  ।  यह  काफ़ी  बड़ी  रकम  होगी  ।  इतनी  राशि  की  विदेशी  मद्र  ढूंढना  ही  एक

 समस्या  है  |  प्रशन  यह  कि  विदेशी  मुद्र  कौन  दे  सकता  था ?  संसाधनों
 व
 को  देखते  नौवहन

 निगम  ऐसा  नहीं  कर  सकता  था  |

 इसके  अलावा  हमारी  योजनाएं  भी  हैं  जों  कि  संसद  सां भौम  सत्ता  द्वारा  स्वीकृत

 की  गयी  है  |  इन  में  जो  सीमा निर्धारित  करेगी  गई  है  हम  उन  से  बाहर  नहीं

 गये  जयन्ती  शिपिंग  कंम्पनी के  खाने  के  ऐसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  हुई  कि  नौवहन

 || का  लक्ष्य  बढ़ाया  जाय

 अगर  निगम इस  योजना  को
 सम्मिलित  करता  है  तोयह  देखना  है  कि  कितनी

 अतिरिक्त  राशि  की
 ्रावक्यकता  पड़ेगी  ।  इसके  लिये  ७.  २  करोड़  रुपये  की  अतिरिकत  विदेशी

 मुद्रा  चाहिये  |  इस  के  श्रतिरिकत्त  निगम  की  अपनी  योजनाएं भी  हमारे  पास

 कीच रिक्त धन  नहीं  है  हम  अपना  ध्यान  लाइनर  व्यापार  पर  केन्द्रित  कर  रहे  हैं

 अगर
 हमारे  पास  ट्रम्प  जहाज़  और  लाइनर  दोनों  ही  प्रकार  के  जहाज़  गये  a

 सभी  प्रकार  क्र घो हमारे  लिये  कठिन  हो  कि  हम  उनका  उचित  प्रबन्ध  कर  सकें

 व्यापार  अर्थात  लाइनर  टेंकर  तथा  भारी  समानों  का  इधर  उधर
 ले  एक

 साथ  करना
 सभी  नहीं  है  ।  हमें  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  भी  देखना

 हां  इस  सभा
 को

 मैं  इतना  श्रीनिवासन
 अवद्य दे  सकता  हुं  कि  कोई  ak  दूसरी

 कम्पनी  भी  ७

 श्र  उन्हीं  शर्तों  पर
 हम  से  सहायता  मांगे  तो  हम  निश्चय  ही  सहायता  देंगे  ।

 जहां
 तक

 जयन्ती  शिपिंग  समवाय
 के  व्यवसाय  के  अनुभव  की  बात  है  ।  उन्हें  काफ़ी

 अनुभव  है  ।  उसके  संचालन  बोले  के  सभी  सदस्य  काफ़ी  अ्रनुभवी  हैं

 एक प्रश्न यह  उठाया  गया  है  कि  हम  कड  oe  के ऑ्रायात  पर  प्रतिवर्ष  ३०  करोड़
 रुपये  व्यय  कर

 सी
 लेकिन  इस बारे में  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  वह  तो  आयात

 करना ही  है  ।

 मूल  अंग्रेजो  में  ।
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 कोहकन  तटीय  सेवा  बंद  नहीं  की  जा  रही  है  ।  वह  समवाय  बस  किराया  बढ़ाना  चाहती

 थी  |  भारत  सरकार तथ  महाराष्ट्र  दोनों  ने  ही  यह  बात  स्वीकार  कर  ली  है  कि  वे  इस

 बढ़ौत्रीं  में  सहायता  इस  समवाय  के  काम  की  जब  जांच  की  गई  तो  यह  ठीक  ही  पाया

 प् गया  fe  इसके  feat  बढ़ाथे  जायें  ate  येह  fara  कि  या  गया  किये  किराये

 प्रतिशत  बढ़ा  दियें  जायें  ।  केन्द्रीय
 सरकार

 १.२०  करोड़ रुपये  FT  ब्याज  रहित

 ऋण  इसे  देगी  ।  महाराष्ट्र  सरकार  भी  लगभग  १.८६  लाख  रुपये  की  सहायता  देगी ।

 इस  के  श्रावव्यकता  इस  बात  की  है  कि  इसके  पास  अपने  नये  जहाज  हों  ।  राव

 की  सिफारिशों  के  अनुसार  इस  के  पास  ५  जहाज़  हैं  प्र  ३  अतिरिक्त  जहाज़ों के
 झ्राढंर  श्र  देना  है  पांच  में  से  २  जहाज़  सेवा  के  लिये  ६  अनुपयुक्त  ठहराये

 जाते  कूल  मिला कर  इसके  पास  ६  रह  जायेंगे  ।

 गोगा तक तक  सेवा  चालू  करने के  मामले  की  जांच  होनी  हैं  ।  तभी  वहां  तक  जहाज़  जा

 सकते  हैं।ग्रंतिम  स्थिति  यह  है  fe  सेवा  बंद  करने  नोटिस  वापिस  लेलिया  गयां

 हैं  ।

 यह  कहा  गया  हैकि  १९४५२ से  लेकर  अब  तके  २०००  करोड़  रुपये  विदेशी  जहाजों  को

 भाड़े  केरूप  में  दिये  गये  हैं  ।  मेराविचार  है  कि  ये  आंकड़े  गलत  हैं  ।  मैं  यह  जानना

 चाहूंगा कि
 उनको  ates  कहां  से  मिले

 स्वतंत्रता  प्राप्ति के  बंद  से  परिवहन  के  तीनों  मांगों  ak

 सड़कों ने  अच्छा  ara  किया  हे  में  तो  नहीं  समझता  fe  सड़कों का  काम  इतना

 खराब  है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  सफल  नहीं  इस  वर्ष  व्यावसायिक  मोटरों

 की  संख्या  बढ़  कर  Wooo  से  २६,००० हो  जायेगी  |  उत्पादन  क्षमता  भी  aa

 वर्ष  अअ्रपेंक्षाਂ  बढ़कर  दुगुनी हों  इस  से  cat  चलता  है  fe  सड़कों  की

 काम  estate  चल  रहा है  ।

 नियोगी  afafa  के  बारे  में  श्री  कामत  ar  कहना  सरकार  नै  उसको  तथ्य

 बताने
 में  सहायता  नहीं  की  ।  जी  बातें  समिति  पूछना  चाहती  सरकार  ने  वे  बातें  उसे

 नहीं  बताई  यहँ  बाते  ऐसी  नहीं  है  ।  इस  समिति का  उदेश्य  यह  था  कि  परिवहन  व्यवसाय

 में  कितना  धन  लगाया  जाय  ।  तथा  wea  परिवहन  में  भी  कितने  धन  की  आवश्यकता

 होगी  इसके  बाद  ही  यह  निर्णय  किया  जायेगा कि  तृतीय  योजना  में  परिवहन  के

 इन  ग्रंथों के  कितनी  कितनी  राशि  निर्धारित  की  जाय  |  इस  नियोगी  समिति  से  पहली

 बार  हमारे  पास
 १९६०  में  पूछ  ताछ

 की
 गई  थी  कौर  इसके  बाद  अगस्त  १९६१ में  ।  कल

 मिलाकर  उस  समिति  नेहा  से  बार  पूछताछ  की  ।  एक  मामले  में  तो  पूरी  जानकारी

 उस  समिति  को  दे  दी  गई  है  थी  ।  ४  मामलों  में  उनको  कभी  सूचना  दे  दी  गई  है  ग्रोवर  शेष
 आराधी  सुचना भी  राज्य  सरकारो ंसे  जानकारी  मिल  जानें के  बाद  दे  दी  जायगी  ।  ate

 ४  मामलों  में  कोई  जानकारी  नहीं  दी  गई  है  क्योंकि  ये  मामले  विचाराधीन

 जहां  तक  समिति  एवं  उसके  सदस्यों  की  बात  है  हम  समिति  के  सदस्यों  का  पूरा

 पूरा  सम्मान  करते
 हैं

 ।  इसके  गध्यक्त  भी  aga  श्रमुभवी  एवं  सुयोग्य  व्यक्ति

 लेकिन  इस  समिति
 ने  जो

 बात  पूछी  है  उसके  बारे  में  मुझे  यह  निवेदन  करना  है  कि

 उस
 ने  जो  बात  पूछो वह  यह  थी  कि  सब  राज्यों  में  मिलाकर  जितनी बसें  चलती  हैं  उनकी

 तुलना  में  थोड़ी  थोड़ी  दूर  चलने  बसों  की  संख्या  कितनी  है  ।  ये  बसे  कितना

 टन
 गई  तथा  कितने  यात्रियों को  ले  थोड़ी  दूर  वाले  रास्तों

 का

 शादी  जाये  ।  इस  प्रकार  की  जानकारी  समिति ने  हम  से  सांगी  ।  इन  बातों
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 राज

 में  से  कुछ  के  बारे  में
 हमें  राज्य

 सरकारों
 से

 जानकारी  मिल  गई  थी  और  वह  हमने

 उन  को  भेज  दी  |  जब  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों तथा  परिवहन  संस्थाओं  से

 मांगी  तो  सभी  ने  सरकार  के  साथ  सहयोग  दिया  लेकिन  जानकारी  एवं

 अंकड़े  समिति  ने  मांगे  वे  कोई  aa  काम  नहीं  समिति  ने  हम  से  यह  भी

 पूछा  कि  परिवहन  के  विभिन्न  sal  के  बारे  में  समन्वय  किस  प्रकार  होगा ।

 एक  बात  मै  बताना  चाहुंगा  कौर  वह  यह  है  कि  परिवहन  मंत्रालय  के  सचिव  इस

 समिति  के  सदस्य  हेमंत  जानकारी  समिति  मांगेगी  यह  स्वाभाविक  है  कि  वह  सचिव

 वह  जानकारी  देंगे  |

 अब  वस्तुस्थिति  यह  है  fe  वह  समिति  झपना  प्रतिवेदन  देगी  कौर  सरकार  उस

 प्रतिवेदन  की  इस  समय  हमारा  काम तो  केवल  यह  जानकारी  उस  समिति को

 देना  है  जो  किवह  मांगती

 परिवहन  के  विभिन्न  अंगों  के  समन्वय  का  काम  मंत्रालय  का  है  ।  लेकिन  इस  मंत्रालय  पर

 यह  आरोप  लगाये  गये  हैंकि  यह  मंत्रालय  ठीक से  समन्वय  नहीं  कर  रहा  है  ।  संविधान

 के  अनुसार  ग्रामीण  ज़िला  सड़कों  शादी  का  समन्वय  करना  इस

 मंत्रालय  का  काम  नहीं है  ।  हम  उनका  प्रशासन  नहीं  करते  ।  राज्य  सरकार  ही  उनका

 समन्वय  करती  हैं  ्र  वहीं  उनका  विकास  भी  करती  है  ।  हम  तो  केवल  सहायता  करते

 के  निर्माण  काय  के  लिये  भी  हम  राज्य  सरकारों  पर  ही  निर्भर  करते

 हम  तो  काय  क्रमों  का  समन्वय  ही  करते  हैं  ।  सन्  PEUR  में  सड़कों  की  लम्बाई  €८,०००

 मील  थी  शरर  अरब  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त में  यह  लम्बाई  बढ़कर  १,  ४७,००० मील

 हो
 गई  है  ।  सड़कों

 की
 लम्बाई

 में
 VE,000  मील  की

 बढ़ाती  कोई
 साधारण  बात  नहीं

 पिछले दस  वर्षों  में  हम  ने  १००,००० मील  अतिरिक्त कच्ची  सड़क  बनवाई  है  |  १०

 वर्ष  में  %,40,000  मील  अतिरिक्त  कच्ची  एवं  पक्की  सड़क  बनाना  कोई  मामूली  बात

 नहीं  है  लिये
 प्रशिक्षित  धन  शादी  बहुत सी  चीजों की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।

 अगर  यदा  कदा
 सड़कें  सन्तोषजनक  नहीं  हैं  तो  यह  भी  तो  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हमारे

 पास  aq  प्रशिक्षित  धन  एवं  भ्रमण  साधनों  की  बहुत  कमी  थी  ।  इन  चीजों

 की  कभी
 के

 कारण  हम  अधिक  कार्य नहीं  कर  जितने  भी  विकासशील  विभाग  हैं

 उन  सब  केसाथ यही  हाल  होता  है  |

 जहां
 तक

 सड़क
 परिवहन  के  समन्वय

 की
 बात  हमारे  यहां  श्रन्तराज्यीय परिवहन

 अन्तर्देशीय  जल  सड़क  परामर्शदात्री  समिति  एक  परिवहन  विकास

 परिषद्  भी  योजना  आयोग
 के

 सदस्य  कौर  रेलवे  मंत्री  इसकी  बैठकों  में  भाग  लेते  हैं  ।

 श्र  इसके  द्वारा  आवश्यक  समन्वय  किया  जाता  है  ।

 हम  समिति
 को

 यथासंभव  सहायता  देना  चाहते  हम  चाहते  हैं  कि  उस  समिति

 का  प्रतिवेदन  यथाशीघ्र  हमारे  पास  ati  समिति  ने  जो भी  उल्लेख  मांगे  हैं  we

 पूछे  हैं  हमने  कभी  भी  उनकी  अवहेलना  नहीं
 की

 दरअसल  देखा  जाये  तो  परिवहन
 मंत्रालय  उसमें  अधिक  रुचि  रखता

 है  क्योंकि  राष्ट्रीयकरण  के  प्रभाव  यह  मंत्रालय  ही  सबसे

 अधिक  हानि  उठा  रहा  लेकिन  यह  कोई  मामूली  बात  नहीं
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 यह  बात  ध्यान  रखने  योग्य  है  कि  सभी  विकसित  देशों  में  ऐसा  gat  करता है  ।  waar

 शर  इंगलिस्तान  मे  भी  सड़क-रेल  परिवहन  की  समस्या  का  समाधान  अभी  तक  नहीं  |

 वहां  भी  सैकड़ों  मील  लम्बी  लाइन  उखाड़  दी  गई  है  कौर  बहुत  से  स्टेशन  बंद
 दिये

 गये
 जमनी

 में
 भी  इस  दिशा

 में  बहुत  अधिक
 काम  नहीं  gat  यह

 मामूली  बात  नहीं  यह  समिति  निश्चय  ही  कठिन  art  कर  रही  हम  आश्या  करते  हैं

 कि  यह  समिति  निचय  ही  शरापना  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही  देगी

 यह  कहा  गया  हैकि  यह  समिति  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  तरंत  से  पहले

 प्रतिवेदन  नहीं  दे  सकती ।  यह  इसलिये  है  कि  उनके  सामने  कुछ  अपनी  कठिनाइयाँ

 लेकिन  मंत्रालय  के  पास  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है  कि  वह  समिति  waar  प्रतिकेदन  तीसरी  योजना

 के  अंत से  पहले  नहीं  दे  सकती |  कौर  न  समिति की  कौर  से  ही  हमें यह  शिकायत

 मिली  है  कि  हम  समिति  को  वांछित  जानकारी  नहीं  दे  मैं  समझता  हूं  कि  इस  बारे में

 हमारी  कोई  भूल  नहीं  फिर  हमारे  मंत्रालय  का  सचिव  भी  तो  उस  समिति  में  सदस्य

 हैं  ।

 सड़क  परिवहन  को  अपना  काम  करना  इसीलिये  हमने  तीसरी  योजना  में  कुछ

 प्रस्ताव  रखे  है  जो  कि  शझ्राजकल  हमारे  सामने  हम  उनप्र  स्रावों  के श्राधार पर पर  काय

 बस  मुझे  इतना  ही  कहना

 सा०  ato  "७  बाप  परिवहन के  मामले  में  अपने  विचारों  के  अनुसार
 चल  यदि  प्रतिवेदन  की  सिफारिशें  आपकी  नीति  से  भिन्न  हों  तो  श्राप  क्या  करेंग े?

 श्री  राज  बहादुर :
 श्री  कामत  ने  शब्द

 का
 प्रयोग  किया  ।  मैं इस  का  विरोध

 करता  gl  जब  तक  दुनिया  नहीं  बनी  तब  तक  मस्त  व्यस्तता  थी  ।  अस्त-व्यस्तता  का

 कोई  प्रदान  नहीं  हमें तो  adam  परिस्थितियों  में  काम  करना हे  |
 हम  कछ  तय  की  हुई

 नीति  पर  ढंग  से  चल  रहे  इस  तरह  से  मामला

 अरब  मैँ इस  मामले  पर  जो  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  मुरारका  ने  उठाया  था  कराता
 ह

 वे  यहां नहीं  उन्होंने  श्री  मालवीय  की  उन  प्रस्ताव नाश ओं  के  बारे  में  कहा  जिसमें  उन्होंने

 कहा कि  सड़क  या  नदी  द्वारा  ३५  लाख  टन  कोयला  का  परिवहन  किया  इस  विषय

 में  मैं  कुछ  तथ्यों  के  बारे  में  कहुंगा  ।  इस  समय  लगभग ३०  लाख  टन  कोयला  खानों  से  सड़कों

 द्वारा  नजदीक  के  रेलवे  स्टेशन  या  पत्तन  को  ले  जाया  जाता  इसलिए  मेरे  विचार  में  शेष

 ३५  लाख टन  कोयले  के  भ्रांति जो  उन्होंने  दिए  ag  कोई  बड़ा  आंकड़ा  नहीं  है  ।  यदि

 भ्रमणी  तरह  से  चलाई  जाएं  तो  योजनाएं  भी  हैं  तौर  यदि  श्रावस्यकता  तो  निधियां  भी

 जिससे  मेरे  विचार  में  सरकारी  कौर  गैर  सरकारी  क्षेत्र में  सड़क  परिवहन  इस  काम  को

 कर  सकेगा ।  श्री  मालवीय ने  उत्साह  से  एक  कार्यक्रम  रखा  कोयले  को  ले  जाता

 श्र हम
 उनसे

 लड़  नहीं  क्योंकि  उन्होंने  कुछ  विचार  शक्ति  का  प्रदर्शन  किया  हैं
 श्र

 वें
 कार्यक्रम

 बना  रहे  परन्तु  वे  ही  इसे  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  योजना  आयोग  ने  एक

 कार्यवाही  दल  नियुक्त  किया  जिसने  इस  seq  पर  विचार  किया  ।  इस  सम्बन्ध  में  बाद  में

 परिवहन  सचिव
 के  साथ  चर्चा  खान  कौर  इंध न  मंत्रालय  के  सम्बन्धित  पदाधिकारी  भी

 वहां  वे
 किसी  निर्णय  पर  पहुंचे  हैं  कौर उन  पर  विचार  किया  जाएगा

 ee

 toa  म्रंग्रेजी  में
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 यहां  तक  सड़कों  द्वारा  कोयला  ले  जाने  कां  सम्बन्ध  सबसे  पहली  समस्या  सड़कों

 की  हालत के  बारे  है  ।  हमने  श्रावश्यक  फीडर  रोज  की  व्यवस्था  करनी है  कौर  उसके  लिए

 mane  ग्रामीण  व्यवस्था  करनी  हमने  पुलियों  कौर  पुलों  को  मजबूत  करना
 है

 और

 जी०  टी०  सड़क  कौर  जमशेदपुर  कों  जाने  त्रि  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ३२  को  भी  मजबूत

 बताना  इसके  लिए  कुछ  निधियों  की  आवश्यकता  योजना  आयोग  इस  प्रश्न  पर

 विचारकर  रहा है  प्रो  शीराज़ा है  कि  हमें  अपेक्षित  निधियां  मिल  जाएंगी |

 कार्यकारी  दले  ने  सिफारिश  की  हैकि  केन्द्रीय  सरकार  सड़कों  के  लिए  राज्य

 सरकारों  को  लागत  की  ५०  प्रतिशत  अ्रनुदानों  के  रूप  में  यह  मामला  भी  विचाराधीन

 जल  द्वारा  कोयला  ले  जाने  की  समस्या  यह  है  कि  गंगा  पर  पश्चिम  बंगाल  से  इलाहाबाद

 तक  लगभग  Ro  मील  के  फासले  पर  कोयला  ले  जाना  पड़ेगा  कौर  गोगरा  पर  बुराई  को

 लगभग  ३८०  मील  के  फासले  पर  कोयला ले  जानी  यदि  नदी  की  गहराई  ठीक  हुई

 दौर  कम  गहराई  में  चलने  वाली  किशितियां  उपलब्ध  तो  नदी  द्वारा  कोयले  के  परिवहन  की

 समस्या  का  हल  हो  सकता  जहां तके  दामोदर  घाटी  निगम  नहर  का  है  इसमें

 बड़ी  किशितियां  चलने  से  पहले  इसमें  कुछ  परिवर्तनों  की  आवश्यकता  है  ।

 अब  में  उस  सर  आथर  काटन  के  गंगा  श्र  कावेरी  को  जोड़ने  के  स्वप्न  को  जिस  को

 उल्लेख  श्री  कामत  ने  किया  के  बारे  में  कहूंगा  |  यह  उसका  स्वप्न  भी  मालूम  पड़ता  हमने

 इस  मामले  की  जांच  गोखले  समिति  द्वारा  कराई ।  गोखले  समिति  ने  कहा  जिस  समय  यह

 स्वप्न  लिया  गया  था  उसी  समय  वे  पुरा  किया  जा  सकता  था  ।  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि

 नहरों  इत्यादि  द्वारा  काफी  पानी  लिया  जा  चुका  ह  कौर  गंगा  कौर  कावेरी  को  जोड़ने

 के  लिए  पर्याप्त  जल  नहीं

 उन्होंने  तकनीक  योजनाएं  प्रस्तुत  की  इन  योजनाश्रों  को  कार्यान्वित  करते  के  लिए

 हमने  तूतिया  योजना  में  ४०  करोड़  रुपए  नियत  करने  कें  लिए  कहा  ।  हम  जिन  योजनाओं  को

 कार्यान्वित  कर  रहेहैं  उन  पर  ६  करोड़  रुपए  खर्चे  इससे  वर्तमान  नहरों  को  अधिक

 अच्छा  बनाया  जाएगा  ।  हमें  यूनाइटिड  स्टीमर  कम्पनीਂ  को  ४७  करोड़  रूपए  का  ऋण  देना

 है  कौर  ब्रह्मपुत्र में  उनका  बेड़ा  नया  करना है

 aa  मेरे  माननीय  मित्र श्री  फतहर्सित  राव  गायकवाड़  ने  जो  कुछ  बातें  कहीं
 उनके

 विषय  में  कुछ  कहूंगा  ।

 श्री  प्रभात  कार
 :  हुगली  में  से  मिट्टी  निकालने  के  विषय  में  क्या

 श्री राज  बहादुर  :  हमारे  पास  at
 मिट्टी  निकालने वाली  नौकाएं  हैं  ।  हमने  इसे

 ह  ही सम्भाल  लिया  भागीरथी  एक  पुरानी  ड्रग्स
 "

 मैडोना  खरीद  ली  एक  ag
 चुटकी  खरीद  ली  हमने  तृतीय  योजना  के  कार्यक्रम  में  मिट्टी  निकालने  के

 और  ख  ख़रीदने  की  व्यवस्था  की  जहां  तक  फरक्का बांध  का  संबंध है  कई  देर  तंक

 यह  सन्देह  वाली  बात  थी  कि
 हम  इसे

 श्रारमभ  कर
 सकेंगे

 कि  नहीं  ।  हमें  खुशी  है  कि  यह

 मन्जूर
 हो

 गई
 इस  पर

 काम  आरम्भ  हो  गया  है  ।  इस  मामले  के  विषय  में  wa
 कोई  सन्देह  नहीं  होना  चाहिए  ।

 ee
 मूल  अंग्रेजी  में
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 माननीय  सदस्य  राजपथ  संख्या  €  के  विषय में  काफी  जोर  से  कहा  ।  उन्होंने

 कहा  कि  एक  भाग  बड़ौदा  में
 PARK

 में  बनाया  गया  कौर  बंगले  या  उससे  भ्रेगले  वर्ष  यह
 सब  पानी  से  बहा  लिया  अब  वहां  .

 घास
 उग  रही  पुलिया

 भी  बैठ

 मूझे  मालूम  gat  हैकि  स्वतन्त्रता  प्राप्त  करने से  qd  इस  स्थान  में  कोई  सड़क  नहीं  थी

 १९४७  के  बाद  सारी  सड़क  बनी  |  अ्रहमदाबाद  कौर  बड़ौदा  में  दो  तरफ  सड़क  बनाई

 गई  हमने  पहल  ही  उस  पर  काफी  रुपए  खरच  किए  ७२  मील तक  Vo  लाख  रुपए

 की  लागत  से  इंस  सड़क  को  चौड़ी  करके  २२  फुट  कर  दिया गया  इस  राजपथ  का
 नवसारी  भाग  को  अच्छा  बनाने  के  लिए  तृतीय  योजना  में  २७  लाखे  रुपयों  की  व्यवस्था  की

 गई  जैसा  में  ने  कहा था  art  as  कुछ  बारिश  हुई  और  नतीजा  यह  निकला कि

 पुलिया  तोड़  हानि  पुरी  कर  दी  हम  चाहते  हैं  कि  पक्की  सड़कें  बनाई  जाए ं।

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ८  भारत  का  गौरव  होगा  ।  स्वाधीन  पराधीन  नहीं

 एक  सदस्य  ने  कहा  था  कि  सड़कों के
 >

 विभाग  में  ७१७  कर्मचारियों  में  से  ३८०

 अस्थायी  हैं  ।  ३८०  अ्रस्थायी  नौकरियों  में  से  ३३६  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  सन् थां  के  कामों के  लिए

 यह  नियुक्तियां  wat  की  गई  ये  नौकरियां  स्थायी  नहीं  बनाई  जा

 क्योंकि  काम को  तीन  वर्ष  लग  जाएंगे  ।  तराशा है  कि  श्र  निधियां  उपलब्ध  होंगी  ar

 पन्त में  इस  कर्मचारी  वृन्द  को  स्थायी  बना  दिया  जाएगा

 मेरे  माननीय  मित्र--श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  ने  area  नदी  पर  पुल  का  उल्लेख  किया

 शौर  यह  कहा कि  इसने  प्रगति  नहीं  की  अध्ययन  के  सम्बन्ध  में  दिक्कत

 a  इसलिए  इसे  समय  लगा  ग्रा शाहे  कि  ततीय  योजना  में  यह  समाप्त हो  जाएगा ।

 धुलिया--श्रम  रावती--नागपुर  भाग  की  चर्चा  की  गई  इन  सड़क  परियोजनाओं  को  पूरा

 करने  और  कायम  रखने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार  पर  हमारे  संपक  पदाधिकारी

 नए  कामों  को  देखने  जाते  हेरफेर  संधारण  के  बारे में  देखभाल  करते  हैं  ।  योजना  पदाधिकारी

 भी  सारे  देश  में  योजना  अधिकारी  कौर  १४  संपर्क  पदाधिकारी  सीमित

 शक्तियां  शर  निधियों  में  व  क्या  कर  सकते हैं  यह  श्राप  समझ  सकते  हैं  ।

 इस  बात  पर  सन्देह  प्रकट  किया  गया  कि  क्या  राष्ट्रीय  राज पथों के  लिए  निर्धारित

 निधियां का  प्रयोग  राज्य  सरकारों द्वारा  किया  गया  या  नहीं  ।  सरकार  के  लेखा ak  लेखा

 परीक्षा  प्रक्रिया  इस  बात  को  पका  करती ह  कि  जो  भी  निधियां  सरकारों  की  दी

 जाती  हूं  उन  का  प्रयोग  ठीक  किया  जाए  ।

 श्री  म  हम्माद  इलियास ने  कलकत्ता  में  यातायात  की  भीड़ का  मामला  उठाया ।

 कलकत्ता  क  भीतर  हम  अधिक  नहीं कर  सकत  क्योकि  यह  कार्पोरेशन सरकार  के  ATH

 हम  न  विवेकानन्द  पल  से  सप्त ग्राम  तक  २४  मील  लम्ब  रास्ते  की

 व्यवस्था पहले  ही  की  हू  ।  यह  बने  हुए  क्षेत्र  के  बाहर  से  जाएगी ।  इस  पर  लगभग

 ३४०  लाख  रुपए  लागत  कराएगी  |  यह  अ्रन्तर्राष्ट्रीय विकास  seat  प्रोग्राम  art

 जाती है  ।
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 श्री  दीनन  भट्टा चा यें  :  नया  यह  दुर्गापर  एक्सप्रेस  राजपथ  ह
 ?

 pal राज  बहादुर  :  यह  दुर्गापुर  एक्सप्रेस  राष्ट्रीय  राजपथ  नहीं  है  ।  भाई  डी०

 wo  जिस  ने  हमें  २५  करोड़  रुपय  के  ऋण  के  रूप  में  काफी  sian  सहायता  दी  हने

 हमें  मन्त्रणा दी  है  कि  जब  तक  दुर्गापर  एक्सप्रेस  के  लिए  प्रस्तावना  को

 आधिक  दृष्टिकोण  से  न  देख  लिया  हमार  लिए  उन  की  सहायता  करनी  सम्भव  नहीं

 होगी  भ्र  यहां  दम  अधिक  नहीं  कर  सके हूं  ।

 श्री  दीनन  भट्टाचार्य  :  देहली  रोड  राजपथ  को  बाधा  बना  कर  छोड़  दिया  है  |

 श्री  राज  बहादुर  :  यदि  कोई  श्र  खला  न  वह  जोड़  दी  जायेंगी  झ्र  एसा  हमारा

 कम  भी  हैं  ।

 जहां  तक  समुद्रतटीय  भाड़े के  मामले  जो  माननीय  महिला  सदस्य  ने  उठाया  का

 संबंध  इसकी  जांच  के  लिये  अभी  के  अ्रधीन  एक  समिति  नियत  की  थी  are  उस  समिति  ने

 सिफारिशें  की  हैं  ।  इसकी  सिफारिश  पर  कोयले  के  झअर्तिरिकत  सब  सामान  पर  १४  प्रतिशत  भाषा

 ने  का  फैसला किया  है  ।  कोयले पर  कोचीन  तक  १०  प्रतिदिन wk  कोचीन  के  बाद  १५  प्रतिशत

 भाड़ा  बढ़ाने  का  फैसला  किया  है  ।  एक  वर्ष बाद  स्थिति को  देखा  जायेगा  |

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  जी  ने  पर्यटन  के  बारे  में  कहा  राजस्थान  की  जितनी  राशि  निर्धारित

 की  गई  सारी  उदयपुर को  दे  दी  गई  ।  हमारे  पास  तीन  कार्यक्रम  हैं  श्र  राजस्थान के  लिये  ३३  .  ५५

 लाख  रुपयों में  से  ५.  ५  लाख  रुपये  उदयपुर  को  दिये  गये  हैं  ।  इसलिये  इससे  म्यूजिक  दुःख  नहीं  होना

 चाहिये

 होटल  मान  तथा  दर  क्रम  समिति  की  सिफारिशों  के  अनसार  होटल  के  वर्गीकरण  के  लिये

 समिति  की  नियुक्ति  का  प्रश्न  हमारे  सामने  था  ।  wa  समिति  नियुक्त  करने  का  निर्णय  किया  है

 समिति  के  सदस्यों  का  निर्णय  हो  चुका  है  कौर  ae  महीने  के  मध्य से  यह  समिति  म  करना  प्रारम्भ
 कर  देगी  ।

 अखिल  भारतीय  मदिरा  भ्रनज्ञाप्रों  को  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  के  बारे  में  मामला  उठाया

 था  |  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  अ्रपनाई  गई  बुनियादी  मद्य  निषेध  नीति  में  दखल  न  देते  हु  शौर

 उस  नीति के  ढांचे  के  अधीन  विदेशी  पर्यटकों  को  oars  देने  के  लिये  एक  सरल  कौर  एक  प्रकार की
 प्रक्रिया

 के  लिये  राज्य
 सरकारों

 से  चर्चा हुई  विधि मंत्रालय की  सलाह  से  अखिल  भारतीय  अनुज्ञा
 का  एक  संशोधित

 रूप
 बनाया

 जा  रहा  है  कौर  हमें  प्राथया है  कि  हम  शीघ्र  ही  इस  दिक्कत  पर  काब

 पा  पलकें  |

 wine  तो  पहले  ही  दिये  जा  चके  हैं  में  गह  पर्यटन
 के

 बारे  में  कुछ  कहूंगा  |

 हमने गृह
 पेंशन

 के
 विकास

 की  कौर  काफो ध्यान दिया  है  |  वह  इस  तथ्य  से  स्पष्ट  है  कि  तृतीय
 योजना  में  पर्यटन  के  लिये  ८  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था मे  से  २  €  २  करोड़  रुपये  विदेशी  पर्यटकों को

 सुविधायें  देने  के  लिये  खर्चे  करने  हैं  कौर  केन्द्रीय  सहायता  से  देशीय  पर्यटकों  को  सुविधा  देने  के  लिये

 राज्य  क्षेत्रों  में  ५.  ०८  करोड़  रुपये  खच  करने  हैं  ।  अखिल  भारतीय  भाषाओं  में
 देशीय

 !  पर्यटकों के

 मूल  अंग्रेजी में
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 लिये  विभिन्न  प्रकार  की  छोटी  पुस्तकें  छापने  के  लिये  ७  लाख  रुपये  खर्च  किये  जा  at हैं  ।  उनकी

 आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  ने  २७  कम  ग्रा  के  वर्ग  के  श्रारामघर  ग्रोवर

 १५  लकड़ी  के  केबिन  केबिन  )  बनाये हैं  ।

 अन्त  में  मैं  पतों  के  बारे  में  कुछ  कहुंगा  ।  मंगलौर  a  टूटी को रिन  पत्तनों  का  प्रश्न  उठाया

 गया  था  ।  इसमें  जो  प्रगति  हुई है  उसके  संबंध  में  राज  मैंने  विस्तार  से  जानकारी  दे  दी  है  ।  मैं

 दन  को  यही  श्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  हमनें  तृतीय  यो  जना  के  दूसरे  वर्ष  के  लिये  श्र  ग्रा गामी  वर्षों

 के  लिये  जो  कार्यक्रम  बनाया है  उसे  पूर्ण  करेंगे  रोक  इन  पत्तनों  के  विषय  में  आशाएं  ठीक  समय  पर

 पूरी  होंगी  ।

 गजनी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  परदीप  पत्तन  के  बारे  में  क्या  स्थिति है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  मेंने  इसका  जिक्र  नहीं  किया  ।

 मननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  अ्रन्त:स्थ  पत्तन  विकास  समिति  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  |

 उन्होंने  कुछ  सिफारिशें  कीं  ।  सिफारिशें  ये  थीं  कि  पहली  स्थिति  के  लिये  १  करोड़  रुपये  निर्धारित

 करने  चाहिये  कौर  दूसरी  स्थिति  के  लिये  ५०  लाख  रुपये  ।  हमने  पुर्णतया  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली

 हैं  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  है  कि  इस  परियोजना  के  कारण  पर्याप्त  arse  किया  गया  है  ।

 मैं  केवल  यह  कह  सकता  हूं  कि  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  के  शक्ति युक्त व्यक्तित्व  के  साथ  हम  प्राशि  कर

 सकते  हैं  कि  बे  शक्ति  ढंग  से  ही  कार्यवाही  करेंग  ।  परदीप  पत्तन  के  विकास  के  लिये  वे  वैसा  ही  कर  रहे

 वे  यह  कहते  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  संसाधनों  का  अ्राश्रय  न  लेकर  वे  इस  पत्तन  को  सब  मौसमों

 की  पत्तन  बनाने  के  लिये  आवश्यक  वित्त  इकट्ठा  कर  सकेंगे  ।  उसके  लिये  उनके  पास  कुछ  योजनायें  हैं  |

 व  विदेशी  सलाहकार  नियुक्त  करने  के  लिये  आवश्यक  विदेशो  मुद्रा  चाहते  थे  ताकि  परियोजना

 प्रतिवेदन  तैयार  किया  जा  सके  |  ऐसा  हमने  कर  दिया  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  से  बातचीत  के  बारे  में  क्या

 स्थिति  है  ?  १४  क  Ts  रुपये  की  स्कीम  थी  ।

 पानी  राज  बहादुर  :  उसके  लिये  आवश्यक  संसाधन  ढूंढने  के  लिये  वे  कुछ  कार्यवाई  कर  रहे  हैं  |

 उन्होंने  योजना  अयोग  से  भी  इस  मामले  पर  चर्चा  की  है  ।  उन्होंने  उसे  ढीक  ढंग  से  प्रस्तावना  रखने

 के  लिये  कहा है  |  इस  पर  विचार किया  जायेगा  |  जब
 यह  कहा  जाता  हैं  कि  प्रधान  मंत्री वहां

 शिलान्यास  रखा  कौर  वह  सब  स्मारक  पत्थर  बन  गया  इसमें  राजनीति है  ।  परन्तु  परदीप

 राजनीति  नहीं  है  ।  हम  सभी  इस  पतन  में  हित  रखते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  उड़ीसा  राज्य  में  सब

 मौसमों  का  रतन  यथाशीघ्र  बन  सके  |

 मुझे  पोरबन्दर  के  विषय में  भी  कुछ  कहना है  ।  राष्ट्रीय  बन्दरगाह  मंडल  की  पिछली  बैठक में  यह
 निर्णय  किया  गया  था  कि  यदि  पोरबन्दर  पर  ५  लाख  से  अधिक  माल  आयात  हो  तो  इस  पर  विचार

 किया  जाए  कि  इसे  सब  मौसमों  मे  काम  जाने  वाला  पत्तन  बना  दिया  जाए  ।  इस  विषय  पर  चर्चा

 हो  रही  है  ।

 श्री  तिरुमल  राव  ने  काकीनादा  पत्तन  का  जिक्र  कियां  ।  कुछ  मित्रों  ने  बेपोटे  पत्तन का  जिक्र

 किया  ।  हमने  कुछ  व्यवस्थाएं  की  हैं  ।  छोटे  पत्तनों  के  लिये  १०  करोड़  रुपये  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।
 i

 मूल  tas  में
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 मैं  सदन  को  श्रीनिवासन  दिलाता  हुं  कि  उन्हें  पूर्ण  किया  जाएगा  ।  छोटे  पत्तनों  का  विकास  राज्य  a

 कारों
 का  उत्तरदायित्व  है  ।  हम  उन्हें  प्रविधिक  सहायता  जितनी  दे  सकें  देते  हैं अरर  ऋण  भी  देते

 |
 हैं

 माननीय  सदस्यों  ने  कौर  कई  मामले  उठाए  हैं  ।  वे  महत्वपूर्ण  परन्तु  मेरे  पास  जितना  समय

 है  मैं  उन  सब  के  विषय  में  नहीं  कह  सकता  मैंने  कईयों के  विषय  में  जानकारी दे  दी  है
 ।  मैंने

 इरादे  से  रिक  समय  लिया  है  |

 श्री  Go  गो ०  सेन  :  हमारे  जिले  में  बहुत  पटसन  होती  है  शौर  पटसन  से  विदेशी

 मुद्रा  मिलती  है  ।  सड़कें  कम  होते  के  कारण  पटसन  बाजार  को  नहीं  लाई  जा  सकती  |  ग्रामीण  लोगों

 को  कम  कीमत  पर  बेचनी  पड़ती  हैं  ।  यदि  पुरानी  के  जोगबनी  क्षेत्र  में  पुलों  के  निर्माण  से

 सड़कें  बनाने  के  लियें  कुछ  राशि  निर्धारित  की  तो  गांवों  को  सड़कें  सब  मौसमों  में  काम  oy

 वाली  सड़कें  बन  सकतीं  हैं  ।  ग्रामीण  लोग  चाहते  हैं  कि  गांवों  की  सड़कें  राष्ट्रीय  राज पथों  श्र

 राज्य  राज पथों  के  साथ  जोड़  दी  जाएं  |

 सकें  बनाने  के  लिये  जो  राशि  रखी  नाती  है  वह  खर्च  नहीं  होती  ।  कोई  ऐसी  योजना  बनाईं
 जानी  चाहिये  जिससे  यह  घन  व्यय  करके  गांवों  को  सड़कों  को  राष्ट्रीय  ्र  राज्य  पथों  से  जोड़  दिया

 जाए  |

 राष्ट्रीय  राजपथ
 संख्या  ३१  के  साथ  बड़ा  अच्छा  बर्ताव  किया  है

 ।
 इस  क्षेत्र में  कई  नदी  नाले

 उन  पर
 पुल  बहुत  पुराने  हूं

 ।  इन  पुलों  का  सर्वेक्षण  किया  है  या  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  ।

 डाक  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टरों  को  कमा  है  ।  जो  भी  क्वाटर  हैं  वे  दे  देने  चाहिएं  |

 ate  रजिस्टर्ड  के  लिये  एक  ही  रसीद  दी  जाती हैं  जिससे  दिक्कत  होती है  ।

 गलती  से  कलक  ऐसी  रसीद  दे  सकता  है  जो  कि  सही  रसीद  के  उल्ट  होगी  ।  पोस्ट  के  लिये

 अलैहदा  रंग  की  रसीद  होनी  चाहिये  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  प्रत्येक  पंचायत  वाले  गांव  में  डाकख़ाना  होना

 चाहियें  ।
 यहां

 पर  भी
 सर्वोदय  का  काम  होता  है  वहां  डाकखाने  होने  चाहियें ।

 Fart ७  ॥  संचार  इमारत  नहीं
 बालिया  में  डाक लाना  नहीं  खोला  जा  सका  है  ।  कटिहार  १

 बनाई  जा  सको  |  इसमें  देरी  का  क्या  कारण  है  ?

 बजट
 में  कई

 राशियां  श्रचानक  कामों  के  लिये  रखी  जाती  हैं  ।  यदि  कुछ घन  फीडर
 सड़कें  बनाने  पर  व्यय  कर  दिया  जाये  तो  गांव  भ्रच्छे  बन  जायेंगे  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  आनरेबल  मिनिस्टर  |

 श्री  राधेलाल  व्यास
 :  हमको  भी

 वक्त
 बोलने  का  दिया  जाना  चाहिये  ।  हमें  बिल्कुल

 भी  नहीं  मिला  है
 ।

 डिप्टी  स्पीकर  साहब  से  कहा  तो  उन्होंने  कहा  कि  व्हिप  की  मार्फत  अपना  नाम
 भि  जवानो  ।  जब  व्हिप  की  मार्फत

 नाम  भिजवाया  गया  तो  भी  हमें  मौका  बोलने का  नहीं  मिल रहा है  ।

 मध्य  प्रदेश  बहुत  बड़ी  स्टेट  है  प्र  वहां  के  प्राब्नैम्ज़ को  हम  यहां  रखना  चाहते  हैं  ।
 पावती

 बोलने

 ब्रंग्ेजो  में



 १  2668.0  wat  की  मांगें  Lat

 के  लिये  एप्रोच  भी  किया  गया  चिट्ठी  भो  लिखी  गई  है  लेकिन  फिर  भी  वब  नहीं  दिया  गया  है  +

 हम  यहां  इसलिये  भराते  हैं  कि  भ्र पने  राज्य  के  प्राब्लैम्ज़  को  हाउस  के  सामने  रख  सकें  ।  अगर

 नहीं  दिया  जाता  है  तो  हम  कैसे  भ्रपने  पिछले  को  झ्रापके  सामने  रख  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  घंटे  इसके  लिये  रखे  गये  थे  तो  हाउस  को  मंजूरी  से  रखे  गये  थे  ।

 आठ  घंटे  के  बजाय  वक्त  दो  घंटे  कौर  दिया  गया  था  |

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  ज्यादातर  वक्त  तो  मिनिस्टर  साहिबान  ही  ले  गये  हैं  ।  सवा  घंटा  मिनिस्टर

 सहब  ले  गये  हैं  पिछोर  इसके  पहले  दूसरे  मिनिस्टर  साहब  ने  भी  लिया  था  ।  हम  लोग  किस  लिये  हैं  ?

 हमारा  टाइम  भी  एडजस्ट  होना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मिनिस्टर  साहब  स  झगड़ा  हो  तो  पेरे  साथ  तो  नहीं  होना  चाहिये  ।

 ar श्री  राज  बहादुर  :  जो  सवाल  यहां  उठायें  उनका  जवाब  ध  चन्  ना  ही  पड़ेगा  |

 श्री  समनामी  तथा  :  हमारा  सवाल  ही  नहीं  होगा  तो  जवाब  श्राप  क्या

 देंग े।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रानरेबल  मिनिस्टर ।

 श्री  जगजीवन  सदन  में  झ्र सैनिक  वायुयान  चलाने  wie  नौपरिवहन के
 विषय

 जो  प्रश्न

 उठाए  गये  उनका  उत्तर  उपमंत्री  श्र  राज्य  मंत्रों  ने  दे  दिया  है  ।  में  मान्य  सदस्यों  का  धन्यवाद

 हूं  जिन्होंने  सुझाव  दिये  हैं  ate  भ्रालोचनाएं  की  हैं  क्योंकि  रा  eae  देश  में  ५  परिवहन

 ग्रोवर  संचार  का  होना  है  ।  प्रत्येक  विकास  कर  रहे  देश  में  देखा  गया  है  कि  जहां  दूसरे  क्षेत्र  में  प्रगति  हुई

 है  वहां  परिवहन  कौर  संचार  का  विकास  उतना  नहीं  हुमा  है  प्रौढ़  इससे  विभिन्न  क्षत्रों  पर  प्रभाव  पड़ता

 है  ।  इसलिये  इस  सदन  के  सभी  भागों  का  सहयोग  चाहिए  था  कि  जो  भी  संसाधन  हमें  दिएं  जाए  वे

 हमारे  देश  की  परिवहन  अ्रौर  संचार  श्रावश्यकताश्  को  पुरा  करने  के  लिये  काफी  .  .
 «

 pret  महोदय
 :

 वे  कल  भाषण  जारी  रखें  ।
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 मूल  अंग्रेजी
 में



 दैनिक  संक्षेपिका

 २२  १९६९

 कॉलिन  नहल  et  a  नन  ललता  मिड  ao

 २  १८८४

 विषय  पृष्ठ

 सदनों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित

 संख्या

 Roy  बच्चों  का  शारीरिक  विकास  २७१९-२१

 १६  नलफ़्प  सिंचाई  २७२१-१२

 EL  समुद्री  इंजीनियरी  प्रशिक्षण  २७२३

 €्१्८  कोचीन  में  दूसरा  जहाज  कारखाना  २७२३-२४

 ERE  दिल्ली  के  चारों  कौर  होटल  तथा  मोटल  VORV—RE

 २०  दिल्ली  के  चारों  कौर  रेलवे  लाइन  २७२६-२७

 ERE  राष्ट्रीय  जल  संभरण  शौर  स्वच्छता  समिति  २७२७-२८

 ERR  दार वती  जल  विद्युत  परियोजना  २७२८

 ERA  फरुक्ख।/बाद  पर  रेलगाड़ी  का  लाइन  से  उतरना  २७२८-२९

 २६  दिल्ली  में  को  सफेद  कपड़े  पहनोਂ  ऑ्रांदोलन  २७३०

 EXO  दिल्ली  में  जल  संभरण  ROZo— RQ

 २८  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  RORI—AO

 €  ३०  सरकारी  ट्रंक  काल  ROZV—RY

 नगर  शझ्रायोजन  दिल्ली  २७३६

 RRR  | जहाज  बनाने  ग्रोवर  तटोय  व्य  पार  के  लिये  विदेशी  सहाय ता  RVIQ—-FY

 ३४  लोक  वाहक  दायित्व  ROR

 €3y¥  केरल  में  वेस्ट  कोस्ट  रोड  २७३७-२३

 €  ३६  बम्बई-सिडनी  जेट  सेवा  RVRE

 €  PAC)  से  गुजरात  तक  नमक  ले  जाने  के  लिये  बैगन  ROZE—VY

 ३८  wie  प्रदेश  के  अकाल  पीड़ित  क्षेत्रों  क़ो  सहायता  Rog

 vo  टेलीफोन  से  तार  का  सन्देश  देना  क  ROW I—VR

 १  सागर  कौर  तालगप्पा  के  बीच  रेलवे  लाइन  २७४२

 Ra VE



 [afaa  aavs

 wet

 के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित

 अदन  संख्या

 BER  कु।ट्रेय,दी  शौर इडुकी  जल  विद्युत  योजनायें
 २७४२-३  रे

 BER  पश्चिम  में  पीने  के  पानी  में  गन्दगी  सिलना  QOS

 avy  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  WV VY

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर  ROVY——Yook

 तारांकित

 et  संख्या

 Rev  चीनी  का  उत्पादन  र७
 ४४५

 ERR  बड़े  बन्दरगाह  Wvg

 ERY  पप् रं टन  संबंधी  विधान  २७४६

 €२९  पश्चिम  बंगाल  में  पीने  के  पानी  का  संभरण  Wovg—-Voo

 €RR  maa  परियोजना  fara  क्रो  बिजली  संभरण  Rev

 श PRE  नागपुर  क़ो  रात्रि  विमान  डाक  सेवा  Qeve—vG

 avy  मिदनापुर  से  तक  दुहरी  लाइन  को  उखड़ना  Rove

 XK  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  होटल  ची  Reva

 ४७  रेलगाड़ी  रोक  कर  बारात  का  लूटा  जाना  Voevq—VE

 प्रश्न  संख्या

 १६६०  उत्तर  रेलवे  पर  यात्री-कर  e  Rove

 १६६१  बिना  दमी  के  रेलवे  फाटक  थके  शक  शक  ROVE

 १६६२  मध्य  प्रदेश  में  सिचाई  ate  विद्युत  क्रि  योजनायें  e

 आंध्र  प्रदेश  में  माल  गोदाम १६६ ३
 च  e  ROX I-A

 १६६४  ROKR नौ  द-परतापुर  रेलवे  लाइन  पर  इंजनों  का  खराब हो  जाना

 १६६५  उड़ीसा  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  चे  श  २७५२-१४ रे

 १६६६  परलाक्रीमेडी  स्टेशन  पर  सवारी  सुविधायें  eo  VOX

 १६६७  रायगडा-जरुर  टेलीफोन  सम्यक  e  २७५३

 १६६८  निसिंग  का  प्रशिक्षण  रखे-शर्त

 १६६९  जनगांव  स्टेशन  ची  a  RON

 १६७०  महबूबाबाद  में  प्र शिक्षालय  और  पूछताछ  कार्यालय  ROU

 १६७१  ब्य पार  में  टे  निशान  एक्सचेंज  ROY

 979  (Ai)



 सरदर्द  दैनिक  संक्षेपिका]|

 पुष्ट

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--क्रमशा

 अतारांकित

 संख्या

 १६७२  मेडिकल  वारंगल  QOKY

 IRR  तिरुपति  मेडिकल  कालेज  २७५५

 काजीपेठ  में  रेलवे  मे  चोरियों  के  लियें  क्वाटर  WALK १६७४

 , SACD A  नरसभपेठ  बहु प्रयोजनीय  परियोजना  ROK

 १६७६  रेलवे  में  पश्चिम  बंगाल  खाद्य  शर  संभरण  विभाग  के  कर्मचारी  ROX

 उड़ीसा  में  बाढ़  नियंत्रण RRVY  VOXg—s

 १६७८  डाक  तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त  afraat  Rwy

 १६७६  जमन  कमी  विशेषज्ञ  क्रि  यात्रा  VX

 १६८०  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  क्रो  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  सहायता  निधि  QORw—Y¥s

 श६८ १  rach C5 कानपुर  मेडिकल  कालेज

 2452.0  टेली प्रिट रों  का  वितरण  QOXs

 १६८ ३  राष्ट्रीय  पक्षी  QVOKe

 2RnV  २७५९
 सहारनपुर

 और
 मुगलसराय

 के  बीच  एक्सचेंज  गाड़ी

 १६८५  हिन्द  महासागर  में  लाइबेरिया  का  टेकर  ROXE—KO

 PESk  नौकरों  का  २७६०

 द्योतन  प्रदेश  में  पीने  के  पानी  क्रि  कमी  २७६० 2e+59

 १६८८  हरिनगर  शुगर  फैक्टरी  RoKo—X

 १६८६  केरल  राज्य  के  मालाबार क्षेत्र  में  रेलवे  लाइन  ROR?

 RREo  त्रिपुरा के  रक्षित  वनों  में  श्रर्निकांड  BHR I—-KR

 ६८१  ROKER दमचारा  के  arian  जातीय  झुनिया

 ZREQ
 कपूर  में  झूमिया

 २७६२

 घ्  में
 नई

 रेलवे  लाइनें  २७६२-६३

 Rev  RORZz -EY आंध्र  देश  में  माध्यमिक  सिंचाई  योजनायें

 PReyX  mist  प्रदेश  में  छोटी  सिचाई  योजनायें  AIQv—EY

 REER  जनाजा  का  संभरण  २७६४

 2R&y  उत्तरी  सीमा  पर  राष्ट्रीय  राजपथ  RORY—-KE

 ees  बरहामपुर  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  नीचे  का  पुल  २७६६-६७

 RE  mae  में
 अनुसंधान

 २७६७४

 2y00  श्रीनगर में  रेलवे  कर्म  वासियों  के  लिये  गट  २७६७



 २८४६,

 seal  के  लिखित  उत्तर--क्रमश

 पीठ

 अतारांकित

 नव्या

 R908  बम्बई  में  टेलीफोन  वक़ेशाप  के  qa  T  QORV— TS

 Wok  अगरतला  में  वाटर  बक्स  क्रो  स्थापना  Vega

 १७०३  घग्गर  नदी  का  पानी  Rots

 19०४  र७  ६८-६६. टिड्डी  अनुसंधान  केन्द्र

 १७०४५  बीकानेर  डिवीजन  में  रेल  तमंचा  रियों  के  लिये  क्वाटर  २७६९

 १७०६  डाक  विभाग  में  सेवा वृद्ध  २७६८९

 स्थान  परिवर्ती  खेती Leow  २७६६

 १७०८  त्रिपुरा  के  न्यायालयों  में  वनों  संबंधी  मुकदमे  २७७१-७२

 १७०६  ग्राम  पंचायत  RV

 १७१०  लिण्डिवनन  रेलवे  स्टेशन  २७७२.

 POV  मध्य  प्रदेश  में  तौस  प  नियोजन  २७७२-७३

 १७१२  दलल  में  परिचारिका में  )  RR

 21923.0  रासायनिक  उर्वरक  २७७४

 Toe  केरल  में  पैकेज  योजनायें  थ  Vox

 VOWy  बीमा शुदा  लिफाफों  का  गुम  होना  QVOT

 १७१६  हिमाचल  प्रदेश  तथा  जम्मू  भ्र ौर  काश्मीर  में  डाकिये  wg

 १७१७  जनाने  डिब्बों  में  कूद-बटन  प्रभा ती  WOR

 Wea  श्रियुरा  में  पीने  के  पानी  का  अभाव  RVs

 १७१६  अपर  छ््ष्गा  घाटी  परियोजना  Rte

 १७२०  उड़ीसा  में  फालतू  चावल  क्रि  बिक्री

 १७२१  कृष्ण  रोगी  WVeq

 १७२२  विलिंग्डन  नई  दिल्ली  Qyewo-we

 १७२३  पोर्टेबल  ट्रां  जाकर  रेडियो  सट  २७७६

 Li9Vy  भारतीय  दूषि  अनुसंधान  संस्था  का  fy  अनुसंधान  संगठन  Qos

 १७२६४  केन्द्रीय  तार  दफ्तर  में  agra  जातियों  जातियों  के

 चारी  Qoye—co

 १७२६  २७८०-८१ डाक  तार  विभाग  में  भ्रनुसुचित  जातियां  जातियां

 १७२७  ग्रसो नक  सभरण  खाद्य  विभाग  के  भूतपूर्व  कर्म  चारी  Rust

 POVXg  इम्फाल के  क्षयरोगी  RUS  १-५९



 ८१४०

 seal  के  लिखित  उत्तर--क्रमश

 qs a

 अतारांकित

 धन

 उत्तर  प्रदेश  में  बागवाती  का  विकास  २७८  रे-परे १७२६

 १७३०  २७८४ रामपुर  काठगोदाम  तक  बड़ी  लाइन

 VIRe  बालोतरा  स्टेशन  पर  भ्र स्वच्छता  क्री  हालत  २७८४

 PVR  बारीपाडा  कौर  कटक  बीच  तार  संचार  सम्यक  Qea¥—oy

 BWRQ  कनोजिया  में  सार्वजनिक  होन  कार्यालय  Quek

 Wook १७३४  वेस्ट  कास्ट  रोड
 पर  पुल

 RaCE RA  वेस्ट  क्लोज़ा  रोड  का  पुल  २७८६

 RRs  दाग  रेलवे  नल्लाचेरुबू  पर  अलग  स्टेशन  Rsk

 2939.0  जापानी  ढंग  को  खेती  वे  ग्रन्तगंत  भि  Wok

 919३८  हरियाना  के  गायों  क्रि  खरीद  क  २७५६-५७

 के  Ress PORE  काल्पी  के  समीप  यमुना  नदी  के  ऊपर  रेलवे  पूल

 29V0  रेलवे में  पदाधिकारियों  क्रि  नियुक्तियां  २७८७-८८

 १७४१  राष्ट्रीय  सहकारी  खेती  सलाहकार  भाँडे  की  सिफ  रिश्तों  mt  araifeata  २७८८-८९€

 cach  डोर ना कल  कौर  खम्पन  स्टेशनों  क्रो  फिर से  बनाना  e  a)  Rese

 Lovy  काजीपेत  और  बेलमपत्ली  के  बीच  दोह  लाइन  fe  e  २७६०

 29 vv  चक  कि  e  e  २७६० कन्ना नूर  हवाई  AST

 LOvY  शोरानूर-निलंबूर  रेलवे  लाइन  का  वाइनाड  तक  विस्तार  Redo

 १७४६  बे लभ पतली  ौर  काजीपेट  के  बीच  दुहरी  लाइन  बिछाना  २७६१

 29¥9  रंध्र  प्रदेश  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण  २७९१

 १७४८  त्राघ्र  प्रदेश  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम  ROER—EQ

 Rove  नागपुर--कलकत्ता  राज माग  ROER

 29Xo  रेलवे  द्वारा  भंडारा  नगर  क़ो  मिलाना  २७६२

 R94  गन्ना  उत्पादकों  नो  हुई  हानि  RYURR—E3B

 १७५२  वनस्पति  तेलों  का  जमाया  जाना  RUER ३

 29%}  चिकित्सा  संबंधी  दिक्षा  RVRR—E¥

 Lace a4  पंजाब  क़ो  अल्पकालीन ऋण  २७६४

 LOKY  मानद  इ्ीपसमह  थके  e  Roeey

 १७५६  ल  वकीलों  कौर  अभिनय  द्वीपसमूह  में  बेतार  प्रणाली  Rweev—EY

 Reka  आंध्र  देश  में  हो  पत्तन  QVEY—EK



 .  ears]  BR

 के  लिखित

 qt

 भ्र तारांकित

 क्यया

 PKs
 चंडीगढ़-नंगल

 बांध  राजपथ  २७९६

 १७६०  का  उत्पादन  रे६६  ६-९७

 १७६१  Reso
 लुहार  के

 तिक
 सतलुज  cal  पू  पुल

 PRR  सतलुज नदी  पर  बरो  के  स्थान पर  पुल  Reke~&G

 १७६३  कांगड़ा  घाटी  रेलवे  Rees

 १७६४  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  क्षय  राणा  लय  २७९८

 V9 Gy  मऊ  पर  रेल के पुल पुल  asks

 ACh a  जयपुर  डिवीजनਂ  से  कांगड़ा  घाटी  नवे  के  स्टेशनों  के  ae  एक्सन  Wee

 १७६७  रेलवे  में  पश्चिम  बंगाल  के  खाद्य  तथा  संभरण  विभाग  के  SPAT  RAD yas nm TO 0

 १७६८  बहारें मेंਂ  के  संभरण में  कसी  २६८००

 PORE  पश्चिमी  क्रोली  प्रौढ़  राजपुर नहर  २६००

 21990.0  एतौराजदेशे में  घड़ा  २८०१

 992.0  गलौंगंज-स्टेशन पर  पुल  रे८०

 १७७२  जड़ा  में  राजस्थान  को  निराली  बत  संभरण  २८०१-०२

 3193  महाराष्ट्र  प्रौढ़  गुजरात  में  प्यांज  पैदावार  रेल  {08

 Lo9v  शारी  रिक  चि  किसी  यूनिट  २८०३

 29\9¥  केरल में  मत्स्य  पालन  श्रनसंधान  परियोजना  २८०  द

 १७७६  गंगा-ब्रह्मपुत्र  प्रयोग  २८०४

 291919.0  दिल्ली  जल-संभरण  २८०४

 {V9  मद्रास  राज्य  में  नई  रेलवे  लाइनें  २६०४-०१

 R9Ve  मद्रास  में  राष्ट्रीय  राजपथ  रूप

 प्रचिलस्बनौय  लोक  महत्व  के  विषय  को  झोर  ध्यान  बिलाना  २६

 (2)  श्री  प्र०  क्  देव  ने  कुछ  चीनियों  के  भारतीय  राज्यक्षेत्र
 में  कथित

 प्रवेश  प्रौढ़  उनके  द्वारा  जोगबनी  नगर  के  फोटोग्राफ  लिये  जाने  क्रि

 अओर  प्रवान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।

 वैदेशिक-कायें  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )
 ने  इस  संबंध

 में  एक  वक्तव्य दिया  |

 (२)  श्री  हेम  बुरा  ने  पीकिंग  स्थित  भारतीय  दूतावास  क्रो  इस  वर्ष

 राज्य  दिवस  मनाने  के  लिये  चीन  सरकार  द्वारा  सुविधायें  न  देने  के

 समाचार  क्रि  ग्रोवर  प्रधान-मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |



 २८५२  दिलीप

 अविलम्बनीय लोक  महत्व क  विषय  की  कौर  ध्यान  faery  TT

 qs

 वैदेशिक-कारे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  ने  इस  कं  बंघ

 में  एक  वक्तव्य दिया  ।

 समा-पटल पर  च  गये  पत्र  o  RGoGn05

 Wet  गाड़ी  PERE  क्रि  घारा  १३३  at  उप-धारा  (a)  के

 अन्तर्गत  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  १९४०  में  कुछ  ग्रोवर  संशोधन
 करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 क्रि  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखी गई
 :--

 दिनांक  १  जून  १९६६१  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 सूचना  संख्या ए  फ०  @a/u/t  ०--ड्रांसपोर्ट
 |

 दिनांक  १८  १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  एफ०  92/@ae/ye—sragne  |

 झन दानों की  मांगें  o  QGoG— og

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्र/लय  क़ी  अनुदानों  क्रि  मांगों  चर्चा  जारी  रही  ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 २३  १९६९/२  १८८४  के  लिये  कार्यावलि

 परिवहन  tay  संचार  मंत्रालय  शर  खाद्य  तथा
 क्ष

 मंत्रालय  क्रि  भ्रनुदातों

 क्रि  चर्चा  ।

 सफल

 (Ai)



 विषय-सूची

 पृष्ठ

 श्री  मानवेन्द्र  शाह  रमेश-

 २८२६-२८ श्री  to  सुब्रह्मण्यम

 श्री  रीडिंग  किलिंग  रु  रघु--रे

 श्री  द्  २८ ३०--४४

 श्री  फ०  गो०  सेन  री

 श्री  जगजीवन  २८४४

 दे  लिक  संकषेपिका  BoVE——-KR

 oe  oes



 P.L.S.  41.0  शैली  27.0  62.

 150

 ©  १९६२  प्रतिलिप्यधिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के
 नियम

 ३७९  कौर  ३८२  के  santa  प्रकाशित  कौर

 भारत  सरकार  नई  दिल्ली की  संसदीय  शाखा  में  मुद्रित ।

 ण


